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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 भाग

 १७१५  १७१६

 उस  में  कितना  घाटा  होता  चला  रहा था

 six  प्रति  दिन  डाक  पहुंचने  से  कितना
 लॉक  स

 रिक्त  घाटा  होगा  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 घाटा  तो  इस  में
 २५  १९५५

 बताया  गया  ।  में  उस  की  संख्या  फिर  बता  दूं  ।
 स

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |
 वह  SURE  रुपये  ८  था  ।  जरगर

 इस  को  बढ़ा  कर  डेली  कर  दिया  जायगा  तो

 महोदय  पीठासीन
 भर  हानि  होगी  जो  लगभग  १००  रुपये

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  १  कराना  होगी  ।

 तिब्बती  सीमान्त  क्षेत्र में  डाक  घर  श्री  भक्त  दंशन |  क्या  में  जान  सकता

 के  RAYA  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  संचार  हूं  कि  इस  सुझाव  पर  भी  विचार  किया  गया

 मंत्री ६  Rays  को  दिये  गये  है  कि  एक्स्ट्रा  डिपार्टमेंटल  wae के  द्वारा

 उन  इलाकों  में  डाक  चलायी  जाय  ताकि कित  प्रश्न  संख्या  LO §  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  खर्चा कम  हो  सके  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  इस  पर  भी  सम्भवतः
 क्या  तब  से  बसपा  में  दैनिक  सेवा

 नालू  करने  तथा  तिब्बत  की  सीमा  पर  एक
 विचार  किया  गया  है  ।  लेकिन  शझ्राजकल

 डाकखाना  खोलने  केਂ  बारे  में  प्रति
 यह  डाकघर  डिपार्टमेंटल तरीके  से  काम

 करता  है  प्रशासनिक  कारणों  से  ऐसा
 ay  कर  लिया  गया

 यदि  तो  उसे  कब  कार्यान्वित
 किया गया  है  ।

 श्री  डालो  :  प्रश्न  संख्या  Qwi9k  |
 कया  जायगा  ?

 संचार  उपमंत्री  राज
 :

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  इस  में  सुविधा

 हो  तो  seq  संख्या  १४८१  को  भी  इस  के तथा  जी  ott  बम्पा  शाखा

 डाक  घर  के  लिये  दैनिक  सर्विस  का  प्रबन्ध  करने  साथ  ही  ले  लिया  जाये  |

 का  प्रइन  छोड़  दिया  गया  है  क्योंकि  इस  कार्यालय  शी  राज  बहादुर  :  हां  ।

 से  प्रति वर्ष  BARE  रुपये  ८  भराने  की  हानि  है  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  हां  श्रीमान  ।

 जो  ग्राह्म  सीमा  से  कहीं  अ्रधिक  है  ।  इस  वर्ष

 में  भ्रलमोड़ा  जिले  में  sit  भ्र  तथा  भारत  अमरीका  हवाई  यातायात  करार

 गढ़वाल  जिले  में  झेलम  नामक  स्थानों पर
 *

 १४७९.  श्री  डाभी  :  क्या  संचार  मंत्री

 तीन  मौसमी  डाकघर  खोले  जायेंगे  ।
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  में  जान  सकता
 क्या  यह  सत्य  है  कि  अमरीकी

 हूं  कि  जो  तीसरे  दिन  डाक  बसपा  पहुंचती  है  सरकार  का  एक  बिष्ट  मण्डल  इन्हीं  दिनों
 294  1..  8.  D.



 मौखिक  उत्तर  मारे  १९५५  afar  उत्तर  १७१५ १७१७

 नयी  दिल्ली  में  इस  aaa  से  भराने  वाला  है  ate  सूचना  देना  स्थगित  नहीं  किया

 कि  भारत  कौर  अमरीका  मध्य  हवाई  जा  सकता  इसलिये भारत  सरकार

 यातायात  करार  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  को  यह  प्रस्ताव  स्वीकृत  नहीं  gat  दोनों

 से  अग्रेतर  बातचीत की  सरकारों  के  प्रतिनिधियों ने  इसलिये  कि

 भारत  सरकार  की  श्रावश्यकताओओं की
 क्या  इस  के  सम्बन्ध  म॑  भारत

 सरकार  ने  झ्र मरी की  सरकार  को  कोई  git  किस  प्रकार  हो  सकती  विचार

 नाएं  भेजी
 विमर्श  किया  |  फिर  भी  क्योंकि

 की  समाप्ति  होने  की  तारीख  के  लिये
 यदि  तो  वे  किस  प्रकार  की

 प्रस्थापनाएं हैं  ?
 बहुत  कम  समय  रह  गया  कोई  स्वीकृति

 निर्णय नहीं  सका  ।  इस  प्रकार  १९६४६

 संचार  उपमंत्री  राज
 संविदा १४  जनवरी  2EYY  को

 भारत  में  आने  वाले  ऐसे  किसी  भी  समाप्त  हो  गया  ।  संयुक्त  राज्य  की  सर

 बिष्ट  मण्डल  के  बारे  में  मझे  कोई  ज्ञान  कार  ने  प्रार्थना  की  फि  व्यक्त  राज्य  की

 नहीं है  ।
 हवाई  कम्पनियों  को  भारत  के  लिये  तथा

 श्रीमान
 ।  भारत  में  होकर  अस्थाई  अधिकार  पत्र

 के  जिसकी  safer  १४  जनवरी
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 geuy,  से  एक  वर्ष  की  कुछ  सीमित

 रत-अमरीका  हवाई  यातायात  करार
 पर  उड़ान  करने  की  भ्र नुम ति दे

 at  जाय  ।  यह  स्वीकार  कर  लिया  गयां
 2¥C2  एम०  एल०  द्विवेदी

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 झर  इस  प्रकार  एक  स्थाई  अ्रधिकार

 करेंगे  कि
 पत्र  प्रदान  कर  दिया  गया  |

 इस  विषय  पर  संयुक्त  राज्य
 भारत  we  water  के  बीच

 की  सरकार  से  कोई  नया  प्रस्ताव  प्राप्त
 हवाई  सम्बन्धी  शअ्रल्पकालिक

 करार की  बातचीत  के  टट  जानें  के  क्या  नहीं
 ।

 कारण  हूं  ;
 श्री  डाभी  इसਂ  मौलिक  करार  को

 जारी  न  रखनें  के  क्या  कारण  थे
 ?

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  अमरीका

 की  सरकार  ने  कोई  नया  सुझाव  भेजा  श्री  राज  बहादुर  यह  हमारे

 या  भेजेगी ?  राष्ट्रीय  वाय-पंथों  भ्रर्थात  एयर  इण्डिया

 संचार  उपमंत्री  राज
 इन्टरनेशनल  के  हितों को  क्षति  पहुंचाने

 था  ॥
 Peavy A aaa म  सकता  राष्ट

 sata  की  सरकार  ने  प्रस्ताव  किया  श्री  डाभी  यह  wears  करार

 था  कि  उस  समय  लाग  भारत  अ्रमरीका  कितनी  देर  तक  चलता  रहेगा
 ?

 वायु  संविदा  १९४६ में  गया  श्री  राज  बहादुर  :  एक  जैसा

 जो  १४  2eyy, BY AAT को  समाप्त  कि  म॑  पहले  ही  बता  चुका

 होता  था  उसे  नये  वायु  संविदा के  सम्पन्न  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  यह  जानना

 होने  की  प्रतीक्षा  में  एक
 वर्ष  के  लिये

 चाहता  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार
 करो

 संयुक्त

 बढ़ा  fear  जाय  क्योंकि  ज्य  भ्रम री काकी सरकार की  सरकार  के  बीच  इस
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 हवाई  समझौते  केਂ  फिर  से  चाल्  होने  के  सम्बन्ध  ज़रूरी  था  कि  १९४६  के  समझौते  को  फिर

 में  किसी  बातचीत  का  सूत्रपात  होने  की  से  संबोधित  कर  के  नया  समझौता  उन  के

 ara  ह ै?  साथ  करें  ।  इस  वजह  से  समझौता  नहीं  हो

 श्री  राज  बहादुर  :  पर  तो  सारी
 सका  उन्होंने  भ्रनुरोध  किया  कि  उन

 को

 भ्र स्थायी  पसे अर पा  हवाई  जहाज़  नीचता
 दुनिया  का  काम  चलता  है  ।

 के  लिये  अनुमति  दी  ak  हम  ने  उम
 थो  एम०  Uso  द्विवेदी :  में  जानना

 को  एक  साल  केਂ  लिये  दे  दी  है  ।

 चाहता  हूं  कि  वह  कौन  सी  शर्तें  हें  जो  भारत
 श्री  एस०  एन०  बास  :  क्या एक  वर्ष  के

 सरकार ने  संयुक्त  राज्य  अमरीका की सरकार की  सरकार
 लिये  दी  जाने  वाली  उस  अनुज्ञप्ति  पर  कोई

 के  सामने  पेशा  कीं  a  जो  संयुक्त  राज्य
 ्  भी  हैं

 ?
 यदि  तो  वे  कौन  कौन  सी  हैं

 ?

 भ्रमरी का  की  सरकार  भारत  सरकार

 के  सामने  पेश  जो  मंजूर  नहीं  की
 श्री  जगजीवन राम  :  दाते  यह  है  कि

 उन  के  चक्कर  कम  कर  दिये  गये  हैं  ।
 उन  को  मानने  में  क्या  दिक्कत है  ?

 को  जो०  एस०  सिंह  :  क्या  इस  प्रकार

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  तफसील का  के  करार  केਂ  एयर  इण्डिया

 सवाल  है  कि  हम  क्या  नुकसान  होता  था
 नैशनल  की  सेवा  को  अमरीका  तक  विस्तृत

 मह  में  ग्राहकों  से  बता  सकता  हूं  करने  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  किसी  प्रस्थापना

 संचार  मंत्री
 *  जगमोहन  :  पर  कोई  हानिकारक प्रभाव  पड़ेगा  ?

 wal  तक  जो  वहां  के  हवाई  जहाज  कराते  हूं  at  जगजोवन  राम  :  जब  हम  ने  ऐसा
 वहू  कितने  पैसेंजर  )  ला  सकते हें  निर्णय  किया  है  कि  हम  अपनी  सेवा  का

 कितने  ले  जा  सकते  हैं  इस  पर  कोई  रुकावट
 विस्तार  अमरीका  तर्क  करेंगे  तो  में  नहीं

 नहीं  है  ।  इस  रुकावट  के  न  होनें  से  जिन  समझता  कि  वर्तमान  स्थिति  का  कोई  विपरीत

 मुल्कों  में  हमारे  एग्री  इंडिया  इंटरनेशनल
 प्रभाव  पड़ेगा

 ।

 के  हवाई  जहाज़  जाते  हें  वहां  हमारे  हवाई
 चिकित्सा योग्य  अन्धापन

 जहाज़ों को  धक्का  पहुंचता  इसलिये

 हम  ने  सोचा  कि  इस  पर  कुछ  रुकावट  डालनी  ने  »¥Lo  st  झूलन  सिह  क्या

 चाहिये  ।  पहली  बात  तो  यह  थी  ।  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 कि  क्या  इस  विषय  में  कोई  परिगणना की
 दूसरी  बात  यह  थी  कि  हफ्ते  में  उन  के

 गई  है  कि  देश  में  ऐसे  कुल  कितने  व्यक्ति
 कितने  जहाज  यहां  wt  हें  उस  अर्थात

 फ्रीक्वेंसी  में  भी  हम  कुछ  फर्क  करना  चाहते
 हैं  जो  मोतिया  शादी  ऐसे  रोगों  के  कारण

 अंधे  हो  गये  हें  जो  चिकित्सा द्वारा  ठीक
 थे

 ।
 तो  यह  दो  मुख्य

 गडन
 हमारे  सामने  थे

 ।

 हो  सकते हें  ?

 पहला  जिस  को  प्रिडिटरमिनेशन कहा
 स्वास्थ्य  उपमंत्री

 जाता  उस  पर  तो  सिद्धान्त  रूप  से

 सरकार  बात  करने  केਂ  लिये  तेयार  नहीं
 :

 इस  प्रकार की  कोई  परिगणना

 नहीं  की  गई  है  ।

 दूसरे  पर  भी  वह  चाहती  थी  कि  रुकावट

 न  डाली  कौर  हम  चाहते  थे  कि  दोनों  श्री  झूलन  सिंह :  क्या  सरकार  का

 बातों  के  बारे  में  जो  भ्र धि कार  हम  को  प्राप्त  ध्यान  इस  कौर  दिलाया  गया  है  कि

 हूं  उन  के  अनुसार  काम  कर  ।  लिये  यह  समाचार  पत्रों  में  प्रायः  एक  गैर-सरकारी



 १७२१  मौखिक  उत्तर  २५  मैच  १९५५  मौखिक  उत्तर  PBR रे

 वक्तव्य  प्रकाशित  होता  रहता है  जिसके  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 अनसार  ऐसे  श्रन्ध-व्यक्तियों  की  संख्या
 )

 श्रीमान  |

 बीस  लाख  है
 ?

 सम्मेलन में  दिये गये  सुझावों

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  at  बताने  एक  विवरण इसके  विषय

 में  मूझे  कोई  जानकारी नहीं  है  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ४९] stadt  इला  पाल चो वरी  क्या

 ऐसे  व्यक्तियों  को  सहायता देने  के  सम्बन्ध  इन  सुझावों  पर  सोच  विचार

 में  कोई  प्रस्थापना  जो  कि  हेलन  कल्लर  करने  के  लिये  इन्हें  बड़े  पत्तनों  के  प्रशासनों

 फ़ाऊंडेशन  के  झ्राघीन  इतने  महंगे  इलाज  के  पास  भेज  दिया  गया  -

 का  ख़र्चे  वहन  नहीं  कर  सकते
 ?

 श्री  एस०  ato  सामन्त  क्या  एक

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत
 पत्तन  के  प्रमख  इंजीनियर  अथवा  उच्च

 मझे  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी कौर )  इंजीनियरों  को  अन्य  पत्तनों  के  कार्य को

 नहीं  है  कि  किसी  हेलन  कल्लर  फाउंडेशन  भी  देखने  की  शभ्रनमति है  ?

 की  स्थापना  हो  चुकी है
 श्री  Asawa  als  श्रीमान्  ||

 श्री  बासप्पा  ॥  सरकार  को

 ज्ञात  है  कि  करनाटक में  डा०  मोदी  '  हज़ारों
 वास्तव  में  उन्होंने  यह  सिफ़ारिश  है

 fe  विभिन्न  पत्तनों  के  न  केवल  प्रमख
 अ्रन्धे  व्यक्तियों  चिकित्सा  करके

 उन्हें  फिर  से  दृष्टि  प्रदान कर  रहे  वह
 इंजीनियरों  को  अपितु उच्च  इंजीनियरों

 को  भी  इस  बात  की  झ्र नम ति दी  जाय
 किसी  से  भी  शुल्क  नहीं  लेते  कौर  मंसुर

 fe  वे  ऐसे  महापत्तनों  का  कर
 सरकार  नें  भी  उनके  की  सराहना

 की  है
 ?

 क्या  उन्हें  कोई  प्रोत्साहन
 सक  जहां  कोई  विद्वेष  कार्य  हो  रहा  है  ॥

 qe  सिफारिश  इंजीनियरों के  सम्मेलन

 अध्यक्ष  महोदय  :
 शान्ति

 द्वारा  भेजी  गई  थी  ।  इन  सभी  सुझावों

 काल का  उद्देश्य  सरकार
 को

 जानकारी
 सोच  विचार  करने  के  लिये  हमने

 देना  नहीं  है  |
 ०५  महा पत्तन  के  पास  भेज

 पत्तन-इंजीनियरों  का  सम्मेलन  दिया  है  ।  उनसे  वापिस  ५५  के  उपरान्त

 फिर  इसे  राष्टीय  पत्तन  ge  के  सम्मख
 १४८३.  श्री  एस०  ato  सामन्त

 रखा  जायगा  ।

 परिवहन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 श्री  एस०  सो ०  सामन्त  क्या  सरकार
 करेंगे  कि

 ने  इस  दिशा  में  कोई  प्रयत्न  किया  है  कि

 यह  सत्य  है  कि  हाल  ही
 महापत्तनों  के  लिये  विदेशी  इंजीनियरों  के

 भारत  के  बड़ें  पत्तनों  के  मुख्य  इंजीनियरों

 का  एक  सम्मेलन  कलकत्ता  मे  ह्ञ्ना

 खाने  से  पर्व  भारतीय  इंजीनियरों  को  इस

 काम  के  लिये  भर्ती  किया  जाये  ?

 यदि  तो  उन  द्वारा क्या  श्री  इस  समय  सभी  पत्तन

 क्या  सुझाव  दिये  गये
 तथा

 इंजीनियर  भारतीय  हू  ।  हम  चाहते यह  हें  कि

 सरकार  इस  सम्बन्ध  म  क्या  परामर्शदाता  इंजीनियरों  की  एक  व्यवस्था

 कार्यवाही करनें  का  विचार  रखती है  ?  की  जाये  |  इस  परामर्शदाता  इंजीनियर  \
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 aa  विदेशी  art  हें  faa  से  हम  परामर्श  श्री  विभूति  मिथ  वह  कौन  सी  तरह

 का  तम्बाकू  है  जो  उत्तर  बिहार  में  weet प्राप्त  करते  हैं
 ।  हम  ऐसा  प्रयत्न  कर  रहे  हैं

 कि  उन  के  स्थान  पर  भारत  में  ही  तरह  से  पेदा  हो  सकता  उस  का  नाम

 दाता  इंजीनियरों की  एक  उपयुक्त  संस्था  कया है  ?

 का  निर्माण किया  जाये  ॥  डा०  पी०  एस०  देशमुख  यह  जो

 श्री  एस०  Alo  सामन्त :  क्या  प्रागामी
 इंडियन  सेंट्रल  टुबेको  कमेटी  ने  काम  दारू

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  विदेशी
 किया  उस  का  उद्देश्य  हुक्का  चुआंग

 दाता  इंजीनियरों की  सहायता  की  हमें  cant  का  fora  करना  है  सभी  तरह

 श्रावस्यकता  क्या  हम  ने  प्रथम  के  तम्बाक्  जो  बिहार  में  होता  उस
 rf  यो  में

 ति
 गरि  ं

 सारे  तम्बाकू  की  feast  वहां  होगी  |

 से  कोई  सहायता ली  थी  ?

 श्री  अलगेशन  :  हम  पत्तन-कार्यों
 श्री  विभूति

 कया  कमेटी ने
 जो

 जांच  की  उस  जांच  की  रिपोर्ट  सदस्यों  को
 के  लिये  अभी  भी  परामर्शदाता इंजीनियरों

 भी  उपलब्ध  हो  सकती है  ?

 से  सम्मति  ले  रहे  परन्तु  अब  हम  ऐसा

 प्रयत्न  कर  रहे  हे--भ्र  इंजीनियरों  ने  भी
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :
 जी  जरूर

 यही  सिफ़ारिश  दी  है--कि  किसी  भी  विषय  हो  सकती है  ।

 पर  विदेशी  परामर्शदाता  इंजीनियरों  से
 श्री  एस०  एन०  दास  :  इस  योजना  के

 परामर्श  प्राप्त  करने  से  इसे  भारतीय
 मुख्य  मुख्य  लक्षण  क्या  हें  इस  योजना

 इंजीनियरों की  एक  समिति  को  निर्देशित
 पर  कुल  कितना  खर्चे  श्रायेगा  ?

 किया  ar  यदि  वह  समिति  ऐसा

 श्रुति  करे  कि  कोई  विशेष  प्रश्न  उस  की  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  इस  योजना

 afar  के  बाहर  है  तब  उसे  विदेशी  पर  १९५२-५३ में  कार्य  प्रारम्भ  था ।

 दाता  इंजीनियरों के  पास  निर्देशित  करना
 इसे  प्रारम्भ  करने  में  थोड़ी  सी  देर  हो  गयी

 चाहिये  ।  सम्मेलन  की  यही  सिफ़ारिश  है  ।
 थी  क्योंकि  हमारा  सुझाव  यह  था  कि  इसे

 किसी  भ्रमण  स्थान  पर  स्थानान्तरित कर  दिया
 तम्बाकू

 .  क
 जाये  ।  इस  योजना  पर  हम  ने  PEXI-YR

 *  १४८४.  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  खाद्य  में  ३३,२०५  REXI—UY F में  ४७,८६६
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शर  PENV-NY  में  X,&&o  रुपये  वीं

 क्या  सरकार  ने  उत्तरी  बिहार  में  किये  हें  ।  हमारी  प्रस्थापना  यह  है  कि  भवन

 तम्बाकू  के  किस्म  कौर  उस  की  खेती  at
 निर्माण  पर  दो  लाख  रुपये  as  किये  जायें  |

 उन्नत  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना
 हे०  के०  बसु  :

 क्या  क्षेत्र  गवेषणा
 बनाई तथा

 यदि  तो  वह  योजना  कब
 वास्तव  में  उत्तरी  बिहार  में  की  जाती  है

 अथवा  यहां  संस्था  में  ही  की  जाती  है  ?

 कार्यान्वित  होगी  ?

 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०
 :  डा०  पी०  एस० देशमुख :  मेंने  जिन  जिन

 हां  ।
 ि  का  वर्णन  किया  है  वे  सभी  वास्तव

 इस  योजना  को  कार्यान्वित किया  में  बिहार  में  पूसा  में  की  गयी  थीं  कौर  प्रभी  भी

 जा  रहा  हैं  ।  की  जा  रही  हें  ।
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 अन्तर्राष्ट्रीय  श्रमिक  संघ  संघ  आ्रान्दोलन  का  पर्याप्त  अनुभव

 यह  कि  भारत  सरकार  को  इस
 बात

 का
 *

 १४८५.  सरदार  हुक्म  कया  श्रम

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विश्वास हो  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रमिक  संघ

 क्या  wearily श्रमिक  संघ
 की  THAT  को  समझ  लेने  के  उपरांत

 उस

 श्रम्यर्थी  से  भारत  को  कोई  स्थायी  लाभ
 द्वारा  की  गयी  के  प्रत्युत्तर  सरकार

 प्राप्त हो  सकेगा  ।
 ने  विभिन्न  संघों  को  ऐसा  कहा  है  कि

 ट्रीय  श्रमिक  संघ  के  कार्यक्रम की  स्थिति  सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 तो  क्या  श्रमिक

 संघों  att  श्रमिक  ancora  में  भाग  लेने
 का  करने  के  उद्देश्य  से  वे  झपने  एक  एक

 भ्रभ्यर्थी  का  नाम-निर्देशन  तथा  वाले  किन्हीं  सावंजनिक  कार्य-कर्ताप्नों का

 यदि  तो  अन्तिम  चुनाव
 का  चुनाव  किया  जायेंगी  जिन्हें  कभी  इन

 किस  आधार  पर  किया  जायेगा  ?

 समस्याओं  का  अनुभव  ग्रहण  करना  है
 ?

 श्रम  मंत्री  खंभा
 :

 श्री
 खंडभाई थ्  देसाई

 :
 केवल  उन्हीं

 हां
 व्यक्तियों को  चुना  जायेगा  जो  कि  कामिक

 श्रमिक  संघों  द्वारा  जिन  अम्मीयों
 संघों  में  काम  कर  रहे  जो  वहां पर

 at  सिफ़ारिश  की  जायेगी  उन  के  गुणों  के  प्राप्त  किये  गये  ग्र तु भवों  कार्मिक  संघ
 आधार पर  I  आन्दोलन को  सशक्त  बनाने  के  में

 सरदार  हुक्म  क्या  उन  उपयोग  कर  सकने  के  योग्य  हों  ।

 णा्ियों  पर  वाला  सारा  खर्चे  बी०  एस०  मति  अन्तर्राष्ट्रीय

 श्रमिक संघ  के  कार्यक्रम  का  अध्ययन  करने ष्ट्रीय  श्रमिक  संघ  द्वारा  वहन  किया  जायेगा

 किसी  विशेष  निश्चित  सीमा  तक  के  लिये  भेजे  गये  इन  व्यक्तियों द्वारा  प्राप्त

 श्रन्तर्राष्ट्रीय श्रमिक  संघ  द्वारा  वहन  किया  की  गयी  जानकारी कौर  ज्ञान  सरकार

 जायेगा  कौर  शेष  सारा  खर्च  विद्याथियों  द्वारा  उपयोग किस  प्रकार  से  करेगी ?

 स्वयं वहन  जायेगा ?
 at  खं डू भाई  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 श्रम  संघ  में  भेजे  गयें  इन  लोगों  द्वारा  प्राप्त
 श्री  खं डू भाई  देसाई  :  wet  का

 सारा  खर्चे  श्रन्तर्राष्ट्रीय श्रमिक  संघ  द्वारा ही
 किये  जाने  वाले  श्रतुभवों  का  उपयोग  भारत

 वहन  किया  जायेगा ।
 सरकार को  नहीं  करना  अपितु  उन  कार्मिक

 सरदार  हुक्म  क्या  अन्तर्राष्ट्रीय

 संघों  को  करना है  जिन  की  कौर से  ये
 व्यक्ति

 ~
 जेनेवा  में  भेजें  जायेंगे  ।

 श्रमिक  इन  श्रम्यथियों का  चुनाव  करने

 के  लिये  कोई  श्रहूंताएं  निर्धारित  करेगा  सिटी
 बी०  विट्ठल राव

 :
 क्या  विभिन्न

 जिन  के  झ्राधार  पर  सरकार  अभ्यर्थियों का
 केन्द्रीय  कामिक  संघों  ने  नाम  भेज  दिये

 चुनाव  अथवा  उस  ने  यह  कार्य  भी
 यदि  तो  चुनाव कब  किया  जायेगा ?

 भारत  सरकार  पर  ही  दिया  है  ?

 श्री  खंड भाई  देसाई
 :

 हमें  हिन्द  मजदूर

 श्री  खंडूभाई  देसाई  भश्रत्तर्राष्ट्रीय  माई  एन०  टी ०  यू०  पी०  तथा  भारतीय

 श्रमिक  संघ  ने  यह  ad  निर्धारित की  है  कि  रेलवे  कर्मचारियों के  राष्ट्रीय  संघ  से  नाम

 भारत  सरकार  द्वारा  चुने  जाने  वाले  भ्रम्यर्थी  प्राप्त हो  चुके  हें  ।  चुनाव शीघ्र  ही  किया

 में  धरती  यह  होनी  चाहिये  कि  उसे  कार्मिक  जायेगा  +
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 श्री  टी०  बी०  विट्ठल राव  :  विभिन्न

 *
 LACE  श्री  टो०  बी०  विट्ठल  राव  :  शिष्ट  मण्डलों  में  भेजे  जाने  वाले  व्यक्तियों की

 ब्या  संख्या  किस  प्रकार  से  निर्धारित की  जाती है  ?

 अम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  खं डू भाई  देसाई :  विभिन्न

 भारतीय  श्रमिक  सम्मेलन  का
 मण्डलों  में  भेजे  जाने  वाले  व्यक्तियों की  संख्या

 कार्मिक संघ  आन्दोलन  में  उन  संघों की  संख्या
 अगला  ates  सम्मेलन  कब  होगा  ;

 क्या  इस  सम्मेलन  की  काय
 के  श्राघार  पर  निर्धारित की  जाती  है

 श्री  टो०  बी०  विट्ठल  राव
 :

 इस  के
 सुची के  सम्बन्ध  में  भ्रान्ति  निर्णय  कर  लिया

 गया तथा
 सिद्धान्त कया  हें

 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ,  कान्ती
 यदि  तो  कार्य  सूची  में  किन

 अगला  प्रदान  |
 किन  विषयों  को  सम्मिलित  किया  गया

 काम  दिलाई  दफ्तर
 शम  मन्त्री  खं डू भाई  :

 मई  के  मध्य  में  ।  *
 १४८८.  ठाकर  लक्ष्मण  fag

 जी  हां  क्या  इस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सम्मेलन में  निम्नलिखित  विषयों
 उन  काम  दिलाऊ  दफ्तरों के  नाम

 पर  सोच  विचार  fears  जयेगा  —arntra
 कया  हैं  जिन  की  मंजूरी  समाप्त  हो  चुकी  है

 न्यूनतम  वेतन  का

 भविष्य निधि  योजना
 या  ३१  Peyy  को  समाप्त होने  वाली

 क्या  इन  की  अवधि  बढ़ाने  का
 श्रमजीवियों की  आगामी

 विचार कौर
 वर्षीय  योजना  इत्यादि  |

 यदि  तो  उन  नौकरी  दफ्तरों

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  दो  सप्ताह
 के  नाम  क्या  जिन  की  अवधि  बढ़ा  दी

 qt एक  का  उत्तर  देते  हुए  माननीय

 मंत्री  ने  यह  बताया  था  कि  इस  सम्मेलन  में
 गई  है  या  बढ़ाई  जायेंगी ?

 शम  मंत्री  खंडूभाई
 :

 महंगाई  भत्ते  को  मिलाये  जाने  के  प्रश्न  पर

 भी  चर्चा  की  परन्तु  कार्य  सूची  में
 से  इस  समय  देश  में  १२८  काम  दिलाऊ

 श्राप  ने  इसे  नहीं  रखा  है  |  दफ्तर  हैं  ।  इन  सब  की  ales  जो  कि  ३१

 PaUYy  को  समाप्त  होनी  थी  ३१
 श्री  खंभा  देसाई

 :
 ये  सभी  मद

 सरकार  के  विचाराधीन  कौर  मुझे
 RUY  तक  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 है  कि  माननीय  सदस्य  द्वारा  दिये  गये  सुझावों  श्री  एम०  सल्  द्विवेदी :  में  यह  जानना

 पर  भी  विचार  किया  जायेगा  |  चाहता  हूं  कि  मंत्रिमंडल  के  इस  फैसले  पर

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  कया  इस
 कि  एम्प्लायमेंट  एक्सचेंज  को  राज्यों  के

 सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिये  भारतीय  रेलवे  सुपुर्दे  कुछ  sal  में  कर  दिया  राज्य

 कर्मचारियों के  राष्ट्रीय  संघ  कौर  डाक  व  तार  सरकारों  ने  भारत  सरकार  को  इस  प्रस्ताव के

 विभाग  के  श्रमिकों  के  राष्ट्रीय  संघ  को  सभी  ऊपर  क्या  जवाब  दिया  है  कौर  इस  काम  में

 निमंत्रित किया  गया  कब  तक  सफलता मिलने  की  श्राशा है  ?

 खं डू भाई  देसाई
 :

 उन्हें  प्रभी  तक  श्री  खं डू भाई  देसाई
 :

 कोई  उत्तर  राज्य

 a  a  faa  नहीं  किया  गया  है  ।  सरकारों  ने  तक  दिया  नहीं  है  लेकिन  लेबर
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 के  प्रयोग  के  बारे  में  कोई  सामान्य कान्फ्रेंस  में  वही  बात  हुई  थी  कौर  उस  के

 सामने यह  बात  रखी  गयी  थी  उसका  ट्रान्सफ़रेंस  सिफ़ारिश करना  संभव  नहीं  है  ।

 जल्दी  से  जल्दी  होगा  या  ग्रेजुएशन  होगा
 ?

 (2)  इन  सब  संस्थाओं में  आधुनिक

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :
 क्या  केन्द्रीय  चिकित्सा की  दिक्षा  को  प्रभावित

 करने  के  लिये  केन्द्र
 की

 कौर  से मंत्रिमंडल  ने  इस  पर  कोई  फैसला  किया  है  ?

 यदि  तो  क्या
 ?  तुरन्त  व्यवस्था

 की
 जाये

 और

 केवल  उन  संस्थाओं से  पास  होने

 श्री  वंडभाई द्  देसाई
 :

 mit  तक  कोई
 वाले  डाक्टरों  को  जो  कि  अपेक्षित

 wrt नहीं  हुमा  है  ।
 स्तर  तक  औषधि

 ठाकुर  लक्ष्मण fag  यह  wale  नियम  की  अनुसूची मैक  में  दी

 PaYYy  तक  क्यों  बढ़ाई  गई  है  गई  waft को  प्रयोग  करने

 इस  से  ह  क्यों  नहीं  ?
 की  अनुमति  दी  जाये  ।

 थी  कृपाचार्य जोशी  :  इस  समिति खंभा  देसाई
 :

 क्योंकि  हमारा

 विचार  है  कि  उस  समय  तक  राज्य  के  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं  कौर  क्या  इन

 सरकारें  अपना  प्रबन्ध  कर  लेंगी  ॥
 में  कोई  आ्रायुवेंदिक डाक्टर  भी  था  ?

 आयुर्वेदिक और  युनानी  कालेजों  में  प्रशिक्षण
 श्रीमती  चन्द्रशेखर  समिति  के

 *
 १४९०.  श्री  जोधा  :  क्या  सदस्य  ये  डा०  एच०  बी ०  एन०  स्विफ्ट

 स्वास्थ्य  सेवा  पंजाब स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगी

 क्या  उस  समिति  ने  जो  कि  )
 डा०  एम०  डी०  चक्रवती  ह

 निदेशक  केन्द्रीय  शझ्रौषधि  प्रयोगशाला
 सरकार  ने  झ्रायुर्वेद  यूनानी  कालेजों  में

 भेषज  विद्या  के  प्रशिक्षण  की  जांच  के  कलकत्ता ;
 डा०  एम०  एस०  अघ्यक्ष

 लिये  नियुक्त की  अपनी  रिपोर्टे  प्रस्तुत  भ्रायुवेदिक  कालेज  हिन्दू

 कर  दी  a  हकीम  मुहम्मद  इल्यास

 यदि  तो  इस  की  मुख्य

 fer व्या  हैं  ?
 डा०  सी०  एल ०  awe  विद्या

 के  प्राध्यापक  लेडी  हार्डिग  मेडिकल

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :
 मेरे  विचार  में

 जी  हां

 नई  दिल्ली

 इन  में  से  दो  को  आयुर्वेदिक  और  यूनानी

 मुख्य  सिफ़ारिशें ये  हैं  :  पद्धतियों में  कुछ  रुचि  है  ।

 (१)  इस  भ्र वस् था पर  उन  चिकित्सकों

 श्री  कृष्णा चा यं जोशी  :  क्या  समिति द्वारा जो  कि  देश  के  उन  ~

 आयुर्वेदिक ak  यूनानी  कालेजों
 ने  शरीर-विज्ञान  को  श्रायुर्वेदिक

 क्रम  में  सम्मिलित  करने  की  सिफारिश
 में  प्रशिक्षित किये  गये  जहां

 बसे  ५  साल  तक  का  पाठ्यक्रम
 की  है  ?

 निर्धारित औषधि  अधिनियम  श्रीमती  चन्द्रशेखर  मेरे  विचार
 ~

 की  प्रनुसूची  शर  उस  केਂ  म
 a

 सिफ़ारिश
 में  ये

 दो
 चीजें  सम्मिलित

 नियमों  में  उल्लिखित  औषधियों  ह  |
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 श्री  भागवत  झा  माननीय  संचार  मंत्रो  (  श्री  जगजीवन  राम  )

 मंत्री  के  इस  वक्तव्य  को  ध्यान में  रखते  इस  लिये  इस  को  नहीं  लिया  गया  कि  इस

 ५  fe  आयुर्वेद  आधुनिक  चिकित्सा  की  ज़रूरत  नहीं  समझी  जाती  है
 ।

 गोड्डा

 प्रणालियों  में  नहीं  इस  समिति  को
 का  सम्बन्ध  भागलपुर  से  पीरपेंती

 किस  अधार पर  स्थापित  किया  गया  भी  सम्बन्ध  भागलपुर  से  है  ।  जिनको

 महागामा से  पीर पति  तार  भेजना  होगा

 को  ध्यान  में  रखते  हुये  माननीय  मंत्री  वह  वहां  से  भेज  सकते  हैं  ।

 ने  ade  के  बारे  में  अपनी राय  बदल
 थी  भागवत  आज़ाद  :  में  यह

 ली  है  ?
 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  मंत्री  महोदय

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृत  को  यह  मालूम  है  कि  महागामा कौर

 पती  बीच  की  दूरी  कया  भ्रमर कौर )  मेंने  अपनी  राय  नहीं  बदली

 बदलने का  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं  होता ।  मालूम है  तो  क्या  वह  बता  सकते  हें  कि

 किन्तु  हम  आयुर्वेद  की  सहायता कर  रहे  महा गामा  कौर  पिरोती  के  रहने  वाले

 जो  लोग  हें  उन  के  लिये  तार  भेजने  की और  देखना  चाहते  हैं  कि  आयुर्वेद  से
 ?

 आधुनिक  चिकित्सा प्रणाली  को  क्या  योग  क्या  व्यवस्था होगी  क्या  उन्हें  तार

 मल  सकता  भेजने  के  लिये  २०  मील  तक  जाना  होगा  ?

 गोड्डा  पीरपेंती  के  लिये  तार  सम्बन्ध  श्री जगजीवन राम  :  पीरपेती में  जब

 तारघर  हे  तो  बीस  मील  जाने  सवाल

 के  RVR 2  भागवत
 ही  नहीं  उठता  यह  योजना कभी

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 भी  नहीं  है  कि  हर  थाने  को  दूसरे  थाने

 करेंगे
 से  सीधे  जोड़ा  जायेगा  ।  योजना  यह  है

 क्या  गोड्डा  पी रफेती को  कि  हर  थाने  में  तार  घर  खोलना  लेकिन

 महा गामा  द्वारा  तार  से  जोड़ने की
 हर  थाने  को  एक  दूसरे से  सीधे  जोड़ना

 योजना  स्वीकृत  हो  चुकी
 असम्भव है

 यदि  तो  उसे  कब  तक  अभाव  को  स्थिति तत

 कार्यान्वित  किया  जायगा  ?  *
 १४९२. श्री  अमजद  क्या

 खाद्य  तथा  sf  मंत्री  यह  बतान  की संचार  उपमंत्री  राज

 को  गोड़ा  से  मिलाने  au  करेंगे कि  :

 की  योजना  स्वीकृत  हो  गई  है  ।
 क्या  यह  सच  हैकि  १८  जनवरी

 लगभग  आठ  माह  में  ।  PENX  को  राजस्थान  सरकार  ने  यह

 घोषणा  की  कि
 श्री  भागवत झा  आज़ाद  :  में  यह

 चाहता  कि  जब  गोड्डा को
 जयपुर  श्र  उदयपुर  विभागों

 में  १६००

 ग्रामों  में  प्रभाव  अकाल  की  स्थिति  है  ;
 महागामा से  मिलाने  योजना  स्वीकार

 कर  ली  गई  है  तो  पीरपेंती  को  राजस्थान  सरकार  ने

 महाराजा  मिलाने  की  योजना  कों  सहायता  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार से  प्रार्थना

 क्यों  नहीं  स्वीकार  किया  गया  है  ?  की  कौर
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 देने
 उसे  सहायता  ष्  का  भाग  में  प्रति  ay  कमी  की  स्थिति  पदा  हो

 विचार  है  ?
 जाती  है  क्या  सरकार  ने  इस  के  कारणों  की

 जांच  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ?
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 राजस्थान  के  सब  भागों  में  अकाल  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  न  केवल

 तथापि की  घोषणा नहीं  की  गई  बल्कि  राज्य  सरकार  इस  मामले  की  ग्रोवर

 राजस्थान  प्रभावित  क्षेत्र  (  कार्यवाही  पर्याप्त ध्यान  दे  रही  है  ।

 निलम्बन )  अधिनियम  १९५२  के  भ्रन्तरगंत
 समृ्रपार को ढाक को  ढाक

 सरकार  ने  जोधपुर

 जयपुर  और  उदयपुर  विभागों  में  १९६३
 * Owe¥,  चौधरी  मुहम्मद  wat

 ग्रामों  को  कमी  वाली  क्षेत्र  घोषित  किया  है  ।  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  से  बाहर  जाने  वाली यह  अधिसूचना  १५  PENY  को

 सूचनापत्र  प्रकाशित की  डाक  श्रौर  तारों  को  सेंसर  किया  जाता

 थी  (a)  यदि  तो  इस  प्रयोजन  के

 जी  हां
 लिये  कितने  कर्मचारी  नियुक्त  हें  कौर  इन

 वस्तुभ्नों  की  जांच  के  लिये  साधारणतया कितना
 केन्द्रीय  का  विचार

 समय  लगता  कौर

 है  कि  वित्तीय  सहायता  उन  सिद्धान्तों के

 पर  दी  जो  कि  पटल  पर  विदेशों  से  भारत  खाने  वाली  डाक

 कौर  तारों  को  संसर  करने  की  प्रक्रिया  कया  है
 ?

 wa  गये  विवरण  में  दिये गये  हैं  [  देखिये

 परिशिष्ट ७,  अनुबन्ध  संख्या  ५०  |
 संचार  उपमंत्री राज

 डा०  रासा  रोव
 जी  नहीं  ।

 इस  बात  को

 ध्यान  में  रखते  हुये  कि  vy  करोड़ रुपये
 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 का  खाद्य हमारे  गोदामों  म  सड़  रहा  इस  प्रकार  की  जानकारी  देना

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  (  श्री  लोकहित में  नहीं  है  ।

 एम
 ०  ato  कृष्ण प्पा  )  :

 सड़  नहीं  में  डाक  और  तार  के  कमंचारो

 । रहा  *  १४९६.  att  गिडवानी  :  क्या  संचार

 डा०  रामा  राव
 :

 क्या  इस  खाय  को
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भेजने  के  लिये  सरकार  की  कोई  ३१  १९५५  को  दिल्ली

 योजना है  ?  ait  नई  दिल्ली  में  डाक  तथा  तार  विभाग  में

 डा०  पी०  एस०  तक  :  में  माननीय  कुल  कितने  नान-गजेटेड  कर्मचारी

 सदस्य  के  इस  वक्तव्य  का  प्रतिवाद  करता  हूं  उस  तिथि को  इन  कमंचारियों  को

 खाद्य  सड़  रहा  है  ।  किन्तु  हम  ने  सहायता  देने  के  लिये  कितने  मकान  उपलब्ध  और

 के  लिये  नियम  बना  दिये  हैं  कौर  यदि  इन

 के  मांग  की  गई  तो  प्रावइ्यक
 में  इन  कमंचारियों  की

 >
 मकान  सम्बन्धी  समस्या  को  हल  करने  n

 सहायता दी  जायेगी
 लिये  क्या  पग  उठाने  का  विचार है  ?

 श्री  कासलीवाल :  इस  बात  को  ध्यान  संचार  उपमंत्री  राज
 :

 में  रखते हुए  कि  राजस्थान  के  किसी न  किसी
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 १,४२९  |  गया  है  aire  यदि  तो  किन  सिद्धान्तों के

 अनुसार
 ?

 इन  कर्मचारियों के  लिये  दिल्ली

 और  नई  दिल्ली  में  ate  क्वार्टर  बनाने  का
 श्री  बहादुर :  यह  प्रश्न

 विचार है  ।  विचाराधीन है  |  अस्थायी  रूप  से  इस  का

 श्री  गिडवानी  :  इन्हें  बनाने  में  कितना  निर्णय  किया  गया  है  किन्तु  इसे  भ्रान्ति  रूप

 समय  लगेगा  ?  देने  का  प्रदान  गृह-मंत्रालय के  विचाराधीन  है  ।

 श्री  राज  बहादुर  :
 यह  काम  शीघ्र  पंडित  एम०  बी०  भागन े:  क्या  स्थानीय

 किया  जायेगा  ।
 c

 रियों  ने  इस  न्धरमें  गी  छि  ों

 के  बारे  में  श्रम्यावेदन  किये  हें  यदि
 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  इस  समय

 उपलब्ध  स्थान  मांग  की  कितने  प्रतिशत
 at  इन  का  क्या  फल  निकला  है  ?

 कम  हैं
 ?

 श्री  राज  बहादुर :  मेंने  कहा  है  कि

 यह  प्रदान  गृह  मंत्रालय  के  विचाराधीन है  ।
 श्री  राज  बहादुर  :  इस  का  fanrs

 हिस  बि

 लगाया जा  सकता  है  |  VWREW9 IRS  रेलवे  कर्मचारी

 है  ।  *  १४९९.  श्री  तुषार  चार्जों  :  क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  इस

 प्रयोजन  के  लिये  भ्रावंटित  राशि  इस  वर्ष  किस  क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  के

 हावड़ा  विभाग  में  श्रेणी  ३  ate  श्रेणी
 ४

 में
 हद  तक  व्यतीत  हो  गई  है

 ?

 कुछ  स्थायी  रिक्तियां  हैं  जिन्हें  छुट्टियों  में  काम

 श्री  राज  बहादुर  :  इस  के  लिये  मुझे  करने  वाले  कर्मचारियों  द्वारा  भरा  जा  रहा

 पृथक  qa  सूचना  चाहिये
 |

 यदि  तो  ऐसी  रिक्तियां  कितनी

 हैं  at  उन्हें  कब  नियमित  कर्मचारियों द्वारा
 रेलवे  डाक  सेवा  के  पार  भरा  जायेगा  ?

 *
 9४९८.  पंडित  एम०  बी०  भागने  रेलवे  तथा

 परिवहन  उपमंत्री

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 (#)
 जी

 हां
 ।

 कि  रेलवे  डाक  सेवा  विभाग  में  कितने

 व्यक्ति  सोलर  ३)  के  रूप  में  काम
 श्रेणी  २  Roy

 श्रेणी ४  दे
 कर  रह ेहें  शर  उन  में  से  कितने  परिश्रमी

 पाकिस्तान  से  ७  हुए  विस्थापित  व्यक्ति
 इन  रिक्तियों  को  नियमित  कर्मचारियों

 हैं  ?  द्वारा  भरने  छुट्टियों  में  काम  करने  वालें

 संचार  उपमंत्री राज  :
 कर्मचारियों को  हटा  देने  के  लिये  प्रबन्ध  किये

 जा  रहे  हैं  ।

 कुल  संख्या  ४१७  Theat  पाकिस्तान  से  at

 हुए  विस्थापित  व्यक्ति  ५६  श्री  तुषार  चटर्जी :  ये  रिक्तियां  कबਂ

 से  हें  ॥
 पंडित  एम०  alo  क्या  स्थानीय

 कर्मचारियों  के  मुकाबले  में  इन  कर्मचारियों  की  alt
 अलगे दान

 :  १९५४  म
 उत्पन्न  होन

 बरिष्टता  के  seq  का  अन्तिम  निर्णय  किया  वाली  कुछ  रिक्तियों  के  लिये  हम  उम्मेदवार
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 नहीं  मिल  सके  ।  क्योंकि  रेलवे  सेवा  झ्रायोग  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट ७,

 सामने  कम  उम्मेदवार  कराये  थे  |  किन्तु  स्टेशन  अनुबन्ध  संख्या  ५१]

 मास्टरों  wire  भ्र सि स्टेंट  स्टेशन  मास्टरों  के
 श्रीमती  इला  पाल चौ घरो  पटल  पर

 पदों के  लिये  उम्मेदवार चुन  लिये  गये  हें

 वे  प्रशिक्षण  ले  रहे  हैं  ।  वे  मई  के  पहले  सप्ताह
 रखे  हुए  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  वित्तीय

 तक  तैयार  हो  जायेंगे  |  के  शुरू  तक  कुछ
 वर्ष  PEXV—UN  के  भ्रमर  aaa बंगाल

 श्र  पदों  पर  भी  नियुक्तियां कर  दी  जायेंगी  ।
 कोई  नल-कप  नहीं  खोदा  गया  प्रौढ़  खाद्य

 श्री टी  ०  बी०  विट्ठल राव  :  आयव्ययक
 मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  से  भी  पता  चलता  है  कि

 PEYY—NE  में  कोई  नल-कप  खोदने  का

 की  चर्चा  के  दौरान  में  माननीय  रेलवे  मंत्री ने
 विचार  नहीं  किया  गया  है

 ?
 क्या  यह  बात  सच

 कहा  था  कि  सेवा  निवृत्ति  की  art  को  ५५  से
 है

 ?

 ६०  तक  या  इस  से  भी  अधिक  बढ़ाने  का

 विचार  है  |  यह  प्रस्ताव श्रबन  किस  अवस्था  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  बात  ठीक

 पर  है ?  क्योंकि  नल-कप  खोदने  की  प्रस्थापना

 श्री  अलगे दन  :  में  नहीं  समझता कि  यह  करार  में  परिचित  बंगाल  का  नाम  नहीं  है  |

 कसे  उत्पन्न  होता  है  ।  किन्तु  ऐसा  कोई  श्रीमती  इला  पालचौघरी  :  दरणार्धियों

 प्रस्ताव  नहीं  है  ।
 के  अत्यधिक  श्रन्तप्रवेश  और  पीने  के  स्वच्छ जल

 श्री  to  ato  विट्ठल राव राव  की  अत्यन्त  समस्या  की  कौर  ध्यान ae

 इसलिये  उत्पन्न  होता  है  कि  भरती  में  कमी  को  हुए  क्या  सरकार  बगाल  म  नल-कप

 दर  करनें के  वे  सेवा  निवत्ति की झ्राय की  oma
 खुदवाने का  प्रबन्ध  करेगी  ?

 बढ़ाना  चाहते  थे  ।
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  पीने के  जल

 का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  इस  प्रकार  के  नल-कप at  अलगे दान  :  यह  स्थायी  रिक्तियों

 को  छुट्टियों  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  खुदवाने  पर  इतना  ws  खरोंच  करना  व्यथ

 द्वारा  भरने  का  प्रश्न  जब  तक  कि  स्थायी  होगा  ।

 कर्मचारी  भरती  नहीं  किये  जाते  हैं  ।  यह

 भरती  निचले  पदों  के  लिये  की  जाती  है  ।  श्री  एम०  कल  में यह  जानना

 चाहता हूं  कि  जो  ट्यूब  वेल्स  राज्यों में  लगाये

 नलकूप  गये  हूँ  क्या  वह  सफलतापूर्वक art  कर  रहे

 क
 L4ok  श्रीमती  इला  पालचौघरी  यदि  तो  किन  किन  स्थानों ate

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  एक  ऐसा  विवरण  अगले  साल  कितने  ट्यूब  वेल  लगाये  जायेंग े?

 पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस में  यह
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  बहुत बताया  गया हो  कि  गत  तीन  वर्षों में  प्रत्येक

 राज्य  में  कितने  नलकूप  खोदे गये  हें  ?
 बड़ी  स्कीम  है  इस  के  काफी  ऐग्रीमेन्ट्स

 गुर ूमें  हम  ने  Cho  ट्यूब  वेल्स  का  एग्रीमेंट

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  किया  उस  के  बाद  कोई  २०००

 एक  विवरण  जिस  में  सिचाई  के  लिये  भारत  उस  के  भी  बाद  ६०४०  का  किया  |

 सरकार की  बड़े  पर  नलकप  खोदने
 उन  के  काम  के  निस्बत  में  यह  कह  सकता  हूं

 की  योजनाओं के  wets  गत  तीन  वर्षों में  कि  वह  बहुत  कामयाब  हें  तरह  से

 खोदे  गये  नल  कपों  की  संख्या  बताई  गई  है  काम  कर  रहे  हे  |
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 सरदार  इकबाल  क्या  सरकार  के  सिंधिया  ने  लगभग  पांच  जहाज़ों  के  लिये

 विशाखापटनम कारखाने  को  भी  wrest पास  इन  नल  कपों  के  चलने  के  बारे में  कोई

 आई
 है

 ।
 दे  दिये हूं  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  कम  से  कम

 मेरी  जानकारी  के  अनुसार  alt  तक  कोई
 डा०  राम  सुलग  fag

 :
 इस  प्रकार

 शिकायत  नहीं  arg  है  ।
 का  ऋण  किसी wea  नौवहन  समवाय को  भी

 दिया गया  है  ?

 सीरिया  वाष्प  नौवहन  समवाय

 श्री  अलगेशन  :  हां  ।  ये  ऋण  बहुत

 के  १५०४.  डा०
 राम  सुभग  fag:  क्या  से  समुद्रतटीय  नौवहन  समवायों  कौर  विदेशी

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  समवायों को  दिये  गये  हें  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार
 डा०  राम  सुभग  fae:  विदेशी  नौवहन सिंधिया  वाष्प  नौवहन  समवाय को  ऋण  देने

 का  विचार करती
 सेवायों  द्वारा  समुद्रतटीय  नौवहन  व्यापार

 नष्ट  न  किया  जा  इस  उद्देश्य  के  लिये
 यदि  तो  किस  काम  के  लिये

 सरकार  की  से  क्या  प्रयत्न  किया  जा  रहा
 ऋण  देने  का  विचार  किया  गया

 है  ?

 कितना ऋण  दिया  श्र

 उस  की  क्या  बातें  होंगी  ?  शी  अलगे दन
 :  हम  ने  समुद्रतटीय

 पार  को  पूर्णतया  भारतीय  नौवहन  के  लिये
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 रक्षित  कर  दिया  है  ।  इसलिये  किसी  के  द्वारा

 सरकार  ने :  से
 समुद्रतटीय  व्यापार  के  नष्ट  किये  जाने  कौर

 मसल  सिंधिया  वाष्प  नौवहन
 भारतीय  हितों  के  विरुद्ध  कुछ  करने  का

 को  विदेश  व्यापार  करने  के  निमित्त  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 जहाज़  बनाने  के  लिये  १८६३  लाख  ६०  हज़ार

 रुपये  का  ऋण  मंजूर  किया  है  ।  विदेश  व्यापार
 श्री  कासलीवाल  :  इस  समवाय  के

 करने  के  लिये  तीन  ate  जहाज़  बनाने  के  लिये
 धारियों की  हाल  में  हुई  एक  बैठक  सुप्रबन्ध

 समवाय  को  लगभग  ३४०  लाख  रुपये  का  ax  कुप्रशासन  के  कतिपय  आरोप  लगाये

 अधिक  ऋण  देने  का  भी  विचार  किया  गया  गये  थे  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  ऋण

 ऋण  की  मुख्य  मुख्य  शर्तें  दनि  मंजूर  करने  से  सरकार  ने  इन  प्रत्यारोपों

 वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 की  कोई  जांच  करवाई  कौर  कया  यें

 ठीक  पाये  गये  थे  ?
 परीक्षा-ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ५२]

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :  यह  करार कब  श्री  अल गेद हान  :  मेरे  पास  इस  के  सम्बन्ध

 किया गया  था  ?  क्या  सब  जहाज  यहीं  बनाये
 में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  यह  सम्बद्ध  समवाय

 जायेंगे  या  किसी  जहाज  को  बनाने  के  लिये
 का  शभ्रान्तरिक  मामला  हो  सकता  किन्तु

 विदेश  को  म्यार  दिया  जायेगा  ?

 जहां  तक  ऋणों  का  सम्बन्ध  है  वे  पूर्णतः

 श्री  अलगेशन  :  इन  पांचों  जहाजों  के  सुरक्षित  हें  ate  ऋणों  की  राशि  वापिस  लेने

 आतंरिक एक  जर्मनी  कारखाने को  दिये  जायेंगे  ।  में  कोई  कठिनाई नहीं  होगी  ।  ये  ऋण  इसलिये
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 दिये  जाते  हूँ  कि  जहाजों  की  संख्या  में  वृद्धि
 वेतन  वृद्धि

 हो  सक े।  क्या 9५०७.  श्री  बो०  एस०  मूर्ति

 श्री  बमन
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  यद्यपि  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 सिंधिया वाष्प  नौवहन  समवाय को  १९५३  में
 क्या  स्टेशन  मास्टरों  कौर

 विशाखापटनम जहाज  के  कारख़ाने  को  श्राडंर  टेंट  स्टेशन  मास्टरों  ने  हाल  ही  में
 दिया  किन्तु  उन्हें  १९४५६  की  ware

 दायित्वों  और  कर्तव्यों  के  अनुसार  वेतन  वृद्धि

 से  पहले  कोई  जहाज  नहीं  रहा  की  मांग  की  alk

 तिथियां  तीन  बार  बदली  जा  चुकी  हैं
 ?  क्या

 इसी  कारण  यह  समवाय  किसी  जमीन  सारे
 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या

 कार्यवाही की  गई  है  ?

 कों

 यन  का

 निचार  काए  रही

 श्री  अलगेशन  :
 यह  सच  है  कि

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 अलगे दान  ):  जी  हां  ।

 पटना  कारखाने को  इन  जहाजों  को  बनाने

 में  कछ  देर  हो  गई
 थी

 ।  परंतु  क्योंकि  हम  श्रपने
 कोई  कार्यवाही  करना

 टन  भार  को  यथाशीघ्र  बढ़ाना  चाहते
 समझा  गया  ।

 इसलिये  हम  ने  जर्मनी  कारखाने  को  काडर  श्री  बी०  एस०  ala  :  स्टेशन  मास्टरों

 दिये  जहां  वे  शीघ्र  ही  जहाज  बना  सकते  के  वेतन  क्रम  को  बढ़ाने  के  विषय  में  संयुक्त

 मंत्रणा  समिति  की  सिफारिशों को  कार्यरूप  में
 हें  at  शीघ्र  ही  हमें  भेज  सकते

 परिणत न  करनें  के  क्या  कारण जब  कि

 श्री  के०  के०  वे  जिन  दो  जहाजों  गार्डों ak  अन्य  कर्मचारियों के  vet  पर

 विचार frat  गया  है  ? को  खरीदने  वाले  उन  के  afar  अन्य

 जहाजें  के  लिये  दिये  जाने  वाले  ऋण  को  वापिस

 लेने
 की

 किस  ware की  प्रतिभूति  ली
 गई  है

 ।  श्री  हम  नें  संयुक्त  मंत्रणा

 समिति  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  किया

 श्री  अलगेशन  :  इस  का  सभा  पटल  है  ।  उस  ने  सिफारिश की  थी  कि  Qoo—- kay

 रुपये  के  वेतन  में  २०  84.0  प्रतिशत
 पर  रखे  गये  विवरण  में  वर्णन  किया  गया

 स्टेशन  मास्टर  कौर  छोटे  वेतन-क्रम  में  प्रसिडेंट
 जिस  में  लिखा  है  :

 स्टेशन  मास्टर  होने  चाहियें  ।  इस  के  स्थान

 न्यूनतम  १२  १/२  प्रतिशत  कौर  अधिकतम
 जहाज  भारत  सरकार

 के  पास  ऋण  की  तक  प्रतिभूति
 २४  प्रतिशत  निश्चित  करना  पर्याप्त  समझा

 के  रूप  मं  बन्धक  रखे  जायेंगे ।  समवाय
 गया  |  उस  हिरासत  बहुत  से  पदों  के  वेतन-क्रम

 बढ़ा  दिये  गये  हें  पर  ६.  €  प्रतिशत  से  बढ़  कर

 भ्र पने  वर्तमान  जहाजों
 म

 से  एक
 या

 अ्रधिक  जहाज  जो  पहले
 १४,  ४५  प्रतिशत  हो  गये  हे  ।  में  उन  पदों  की

 संख्या  बता  सकता  हूं  जिन  के  वेतन  क्रम  बढ़ा वय के  ऋण  पत्र धारियों के  पास

 बन्धक भारत  सरकार के  पास  दिये  गये  हे  ।  उन  की  संख्या  ८६८  है

 अधिक  पदों  के  वेतन-क्रम  बढ़ाये  जा  रहे  हें  ।
 दूसरी  बार  बन्धक  रख  कर

 प्रतिभूति  और  शअ्रतिरिक्त  प्रतिभूति  श्री  बी०  एस०  मूर्ति :  स्टेशन

 का  प्रबन्ध  भी  करेगा  ।”  मास्टरों  के  वेतन-क्रम  का  यह  प्रश्न  भी
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 दीद  शंकर  शरण  के  न्यायाधिकरण को  सौंपा  विश्लेषण  करने  के  लिये  समय  कौर  गति  का

 गया है  ?  ध्रघ्ययन कर  रहे  हें  ?

 अलगेशन  :  न्यायाधिकरण का  इस  श्री  अलगे दान :  में  सकता  हूं
 कि

 प्रकार  वेतन-क्रमों  को  बढ़ाने  से  कोई  सम्बन्ध  ये  विशेषज्ञ  क्या  क्या  काम  करते  हें  ।  उन  में

 से  एक  व्यक्ति  ढलाई  की  दर  निश्चित  करता नहीं  किन्तु यह  विभिन्न  वेतन-क्रमों  के

 बीच  पद  बांटने  से  सम्बन्ध  रखता  है  ।  यह  दूसरा  व्यक्ति  लौहार  के  काम  कौर

 विषय  उन  के  विचाराधीन है  ।  मिलाने  की  दर  निश्चित  करता  तीसरा

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  क्या  रेलवे
 व्यक्ति  बुब्नायलर  शाप  की  दर  निश्चित

 चौथा  व्यक्ति  भारी  मशीनों  की  शाप  का

 चोरियों  के  संघ  ने  यह  मामला  न्यायाधीश
 प्रदर्शक  है  कौर  पांचवां  व्यक्ति  हल्की  मशीनों

 चरण  के  न्यायाधिकरण को  नहीं  सौंपा
 टे

 ?  शाप  का  प्रदर्शक  है  ।

 toa  कर्मचारी

 श्री  अलगे ददन संघ  अपना  ज्ञापन
 *  १५१०.  श्री  आर०  एन०  सिह  :

 न्यायाधिकरण को  प्रस्तुत  कर  दिया  है
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  बोर्ड  ने  भी  इस  का  उत्तर  प्रस्तुत  कर

 दिया है  ।  क्या  यह  सच  है  कि  उत्तरी  रेलवे

 चितरंजन इंजन  कारखाना
 में  कई  श्रेणियों  के  लेखा  कर्मचारियों का

 करण  बहुत समय  से  रुका  हुआ *  १५०८.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  इस  यदि  तो  इस  का  क्या

 समय  चितरंजन  इंजिन  कारखाने  के  विभिन्न

 विभागों  में  कितने  विदेशी  व्यक्ति  काम  कर  उन  के  स्थायीकरण के  area

 रहे  जारी  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  =  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री
 :  चितरंजन  इंजिन  कारखाने  में

 :  ।

 कोलम्बो  योजना  के  sett  ११  विदेशी  शिलपी

 इस  समय  काम  कर  रहे  हें  ।  ये  शिल्पी  कतिपय  भूतपूर्व  रेलवे  क्लीयरिंग
 लेखा

 आधुनिक  मशीनों  के  संचालन  का  प्रदान  करने  कर्मचारियों की  वरिष्ठता  निश्चित  करने  के

 लिये  हाल  में  निश्चित  किये  गये  कतिपय तौर  समय  निश्चित  करने  में  सहायता  देते  हैं  ।

 वे  किसी  ara  के  प्रभारी  नहीं  ह  कौर  न  ही  सिद्धान्तों  को  कार्यरूप  में  परिणत  करन  के

 उन्हें  कोई  प्रबन्ध  काय  सौंपा  गया  है  |  लेखा  कर्मचारियों की  श्रस्थायीवरिष्ठता

 सरदार  इकबाल  सिंह  परामशंदाता  सुचियों  में  संशोधन  करने  के  कारण  लेखा

 कितने समय  तक  भारत  में  रहेंग े?
 कर्मचारियों  की  कतिपय  श्रेणियों  के  स्थायीकरण

 में  विलम्ब हुआ  था
 श्री  अलगे दान  :  में  कुछ  नहीं  कह  सकता

 वे  अब  त  भारत में  रहेंगे  ।  इस  काम  को  यथाशीघ्र  समाप्त

 करवे  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।
 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  माननीय

 मंत्री  ने  कहा  है  कि  ये  विशेषज्ञ  समय  निश्चित  श्री  आर०  एन०  सिंह  :  क्या  में  जान

 करने में  सहायता  करते  F  क्या वे  काम  का  सकता हूं  कि  जिन  एम्प्लाईज  )
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 सम्बन्ध  में  यह  प्रशन  उन  की  नियुक्ति कब  थी  एम०  एन०
 क्या  मंत्री

 महोदय

 हुई  थी
 ?  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कब  तक

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वे  कब  नियुक्त  हुए
 मैदान  मिलने  की  उम्मीद  ह

 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा-पटल पर

 कारी  रखने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 उन
 की  नियुक्ति की

 तिथि  ?
 श्री  अलगेशन :  हम  ने  गृह-कार्य  मंत्रालय

 अध्यक्ष  महोदय :  जी  उन  श्रेणियों केਂ
 से  यह  बात  पूछी  है

 ।
 जब  यह  प्राप्त  हो

 जायेगी

 बारे  में
 तो  में  सभा-पटल पर  रख  दूगा  ।

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :
 क्या  इस  जानकारी

 att  अलगेशन  :  मेरे  पास  नियुक्ति  की
 के  एकत्र  होने  तक  भ्रमण  लोगों  की

 पदोन्नतियों

 तिथियां  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  रोक  दी  जायेंगी  ?

 डा०  राम  सुभग  प्रशन के  भाग  att  अलगे दान  cet  यह  है  कि  क्या

 में  कहा  गया  है  कि  कतिपय  श्रेणियों  में  रेलवे  में  कार्य  करने  वाले  तृतीय  श्रेणी  के

 स्थायीकरण काफी  समय  से  रुका  क्मेंचारियों  की  पदोन्नति  सम्बन्धी  नियम

 क्या  माननीय  उपमंत्री  बता  सकते  हें  कि  इस  ढंग  wea  मंत्रालय  के  नियमों  ate  ढंगों  से

 समयਂ  का  क्या  अभिप्राय  है  ?  भिन्न  हैं  ।  हम  गृह-किये  मंत्रालय  से

 जानकारी एकत्रित  रहे  नथ रश् मौर  तब  में
 श्री  अलगे शान  रेलवे  प्रशासन  को  पुनः

 सभा  को  बता  ५  |
 वर्गीकरण  के  पश्चात  वरिष्ठता  तैयार

 करने  केਂ  लिये  कहा  गया  है  ।  उस  में  कुछ  विलम्ब
 श्री  जांगड़े

 :
 क्या  यह  सच  है

 कि  सहायकों

 की  पदोन्नति  के  बारे  में  ५०  प्रतिशत  पदों  की
 हो  गया  है  ।  यह  काम  तब  लगभग  पुरा हो

 चुका है  कौर  शीघ्र  ही  यह  काम  भी  हो  जायेगा  |  पूति  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  की  गई  थी

 sie  वह  रोक  दी  गई  है  कौर  क्या  सरकार

 रेलवे  किनारों  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा
 उन

 पदों
 को

 रक्षित करना  चाहती  है  ?
 *  १५११.  श्री  एम०  एन०  सिंह  :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 st  अलगे दान  :  में  इस  प्रश्न  का  उत्तर

 क्या  रेलवे  बोर्ड  में  काम  करने  देने  में  mere  हूं  कि  क्या  हम  यह  मामला

 तीसरी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  की  पदोन्नति  संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग  को  भेजेंगे  ।

 नियम  ate  रीति  wear  एक  परीक्षा  के  फल  के  आधार  पर

 लयों  में  उसी  श्रेणी  के  कर्मचारियों पर  लागू  पदोन्नतियों दी  जाती  हें  ौर  उन  लोगों  की

 होने  वाले  नियम  arte  से  भिन्न  श्र  पदोन्नति  के  लिये  बहुत  से  नियम  विद्यमान  हैं
 ।

 यदि  तो  किस  प्रकार  की
 जापान को  भेजी  गई  छात्रायें

 है  और  उसके  कारण  कया  हें  ?  *
 PKR  रेणु  :

 क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 करेंगे  कि
 : :  तथा  ग्रावश्यक

 नल
 1१,  क्यां  छात्रों  का  एक  शिष्टमंडल

 समय  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी  ।  हाल  ही  में
 टोकियो

 भेजा  गया
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 इस  दिष्टमंडल  के  प्रवर्तक  कौन  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जैसा कि  सभा

 शर
 को  विदित  है  ate  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात

 क्या  सरकार  का  शिष्टमंडल  के  हम  ने  देश  में  कुछ  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित  कर

 साथ  किसी  प्रकार  का  कोई  सम्बन्ध  है  ?  रखे  हैं  कौर  ये  विद्यार्थी  वापिस  झरा  कर  उन

 प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  गृह-भ्र्थ-दास्त्  पासव
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 खोलेंग े।
 से  भारत  सरकार  ने  छात्राद्मों

 अध्यक्ष  महोदय  अ्रगलो  प्रश्न  | का  कोई  शिष्टमंडल टोकियो  को  नहीं  भजा

 किन्तु  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  के  सहयोग  से  रेलवे  क्रय

 TEAM  के  मुख्य  भ्रध्यापकों  का  एक  *
 १५१३.  कारों  एनी  मे स्क रोन  :  क्या

 दल  सप्ताह  केਂ  प्रशिक्षण  के  लिये  जापान  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 और  हवाई  में  भेजा  है  ।
 रेलवे  के  लिये  स्टोर  साधारणतया

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :  क्या  विदेश-कार्य  किन  अ्रभिकरणों के  द्वारा  खरीदे  जाते

 प्रशासन  का  इस  शिष्टमंडल  को  भेजने  में  रेलवे  स्टोर  सामान्यतया किन

 कोई हाथ  है  ?  देशों  से  रायात  किये  जाते  हैं  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  श्रीमान ,  यह  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 fo  सी०  एम०  फोड  फाउन्डेशन  के  :  att  एक  विवरण

 सहयोग से  gar  उन्होंने हमें  सहायता  पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  ७,

 दी  है  ।
 अनुबन्ध  संख्या  43]

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  जो  बहुत सी  बातें

 खुली हैं  कि  फोड  फाउन्डेशन की  बहुत  सी
 एनी  मे स्क रोन  :  इन  स्टोरों को

 खरीदने  का  क्या  तरीका  है  ?  क्या  श्राप  टेंडर
 वासियों  और  अमरीका  से  कराने  वाली  दूसरी

 बुलाते  हें  यदि  श्राप  टेंडर  स्वीकार  करते
 सांस्कृतिक  सहायताश्रों का  कुछ  राजनीतिक

 हेतु  होता  उन  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कया
 हैं  तो  किन  शर्तों  के  भ्रमित  ate  जिन  के  टेंडर

 स्वीकार  किये  जाते  वे  पायदार  चीजें  भेजते
 में  पूछ  सकती  हुं  कि  क्या  सरकार  ने  इस

 शिष्टमंडल  विशेष  की  पूर्व  गति  विधियों  और

 कार्यवाहियों केਂ  सम्बन्ध  में  पता  चला  लिया  है  ?  अध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  में  कई  प्रदान  हैं  |

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  :
 में  वक्तव्य में  श्री  अलगे शन

 :
 हम  टेंडर  मांगते हैं  ।

 वर्णित  आरोपों  का  खण्डन  कर  सकता  हूं  कुछ  स्टोर  हम  संभरण  तथा  उत्सर्जन के

 में  ने  किसी  भी  व्यक्ति  को  ऐसा  शरारों  लगाते  महानिदेशक के  द्वारा  लेते  हैं  कुछ  कौर  चीजों

 नहीं  देखा  मेरी  बुद्धि  के  इस  वक्तव्य  को  खरीदने  के  लिये  रेलवे  को  भ्र धिक ृत  किया

 गया  है  ।  हम  निर्माण  वाणिज्य  तथा में  कोई  सचाई  नहीं  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 इस  शिष्टमंडल
 उद्योग  मंत्रालय उत्पादन  मंत्रालय के

 द्वारा  भी  स्टोर  प्राप्त  करते  हैं  ।
 का  क्या  विशेष  उद्देश्य  और  प्रयोजन  है  तथा

 क्या  उन  विद्याथियों  जो  इस  शिष्टमंडल  में  कुमारी  एनी  मेस्करीन
 :

 रेलवे  मंत्रालय

 इन  मंत्रालयों  के  परामर्श से  स्वयं  स्टोर  क्यों

 विद्यालयों में  काम  पर  लगा  लिया  जायेगा ?  नहीं  खरीदता  ?

 24  1..  5.  D.
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 सड़कों  का  निर्माण

 संभरण  तथा  उत्पन्न  महानिदेशक  के  द्वारा  U4 2G.  श्री  भक्त  दरशन  क्या

 प्राप्त  करते  हैं  ।  इंजन-डिब्बे आदि  रेलवे  बोड़ें
 परिवहन  मंत्री  २३  REUv  को  दिये

 स्वयं  प्राप्त करता  है  ।  गये  अ्रतारांकित  wet  संख्या  €२७,  भाग  (7)

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कुमारी एनी  मेस्करीन  :  उन  स्टोरों का

 मूल्य  कया  है  जो  भी  गोदामों  में  सड़  रहे  हैं
 ?

 श्री  अलगेशन  :  हमारे  स्टोर  सड़ते  नहीं
 क्या  तन  से  उत्तर  प्रदेश  की  उन

 a
 ।  चार  सड़कों  को  सुधारने  केਂ  बारे  में  कोई  निश्चय

 ह
 किया  गया  है  जिन  के  बारे  में  यह  कहा  गया  था

 कुमारी  एनी  मैंडरिन  :
 जंगाल  लग  रहा  कि  विषय  विचाराधीन ax

 ह ै?
 यदि  तो  राज्य  सरकार  को

 अध्यक्ष  महोदय
 :  शान्ति  ।

 उनमें  से  प्रत्येक  सड़क  केਂ  लिये  कितना  अनुदान

 दिया  जायेगा  ?

 चम्बल  के  ऊपर  पुल  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 FQURu,  श्री  आर०  सी ०  क्या
 :  at,  । ७

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 घीसू-पटवारी  we

 माणा  प्रत्येक  श्रदवपथ  को  सुधारने  केਂ  लिये श्रागरा  बम्बई  राष्ट्रीय  मार्ग  पर
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  ४  लाख  रुपये  का

 मध्य  भारत  में  चम्बल  पुल  के  निर्माण  कार्य  में

 भ्रनुदान  देना  प्रस्तावित  किया  गया

 द्ग  at  ग्यारव्यांग-लिपुलेख wears  केਂ  लिये

 इस  पुल  का  निर्माण  कार्य  कब  कोई  अनुदान  देना  प्रस्तावित  नहीं  किया  जा

 सका  ।

 दृष्टि  से  चल  रहा
 तो  भक्त

 दर्शन
 :  कया  में  जान  सकता  हूं

 क्या  यह  कार्य  ठेकेदारों को  दिया
 कि  जो  अनुदान  दिया  गया  है  ae  किन  शर्तों

 पर  दिया  गया  भ्रर्थात  क्या  राज्य  सरकार
 गया  है  या  विभाग  द्वारा  ही  कराया  जा  रहा  है

 ?

 को  भी  कोई  रकम  खरच  करनी  पड़ेगी ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 से
 निर्माण  कार्य

 श्री  अलगे दान  यह  पुरा  अनुदान  है  ।

 श्री  भक्त  क्या  मंत्रालय को  इस
 के  लिये  ott  ठेका  दिया  गया  ष  है

 कि  यह  reus  के  अन्त तक  समाप्त  area  की  शिकायतें  मिली  हैं  कि  जिन  सड़कों

 के  लिये  भ्रनुदान  स्वीकार  किये  गये  हैं  उन  के
 हो  जायेगा ।

 एस्टीमेट  कौर  प्लान  स्वीकार  करने  में  बड़ी

 श्री  आर०  Ato  शर्मा  :  इस  पुल की  देरी  हो  जाती  जिस  की  वजह  से  कि  वास्तविक

 लम्बाई  झर  चौड़ाई  कितनी  होगी  कौर  यह  निर्माण  कायें  में  बहुत  अ्रड़चन  पड़ती  है  |  क्या

 पानी  के  स्तर  से  कितना  ऊंचा  होगा
 ?

 इस  बारे  में  कोई  खास  कदम  उठाये  जा  रहेगें  ?

 श्री  अलगे शन  मेरे  पास  चौड़ाई  श्री  अलगेशन
 :
 वास्तव में  हमारी

 गहराई  इरादी
 के

 बारे  में  जानकारी  नहीं  है  ।  यत  यह  है  कि  राज्य  सरकारें ये  प्राक्कलन  जल्दी
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 नहीं  भेजती  ताकि  हम  उन्हें  पारित  कर  को  मालूम  है  कि  देश  चाहता  है  कि  परिवार

 सकें  ।  गत  वर्ष  हम  ने  विभिन्न  राज्य  सरकारों  आयोजन के  तरीके  शीघ्र  से  शीघ्र सफल

 पर  जोर  देने  के  लिये  कि  ये  प्रावधान  यथासंभव
 राजकुमारी  अमृतकौर

 शीघ्रातिशीघ्र  भेजे  ताकि  कार्य  पूरे  किये
 प्रणाली  को  परिवार  आयोजन  का  एक  तरीका

 जा  एक  सम्मेलन  भी  बुलाया  था  ।
 मान  लिया  गया  हू  ।

 परिवार  आयोजन  मोटर  गाड़ियों  का  धुआं

 *
 १५१७.  श्री  डाभी  :  क्या  स्वास्थ्य  *QUQL.  सरदार  हुक्म  क्या

 मंत्री  re  Peuyv  को  पूछे  गये  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 तारांकित  प्रशन  संख्या  ४४३  के  उत्तर  के
 क्या  इस  बात  की  कोई  जांच  की

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 कि  :

 गई  है  कि  नागरिकों  के  स्वास्थ्य  के  लियें

 क्या  परिवार  प्रायोजन  की  डीज़ल  बसों  का  pat  पैट्रोल  से  चलने  वाली

 कारों  के  धुएं  से  श्रमिक  हानिकर  कौर

 हुई

 यदि  तो  इस  जांच  का  क्या
 परिणाम  >

 ष
 9

 (a)  यदि  at,  तो  किस  हद  भर

 सन्तति  निग्रह  की  कृत्रिम  स्वास्थ्य  उप मंत्रो  :

 लियों  की  तुलना  में  यह  कितनी
 प्रभावोत्पादक

 ऐसी  कोई  जांच  नहीं  गई  |

 है  कौर  इस  के  लाभ  क्या  हैं
 ?

 उत्पन्न नहीं  होता  ।
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृतकौर )

 :

 जब  तक  मदनतरंग  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  सरदार  हुक्म  क्या  माननीय  मंत्री

 किये  गये  प्रयोगों  में  इकट्ठी  की  गई  सामग्री
 को  विदित  है  कि  कलकत्ता  निगम  और  बंगाल

 के  परिवहन  प्राधिकार  के  बीच  इस  बात  पर
 को  ate इस  के  परिणामों को  झांका  न  जाये

 यह  कहना  संभव  नहीं  है  कि  यह  प्रणाली  सफल
 झगड़ा  gal  था  कार्बन-डाइआक्साइड

 छोड़ने वाले  डीज़ल  इंजन
 अधिक  हानिकर

 हुई  है  या  नहीं
 हैं  या  मोनॉक्साइड छोड़ने  वाले  पैट्रोल  से

 शौर  (7)  उत्पन्न
 नहीं  होते

 ।
 चलने वा  ले  इंजन  ?

 श्री  डाभी  १७  १९५५ को  पूछे

 गये  तारांकित  प्रश्न के  उत्तर  में
 माननीय

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  इस  बारे में  कोई

 जानकारी  च्  है
 ।

 किन्तु  मेरे  विचार  में
 मंत्री  ने  कहा  था  कि  प्रणालीਂ

 पतियों  को  पसन्द  नहीं  ।  क्या  सरकार  ने  इस
 डीज़ल  इंजन  या  पैट्रोल इंजन  द्वारा  छोड़ी  जाने

 वाली  कार्बन  मोनॉक्साइड का  एक  ही  प्रभाव
 का  कारण  जानने  का  प्रयत्न  किया है  ?

 होता है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  wet  की
 सरदार  हुक्म  इस  बात  को  ध्यान

 अनुमति नहीं  देता  ।
 में  रखते  हुए

 कि
 कार्य-क्रम  के  भ्रनुसार  केंद्रीय

 श्री  भागवत झा  आज्ञाद  :  क्या  सरकार

 नें  इस  सिद्धान्त को  स्वीकार  कर  लिया है  कि  को  शुरू  कर  रही  हैं  इंजन  डीज़ल

 भारत  में  परिवार  प्रायोजन  के  लिये  इंजन  क्या  पहले  इस  बात  की  जांच  करना

 प्रणाली  आवश्यक है  क्या  माननीय  मंत्री
 वांछनीय नहीं  है  कि  डाईआक्साइड  छोड़ने
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 चाले  डीजल  इंजन  समाज  के  स्वास्थ्य  के  लिये  श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  wale का

 अधिक  हानिकर तो  नहीं  हैं  ?  दाम  तो  हर  जगह  में  अलग  हे  ।

 यह  प्रदान  तो  श्रास्टेरिटी  मेजर्स  का  है  ।  गेहूं
 स्वास्थ्य  मंत्री

 :

 कुछ  गवेषणा  की  गई  ष्  नवीनतम  जानकारी
 पर  से  नियंत्रण  हटने के  बाद  यह  प्रश्न नहीं

 उठता  |
 यह  है  कि  विस्तृत  जांच  से  ज्ञात  हुआ  है

 कि

 डीजल  गैस  स्वास्थ्य  के  लिये  हानिकर  नहीं  है  ।  श्री  एस०  एन०  क्या  खंडीय

 कुछ वर्ष  पुर्व  प्रयोगों  से  डीजल  इंजन  की  गैस  प्रतिबन्धों  केਂ  हटायें  जाने  के  बाद  खाद्यान्नों  केਂ

 में  मोनॉक्साइड की  मात्रा  ठीक  ठीक  मूल्यों  की  प्रवृत्तियों  का  भ्रध्ययन  किया  गया  है

 ज्ञात  की  गई  थी  कौर  यह  सिद्ध  gar  था
 कि

 कौर  यदि  तो  उस  से  क्या  पता  चलता  है
 ?

 यह  केवल  नाममात्र ही  होती  है  ।
 श्री  एम०  ato  कृष्णप्पा  बहुत  से

 गेहूं  खंड  स्थानों  पर  यह  गिर  गये  किन्तु  aaa

 *
 १५२२.  को  एस०  सी ०  सामन्त :  FAT

 स्थिर हो  रहे  हैं  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा
 गोरखपुर  श्रम  समिति

 करेंगे कि  :
 ¥ 2423,  श्री  टी०  ato  विट्ठल  राव

 क्या  हाल  में  बनाये  गये  खुले  गेहूं
 श्रम  मंत्री

 २३  १९५४  को  पूछे
 के  खंड  में  fra  में  उत्तर  प्रदेश  कौर  बिहार  गये  तारांकित प्रदान  संख्या  १६३३  के  उत्तर के

 सम्मिलित  हैं  मिताहार  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 हटा  लिये गये
 गोरखपुर श्रम  सम्बन्धी  त्रितलीय

 क्या  इस  खंड  के  इन्दर  मूल्य  समिति  की  सिफ़ारिशों को  क्रियान्वित  करने

 निश्चित कर  दिया  गया  atk
 के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  wiz

 यदि  तो  यह  कितना  है
 ?  क्या  भारतीय  खान  संस्था  नेशन

 सिफ़ारिशों की  प्रतिकूल  प्रा लोच ना  की  है  ? खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  वी ०

 :  गेहू ंके
 लाने

 ले
 जाने

 पर  श्रम  मंत्री  खं डू भाई
 :

 सब  खंड  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध  हटा  लिये गये  हैं  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 झर  उत्तर  प्रदेश  भर  बिहार  केਂ  राज्यों  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ५४]

 का  कोई  खुला  गेहूं  खंड  नहीं  है
 ।

 बिहार  की

 सरकार ने  ११  १९५४ को  श्र
 सरकार  को  भारतीय  खान  संस्था

 द्वारा  की  गई  किसी  प्रतिकूल  अ्रालोचना  के
 उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  नें  २१

 बारे  में  कुछ  ज्ञात  नहीं  है  ।

 Raa  को  मिताहार  के  प्रतिबन्ध  हटा  लिये

 q  ।  श्री  ठी०  बी०  विट्ठल  विवरण

 से  प्रकट  होता  है  कि  कार्य  के  स्थानों  पर

 ate  उत्पन्न नहीं  होते  ।
 गोरखपुर  श्रम  संस्था  के  ail  कल्याण

 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  क्या  में  जान  पदाधिकारी नियुक्त  किये  गये  हैं  ।  क्या  ये

 पदाधिकारी उन  पदाधिकारियों  के  अतिरिक्त सकता  हूं
 कि

 बिहार  के  यू०  पी०  के

 अलावा  दूसरे  इलाकों  A  व्हाट  का  दाम  हैं  जिन्हें  कोयला  खान  कल्याण  निधि  संस्था के

 कितना है  ?  अधीन  वहां  नियुक्त  किया  गया  है  ?
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 जापान  से  रेलवे  इंजन  आदि श्री  खंडूभाई  देसाई  :.  यदि  पूर्व  सूचना

 दी  तो  में  जानकारी  दे  ।  ¥* QUID,  श्री  भागवत  झा  ज

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव
 :

 समिति  की
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सिफ़ारिशों  के  भ्रनुसार  दो  मंत्रणा  समितियां  क्या  रेलवे  इंजनों  के  लिये  भारत

 बनाई  गई  हैं  ।  इस  समिति  में  भारतीय  सरकार  ने  किन्ही  जापानी  कारखानों  को  ठेका

 कामिक  संघ  सम्मेलन  के  प्रतिनिधि  क्यों  दिया

 सम्मिलित नहीं  किये  गये  ?  यदि  तो  उस  का  नाम  क्या

 श्री  खंड भाई ध  देसाई :  खान

 मज़दूरों  का  ऐसा  कोई  संगठन  नहीं
 जिसके  इस  कारखाने  द्वारा  कितने  इंजन

 कारण  उन्हें  समिति  में  प्रतिनिधित्व दिया

 क
 पंगे  ;

 जा  सके  ।  इंजनों  की  लागत  कया  होगी
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att
 असैनिक  उड्डयन  :  से  अपेक्षित

 *
 १५२५.  चौधरी  मुहम्मद  काफ़ी :  कारी  का  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 है  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ५६]

 सैनिक  उदयन  के  स्तरों  के  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  ये  इंजन  कब

 सम्बन्ध  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय wale  उड्ड्यन  संस्था  तक  भारत  में  जायेंगे  ।

 की  सिफ़ारिशों  को  सरकार  ने  इंडियन
 श्री  अल गेह शान  :  प्राप्ति की  तिथियां

 लाइन्स  में  कहां  तक  क्रियान्वित किया
 निश्चित  कर  दी  गई  हैं  ।  कुछ  इंजन  प्राप्त  हो

 इस  की  ae  सिफ़ारिशों के  कब  चुके  wa  करार  में  दी  गई  प्राप्ति  की

 तिथियों को  प्राप्त  होंगे  ।  प्राप्ति की  तिथियां तक  क्रियान्वित  किये  जाने  की  संभावना

 कौर  मेरे  पास  हैं  कुछ  सितम्बर  १९५४  म  प्राप्त

 हुए थे  कुछ  अक्तूबर  Qeyuy A I में  ।
 इस  पर  कितना  खर्च  gat  है

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद :  कितने  इंजन
 या  होगा ?

 तक  प्राप्त  हो  चुके  हैं  ।

 संचार  उपमंत्री  राज  :  श्री  अलगेशन  :  मेरे  पास  एक  लम्बा

 से  अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण है  ।

 विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 मेरे  विचार में  इसे

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ५५]
 पढ़ना  आवश्यक नहीं  ।  वास्तविक  प्रश्न  यह  है

 श्रीमती  तारकेश्वर सिन्हा  :  क्या
 कि  करार  को  क्रियान्वित  किया  जा  रहा  है

 कार  भारतीय  विमान  निगम  में  चालकों  की
 या  नहीं

 कार्यक्षमता

 बढ़ाने

 के  लिये  उन्हें  सर्विस  प्रशिक्षण  st  अलगेशन : जी हां । जी  हां  ।

 देना  वांछनीय समझती  है  ?
 श्री  भागवत झा  आज़ाद  :  में  यह  जानना

 श्री
 इस  का  इस  प्रदान  से  चाहता हूं  कि  करार  के  घिन  कितने

 भारत

 कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।  ऐसा  किया  जा  रहा  है  ।  में  ग्रा  चुके  हैं  ग्रोवर  कितने  ~  हैं  ।
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 अध्यक्ष  महोदय
 :

 करार  को  पु  |  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  सरकार

 उत्तर  यह  है  कि  इस  में  दी  गई  तिथियों
 के  केवल  शिमला  are  कांगड़ा  में  स्थित  या

 देश

 अनुसार  प्राप्तियां  हो  रही  हैं
 ।

 करार  के  के  सभी  पहाड़ी  स्थानों  पर  स्थित  कर्मचारियों

 विस्तार  में  जाने  का  कोई  लाभ  नहीं  ।  को  पहाड़ी  भत्ता  देने  के  प्रश्न  पर  विचार
 कर

 रही है  ? श्री  भागवत  झा  आज़ाद :  करार  की

 दातों  के  अनुसार  सब  इंजन  नहीं  राय  ।  श्री  अलगे शन  :.
 भत्ते  बहुत  से

 पहाड़ी

 स्टेशनों  पर  दिये  जाते  हैं  किन्तु  शिमला  कौर में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कितने  ar

 चुके  हें  और  कितने  wit  भराने हैं  ?  कांगड़ा  में  ये  हाल  में  काफ़ी  बढ़ा  दिये  गये  हैं
 ।

 श्री  यदि  माननीय  मंत्री  श्री  एन०  बी०  चौधरी :  सरकार

 अलग  प्रश्न  तो  में  बताਂ  दूंगा  |  अन्य  पहाड़ी  स्थानों  में  स्थित  कर्मचारियों को

 पहाड़  भत्ता  रही ह
 *

 १५३०.  डा०  राम  सुलग  सिह  क्या
 श्री  अलगे शन :  हम  प्राय  पहाड़ी  स्थानों

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पर  भी  भत्ते  देते  हैं  ।

 रेलवे  असिस्टेंट  सजन (=)  शिमला  कौर  कांगड़ा  के

 * RR. BT श्री  रन दमन  क्या

 सरकार  से  अधिक  पहाड़ी  भत्ते  के  लिये  प्रार्थना
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 की

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  विभाग

 यदि  तो  क्या  उनकी  प्रार्थना
 में  सेवामुक्त  असिस्टेंट  सजन  नान  गजटेड  माने

 स्वीकार कर  ली  गई  और  जाते

 अधिक  भत्ते  की  राशि  होगी
 ?  यदि  तो  इस  के  कारण  क्या  हैं

 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 जी  हां  ।  :  हां
 |

 क्योंकि रेलवे  में  इनके  बराबर की

 धीन है  ।

 at  यह  मामला
 दूसरी  जगहें  भी  गजेटेड  नहीं

 हैं  ।

 श्री  रन दमन  fag:  अन्य  विभागों में  जब
 थ्री  भक्त  ददन

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 यह  पोस्ट  गजेटेड  मानी  जाती  तो  इन  को

 कि  यह  जो  हिल  एलाउंस  का  प्रशन क्या
 रेलवे  विभाग  में  भी  गजेटेड  मान  लेने  में  क्या

 किन्हीं  निश्चित  सिद्धान्तों  के  arn  पर
 भ्रडचन है  ?

 इस  का  निर्णय  किया  जाता  है  या  जिस  जिस

 इलाके  से  मांग  जाती  है  उसी  प्रकार  उन्हें
 श्री  भाग  राज्यों  के

 स्वीकार करते  जाते  हैं  ?  विभागों  में  श्रेणी
 १

 के  सहायक

 सर्जनों  की  भर्ती  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के

 श्री  अलगेशन  :  केन्द्रीय  सरकार  के  मौत  की  जाती  परन्तु  यहां  उन  की  भर्ती

 सैनिक  कर्मचारियों को  जो  भत्ते  दिये  जाते  हैं  रेलवे  सेवा  आयोग  के  मार्फत  होती  है  ।  इस  के

 झर  राज्य  सरकारों  द्वारा  इन  स्टेशनों  के  अतिरिक्त  उन  को  सिविल  सर्जन  के  पद  पर

 वर्गीकरण को  ध्यान  में  रखा  जाता  है  |
 गी

 दे  दी  जाती  है  जब  कि  रेलवे  के  श्रेणी  १
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 के  सहायक  सर्जनों  को  तरक्की  सहायक  मैडिकल  में  माननीय  सदस्य  को  यह  भी  बता  देना

 आफिसर  के  पद  पर  होती  जो  कि  एक  चाहता  ¢  कि  दावे  तय  करने  में  जो  समय

 गजेटेड सर्विस  है  ।  इसके  अतिरिक्त जसा कि जसा  कि  लगता  वह  भी  कम  किया  जा  रहा  है  ।

 में  ने  रेलों  में  समान  पद  के  प्राय  कमेंचारी
 च्७  के  कृषकों  के  लिये  प्रशिक्षण

 गजेटेड  नहीं  समझे  बल्कि  गैर-गजेटेड  *
 १५३५.  श्री  विभूति  मिश्र  कया

 श्रेणी में  कराते  हैं
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 डा०  रामा  राव  :  क्या  यह  सच  है  कि
 करेंगे कि  :

 अन्तर  केवल  यह  है  कि  रेलों  के  डाक्टरों  को
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने

 कुछ  सुविधायें  मिल  जाती  हें  atk  यदि

 तो  रेलवे  विभाग  इस  प्रश्न  पर  सहानुभूतिपूर्वक
 PeUy  में  या  PeUY  में

 गन्न ेके  कृषकों  को  कोयम्बट्र में  एक  सप्ताह विचार  क्यों  नहीं  करता  ?

 का  व्यवहारिक  प्रशिक्षण  दिया

 श्री  अलगेशन
 :  भ्रापत्ति केवल  यही  है

 यदि  तो  कृषक  किन-किन
 कि  इसी  प्रकार  के  अरन्य  कर्मचारी  गैर-गजेटेड

 माने  जाते  हैं  यदि  हम  इस  श्रेणी  को  गजेटेड
 राज्यों के

 बना  दें  तो  इस  से  उलझनें  पैदा
 हो

 जायेंगी
 ।  उन  को  क्या  क्या  सुविधायें  दी

 गई  थीं
 ?

 प्रतिकर  सम्बन्धी  दावे

 कृषि  मंत्री  पी०  एस० *
 १५३३.  करीब  एनी  मे स्क रोन :  क्या

 PEUY  में  कोयम्बटूर  की

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ५

 PEK,  FEXR  शआर  LEXY  में  क्रिया
 गन्ने की  किस्म  सुधारने  की  केन्द्रीय  संस्था  में

 एक  कृषक  सप्ताह  का  प्रायोजन  किया  था

 सरकार  ने  दुर्घटनाओं  के  परिणामस्वरूप होने
 ताकि  वे  संस्था  के  खेतों  में  प्रयोग में  लायें  गये

 वाले  प्रतिकर दावे  निपटाने  में  मुकदमेबाजी

 पर  कितना खर्चे  किया  ?
 गन्ने  कृषि  के  सुधरे  हुए  ढंगों  का  प्रेक्षण  कर

 सकें  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :
 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है

 त्रावणकोर  र-कोचीन

 तथा  मध्य  प्रदेश  |  गन्ना  पैदा  करने  वाले  अन्य
 और  सभा-पटल पर  रखी  जायेगी  ।

 में  जानना
 राज्यों  से  कृषक  नहीं  सके  |

 कुमारी  एनी  मैंडरिन

 चाहती  हूं  कि  सरकार  एक  दावा  निपटाने  में  कृषकों  को  इस  संस्था  के  प्रत्येक

 कितना समय  लेगी  ?  विभाग  में  होने  वाले  कार्य  का  प्रेक्षण  करने  की

 सारी  सुविधायें दी  गई  थीं  ।
 श्री  अलगे हान

 :
 यह  सब  कुछ  उस

 चंदन  में  बताया  गया  जो  कि  हाल  ही  में  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 जिन  फार्मरों को

 माननीय  सदस्यों  को  भेजा  गया  है  ।  सरकार  ने  ट्रेनिंग  के  लिये  भेजा  है  वह  छोटी

 कुमारी  एनी  मे स्क रोन  क्या  सरकार  छोटी  खेती  करने  वाले  किसान  हें  या  बड़ी  बड़ी

 खेती  करने  are  किसान  हें  ?
 ने  यह  जान  लिया  है  कि  दावे  तय  करने  के  खर्चे

 श्रीहीन बढ़ते  जा  रहे  हैं  ?  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  तफसील

 श्री  अलगे शान
 :  हम  मुकदमेबाजी  पर

 तो  मेरे  पास  नहीं  मगर  हम  छोटे  बड़े  का

 खर्चा  कम  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  और  कोई  ्  नहीं  करते  हैं
 ।

 जिन  ज़्यादा
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 ज्ञान  लेने  की  जिज्ञासा  है  उन  को  हम  मदद  देते  यदि  तो  ait  तक  कितना

 गेहूं  मंगाया  गया  है  कौर
 उस

 की  क्या  लागत

 श्री  विभूति  मिश्र  जब  अगली बार  ai

 ट्रेनिंग  दी  जाय  तो  क्या  सरकार  इस  बात
 का

 क्या  भारत  में  गेहूं  की  कमी  है  प्रौढ़
 ख्याल  करेगी  कि  जो  छोटे  छोटे  गरीब  किसान  यदि  तो  कितनी ?

 देहातों  में  खेती  करने  वाले  हैं  उन  को  ट्रेनिंग

 के  लिये  भेजे
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  कोई

 ट्रेनिंग  के  वास्ते  नहीं  यह  तो  महज  जो
 PY R—- VERY  तक  अ्रमरीका  से

 लाल  किस्म  का  लगभग  १३,८००  टन  गेहूं
 प्रैविट एल  कल्टीवेबल  हैं  उन  को  यह  दिखाने

 के  लिये  कि  इन्सटिट्यूट  में  क्या  होता  है  कौर
 मंगाया  गया  |  मलय  भ्र ौर  भाड़ा  सहित  लाल

 किस्म  के  संख्या  २.  केਂ  गेहूं  का  भूमिगत  मूल्य
 इसलिये  कि  जो  नये  तरीके  हें  वह  उन  को

 लगभग  १४  रुपये  ३  प्लान  प्रति  मन  जाता है  ।
 बतलाये  उन  को  बुलाया  जाता  है  ।

 यहां  कोई  लम्बी  चौड़ी  ट्रेनिंग नहीं  होती  है  ।  भारत  में  गेहूं  की  कमी  है  ।  कितनी

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  राय  शास्त्री  मात्रा  में  गेहूं  का  आयात  किया  यह

 के  नाम  में  एक  प्रति  सूचना  प्रश्न  था
 ।

 किन्तु
 बात  महीने  की  फसल  पर  निर्भर  है  ।

 में  देखता  हूं  कि  वे  सभा  में  उपस्थित  नहीं  हैं  ।
 क्षय  रोग

 अतः  उस  के  उत्तर  को  कार्यवाही  केਂ  अन्तर्गत

 अतारांकित  wet  के  उत्तर  की  कोटि  में  ही

 FOX Se,  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  ्रायर्वेदिक

 शर  सिद्ध  वैद्यों  ने  सरकार  के  पास  यह

 weal  के  लिखित  उत्तर  वेदन  भेजा  है  कि  उन्होंने  कुछ  ऐसी  औषधियों

 उड़ती  मछली  का  भ्राविष्कार  किया  है  जिन  से  प्रचण्ड  रूप  में

 बढ़े  हुए  क्षय  रोग  का  भी  इलाज  हो  सकता
 *

 R¥LR  श्री  रघुनाथ  fag  :  व्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 यदि  तो  उन  कीं  कया  संख्या

 अब  तक  चाल  वर्ष  के  दौरान  में  का  रोमण्डल तट
 है  site  वे  किन  किन  राज्यों  के  और

 के  पास  कितनी  उड़ती  मछलियां
 उन  के  अभ्यावेदन पर  क्या

 कोला  )  पकड़ी  गई  ?
 वाही की  गई  है  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 सन्  gay  में  १,८३५  टन  |

 स्वास्थ्य  मंत्री
 अमृत

 :

 जी  हां  ।

 अमरीका से  गेहूं  कुल  बंगाल  से
 *

 १४८६.  श्री  हेडा  :  क्या  खाद्य  तथा  उत्तर  प्रदेश  से  बम्बई  से  राजस्थान

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  से  पेप्सू  से  एक  कौर  पंजाब  से  ।

 क्या
 यह  सच  है  कि  १६५४-५५ में

 प्रार्थियों  को  यह  3.0  दिया

 अमरीका  से  एक  लाल  किस्म  का  गेहूं  मंगाया  गया  था  कि  वे  सम्बद्ध  राज्य  के  चिकित्सा
 प्राधिकारी से  मिलें  ॥ गया
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 वर्दियां  आस्ट्रेलिया से  गेहूं  का  आयात

 *
 १४९५.  श्री  इब्राहीम *

 १४९३.  ठाकर  मुगल  किशोर  fag
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :
 ~

 १६५४  में  आ्रास्ट्रेलिया  से  कुल

 रेलवे  के  विभिन्न  श्रेणियों  के
 कितना  गेहूं  तथा  गेहूं  का  मंगाया

 गया

 यातायात  कर्मचारियों  को  किस  किस  प्रकार  तौर

 की  वदियां  दी  जाती  ak
 उन  के  लिये  कुल  कितना  मूल्य

 दिया  गया ?
 प्रत्येक  प्रकार  की  वर्दी  का  ata

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 मूल्य  क्या  होता  है
 ?

 लगभग  १'  AY No ~ 9  लाख  टन  गेहूं  ।  गेहूं

 का  झ्राटा  बिल्कुल  नहीं  मंगाया  गया  था  |
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  कौर  रेलवे  के  लगभग  ६२८  लाख  रुपये  ।

 यातायात  कर्मचारियों के  लिये  विभिन्न  प्रकार

 की  तथा  श्रेणियों  की  जो  वर्दियां  नियत  की

 वन  श्रमिकों  की  सहकारी  संस्थायें

 *
 १४९७.  रन दमन  सिह  क्या

 जाती  उन  में  कई  बातों  का  ध्यान  रखा  जाता

 अर्थात  यह  कि  एक  कर्मचारी  को  किस  प्रकार
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 का  काय  करना  वह  किस  वेतन-क्रम  में

 किस  प्रकार  की  जलवायु  में  उसे  काम  करना
 क्या  सरकार  ने  वन  श्रमिकों की

 पड़ता इत्यादि  ।  रेलवे केਂ  महा  प्रबन्धकों  सहकारी  संस्थाओं  के  विकास  के  लिये  कोई

 राशि  स्वीकृत की को  वर्दी  सम्बन्धी  ये  नियम  बनाने  के  पुरे

 अधिकार  हैं  कि  काम  के  समय  रेलवे  यदि  तो  इस  काम के  लिये

 चोरियों  द्वारा  क्या  कपड़ा  भ्रमणा  चीज़  पहनी  कितनी  धनराशि  स्वीकृत  की  गई

 जानी  चाहिये  ।  दो  पुन वर्गीकृत रेलवे  विभागों

 में  विस्तृत  नियमों  पर  पुरविक़ार किया  जा
 इस  को  किस  रूप  में  उपयोग  में

 लाने  का  विचार है  ?
 चुका  है  |  wea  रेलवे  विभागों  में  यह  काम

 पुन वर्गीकरण के  बाद  किया  जा  रहा  है  ।  वर्दी  कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 की  प्रत्येक  चीज  की  औसत  लागत  भी  इस  पर  जी  नहीं  ।

 निर्भर है  कि  प्रयोग  में  राने  वाली  चीज़  किस

 प्रकार  की  उस  के  बनवाने  की  क्या  लागत
 ate  प्रशन  उत्पन्न  ही  नहीं

 होते  ।

 पड़ती  इत्यादि ।  बाजार  के  भावों
 चोरी का  आयात

 sie  स्वीकृत  टेंडरों  में  बताये  गये  मूल्यों  के

 पर  वर्दी  की  लागत  प्रति  ay  बदलती
 *

 १५००.  डा०  सत्यवादी  :  खाद्य

 रहती हैं  ।  प्रत्येक  वेतन-क्रम केਂ  कर्मचारियों  के  तथा  कृषि  मंत्री  २३  १९५५

 लिये  वर्दियों  के  प्रकार  तथा  उन  की  प्रचलित  तारांकित  संख्या  ६६  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  जिन  भारतीय लागत के  सम्बन्ध  में  सुचना  एकत्र  करने  में

 जितना  श्रम  उतना  उस  से  लाभ  नहीं  तथा  विदेशी  वाणी  संघों  के  द्वारा  PEXR—UN

 होगा  ।  में  चीनी  मंगाई  गई  उन  से  -~ . 1
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 निक्षेप  के  रूप  में  कितनी  धनराशि  एकत्र  कर  इस  नगर  में  सड़कों  केਂ  निर्माण  काय

 ली
 गई  है  !  में  क्या  क्या  कठिनाइयां हैं  ।

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  twa  परिवहन  उपमंत्री

 Bees  लाख  रुपये  |  :  से  सूचना

 चीनी  साफ  करने  के  कारखाने  की  जा  रही  है  यथा  समय  सभा  पटल  पर

 *
 Q4oR  डा०  Ho  एन०  पारिख  क्या  रखी  जायेगी  ॥

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  altars  गांव  तथा  फकीरा  ग्राम  के  स्टेशन

 करेंगे  कि  *
 24ok  श्री  ब्रह्मा  चौधरी :  रेलवे

 REY?  से  geuw  तक  भारत
 में  मंत्री  २५  Pau  के  अतारांकित

 का  प्रति  व्यक्ति  द्वारा  उत्पादन  तथा  संख्या  ७८४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 कितना  शर  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बोंधाई  गांव  तथा

 बम्बई  कौर  सौराष्ट्र  में  चीनी
 फकीरा  ग्रामों  केਂ  स्टेशनों  तथा  वार्डों  को  नया

 रूप  देने  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ?
 करने  के  जो  दो  कारखाने  स्थापित  किये

 क्या  उन  से  शुद्ध  की  गई  चीनी  की  देश
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 :  इन  निर्माण-कार्यों  पर  कितना की  मांग  पूरी  हो  जायेगी
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०
 खच  इस  के  प्राक्कलन  तैयार  किये  जा

 रहे  हैं  प्रौढ़  काम  को  प्रारम्भ करने  के  थोड़े
 चीनी  ate  साथ  ही  साथ  गुड़  तथा

 चीनी  के  बारे  में  भझ्रपेक्षित  सूचना
 समय  केਂ  बाद  ही  उस  की  स्वीकृति  मिल  जाने

 की  झ्राद्या है
 देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 प्रति  व्यक्ति  कर
 जाता है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध

 संख्या  49]
 *

 १५०६.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 कभी  तक  चीनी  साफ  करने  का
 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 are  कारखाना  स्थापित  नहीं  किया  गया  है
 ।  क्या  यह  सच  है  कि  पहलेजा  घाट

 चीनी  साफ  करने  के  एक  या  दो  कारखानों  की  उस  के  निकटवर्ती  स्थानों  के  निवासियों

 को  उत्तर  पूर्वे  रेलवे  पर  दीघा  घाट  अथवा स्थापना  के  लिये  अनुमति  देने  के  बारे  में

 किया  जा  रहा  है  ।  महेन्द्र  घाट  को  पार  करने  के  लिये  प्रति  व्यक्ति

 _ [x] _  अथवा  उस  से  अधिक

 त्रिपुरा की  कच्ची  सड़कें  -  देने  पड़ते  कौर
 *

 १५०३.  श्री  बीरेन  कया  परिवहन
 यदि  तो  28YR  पर  १९४४

 dat  ६  १९४५४  के  तारांकित

 में  इस  से  कितनी  धनराशि  प्राप्त  हुई
 ?

 wet  संख्या  ५७२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  रेलवे  विभाग  पहले

 अ्रगरतल्ला  )  में  कितनी  घाट  शर  दीघा  घाट  महेन्द्रू  घाट  के

 कच्ची  सड़कों  का  प्रभी  पक्का  होना  दोष
 बीच  एक  किनारे  से  दूसरे  किनारे  तक  के

 उन  सड़कों  को  बनाने  का  यातायात बुक  नहीं  करता  है  ।

 कार्य  कब  प्रारम्भ  किया  और  sat
 उत्पन्न नहीं

 होता  ।
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 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  रेलवे  ज  गिराना  इलाज  करवाना  नहीं

 *
 RKok  श्री  दशरथ देव  :  रेलवे  स्वास्थ्य  योजना  को  श्रनिवायं  रूप  से  लागू

 भैंगी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  करने  का  क्या  पार

 क्या  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  कर्मचारियों  के  वेतनों  में  से  जो

 में  त्रिपुरा  राज्य
 में

 रेलों
 के

 विकास  के  श्रनिवायं  रूप  से  कमी  कर  ली  जाती  है  क्या

 वहां  की  सरकार  से  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  उस  के  विरुद्ध  सरकार  को  कोई  अ्रभ्यावेदन

 हुए  प्राप्त  gat  है  ?

 यदि  तो  क्या  सरकार  त्रिपुरा  स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृत

 ग्रासिम  के  बीच  रेल  सम्पर्क  स्थापित  करने  ग्रंदादायी  स्वास्थ्य  योजना  दिल्ली  ax

 a विचार करती  है  ?  नई  दिल्ली  के  केन्द्रीय  भ्र सैनिक  सरकारी

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री  क्यारियों  के  लाभ  के  लिये  चालू  की  गई  है

 :  श्रीमान्  ।  श्र  व्यक्तिगत  छट  देने  से  योजना  नहीं  चल

 सकेगी  |
 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  की

 mata  में  निर्माण  हेतु  नई  लाइनों  के  चुनने  के  जी  योजना  के  चालू  होने  के

 समय  इस  प्रस्थापना  पर  विचार  किया  जायेंगी  ।  बाद  तुरन्त  ही  कुछ  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  थे  |

 भोपाल  में  सड़कें  डाक  और  तार  विभाग  में  शिष्टाचार
 सप्ताह

 *
 १५१४.  श्री  अमर  fag  डामर :  क्या  *

 2428.0  श्री  रघुनाथ  fag:  कया  संचार

 परिवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  २३  से

 भोपाल  राज्य  की  सड़क  परिवहन  २४  PEUY  तक  डाक  तार

 योजना  में  सरकार  द्वारा  कुल  कितनी  पूंजी  विभाग  द्वारा  प्रायोजित  शिष्टाचार  सप्ताह

 लगाई  गई  के  दौरान  में
 दी

 गई  सुविधाओं  से  कितने

 व्यक्तियों  ने  लाभ  उठाया ? इस  संगठन  के  अंशधारियों  के

 नाम  क्या  श्र  प्रत्येक  ने  अब  तक  कितनी
 संचार  उपमंत्री  (  श्री  राज  बहादुर  :

 लगाई  कौर  २३  १९४५४  से  RE BREN

 इस  संगठन  को  अरब  तक  कुल  तक  मनाये  गये  THAT  सप्ताह  में  समस्त  भारत

 कितना  लाभ  अथवा  हानि  हुई  है
 ?  में  सब  मिला  कर  ४३,०४८  व्यक्तियों  ने

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री  तार-घरों  व  टेलीफोन  एक्सचेंजों

 का  निरीक्षण किया :  से  राज्य  सरकार

 के  पास  ऐसी  कोई  योजना  नहीं  है  ।  पर्यटक  यातायात

 अंग दायी  स्वास्थ्य  योजना
 *

 १५२०. श्री  विभूति  क्या

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 के

 R4IS
 Sf  श्री  झूलन  सिह

 Lo  बाबू  रामनारायण  सिह  :
 कया  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  एक

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 उपयुक्त  विधान  बनाना  चाहती है  कि  उस

 करेंगे कि  :  कर  के  जो  कि  उप  राज्य  में  दिया

 केन्द्रीय  सरकार  के  उन  जाता  जहां  से  पेंट  दल  ने  अपनी  यात्रा

 चोरियों  के  जो  कि  एलोपैथिक  रीति  से  प्रारम्भ  की  म्र्रेतर  कर  दिय  बिता  पर्यटकों
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 की  गाड़ियां  भारत
 के

 अनेक  राज्यों
 में

 ग्रा जा दी  सुचना  इस  समय  उपलब्ध  नहीं

 से  झरा  जा
 AK  है  कौर  राज्य  सरकारों से  यह  सुचना  एकत्र

 करने  में  काफी  श्रम  तथा  समय  लगेगा  श्र
 यदि  तो  सरकार  यह  विधान

 उस  से  उतना  फायदा  नहीं  होगा  ।
 कब  बनाना  चाहती  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री  और
 नई  में

 टेलीफोन  के

 अलगेशन
 )

 पर्यटकों
 की  गाड़ियों  को  कनेक्शन

 स्वतन्त्र  रूप  से  भराने  जाने  की  सुविधायें  देने  के  *
 L4RS  डा०  सत्यवादी :  क्या  संचार

 लिये  कुछ  उपायों  जिन  में  दोहरे  कर  से
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छट  का  प्रश्न  भी  सम्मिलित  राज्य  सरकारों

 के  परामर्श  के  साथ  सक्रिय  विचार  किया  जा
 ३१  Peuv  को

 फोन  के  लिये  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली
 रहा  है  ।  इस  समय  कोई  वैधानिक  कार्यवाही

 के  कितने  प्रार्थना  पत्र  विचाराधीन
 करने  का  विचार  नहीं  है  ।-

 PEUY—KY  में  प्रति  मास  ate

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 तन  feat  टेलीफोन  कनैक्शन  दिये

 सहकारी  कर्मचारियों  के  लिये  प्रशिक्षण
 भ्र ौर

 *eURY.  श्री  डी०  सी ०  शर्मा  :  क्या
 प्रतीक्षा  सुची  में  जिस  प्रार्थनापत्र

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  सरकारी  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये

 को  सर्वाधिक  प्राथमिकता  दी  वह  किस

 तिथि  को  प्राप्त gar  था  ?

 पंजाब  सरकार  को  कभी  तक  कितनी  धनराशि

 सहायता  रूप  में  दी  गई  है
 ?

 संचार  उपमंत्री  राज  :

 में  टेलीफोन  श्रपनाग्रोਂ
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 सुची में  R09  ौर  टेलीफोन
 पंजाब  सरकार  को  कोई  धनराशि  नहीं  दी  गई

 है  क्योंकि  सहकारी  प्रशिक्षण  के  लिये  केन्द्रीय

 न-प्रपनाश्रो  सुची में  GAR  ।  नई  दिल्ली में में

 इन  की  संख्या  कमी  ८९  कौर  Q4on x I है  ।
 समिति  को  उस  ने  जो  योजना  प्रस्तुत  की

 वह
 उस

 के  पास  वापिस  भेज  दी  गई  है  ताकि
 चालू  साल  में  मासिक  औसत

 उस  में  समिति  द्वारा  भ्रपेक्षित  कुछ  संशोधन
 भर  ।

 किये जा  सकें  अपना  टेलीफोन  अ्रपनाश्रो

 चावल  को  खेती  का  जापानी  ढंग  सची  १८-३-१६४५४

 *
 १५२६.  श्री  इब्राहीम  :  खाद्य  अपना  टेलीफोन  न-श्र  TATA

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  सुची  :  RE-R- PUNY

 PENNY  में  देश  की  कुल  टेलीफोन  न-भ्रपनाश्रोਂ  सूची  की

 कितनी  भूमि  में  जापानी  ढंग  से  चावल  का  तिथि  से  यह  नहीं  समझ  लेना  चाहिये  कि  उस

 कृषिकर्म हो  रहा
 तिथि  से  बाद  के  प्रार्थनापत्रों पर  फोन  नहीं

 दस  एकड  से  कम  भूमि के  कितने  दिये  गये  क्योंकि  टेलीफोन

 भू-स्वामी  हूं  जिन्होंने  यह  ढंग  अपनाया  हूँ  ?
 श्रपनाश्मोਂ

 सूची
 की

 कतिपय  श्रेणियों  में
 बाद

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 की

 तिथियों
 में  तो  प्रार्थनापत्र प्राप्त  हुए

 mit  TH  GEV, RY" Ro ३०  एकड़  उन  के  लिये  टेलीफोन  मंत्रणा  समिति  की

 भूमि  का  समाचार मिला  है  ।  सिफ़ारिशों के  अधीन  टेलीफोन  दिये  थे  ॥
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 यह  तराशा  है  कि  लगभग  दो  साल  के  प्रकार  यदि  तो  इस  योजना
 के

 अन्तर्गत

 टेलीफोन  की  स्थिति  ठीक  हो  यद्यपि  दि
 BS

 गी

 नई  दिल्ली
 में  यह  तीन  महीने  में  ही  कठिनाई  कितने  कारखानों को  विमुक्ति

 at  हो  जायेगी ।  दी  गई

 त्रिपुरा में  रेलवे  लाइन
 इन  विमुक्त  उद्योगों  में  कितने

 ी  हें  ?
 FURR,  श्री  बीरेन  Ta: क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  श्रम  मंत्री  deans  :

 कर्मचारी राज्य  बीमा  योजना  १७  मई  १९५३

 क्या  त्रिपुरा  में  पाथरकांडी से
 से  पंजाब क  निम्नलिखित  औ  यौगिक

 तक  रेलवे  लाइन  के  विकास  करने
 केन्द्रों  में  लागू  की  गई  है

 :
 का  कोई  विचार

 (१)  अम्बाला  |

 यदि  तो  निर्माण  कार्य  कब  से  (2)  लुधियाना  ।

 होगा  ?  (३)  जालन्धर  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 (४)  अमृतसर  |

 (५)  बटाला  |

 अलगे दान  कौर  द्वितीय  पंच

 (६)  जगाधरी  ।
 वर्षीय  योजना  की  अवधि  में  निर्माण  हेतु  नई

 का  चुनाव  करते  समय  पाथरकांडी  से
 (७)  भिवानी  ।

 तक  रेलवे  लाइन  बनाने  के  सम्बन्ध  में
 लगभग  ३२,०००  कर्मचारी  |

 विचार  fear  जायेगा  ।
 e

 श्र  केन्द्रीय  सरकार  ने

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  अधिनियम  28¥5  की
 नौवहन  सेवाएं

 धारा  ७३च  &c  के  अ्रधीन  पंजाब *
 १५३४.  श्री  रघुनाथ  fag  :  क्या

 सरकार ने  उक्त  अधिनियम  की  धारा  ८७  के

 बहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 यह  सच  है  कि  जब  यात्रियों  शौर  माल  के  उन
 ate  विमुक्ति यां  दी  हैं  ।  राज्य  में  विमुक्त

 किये  गये  कारखानों  की  कुल  संख्या
 ४४

 है
 ।

 भारतीय  पोतों  ने  जो  पश्चिम  तट  पर  चलते  हैं  उन  उद्योगों  के  कर्मचारियों  की  संख्या  के  सम्बन्ध

 पुर्तगाली  पत्तनों  पर  जाना  बन्द  कर  दिया  है
 में  पुरी  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है

 ।
 इस  के

 तो  एक  पु तंगा ली  पोत  समवाय  ने  पाकिस्तान
 अतिरिक्त  उन  कारखानों  को  जिन  में  मुख्य

 अभिकरण  के  अधीन  कराची  से  पोखरा  श्र
 नियोक्ता ने  १०  से  कम व्यक्तियों को  नियुक्त

 श्रीलंका  की  सर्विस  प्रारम्भ  कर  दी  है  ?
 किया  चाहे  उन  के  क्षेत्र  में  काम  करने  वालों

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  की  संख्या  २०  या  उस  से  अधिक भी भी

 :  हां  श्रीमान  ।  नियम  अधीन  विमुक्त  किया  गया  है  |

 रात  को  विमान  द्वारा  डाक  व्यवस्था
 कमंचारो राज्य  बीमा  योजना

 FUR.  डा०  राम  सुलग  सिह
 :

 # Qu RE,  श्री  डी०  ato  दार्मा  :  क्या

 श्रम  मंत्री  यह  बताने-की  कृपा  करेंगे  कि  :  ~~ क्या
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन क्या  पंजाब  में  कर्मचारियों  निमित्त

 राज्य  बीमा  योजना  लागू की  गई  लाइन्स  कारपोरेशन  रात  को  विमान  द्वारा
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 डाक  व्यवस्था  में  डाक के  कुल  भार  को  कम
 रेलवे  न्यायाधिकरण

 करना  चाहती  है  ;
 B2ZS.  श्री  पी०  सुब्बा  राव  :  क्या

 यदि  तो  कितनी  कमी  करने  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 at  विचार है  ;  मास्टरों  और

 इसे  कब  लागू  किया  सहायक  cart  मास्टरों के  वेतन  क्रमों
 के

 कौर  बारे  में  जिसਂ  सम्बन्ध  में  संघ  ने  अ्रभ्यावेदन

 भेजा  न्यायाधिपति  संकर  सरन  के
 रात  को  विमान  द्वारा  डाक

 व्यवस्था  में  यात्रियों  के  यातायात  पर  क्या
 व्यक्ति-प्रधान  न्यायाधिकरण  ने  कोई  निर्णय

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 स्टेशनों

 का  स्तर  ऊचा

 करने  के  लिये  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  जून  Reus
 से  रात  की  डाक  व्यवस्था

 में
 में  दी  गई  मंजूरी  को  लागू  किया  गया

 डकोटा  विमान  के  कुछ  भार  में  से
 ७००  पाऊंड

 भार १  मारे  १९५५ को  कम  कर  दिया था  यदि  तो  इसके  क्या

 शर
 रात्रि  के  प्रत्येक  विमान  में

 यात्रियों के  स्थानों  में  से  ३  या  ४  स्थान  संयुक्त  मंत्रणा  समिति  नें  स्टेशन

 कम  कर  दिये  जायेंगे  मास्टरों

 पदों  को  २४  प्रतिशत तक  उच्च  दर्जा

 पुल  तथा  ढांचा  प्रमाण  समिति
 देने

 जो  सिफारिश  की  थीਂ  उसे  न  लागू

 URS.  कमारा  मैंडरिन
 करने के  कारण  हैं  ?

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  wa  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 कि
 अलगे शन

 )
 न्यायाधिकरण  नें  ait

 पुल  तथा  ढांचा  प्रमाप  समिति  कोई  नियमित  बैठक  नहीं  की  शर  न  कोई

 के  सदस्यों  के  नाम  कया  पर  सिफारिशें की  हैं  ।

 इस  समिति  पर  होने  वाले  व्य  ate  रेलवे  विभागों  से

 हुई  जानकारी  से  पता  चलता  है  कि की  श्रौसत  क्या  है  ?

 बहुत  से  रेलवे  विभागों  में  भ्रादेशों  को  लागू
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 किया  गया  है  प्रौढ़  wer  विभागों  में  इन्हें

 एक  विवरण
 लागू  किया  जा  रहा  है

 ।

 पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  ७, ८

 अनुबन्ध  संख्या  ५८]
 संयुक्त  मंत्रणा  समिति की

 frat  को  उन  में  सरकार  ने  यह  रूपभेद  कर  के

 कि  Roo— kay  रुपये  के  वेतन-क्रम  के  स्टेशन क्योंकि  इस  समिति के  सदस्य

 सब  रेलवे  के  सेवामुक्त  पदाधिकारी हैं  मास्टर  सहायक  स्टेशन  मास्टर  ६४-१७०'

 जबਂ  वे  बेठकों में  mas  समय  उनके  रुपये  के  वेतन-क्रम  वालों  के  १२  १/२  कौर

 दैनिक  भत्तों  के  अतिरिक्त इस  समिति  पर  २५  प्रतिशत  के  बीच  होने  स्वीकार

 ।  औैर  ग्र ति रिक्त  व्यय  नहीं  किया  जाता  कर
 लिया  था

 ।
 इस  सम्बन्ध  में  ग्रक्तुबर  १९  ५०
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 में  area  निकाला  गया  था  कौर  रेलवे  विभागों  संचार  उपमंत्री  राज
 :

 नें  इन्हें  लागू  किया  था  ।  जी  उप-डिवीज़न  मुख्यालयों  को

 या  तो  सीधे  भ्रग्रतलला  के  साथ  या  किसी
 दिल्ली  बीकानेर  विभाग  में

 शीतोष्ण  नियंत्रित  डिब्बे
 शौर  सुविधाजनक  स्टेशन  टेलीफोन

 की  मुख्य  लाइन  से  मिलाया  जायेगा
 ।

 ४२९.  श्री  कर्णों  fag  जी  :  कया  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 waar  को  पहले ही

 VR-V-VEUY  में  मिलाया  जा  चुका
 क्या  गर्मियों  में  दल्ली  बीकानेर

 ara  है  कालासाहर  को  ब्  PeUYy  में
 के  रेलवे  विभाग  में  यात्रा  करने  वाले  लोगों

 को  होने  वाली  कठिनाई  को  ध्यान  में  रखते
 मिला  दिया  att  दोष  सात

 डिवीज़न  नगरों  को  मिलाने  की  प्रस्थापना
 हुए  सरकार  ने  इस  लाइन  पर  शीतोष्ण

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
 नियंत्रित डिब्बा  वाली  रेल  गाड़ी  चलाने  की

 झ्रावश्यकता पर  विचार  किया
 रेलवे  दावे

 यदि  तो  यह  व्यवस्था  कब
 ४३१.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल

 :
 क्या

 तक  आरम्भ  करने  की  आशा  AIX

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 यदि  उपरोक्त  का  उत्तर

 नकारात्मक  हो  तो  क्या  सरकार  की  इस  वर्ष
 PEXR-UY

 विषय  पर  विचार  करने  की  इच्छा  है  ?  श्र  PEYV— YY  में  हुई  रेल  दुर्घटनाओं

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री
 में  हताहत  व्यक्तियों  उन  के

 बीकानेर
 कारियों  ait  उन  पर  निर्भर  व्यक्तियों  द्वारा

 अलगेशन  )
 किये  गये  दावों  का  न्याय निर्णय  करने के  लिये

 डाक  गाड़ियों  संख्या  Yor (Yor F में  जो

 २  are  से  दिल्ली  से  ate  ३  से  बीकानेर
 कितने  दावे  झ्रायुक्त  नियुक्त  किये  गये  हैं

 अर  उन  में  से  प्रत्येक  का  क्षेत्राधिकार  और
 से  चलनी  शीतोष्ण  नियंत्रित

 अभिधान क्या डिब्बों  की  त्रय-साप्ताहिक  व्यवस्था

 करने  की  है  ।
 उपरोक्त  कालावधि  में  प्रत्येक

 प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  घटना  केਂ  सम्बन्ध  में  कितने  दावे  किये  गये

 ate  वे  दावे  कितनी  के  लिये
 त्रिपुरा  के  लिपे  उलीचो  कनेक्शन

 ४३०.  बीरेन दस  :  क्या  सवार
 (7)  में  से  प्रत्येक  ने  उक्त  वषों

 में  कितने  दावों  का  निर्णय  किया  है  ate
 मंत्री  यह  बतानें  की  HIT  करेंगे  कि  :

 कितनी  कितनी  राशि  की  श्राज्ञप्त  दी

 क्या  त्रिपुरा  के  सब  उप-डिवीजन

 मुख्यालयों  को  ्र ग्र तल्ला  नगर  के  साथ  टेली  फोन
 ऐसे  कितने  ara  हें  जिन  का  mir

 तक  निर्णय  नहीं  gar  शर  वे  कितनी  राशि
 सम्पर्क  द्वारा  मिलाने  की  कोई  प्रस्थापना

 के  we

 यह् यदि  तो  काम  कब  रेलवे  को  इन  न्याय निर्णयों  की

 कार्यवाहियों  पर  कितना  व्यय  करना  पड़ा  ?
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 wa  परिवहन
 उपमंत्री

 :

 ay  दावों  की  संख्या  दुर्घटना  क्षेत्राधिकार  अ्रभिधान

 ना  a

 PS3KR-4F  १८-५५
 को  उत्तर  संसार  के  दावे

 रेलवे में
 पालना  और  सी  भाग  से  आयुक्त

 बीकानेर  रेलवे  स्टेशनों  भी  प्रतिकर

 दावे  भेजे  जा के
 बीच

 QEYRAYY  दे  g  १३-६-४५३  को  दक्षिण
 ह्  प  0.0  (1

 संख्या  ११४४  यात्री

 माल  गाड़ी और  ३३०३  माल

 गाड़ी  के  बीच

 २.  को  भटिंडा  शर
 बी  पी  ह  पी

 फसमंडी  के  बीच  उत्तर  रेलवे

 पर
 ”  ी  ी

 2.  उत्तर  पूर्वी  रेलवे  में  जगतबेला

 पर  रे-  को

 बी
 PEYW—  ्र  रे  १.  २-५-५४  को  उत्तर-पूर्वी

 रेलवे  पर  बेरिया  और  बन्दरिया

 के  बीच

 पी  ी  क  it
 २.  Ro—F—-UV  को  मध्य  रेलवे

 में  g&  अप  सिकन्दरा बाद

 काज़ीपेट  एक्सप्रेसगाड़ी के

 साथ

 टिप्पणी  :  छोटी  घटनाओं  से  पैदा  होने  वाले  दावों  के  लिये  प्रत्येक  के  क्षेत्राधिकार  सहित

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  पदेन  दावे  ATU
 भी  नियुक्त किये  गये  हैं  ।

 से
 जानकारी  एकत्र  की

 प्रत्येक  राज्य  के  उन  ज़िला

 जा  रही  है  सभा-पटल पर  रखी  जायेगी
 ।  नगरों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  ट्रंक  टेलीफोन

 कनेक्शन  नहीं  कौर

 ज़िला  मुख्यालयों  में  ट्रंक  टेलीफोन  कनेक्दान्स  उन  जिला  नगरों  के

 नाम  क्या  हें  जिन  में  क्रमानुसार

 BRR.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  १९४५३  में  शर  तक  PEYY—UY  में

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ट्रंक  टेलीफोन  व्यवस्था  की  गई  है
 ?

 संचार  उपमंत्री  राज  :

 प्रत्येक  रज्य  यश  से  ये  ब्योरे  संलग्न  विवरण  में

 उन  जिलों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  ट्रंक  टेलीफोन  दिये  गये  हैं  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध

 संख्या  ५९]
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 कर्मचारियों के  क्वार्टर  (४)  बिजली  लगी  हुई--बिजली  के

 ४३३.  श्री  आर०  एन०  fag  क्या  दो  कौर

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :  (५)  सफाई  के  प्रबन्ध--सिवाये  उन

 दिल्ली  ate  नई  दिल्ली  क्षेत्रों  में  स्थानों  के  जहां  पानी  ले  जाने  की

 श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों के  विभिन्न  प्रकार  व्यवस्था  नहीं  है  सब  ही  स्थानों

 में  फ्लश  प्रणाली है  जहां के  क्वार्टरों

 (१)  छत  वाली  ae  बिना  छत  की
 फ्लश-प्रणाली नहीं  है  वहां  से

 मैला  उठा  ले  जाने  के  प्रबन्ध  हैं  ।

 (२)  नये  क्वाँरों के  अन्तिम  परिमाणों

 केਂ  अनुसार  उपरोक्त  सुविचारों  की

 (3)  गुसलखाने att  व्यवस्था की  गई  है  ।  परन्तु  श्रेणी
 ४

 के
 (४)  बिजली  ak  कमेंचारियों  के  पुराने  प्रकार के  क्वार्टरों  में

 (५)  सफाई  के  प्रबन्ध  करन
 ये  पुरी  सुविधायें नहीं  हें  परन्तु नीति  के  रूप

 में  धीरे  धीरे  array  के  स्वीकृत  परिमाणों
 के  बारे  में  सरकार  द्वारा  उपबन्धित

 नीति  का  ब्योरा क्या  atk  के  च्  इन  क्वार्टरों  में  भी  सुविधायें  दी
 a

 जा  रही  a

 एक  श्रेणी  के  क्वार्टरों  की

 विभिन्न  किस्मों  में  उपरोक्त  सुविधाएं  देने  गांव  को  जाने  सड़कें

 के  सम्बन्ध  में  भेद-भाव  करने  के  क्या  कारण  ४३४.  श्री  अनिरुद्ध  सिह :  क्या  परिवहन x  ?
 मंत्री २३  दिसम्बर  9euy F arefa wet के  तारांकित  प्रदान

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  सं०१६१६  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 :  दिल्ली  कौर  नई  दिल्ली  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  पंचवर्षीय योजना

 के-क्षेत्रों  में  श्रेणी
 ४

 के  कर्मचारियों  के  क्वार्टरों  के  अधीन  गांव  को  जाने  वाली  सड़कों  के  निर्माण

 में  afar का  उपबंध  करने के  बारे  में  के  लिये  बिहार  राज्य  को  दिये  गये  ऋण  तौर

 सरकार  द्वारा  उपबन्धित  नीति  यह  है  कि  भ्र तु दानों  का  उपयोग किया  गया  है  ?

 जैसा  सारी  भारतीय रेलों  में  होता उन  के  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 लिये  एक  ही  किस्म  के  क्वार्टर  किस्म  १
 :  दिये  जाने  वाले  ३  लाख  रुपये

 के  क्वार्टर  बनाये  जाने  चाहियें  ।  किस्म १  के

 रों में  निम्नलिखित  विधाएं  हैं
 के  अनुदान  में

 से  ४४,४२३ रुपये  तक  के

 wart  से  सम्बन्धित ११  निर्माण  कार्यों

 (१)  वाली  ate  बिना छत  के

 जगह  ३००  वर्ग  &  फुट

 की  मंजूरी  दी  गई  हे
 ।

 शेष  अनुदान  की

 प्रस्थापनायें  भ्र भी  art  हैं  ।

 चौड़े  खुले  विरांडे  की  झुकी  हुई
 रेलवे  कर्मचारी

 छत  २२०  वर्ग  फुट  का

 आंगन  ३५

 (२)  लगभग  ५  फुट
 ४

 फुट  का  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शौचालय 'e  रेलवे
 कर्मचारियों  दिये

 (३)  गुसलखाना at  एक  वाले  वेतन  भत्तों  के  श्रवश्ेष  की

 24  1...  D,
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 कुल  राशि  क्या  है  जो  विभिन्न कारणों  से

 विभागीय  अधीक्षक नई  दिल्ली ने
 ZY.  श्री  डाभी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री

 लिया है  ;
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि  :

 यह
 कितने  कर्मचारियों

 को  जाना
 सरकार  की  नासूर से

 सम्बन्धित  विश्व  के  प्रख्यात  विशेषज्ञों  में
 किसी  कर्मचारी  को  दिया

 जाने  एक्की  शभ्रध्ययन  के  आधार  पर  इस  राय  का
 बकाया  ufanan feat ara a कितने  समय  से

 पड़ा  शर  पता  है  कि  फेफड़ों  के  नासूर
 अत्याधिक

 धूमपान के  निश्चित  सांख्यिकीय  सम्बन्ध

 इन  बकायों  का  कब  भूगतान
 ज्ञात  gar

 यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध
 twa  परिवहन  उपमंत्री

 :  से  जानकारी  में  करना  चाहती  है
 ?

 एकत्र की  जा  रही  यथासमय  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 पटल  पर  रखी  जायेगी  :  सरकार  को  विदित है  कि

 कभी  कभी  फेफड़े  के  नासूर  ate  भ्रत्याघिक
 मध्य  भारत  के  तारों  में  तार-घर

 धूम्रपान  में  सम्बन्ध  बताने  के  लिये  सांख्यिकीय
 ४३६.  श्री  आर०  Ato  शर्मा  :  क्या

 शर  प्रयोगात्मक श्रांकड़े  रखे  गये  हैं  ।  तो
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 भी  अब  प्रस्तुत  साक्ष्य  से  कोई  स्वीकृत

 निष्कर्ष  नहीं
 निकला  ।

 विजयपुर  कौर  शिवपुर में
 इस  बात  कोई  प्रमाण

 खोलने के  लिये  जिनकी  स्वीकृति  बहुत

 पहले दी  जा  चुकी थी  विलम्ब होने  के  क्या
 न  होने  के  कारण  कि  धूम्रपान  से  किस  प्रकार
 ए

 कारण  शर
 फाड़

 का  नासूर  हो  जाता  है  कौर  वह  किस

 मात्रा तक  होता  है  सरकार तब  तक  प्रतीक्षा

 इन  स्थानों  में  तार-घर कब  तक  करना
 कौर  भ्र पनी  राय  को  रक्षित  रखना

 खोले  जाने  की  अधिक  wet  समझती  है  जब  तक  इस

 संचार  उपमंत्री
 राज  :

 सम्बन्ध  में  कौर  अ्रधिक  निष्कर्ष पूर्ण  प्रमाण

 और
 :  जहां  तक  गोहाद  नहीं  मिल  जाते

 शर
 प्रिया  का  प्रशन है  अ्रभी कुछ सामग्री कुछ  सामग्री

 प्राप्त  होनी  शेष  है  ।  नवीन  लाईनों को  लगाने
 उचित फसल  योजना

 तथा  तार-घर  खोलने के  सम्बन्ध  में  उचित  ४३८.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  खाद्य

 कार्यवाही  की  जा  रही है  जिससे कि  कार्य

 १९५५-५६  में  शीघ्र ही  समाप्त हो  सके  ।  कि  सरकार ने  १९४५३  १९५४ में  उचित

 जहां तक  विजयपुर  फसल  योजना  के  सम्बन्ध  में  क्या  कांधे  rat

 की  है
 ?

 श्र  शिवपुर का  सम्बन्ध  है  इनके

 निरूपण  की
 ait  तक  स्वीकृति नहीं  मिली  कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 है  तथा  इन  कार्यों  की  विस्तार  पुर्वक  व्याख्या

 का
 पुनर्निरीक्षण

 किया  जा  रहा  है  |  शर  TAT  श्र  तेल  के  बीजों
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 मिलेगी  ae  उस  से  फसलों  की  उचित  योजना व्यापारिक फसलों  के  उत्पादन  की

 वृद्धि  के  कतिपय  भली  प्रकार  निश्चित  लक्ष्यों

 का  उपबन्ध  किया  गया  है  at  उन  लक्ष्यों
 के  लिये  आवश्यक  परिस्थितियां  पदा  होंगी

 ।

 नई  रेलवे  लाइनें
 की  पूर्ति के  लिये  केन्द्रीय सरकार  कौर  राज्य

 सरकारें  वित्तीय  सहायता  aa  उचित  ४३९.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  रेलवे

 प्रोत्साहन दे  रही  हें  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 में  लक्षित  कृषि  उत्पादन  की  वृद्धि  के  उद्देश्य  क्या  हाजीपुर &  सुगौली  तक

 जिंस  मात्रा  तक  पूरे  होंगे  उसी  मात्रा  तक

 देश  की  भ्रावश्यकताओ्ों के  सर्वथा  प्रतिकूल

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  साह गंज

 गोविन्द गंज से  होती  हुई  नई  रेलवे  लाइन

 समझी  जाने  वाली  फसलों  की  किस्में  बन  निकालने के  लिये  सरकार  से  जनता  तथा
 जायेंगी  ।

 बिहार  सरकार  ने  मांग  की

 (a)  यदि  तो
 क्या  सरकार  उक्त

 भारत  की  विमान  कृषि  अ्रथे-व्यवस्था के

 सम्बन्ध  में  भ्रपेक्षित  नमूने  की  फसल  प्राप्त
 रेलवे  लाइन  को  निकालने  की  योजना  बना

 करने  केਂ  लिये  जिस  बात  की  श्रावस्यकता  है
 रही

 है  ?

 qe  इतना  उत्पादन  का  सख्त  wa
 परिवहन  उपमंत्री

 नियंत्रण  नहीं  वरन  प्रोत्साहन  या  अन्य  ढंगों  :  हाजीपुर से  सागौली  तक
 से  विकास  के  सामान्य  उपाय  करना  है  ।  नयी  रेल  की  लाइन  बनाने  के  लिये  जनता  की

 इन  उपायों  में  निम्न  सम्मिलित  हैं  oe  at  से  ait  कुछ  दिन
 पहले  एक

 अ्रावेदन-पत्र

 मिला  है  ।  लेकिन  बिहार  सरकार  ने

 (१)  ग्राम  संस्था  जो  ग्राम  की  लाइन  को  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  बनाने

 आवश्यकताओं के  अनुकूल  ग्राम  की  सिफारिश नहीं  की  है  ।

 के  लिये  अत्यन्त  उपयुक्त  फसल
 नहीं

 ।

 के  नमूनों की  योजना

 (२)  चकबन्दी  के  पंजाब  में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 (3)  तन्य  भूमि  सुधार  ४४०.  श्री  डी०  सी ०  शर्मा  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.
 (४)  सहकारी  फार्मिग  की  वुद्धि

 a
 ि  झोर

 पंजाब  में  अब  कितने  टेलीफोन

 एक्सचेंज  काम  कर  रहे (४)  टेक्निकल  सहायता  att

 प्रदान  ॥  उस  राज्य  में  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना  में  कितने  ऐसे  एक्सचेंज

 चेंज
 स्थापित

 विभिन्न  राज्यों  में  उन  की  झ्रावश्यकताओ्ं  fi
 ba  ws

 ?

 के  अनुसार  ये  सब  उपाय  अपनाये  जा  रहे  हैं
 ।

 संचार  उप मंत्रो  राज  :
 इस  के  देश  में  सामुदायिक  विकास  ४७  ॥

 कार्यक्रम  के  लागू  करने  कौर  विस्तार  सेवा

 deal  की  स्थापना  से  कृषि  का  afra  अरब  तक  खोले  गये  १७

 उचित  पर  संगठन  करने  में  सहायता  जितने  खोलने  की  arr है  ८
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 पंजाब  में  उप-डाकघर  जी  हां
 ।

 इत  कार्यालयों .  के

 ४४१.  श्री  डी०  सी०  शर्मा  कया  लिये  प्रत्येक  कार्यालय  के  स्थान

 की  कमी  की  मात्रा और  निधि  की  उपलब्धि
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 की  मात्रा  पर  शझ्राधारित  कार्यक्रम  के
 पंजाब  में  जिला  वार  कितने

 ऐसे  उप-डाकघर हैं  जो  किराये  के  मकानों
 अनुसार  विभागीय  भवनों  का  निर्माण

 किया  जायेंगी  ॥
 में

 क्या  सरकार  का  इन  कार्यालयों
 मांग  श्रविलम्बनीयता

 >
 ना

 के  लिये  विभागीय  भवन  निर्माण  करने  का

 विचार  प्रत्येक ay  कुछ  भवन  निर्माण  किये  जाते

 @  ।  भ्रविलम्बनीयता  का  अ्रखिल
 यदि  निर्माण  कार्य  कब

 आरम्भ  होने  की  ara
 भारतीय  आधार  पर  किया  जाता  है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 उत्तर  नकारात्मक  है  तो  उस  के  क्या  कारण
 हे  ?  दिल्लो  यातायात  सेवा

 संचार  उपमंत्री  राज
 BV,  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 पंजाब  राज्य  में  ज़िला वार  उन

 करेंगे कि  : उप-डाकघरों  की  संख्या  निम्न  हैं  जो  किराये

 के  मकानों में  हैं  :  १  १९५४  को  कौर

 =
 उस  के  gear  बसों  की  बारम्बारता  में  वृद्धि

 जिला का  नाम
 किराये  के  मकानों  में  केਂ  फलस्वरूप  दिल्ली  यातायात  सेवा  की

 उप-डाकघर
 बसों  को  कितने  अतिरिक्त  मील  चलने  पड़ते

 v9

 २०
 *  gay  से  इन  बसों

 २१
 की  संख्या  कितनी  बढ़ाई  गई

 ३०  तब  &  कितनी  बसें  चलनी  बन्द

 डे
 हई

 १६
 तथा  परिवहन  उपमंत्री

 गुरदासपुर  २१

 शिमला  ११

 :  ८  १९४५४  को

 जालन्धर
 जिस  दिन  भाड़े  की  समय-सारिणी लागू  की

 ४२
 गई  बस  सेवा  की  बारम्बारता में  वृद्धि  कर

 कांगड़ा  )  ३०

 १६
 दी  गई  थी

 ।
 इस  के  फलस्वरूप  अनुसूचित

 दैनिक  यात्रा  में  १४६००  मील  की
 र्

 वृद्धि  हुई  है  ।

 %  RR
 लाल

 कोई
 “22

 हीं  ||

 ३  ४७
 कोई  नहीं  ।
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 न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  जिलावार  कितनी  राशि  नियत

 की ४४३.  श्री  डी०  सी०  क्या  श्रम

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 उन  डाकघरों  के  नाम  क्या  हैं

 ad  Rey  पंजाब  न्यूनतम  जिन  के  लिये  ऐसे  अनुदानों  की  मंजूरी  दी

 मजूरी  अधिनियम  १९४८  के  श्रधीन  कितने
 गई  थी

 ?

 ahr  चलाये

 संचार  उपमंत्री  राज  :

 (a)  feat  मामलों  में  दण्ड  दिया

 शर
 से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ७,

 कितने  मामलों  में
 सिद्ध CNTR

 बन्ध  संख्या  ६०]

 नहीं  हुमा ? |

 श्रम  मंत्री  खंडूभाई  देसाई )
 पंजाब  में  मलेरिया  नियंत्रण

 P24  2
 ष  श्री  डी०  ato  क्या

 att  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 होता  पंजाब  में  मलेरिया  नियंत्रण  एकक  का  क्या

 पंजाब  में  डाकघर  भवन

 क
 है  ?

 CES.  श्री  डी०  सी ०  शर्मा  :  क्या
 स्वास्थ्य  मंत्री  राजकुमारों री  अमृत  :

 संचार  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 इस  समय  पंजाब  राज्य  में  सात  मलेरिया

 वर्ष  PEYV—-UY  में  पंजाब  में  नियंत्रण  एकक  काम  कर  रहे  हें  ।  इन  सात

 डाकघरों  के  लिये  भवन  निर्माण  के  हेतु  कितनी  एककों  का  स्वरूप  तथा  उन्होंने  जितने  क्षेत्रों

 राशि  का  उपबन्ध  किया  जितनी  जन  संख्या  करनी  है  वे  निम्न  हैं  :

 विभाग  कार्यों  क्षेत्र  जितनी  जनसंख्या  कुल  जनसंख्या

 की  रक्षा  करनी  है
 ye  ra  aman  ~

 गड़गांव  जिला  P99R.3 रे  9,2  ६्,०  ce  20,00,000

 रोहतक  ज़िला  Xo  .  R,¢  २,९११

 रो  टता  ज़ि  all
 प  3,99,  825  20,00,000

 करनाल  जिला  ZI9X™G.o ०  ६२२०८

 ३.  अम्बाला  एकक

 प्र४२.० 0  2,455,030

 अम्बाला  ज़िला  €  ६०, ०  द  1X, S52

 होश्यारपुर
 जिला  Wak lo  GV,eake
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 1

 विभाग  काय  क्षत्र  ी
 जनसंख्या

 कल  जनसख्या

 की
 रक्षा  करनी

 है हे

 v.  जालंधर  एकक

 लहर  घ्  ३.८
 Z.G¢0

 |

 जालन्धर  जिला  350  १,००२  20,00,000
 er

 ४८ होशियारपुर  जिला
 र,७  १,२६१

 भ्र मुत सर  जिला  ६०  V2 E¥g

 कांगड़ा  एकक

 कांगड़ा  जिला  ३०२०  ,५४,०६०

 ग  जिला  ७१२  रे  Y,e¥o  \

 20,00,000

 कौर  गुरदासपुर

 ग्रदासपुर  एकक

 ०  ३,२४,०६०  १०,०  १,११८

 अमृतसर  जिला
 ग्र दास पुर  जिला  it

 E92  €,  9७,०४८

 फिरोजपुर  एकक

 अपर मत सर  जिला  २८  8,080

 जिला  VUGo  ०  ७. हे  2,8&3

 हिसार  १३०  [७ ह  BR ¥X¥,0o00  नमी
 |  SE

 2500.0  २६  9०,०
 GARE न

 कल

 तक  मलेरिया  से  लगभग  ३४  लाख  लोगों  इन  वर्षों  में  राज्य  के  भिन्न  भिन्न

 की  रक्षा  करना  संभव  है  ।  है  कि  स्थानों पर  वस्तुतः  कितनी  कितनी  राशि

 geyuy  में  मलेरिया  से  रक्षित  करने  के  क्षेत्र  व्यय की  गई  ?

 को  काफी  विस्तृत  किया  «  जायेगा
 संचार  उपमंत्री (at  राज

 a  पंजाब  में  क्वार्टरों  के

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों के  निर्माण  के  बारे  में  सब  परियोजनाश्रों की

 लिये  क्वाटर  जानकारी  का  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता है  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध

 SVE  श्री  Sto  सी०  :  क्या  संचार  संख्या  ६१]

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उर्वरकों के  लिये  ऋण

 CS9  श्री  डी०  सी०  क्या
 १९५२,  PE¥R  भ्र ौर

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा
 PNY  में  पंजाब  के  उपनगरों

 करेंगे  कि
 तार  विभाग  के  कर्मचारियों के  श्रीवास के

 लिये  क्वार्टर  निर्माण  करने  के  हेतु  कितनी  क्या  वह  १६४५४ म  पजाब  राज्य

 aft  मंजर  की  में  गन्ना  उत्पादकों  को  उबर कों  के  लिये
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 के  पश्चात्  चुकाये  जाने  वालेਂ  ऋण  दिये  गये
 उपबन्धों  को  एकीकृत  भाई  एम०  एस०

 a  विधेयक जो  भ्र भी  बन  रहा  में  सम्मिलित

 कर  देने  का  विचार है  । वही  तो  किस  सीमा  तक  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०
 ब्यावर  रेलवे  स्टेशन

 हां  ।  CSR  पंडित  एम०  बी०  भागे  :  क्या

 पंजाब  सरकार  ने  PEUv  में  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 लगभग  Cow  लाख  रुपये  की  कीमत  का  ब्यावर से  R&XR-

 १३८४  टन  सल्फेट  १३  टन  vag  PEUY  (३१  दिसम्बर  Reuv Th) तक  )

 राज्य  के  गन्ना  उत्पादकों को  यात्री  तथा  परिवहन  से  क्या

 फसल  के  ३  चुकाये  जाने  वाले  ऋण  के  क्या  यह  सच  है  कि  (१)  ब्यावर

 रूप  में  दिये थे  ।  राज्य  में  सब  फसलों के  लिये  रेलवे  स्टेशन  के  तुजीब  श्रेणी  शर  उच्च  श्रेणी

 अमोनियम  सल्फेट  तथा  सुपरफासफेट वितरण  के  प्रतीक्षालयों  में  स्वच्छता  सम्बन्धी
 कोई

 करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  geuy F में  सुविधायें  उपलब्ध  नहीं  (२)  ब्यावर  रेलवे

 पंजाब  सरकार  को  कुल  ६५*६६ लाख  रुपया
 स्टेशन  के  प्लेटफार्म  पर  कोई  छत  नहीं

 अ्रल्पकालीन ऋणों  के  रूप  में  दिये  थे  are  (३)  कई  वर्षों  से  जनता  के  भ्रम्यावेदनों

 को  टाला  जा  रहा तटीय  परिवहन  व्यापार

 vee,  श्री
 रघुनाथ  साहू

 :  कया  परिवहन
 यदि  तो  कब  तक

 यह  सुधार  किये  शौर
 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 मह  सच  है  कि  स्पिनरों  के  तटीय  परिवहन  शअ्जमेर  राज्य  के  किन  स्टेशनों

 व्यापार को  नियमित  बनाने के  लिये  को  ae @ Got G1  कै  निर्माण  कार्यक्रम

 सरकार  कोई  विधान  बनाना  चाहती  है
 ?  रेलवे  स्टेशन  के  प्लेटफार्मो  पर  छत  बनाने

 twa  परिवहन  उपमंत्री  तथा  तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  को  अन्य  सुविधायें

 :
 स्पिनरों  के  तटीय  परिवहन  देने  के  सम्मिलित  किया  गया  है  ?

 व्यापार  का  विनियमन  नौवहन  नियंत्रण  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 १९४७  द्वारा  किया  जाता  है  जिस  की  :
 ब्यावर  रेलवे  स्टेशन  से

 कालावधि १९५६  के  पन्त तक  बढ़ा  यात्रियों  तथा  परिवहन  से  प्राप्त  आय  इस

 प्रकार है  :--

 मो  चा  है

 इत

 दो  दत

 ee

 दे

 FEYR—KR  यात्रियों से  हे  ४,  ss Na  दे
 ल  रुपये

 ह  अन्य  गाड़ियों  से  ६८,३  \g  ह  ७  ३  रुपय

 माल  ै  S89
 92  2Y

 १६२

 g RuR-KY
 यात्रियों से  BRR

 aa  गाड़ियों  से  Bo ,\996  qq
 16.0

 माल  से  23, 24,24sS  स्पा

 PEYT—KY

 यात्रियों  से प्  तक )  20,5%3 रे
 1.0  aq  गाड़ियों  से  X9, Ri

 1.0  माल  से  र
 g

 24, 9X9
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 साम्प्रदायिक  रक्षण (१)  ब्यावर  रेलवे  स्टेशन  के

 तृतीय  श्रेणी  कौर  उच्च  श्रेणी  के  प्रतीक्षालयों
 ४५०.  डा०  सत्यवादी :  कया  श्रस  मंत्री

 में  शौचालयों  की  व्यवस्था  कर  दी  गयी  है
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पर  उन  में  फ्लश  टट्टी  की  व्यवस्था  नहीं  है  ।
 गृह-कार्य  मंत्रालय  द्वारा

 (२)  रेलवे  प्लेटफार्म के  काफी  भाग  जारी  किये  गये  संकल्प  संख्या  १६।1१०।४७

 पर  छत  बनवाने  का  काम  चल  रहा  है  |  ई०  एस०  टी  दिनांक  २१

 १९४७  के  झ्र मु सार  केन्द्रीय  सेवाओं  में  भारती
 (३)  यह  जानकारी  इस  समय  उपलब्ध

 के  सम्बन्ध  में  साम्प्रदायिक रक्षकों  को  श्रम

 मंत्रालय  के  अधीन  शिमला  के  श्रम  विभाग  में

 ब्यावर  में  स्वच्छता  प्रबन्ध  सम्बन्धी  लागू  किया  गया

 विकास  तब
 तक  नहीं  हो  पायेगा  जब  तक  कि

 यदि  तो  श्रम  विभाग  में

 वहां  जल  संभरण  की  व्यवस्था  नहीं  हो  प्रथम  श्रेणी  की  कितनी  नौकरियां  निकाली

 इस  के  सम्बन्ध  में  प्र स्थापनाएँ
 गयीं  कौर  उन  में  से  कितनी  श्रनसुचित  जातियों

 परीक्षणाधीन  हैं  ।
 के  लिये  रक्षित  की

 प्लेटफार्मो की  छतों  के  बनाने  का  काम  यदि  प्रथम  श्रेणी  का  कोई  पद

 दो  महीने  में  पूरा  हो  जायेगा  ।
 अ्रनूसुचित  जातियों  के  सदस्यों  के  लिये  रक्षित

 रखा  गया  था  तो  क्या  उस  पर  अनुसूचित श्रजमेर  राज्य  में  PEMR—UG

 जाति  का  व्यक्ति  नियुक्त  किया  ate
 के  निर्माण  कार्यक्रम  रेलवे  प्लेटफार्मो  पर

 छत  बनवाने  के  किसी  स्टेशन  को  तो  इस  के  क्या  कारण

 सम्मिलित  नहीं  किया  गया  है  ।  PEYY—UE  हूं  ?

 में  यात्रियों  की  अन्य  सुविधाओं  का  कार्यक्रम  श्रम  मंत्री  खंड भाई  :
 निम्न  स्टेशनों  पर  होगा  श्र  जी  हां  |  भ्रक्तूबर  PvE

 (१)  श्रीमान--नलों  द्वारा  ऊंचाई  पर  में  श्रम  विभाग  के  लिये  स्वीकृत  प्रथम  श्रेणी

 पानी  पहुंचाने  भ्र  अतिरिक्त  स्नानागार ों  की  के  चार  पदों  में  से  दो  पदों  को  रख

 व्यवस्था  करने  के  प्रबन्ध सुधार  |  दिया  एक  को  श्रवतूबर  gave AUG में  एक

 (२)  निश्चित  कालावधि  के  लिये  ate  दूसरी  को

 wy  १९४७  में  संघ  लोक  सेवा
 प्याऊ

 द्वारा  भरा  गया  ।  झ्रप्रैल  १६४७  में  दोष
 दोनों

 शौचालयों  का  सुधार  पदों  को  घटा  कर  द्वितीय  श्रेणी  के  पद  बना

 १३  की  व्यवस्था  दिया  गया  ।  श्रम  विभाग  में  अनुसूचित

 जातियों  के  उम्मीदवार  के  लिये  प्रथम  श्रेणी प्लेटफार्मो  झर  प्रतीक्षालयों  में

 बिजली  लगवाना
 ।  का  कोई  पद  रक्षित  नहीं  किया  गया  ।

 विद्यमान  areal  के  adit  विभाग  में
 (३)

 निर्देशक  कौर  सांख्यिकी  के  दो  पद  ही  प्रथम
 टिकट  घर

 श्रेणी  के  पद  हैं  जिन्हें  साम्प्रदायिक रक्षण  के

 ६ बेंचें  लिये  मंत्रालय  के  sea  प्रथम  श्रेणी  के  पदों  के

 २  फुहारे  वाले  नल  ।  साथ  वर्गीकृत  कर  लिया  गया  है
 ।
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 शर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  PEXR  की  बाढ़  के  बाद  रेलवे

 होत े।
 प्राधिकार  ने  रक्षा  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  ;

 छोटे  सतत  १९४५४  की  बाढ़  के  चदर  लाइनों

 VuR  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या
 को  अस्थायी  प्रकार  से  लगवाने  पर  क्या

 व्यय  और  प्रकार  से  लगवाने
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ॥

 पर  क्या  व्यय
 भारत  में  पूर्ण  विकसित  ,  तथा

 अल्प  विकसित  छोटे  पत्तनों  की  संख्या  शअ्रगली  बरसात  से  पहले  लाइनों

 या  को  फिर  से  स्थायी  रूप  से  बिछाने  के  सम्बन्ध

 में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  प्रौढ़  इस  सम्बन्ध
 यह  किन  राज्यों  में  स्थित  हैं  ?

 में  कितनी  प्रगति हुई  श्र

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 यदि  लाइनों  को  स्थायी  रूप  से
 :  भारत  के  पर

 विकास  की  विभिन्न  अवस्थाओं  में  कुल  १५४  बिछाने  का  कार्य  बरसात  के  पुर्व  पुरा  नहीं

 छोटे  पत्तन  हें  पर  पूर्ण  विकसित  are
 होताਂ  तो  क्या  रेलवे  ने  लगातार  साल  भर

 विकसित  में  उन  का  वर्गीकरण  करना  कठिन

 है
 किया है  ?

 इन  छोटे  पत्तनों  को  विभिन्न
 ~
 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री

 राज्यों
 में  निम्न

 प्रकार  बांटा
 जा  सकता है  :  are  नदी  की  बाढ़  का

 उच्चतल  PEXR  Peuy  में  क्रम

 ee  ee  ne  ee  ee राज्य
 का

 नाम
 छोटे

 पत्तन
 ों  की  सख्या

 re  TD
 Mauy  १८६ '  ५  था  ।

 कच्छ  द  रेलवे  लाइनों  के  बीच  जहां

 सौराष्ट  र  दरारें  पड़  गयी  थीं  उन  को  ठीक  किया  गया

 ८०  श्र  इस  प्रकार  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति

 त्नरावनकोर-कोचीन  द  को
 रोकने  के  लिये  नदी  के  चढ़ाव  की  कौर

 RA  का
 बांध  जो  बाढ़  के  पानी  से  डूब  गया

 श्रीनगर  को  att  ऊंचा  किया  गया  |

 उड़ीसा  दे

 a  अस्थायी  रूप  से  लाइन  बिछाने

 का  व्यय  ६  लाख  रुपये  है  भ्रौर  स्थायी  रूप  से
 yy

 इत  TT
 लाइन  बिछाने  का  भ्रमित  व्यय  ११  लाख

 रेलवे  पथ  रुपये है  ।

 ४५२.  श्री  ब्रह्मा  चौधरी :  क्या  रेलवे  काम  जोरों  से  चल  रहा  है

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  बरसात  से  पूर्वे  काम  समाप्त  करने  का  प्रबन्ध

 कर  दिया  गया  है  ।  wa  तक  १०  प्रतिशत
 PEYQ  शर  १९४५४  के  बीच

 प्रगति हो  चुकी  है  ।
 are  नदी  में  बाढ़  का  उच्च  तल

 क्या  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।



 PACE AC)  लिखित  उत्तर  २५  मार्च  १९५५  १७९८

 उनके  कर्तव्य  उत्तरदायित्व  गार्डों  के भारतीय  नौवहन

 ४५३.  श्री  के०  सी०  सोनिया  :  प्रशिक्षण  कर्त्तव्यों  ate  उत्तरदायित्वों

 से  अ्रधिक ak

 मंगा  या  पातर  को  करा  कोर
 यदि  तो  क्या  इन  दोनों

 तटीय  नौवहन  मं  लगे  हुए  भारतीय  श्रेणियों  के  कर्मचारियों का  वेतन  क्रम  उन  के

 नौवहन का  कुल  टनभार  कर्तव्यों के  ही  भ्रनुरूप  है  ?

 क्या

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 पिछले  तीन  वर्षों  में  इस  टन  भार

 में  क्या  वृद्धि  हुई

 :
 चूंकि  इन  दोनों  श्रेणियों

 क्या  इसे  तटीय  व्यापार  की

 के  कमंचारियों  के  art  क्षेत्र  अन्योन्याश्रित

 नहीं  उन  के  कर्तव्यों  शादी  की  कोई
 अ्वद्यकताओं के  लिये  पर्याप्त  परमा  जात

 है  यदि  तो  कितनी  वृद्धि  की  तुलना  नहीं  की  जा  सकती  ।

 आवश्यकता  कौर
 जी  हां  ।

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाहियां

 की  जा  रही  है  ?

 ta  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (sft
 रेलवे  कर्मचारी

 :  श्रावक  जानकारी

 का  एक  विवरण  संलग्न है  ।  '  परिशिष्ट
 ४५५.  पंडित  एम०  बी०  भागन े:  कया

 \9y  अनुबन्ध  संख्या  ६२]

 कुल  ५४,४१८  पंजीकृत  टन  ।

 are  जैसा  कि  संलग्न  क्या  यह  सच  है  कि  भूतपूर्व

 पश्चिमी  रेलवे  के  बेतार  के  तार  चालक विवरण  से  पता  तटीय  व्यापार  में

 इस  समय  कुल  पंजीकृत  टनभार  २,६७,६६२  जो  उत्तर  रेलवे  में  काम

 साधारण  पंजीकृत  टन  है  ।  ऐसा  भ्रनुमान  है  कर  रहे  के  सेवा  hare  अभी  भी  कुछ

 तटीय  व्यापार  की  वर्तमान  सामान्य  मामलों  में

 आवश्यकताओं की  पूर्ति  के  जैसा  कि

 पंच  वर्षीय  योजना  में  निश्चित  किया  गया  यदि  तो  उन्हें  पुरा  करने  के

 लगभग  ३  लाख  पंजीकृत  टनभार  पर्याप्त  लिये  कया  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 होगा  ।  लक्ष्य  तक  पहुंचने  के  निमित्त  टनभार

 प्राप्त  करने  के  लिये  भारतीय  नौवहन  समवायों  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 को  ऋण  दिये  जा  रहे  हैं  ।  :  जी  at,

 इन  बेतार  के  तार  चालक  कर्मचारियों के
 रेलवे  कर्मचारियों का  वेतन

 सेवा  भ्र भि लेखों  में  पूर्ण  जानकारी  नहीं
 थी

 SRY,  श्री  बी०  एस०  ata
 :  क्या

 at इस  सम्बन्ध  में  उत्तर  कौर  परिश्रमी

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  रेलवे  में  पत्र  व्यवहार  हो  रहा  है  ।  WTA

 क्या  असिस्टेन्ट  स्टेशन  मास्टरों  जानकारी  के  प्राप्त  होते  ही  इन्हें  तैयार  कर

 भ्र  स्टेशन  मास्टरों  का  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ।
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 घो  का  उत्पादन  की  फसल  की  घोर  बरबादी  की  सुचना  जिलाधीश

 को  दी  गयी 4g  |

 डा०  राम  सिह श्री  विश्व  नाथ
 क्या  कृषकों  ने  फसल  के  लिये

 नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  प्रतिकर की  मांग  की

 की  कृपा  करेंगे कि
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध

 म
 क्या

 PEYR-UY  शौर  कार्यवाही की  गयी  ?

 2EYS  में  देश  में  कुल  कितने  घी  का

 उत्पादन
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख

 )

 से  जानकारी  इकट्ठी
 की

 जा

 क्या  सरकार  घी  उत्पादकों को  रही  है  प्रौढ़  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी

 कोई  विक्रय  सम्बन्धी  सुविधायें देती  रेलवे  कमेंचारो

 क्या  सरकार  देश  में  घी  का  क्या UC  श्री  एम०  एन०  सिंह

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  कोई  आन्दोलन  करने
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 जा  रही
 है  ?

 रेलवे  बोर्ड  में  तीसरी  श्रेणी
 के

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  कर्मचारियों  की  पदोन्नति  के  लिये  प्रतियोगिता

 पद  गणना  के  पर  भारत  में  परीक्षा में  १९४८  से  १९४५४ तक  कितनी  बार
 १९५१  में  घी  का  अनमित  उत्पादन  20”  '  ४८

 sea  मंत्रालयों  के  कर्मचारी  भाग  लेने  के  लिये
 लाख  मन  था  |  व्य-वार  उपलब्ध

 आमंत्रित  किये  गये  थे  झ्र  उन्होंने  कितनी

 टी  हूं
 |

 बार  वास्तव में  भाग

 कृषि-उपज  के  क्रम स्थापन  तथा
 उक्त  प्रतियोगिता परीक्षा  में

 अधिनियम  के  aa  इस  चीज़  पर
 ऐसे  कितने  व्यक्तियो ंने  भाग  लिया  ate  कितने

 लगाया  जाता  है  |  शुद्धता

 गण  प्रकार  का  विहित  मान  घी  के  विपणन  में
 सफल  कौर

 सहायता करता  है
 क्या  wea  मंत्रालयों  की

 योगिता  परिवारों  में  भाग  लेने  के  लिये  रेलवे

 जी  नहीं  ।  देना  में  पन्नों के  विकास  बोर्डे  के  कर्मचारियों  को  भी  पर्मजीत  किया

 सुधार  के  लिये  चलाई  जाने  वाली  प्रति

 योजनाओं  से  दूध  के  उत्पादन  में  वृद्धि
 जाता  है

 ?

 होगी  अतः  परिणामस्वरूप देश  घी  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 भी  वृद्धि  होगी  ।
 तथा

 रेलवे

 में  तीसरे  दर्ज  के  कर्मचारियों को  तरक्की

 द्वारा  फसल  की  बरबादी  देने  के  लिये  कोई  परीक्षा  नहीं  ली  गयी  ।

 लेकिन  are  से  भ्रसिस्टेन्ट  बनाने  के  लिये
 ४५७.  थ्री  दीदार देव  :  क्या  खाद

 क्लर्कों  की  योग्यता झांकने  विचार  से
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 PeYR  कौर  Sea A म

 दो  बार  टेस्ट  लिये  गये  ।  पहले  टेस्ट  में  उत्तर

 क्या  इस  वर्ष  महारानी  के  हाथियों  रेलवे  के  एक  कर्मचारी  को  बनने  की  प्राज्ञा

 द्वारा  जारनी-वोचांई  के  कृषकों  दी  गयी  जो  डाइरेक्टर  सिविल
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 एविएशन  के  दफ्तर  में  डेपुटेशन  पर  काम  कर  एक्सचेंज से  दो  सम्यक  लाइनों  वाली  एक

 रहा  दूसरे  टेस्ट  में  उसी  रेलवे  के  एक  दूसरे  निजी  शाखा  के  लिये  भ्रावेदन  किया  है  |

 कर्मचारी  को  बैठने  की  अनुमति  दी  गयी  जी  नहीं  ।  इस  के

 वह  पुनर्वास  मंत्रालय  में  डेपुटेशन  पर  काम  उक्त  विभाग  ने  किराया  लेने  तथा  प्रत्याभूति
 कर  रहा है  ।  देने  की  प्रणाली  में  रियायतें  दी  तथा

 ऐसा  कभी  नहीं  gar है  ।  सरकारी  विभागों  के  से  ग्रा धार  पर  ही  उसे

 रेलों  पर  भोजन  व्यवस्था  लागू  कर  दिया  है  ।

 ४५९.  श्री  बी०  एन०  कुरील  क्या
 अल्प  सुचना  श्योर  उत्तर

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  उत्तर  प्रदेश  में  फसलों  को  हानि

 सरकार  ने  अन्नपूर्णा  भोजन-व्यवस्था  सेवा  को
 अल्प  सुचना  प्रश्न  संख्या  ५.  श्री  अलग

 सभी  प्रमुख  रेलवे  स्टेशनों  एवं  भोजन  के  राय  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 डिब्बों  में  चालू  करने
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :

 क्या  निर्णय  किया  है  ?
 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 के  कुछ  ज़िलों  में  १९५५  के  प्रथम  सप्ताह

 :  जी  नहीं  में  ma पड़े

 भारत-नावें  प्र मिष्ठान  के  लिये  टेलीफोन  कया  यह  सच  है
 कि

 बहुत  से

 दिया  जाना  जिलों  में  रबी  की  फसल  को  गहरी  क्षति

 पहुंची Seo.  श्री  एन०  श्रीकान्त

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  जिलों  में  इस  का

 करेंगे कि  :
 ग्रत्यधिक  प्रभाव

 क्या  यह  संच  है
 कि  त्रावणकोर  कुल  कितनी  क्षति

 कोचीन  राज्य  में  नीनडाकरा  के  भारत-नार्वे  क्या  क्षति-प्रीत  व्यक्तियों  को

 प्रतिष्ठान के  मुख्यालय  ने  टेलिफोन  लगाये  कोई  सहायता दी  गई  कौर

 जाने  के  लिये
 श्रीचंदन-पत्र  दिया  तथा  यदि  तो  किस  प्रकार  की

 क्या  टेलिफोन  दिये  जाने  के  लिये  सहायता दी

 उन  पर  कोई  विशेष  शर्तें  लगाई  गई ं'  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 संचार  उपमंत्री  राज  :  से  सभा-पटल पर  एक  विवरण

 जी  हां  ।  उन्होंने  छः  बाह्म  तथा  दो ~
 t  जाता है  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध

 आन्तरिक  एक्सटेंशन  तथा  विद्वान  रक |  ह ै।  ahs  4  संख्या  ६३]

 ~~
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 २०५५५  २५५६

 भी  गैर  सरकारी कार्य  की  कोटि  में  ही  जाता

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  विधेयक  सरकारो

 यद्यपि  इससे  संसद  गैर४  सरकारी २५  १९५५

 सदस्यों  को  भी  लाभ  होगा  ।  कुछ  भी  सही

 में  इसको  २-३०  ही  ले  लूंगा  |

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।  ee

 महोदय  पीठासीन  १९५५-५६  के  लिए  अनुदानों  की  मांगे
 *

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  बारे  में

 प्रश्नोत्तर
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 जन )  इस  मंत्रालय  की  मांगों  सम्  2.0
 art  १) ह

 कल  की  चर्चा  इस  सभा  के  जिन  माननीय

 सदस्यों  ने  भाग  उनमें  से  अधिकांश

 १२-३  स०  प्०  ने  स्वर्गीय  रफी  अहमद  किदवई  के  प्रति

 अध्यक्ष  महोदय  aq  सभा में  खाद्य  अपनो  श्रद्धांजलि  अर्पित  की  ।  उनका

 तथा  कृषि  मंत्रालय  की  मांगों  के  बारे  में  शिकारी  होने  के  नाते  उनके  द्वारा  किये  गये

 चर्चा  की  जायेगी  ।  में  माननीय  मंत्री  से  कार्य  का  अनुमान  में  औरों  से  अच्छों

 उत्तर  देने  के  लिये  कहूंगा  ।  मेरे  विचार  में  तरह  लगा  सकता  हूं  ।  आज  हम  जो  खाद्य

 वे  लगभग  आधा  घंटा  या  इससे  कुछ  अधिक  की  स्थिति  go  देख  रहे  यह  उनकी

 समय  ही  अपने  उत्तर  के  लिये  लेंगे  ।  सिक  तथा  कल्पना युक्त  नीति  का  ही  परिणाम

 में  भी  जो  रफी  अहमद  किदवई  के  प्रति
 उसके  याद  सभा  में  रक्षा  मंत्रालय  को

 मांगों  के  गारे  में  चर्चा  प्रारम्भ  होगी  और
 अपनी  श्रद्धांजलि  अपील  करता  हूं  ।

 तत्पश्चात  संसद्  सदस्यों  के  वेतन  तथा
 माननीय  सदस्यों  ने  जिस  सदभावना

 पूर्ण  ढंग  से  इन  मांगों  के  गरे  में  चर्चा की  हे भत्ते  १९५४  में  संशोधन  करने

 वाल  विधेयक  पर  चर्चा  की  जायेंगी  |
 उसके  लिये  में  उसका  कृतज्ञ  हुं  ।  जो

 नायें  की  गई  उनमें  से  अधिकांश  रचनात्मक

 संसद  काय  मंत्री  (att  सत्यनारायण  हँ  ।  मेरे  सहकारी  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  मेरा  यह  सुझाव  हैं  कि  इस  पर  २-३०  ने  उठाई  गई  अधिकांश  बातों  का  उत्तर  दे

 तजे  चर्चा  प्रारम्भ  को  ज  कि  गेर  सरकारी  दिया  है  ।  फिर  भी  में  माननीय  सदस्यों  को

 कार्य  शुरू  होता  सारे  सदस्यों  यह  अश्वासन  देता  ञ
 कि  मंत्रालय  उनके

 से  समन्वित  होने  के  कारण  यह  कोष
 सुझावों  साववानोपू  वेक

 विचार  is

 राष्ट्रपति  की
 सिफारिश  से  प्रस्तावित  ।

 21  LSD



 २५५७  १९५५-५६  के  लिये  २५  ध  १९५५  की  मांगें  २५५८

 ए०  पी०  जैन

 और  हम  उनके  सुझावों  के  अनुसार  कार्य

 करने  का  भरसक  प्रयत्न  करेंगे  ।
 कपड़े  का  उपभोग  करते  हें  ।  मेरे  साथी

 माननीय  रेलवे  मंत्री  ने  खाद्यान्नों  तथा  उर्वरकों

 के  आने  जाने  के  सम्बन्ध  में  जो  रियायतें
 कल  चर्चा  के  दौरान  प्रत्येक  सदस्य  a

 एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  विषय  का  निर्देशन
 प्रदान

 की
 उनसे  भी  यह  प्रकट  हो  जायेगा

 कि  को  मूल्यों  की  इस  गिरावट
 किया

 ।
 में  भी  उसी  विषय  पर  बोलना  चाहता

 के  बारे  में  कितनी  चिन्ता  है  ।
 हूं

 ।
 वह  महत्वपूर्ण  sat  कृषि  उत्पादों  के  मूल्यों

 के
 स्थिर  करने  के  बारे  में  है  ।  इसके  सम्बन्ध

 में  सभा  के  भीतर  और
 <

 हर  दोनों  जगह  कल
 जो

 सदस्य  मूल्यों  के  स्थिर  करने  के

 cst  चिन्ता  है
 ।

 में  उस  चिन्ता  का  पूरी  परे  में  उनमें  से  अधिकांश  सदस्यों

 तरह  से  अनुभव  करता  हूं  ।  वस्तुतः  यह  मेरा  ने  यह  सोचा  कि  सरकार  को  बाजार

 भरसक  प्रयत्न  रहा  है  कि  विंमान  में  जाकर  बड़ी  मात्रा  में  खरीद  करनी  चाहिये  ।

 स्थितियों  में  जहां  तक  सम्भव  मूल्यों  सभा  के  एक  सरदार  लाल  सिंह  ने

 को  गिरने  से  रोका  जाये  ।  किन्तु  में  माननीय  यह  बताया  कि  अमरीका  में  क्या  किया  गया

 सदस्यों  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  इस
 हूं

 और
 welt  यह  सुझाव  दिया  कि  मूल्यों

 महत्वपूर्ण  समस्या  पर  शान्तिपूर्वक विचार  के  स्थिर  करने  की  नीति  के  सम्बन्ध  में  हमें

 करें
 ।

 में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  खाद्यान्नों  अमरीका  का  ही  अनुकरण  करना  चाहिये  ।

 के  मूल्य  कितने  गिरे हैं  ।  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  भारत  की

 स्थितियां  की  परिस्थितियों से

 खाद्यान्नों के  थोक  मूल्यों  की  सूचक  बहुत  भिन्न  जो  कुछ  उनके  लिये  लाभकारी

 अंक  के  अनुसार  कुल  २१  प्रतिदिन  भाव  उसका  हमारे  लिये  भी  लाभकारी  होना

 गिरे  हैं  ।  विशेष  खाद्यान्नों के  बारे  चावल  आवश्यक  नहीं  हे  ।  हमें  अपने  अलग  उपचारों

 का  भाव  गत  वर्ष  १८  प्रतिशत  गिरा  का  पता  लगाना है  ।

 गेहूं का  भाव  १३  ज्वार  का  भाव

 ्  और  बाजरा  २१  प्रतिशत  |  ठाकर  दास  भागने  पीठासीन

 बदी  ये  मूल्य  निर्मित  वस्तुओं  के  मूल्यों

 के  साथ  ही  साथ  जिनका कि  कृषक  में  कुछ  बातें  जाता  हूं  जिनसे  यह

 पता  चल  जायेगा  कि  अमरीका  और  हमारे
 उपभोग  करते  तब  अधिक  चित्त  की  बात

 नहीं  होती
 ।

 किन्तु  केवल  इतना  ही  नहीं
 देश  की  परिस्थितियों में  क्या  अन्तर  है  ।

 अमरीका  की  कुछ  राष्ट्रीय  आय  लगभग
 हुआ  है  कि  उन  निर्मित  वस्तुओं  के

 2,490  अरब  डालर  जिसमें  कृषि  उत्पाद
 जिनका  कि  कृषक  उपभोग  करते  गिरे

 से  अमरीका  को  २१३  अरब  डालर  की  आय

 नहीं  अपितु  कुछ  चीजों  के  मूल्य  बढ़  गये  होती  है  ।  अर्थात  कृषि  क्षेत्र  से  अमरीका  को
 a  |

 थो  आय  होती  वह  कुछ  राष्ट्रीय  आय  की

 में  अपने  माननीय  वित्त  मंत्री  केवल  ६  प्रतिशत  है  ।  अमरीका  का  कुल

 का  कृतज्ञ  हूं  कि  उन्होंने  अन्त  में  मोटे
 और  वाषिक  आयव्ययक  ७१५  अरब  डालर  का

 बीच  के  कपड़े  पर  उत्पाद  शुल्क  बढ़ाने की  होता  है  ।  इस  कृषि  से  वाली

 प्रस्थापना  को  वापिस  लेने  का  निश्चय  किया  कुल
 अय  वहा ंके

 आयव्यय  की  कंवल

 क्योंकि  सामान्यतः  कृषक  ही  इस  प्रकार  के  ३०  प्रतिशत है  ।  इन  श्रांःड़ों  की  भारत



 अनुदानों  की  मांग २५५९  १९५५  ५६  के  लिए  २५  मार्चे  १९५५  २१५६०

 के  आंकड़ों  से  तुलना  करने  पर  हम  देखते  भी  अतिरिक्त  निधि  प्राप्त  नहीं  होती  ह

 हैं  कि  हमारी  राष्ट्रीय  आय  १०,०००  करोड़  और  ag  भी  तत्र  ज  fe  भारत  में  लगभग

 रुपये  से  कुछ  ही  कम  जिसमें  ५,००0  १६००  से  १७००  कैलोरीज  का  ही  उपभोग

 करोड़  रुपये  की  आय  केवल  कृषि  उत्पाद  होता  हूं  और  आदमी  को  वस्त्र  रखने

 से  होती  है  ।  दूसरे  दादों  कृषि  से  जो  के  लिये  कम  से  कम  २८००  कैलोरोज की की

 आय  होती  कुछ  राष्ट्रीय आय  की  आवश्यकता है  |  हमारे  भोजन  में  आवश्यक

 लगभग  ५०  प्रतिशत  है  और  हमारे  वार्षिक  तत्त्वों  की  कमी  रहती है  गुंजाइश  हमारे  यहां

 आयव्ययक  की  ११००  प्रतिशत  ह  ।
 इन  केवल  और  अधिक  खपत  की  ही  नहीं  वरन

 आंकड़ों  से  यह  प्रत्यक्ष  है  कि  यदि  हम  और  अच्छे  प्रकार  के  खाद्यों  की  भी  हें  ।  यदि

 रिकी  की  पद्धति  पर  acal  के  स्थिर  करने  किसी  वस्तु  का  अभाव  हे  तो  वह  है  जनता

 की  कोई  योजना  तो  पहले  हमें  उसको  की  क्रय  शक्ति  ।  faa  मंत्री  ने  आगामी  ay

 वित्तीय  सहायता  देनी  या  कम से  के  लिये  ३००  करोड़  रुपये  से  भी  अधिक

 कम  कृषि  क्षेत्र  से  ठोस  रूप  में  उसको  वित्तीय  के  घाटे  के  आयव्ययक का  उपबन्ध  किया

 हू  ।  वित्तीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  विकास सहायता देनी  किन्तु यह  उपचार

 कुछ  भी  लाभकारी  सिद्ध  नहीं  होगा  ।  अमरीका  योजनाओं  पर  मेरा  अनुमान  है  कि  हमारा

 से  कुछ  कृषि  उत्पाद  का  आयात  करने  के  लिये  खर्चे  लगभग  १०००  करोड  रुपये  प्रति

 एक  मामले  की  बातचीत  करते  हुये  हमने  वर्ष  होगा  ।  ।  में  समझता  हुं  कि  घाटे  at  अर्थ

 देखा  कि  सी०  सी०  सी०  के  रजिस्टरों  में  व्यवस्था  से  तथा  विकास  योजना  पर  हम

 जिस  कृषि  उत्पाद  का  मलय  Yoo  लाख  जो  रुपया  खच  करेंगे  उससे  जनता  को  पर्याप्त

 डालर  TH  उसका  मलय  बाजार  २४०  मात्रा  में  ae  afar  मिल  जायेगी  ।  हमारे

 लाख  डालर  रह  गया  था  ।  अर्थात  पुस्त  कृषि  क्षेत्र  की  समस्याओं  में  से  कुछ  के  हल

 मुल्य  बाजार  के  मूल्य  में  जो  यह  करने  का  यही  एकमात्र  उपांय  है  |

 भग  १६०  लाख  डालर  का  अन्तर  उतन

 का  नुक़सान  हो  गया  |  इस  बात  को  संकेत  कृषि  जन्य  उत्पादों  के  मूल्य  में  जो  एक

 बारगी  भारी  गिरावट  आई  है  उसका  ठीक रूप  में  में  आपसे  पुछना  चाहता  हूं

 कि  क्या  हम  इस  प्रकार  की  हानियों  को  उठाने  ठीक  उपचार  खोजने  के  लिये  हमें  इसके

 के  योग्य  हं  ।  यह  उसका  एक  पहल  ह  ।  कारणों  का  पता  लगाना  चाहिये  ।  ज

 हमने  नियंत्रण  हटाये  थे  तो  यह  आशा  तो

 अपनी  कृषि  सम्बन्धी  अथ  व्यवस्था  हमें  भी  थी  कि  कृषि  जन्य  उत्पादों  के  मूल्यों

 और  अमरीका  की  सम्बन्धी  अथ
 में  कुछ  गिरावट  होगी  और  वह  स्वागत  करने

 व्यवस्था  में  भेद  दिखाने  वाली  दूसरी  बात  की
 Tat  होती

 |
 परन्तु  दुख  का  विषय  यह  है

 यह  है  कि  वहां  की  कृषि  सम्बन्धी  अथ  व्यवस्था  कि  जो
 गिरावट  हुई  है  वह  एक  समान  नहीं

 में  अनिवार्य  रूप  से  अतिरिक्त  निधि  प्राप्त
 हुई  है  और  आवश्यकता  से  अधिक  हुई

 होती  ।  अपने  यहां  की  क़षि  सम्बन्धों  जा
 भाव  गिरते  हें  तो  कोई  संचय  नहीं

 व्यवस्था  तुलनात्मक  प्रकार  को  है  ।  मले  ही  करता  है  ।  दस  बारह  ae  के  नियंत्रण  काल  में

 कुछ  खाद्यानों  का  उत्पादन  आवश्यकता  ae  बाजार  या  चोर  बाजार  में  बेचने  के

 से  अधिक  होता  हो  और  कुछ  का  किन्तु  लिये  लोगों  नें  गोदामों  में  जो  बहुत  भारी

 सम्पूर्ण  स्थिति  को  देखते  हुये  यह  पता  चलता
 राशियों  का  संचय  कर  रखा

 था
 भाव  गिरने

 है  कि  हमारी  अहं-व्यवस्था
 में  किसी  प्रकार  के  कारण  वह  माल  भी  बाजार  में  आ  गया  है  ।
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 उदाहरण  के  लिये  दालों  को  ही  लीजिये  ।
 पुराने  देशी  राज्यों  में  यह  समस्या  ag

 नियंत्रण  से  पहले  हम  चना  तथा  दाल  की
 ही  उग्र  रूप  में  ह  ।  हमारे  मंत्रालय  वित्त

 भारी  राशियों  का  निर्यात  किया  करते  थे  ।  मंत्रालय  ने  तथा  योजना  आयोग  नें  संयुक्त
 परन्तु  दस  बारह  बल  जया  तक  नियंत्रण  रूप  से  इस  पर  विचार  किया  तो

 रहा  हम  ने  ऐसा  कोई  भी  निर्यात  नहीं  किया  ।
 निर्णय  पर  पहुंचे  कि  इन  क्षेत्रों  की  क्रय  शाक्ति

 इस  लिये  विदेशों  के  बाजारों  से  अब  हमारा  को  बढ़ाना  ही  इसका  एकमात्र  उपाय  हो

 सम्पक  बिल्कुल  कट  चुका  है  ।  इस  के  सकता  है  ।  जहां  परिवहन  की  कठिनाइयां

 रिक्त  देशी  राज्यों  के  प्रान्तों  में  मिल  जाने
 हम  सड़कें  ८ना

 रहे  ।  इसके  अलावा

 से  भी  कुछ  अन्तर  पड़ा  है  क्योंकि  देशी  राज्यों  भी  हम  विकास  कार्यों  को  आरम्भ  कर  रहे

 का  आर्थिक  ढांचा  बहुत  ही  पिछड़ा  हुआ  था  |  हूं  जिस  से  कि  जनता  को  काम  मिले  और

 वहां  प्रायः  वस्तु  विनिमय  की  व्यवस्था
 वह  खाद्यों  पर  अधिक  धन  व्यय  कर  सके  ॥

 लित
 थी  ।  पहले  वहां  मूल्यों  के  कम  होने

 की  ओर  कोई  ध्यान  भी  नहीं  देता  था  तथा  मध्य  प्रदेश  म  बहु  का  भाव  होशंगाबाद

 में  १२  रुपये ८  और  जिला  यवतमाल इसके  अतिरिक्त  अतिरेक  वहां  बहुत  कम

 होता था  में  १०  रुपये
 ४

 आने  मन  हैं  जब  कि  वार्ता

 में  १६  रुपये ६  लाघाट म॑ १७ रुपय में  १७  रुपय सभा  को  ज्ञात  होगा  कि  दिसम्बर  मास

 में  सरकार  ने  घोषणा  की  थी  कि  कृषकों  को
 ८  आने  तथा  होंडा  गांव  में  २१  रुपये  मन  है  |

 में  ने  राज्य  के  खाद्य  मंत्री  से  इस  असमानत
 सहायता  देने  के  लिये  कुछ  मोटे  अनाजों

 का  क्रय  करेगी  ।  सरकार  ने  घोषणा  की  थी  के  सम्बन्ध  में  परामर्श  किया  और  हम  इसा

 कि  वह  ज्वार  पांच  रुपयें  आठ  आने  मन
 निर्णय  पर  पहुंचे  कि  इस  का  कारण  है  परि

 मकका  पाच  रुपय  आठ  आन  मन  तथा  बाजरा  वहन  तथा  समुचित  विपणन  सुविचारों का

 छः  रुपये  मन  क्रय  करेगी  |  परन्तु  मुझे  यह  अभाव  ।  पिछड़े  ea  क्षेत्रों  की  समस्याओं  को

 हल  करने  के  लिये  हम  ने  जो  तरीक़े  अपनाये मानना  पड़गा  कि  कृषक  को  हमारे  विनिश्चय

 का  पुरा  पूरा  लाभ  नहीं  पहुंच  पाया  है  क्योंकि  हें  उन  में  से  यह  भी  एक  है  ।

 मोटे  अनाज  की  अधिकांश  मात्रा  बाज़ार  में  भारत  की  कृषि  व्यवस्था  का  यह  सब

 आ  चकी  थी  ।  इस  are  भी  सरकार  यह  से  ost  दुर्भाग्य  हैं  कि  कृषक  उस  समय  विक्रय
 विनिश्चय  कर  चुकी  है  कि  मण्डियों

 करता  ह  जब  भाव  सब  से  कम  होते  हें  और

 में  गेहूं  का  भाव  दस  रुपये  मन  से  भी  नीचे  वह  क्रय  करता  ह  उस  समय  जब  भाव  सब
 गिर  रहा  हे  वहां  सरकार  गेहूं  करेगी  ।

 से  ऊंचे  होते  परन्तु हमें  इस  बात  की
 प्रसन्नता

 अब  की  बार  हमने  सतकंता  के  साथ  काम
 हूं  कि  अब  हम  ने  इस  समस्या  को  निश्चित

 किया  है  और  बाजार  में  फसल  आने  के  पहले
 रूप  से  हल  करने  का  faa  कर  लिया

 a ही  हमने  ऐसा  एलान  कर  दिया  है  ।  विभिन्न
 हूं  |

 बाजारों  में  हम  क्रय  का  भी  प्रबन्ध  कर  रहे  हैं

 सभा  को  ज्ञात  होगा  कि  fer  दें
 और  में  आशा  करता  हूं

 कि
 इस  प्रकार  गेहूं

 का  भाव  दस  रुपये  मन  से  नीचे  नहीं  गिर  ने  ग्राम  ऋण  का  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  एक

 पायेगा  और  गेहूं  उपजाने  वालों  को  कम  से

 समिति  नियुक्त  की

 at |

 उसके  प्रतिवेदन

 पर

 कम  दस  रुपय  क  दाम  अवस्य  मिल  त  के  रिजर्व  बैंक  तथा  विभिन्न  मंत्रालयों

 जायेंगे  ।  हारा  विचर किया  जा  रहा  है  ।  यह  एप



 २५६३  १९५५-५६  के  लिए  २५  १९५५  श्रतुदानों  को  मांगों  २५६७

 aga  ही  व्यापक  प्रतिवेदन  हैं  ।  इसको  मुख्य  हम  सम्पूर्ण  तथा  विस्तृत  योजना  सभा  के

 विशेषताय  यह  हूं  कि  राज्यों  बैंक  तथा  राज्य  सामने  प्रस्तुत  कर  देंगे  ।

 सरकारों  पर  ग्राम-ऋण  के  प्रबन्ध  करने  का

 उत्तरदायित्व होगा  ।  अभी  तक  ग्राम  ऋण
 ara  के  मूल्यों  को  सहारा  देने

 के
 लिये

 तथा  समय  और  स्थान  की  दृष्टि  से  मूल्  हें
 भूमि की  जमानत  पर  दिया  जाता  था  इस  लिये

 की  असमानताओं  को  ठीक  करने के  लिये
 मध्यम  वर्ग  के  तथा  निम्न  वर्ग  के  कृषकों

 को  यह  सुविधा  कभी  मिल  ही  नहीं  पाती  थी  ।  हमने  जो  उपाय  किये  हें  उन  में  कुछ  यह  हैं  ।

 इन  के  निर्दिष्ट  बाजारों  में  हमन
 इस  प्रतिवेदन  में  जो  सुझाव  दिया  गया  है  उसके

 अनुसार  ऋण  फ़सल  की  जमानत  पर
 निम्नतम  मूल्य  पर  कृषकों  से  प्रत्यक्ष  रूप

 से

 दिया  जायेगा  ।  फसल  का  सर्वेक्षण  किया  क्रय  करना  आरम्भ  कर  दिया  हैं  |

 जायेगा  और  कितनी  फसल  होने  की
 इस  के  लिये  एक  और  ढंग  हमने  यह

 वना  हो  सकती  है  इस  का  भी  अनुमान  लगाया
 अपनाया  हैं

 कि
 हम  निर्यात

 को
 प्रोत्साहन

 जायेगा
 ।

 उस  अनुमान  का  कुछ  अंश  कृषक
 दे  रहे  हें  ।  मूंगफली  की  फसल  १९५२-५३

 को  अग्रिम  भुगतान  के  रूप  में  दिया  जायेगा  ।

 इस  प्रकार  ऋण  व्यवस्था  से  न  केवल  बड़े
 में  चौपट  हो  गई  थी  इसलिये  भाव  बढ़  गये

 थे  ।  १९५३  में  मूंगफली  के  निर्यात  पर
 कृषक  वरन्  मध्यम  वर्ग  तथा  निम्न  वर्ग  के

 निषेध  लगा  दिया  गया  था  जो  लगभग  एक
 कृषक  भी  लाभ  उठा  सकेंगे  ।  इस  फ़सल  का

 विपणन  सहकारी  ऋण  समितियों  द्वारा
 वर्ष तक  रहा  ।  १९५३-५४ में  फसल  अच्छी

 हुई  इसलिये  निषेध  हटा  लिया  गया
 ।

 पहले करना  होगा  और  यह  गोदाम  में  रखी  जायेंगी  ।

 प्रस्थापना  यह  है  कि  अखिल  भारतीय  महत्व
 भाव  उतरने  लगें  थे  परन्तु  निर्यात  की  आज्ञा

 की  राज्यों के  महत्व  की  मंडियों  तथा
 जारी  होते  ही  फिर  स्थिर  हो  गये  ।  १९५५

 में  फसल  के  अच्छी  होने  की  सम्भावना  ह
 छोटे  छोटे  जहां  कृषक

 अपना  अनाज  बेच
 :

 हुत  से  गोदाम  च्, बनाय  इसलिये  मूल्यों  में  एक  उर  फिर  उतार

 जायेंगे  ।  इन  गोदामों  में  कोई  भी  किसान  दिखाई  पड़ने  लगा  है  ।  हमने  १,२४,०००  टन

 अपना  अनाज  जमा  कर  के  एक  रसीद  प्राप्त  मूंगफली  का  तथा  २०,०००  टन

 कर  सकेगा  ।  उसके  बाद  वह  उसके  आधार
 से  चुनी  हुई  विशेष

 प्रकार  मूंगफली  के

 निर्वात  की  आज्ञा  जारी  कर  दी  ।  निर्यात पर  ऋण  प्राप्त  कर  सकेगा  ।  इस  प्रकार

 मूल्यों  सम्बन्धी  जो  प्रधान  कठिनाई  होती  शुल्क  भी  R4o  रुपये  से  घटा  कर  Yoo

 रुपये  प्रति  टन  कर  दिया  है
 ।

 पहले  निर्यात है  वह  नहीं  हुआ  करेगी  ।

 का
 ei  केवल  स्थापित  नीतियों  को

 इम्पीरियल बैंक  को  अपने  अधिकार  ही  दिया  जाता  था  परन्तु  अब  की  हमने

 में  लेने  तथा  उस  को  भारत  के  राज्य  बेक  मूंगफली  का  तेल  निकालने  वालों  को  भी

 में  ८दल  देने  के  विनिश्चय की  इस  सभा  में  वही  सुविधायें  दी  हें
 ।

 हमने  यह  भी  आज्ञा

 घोषणा  की  जा  चुकी  है  ।  में  करता  हूं  जारी  कर  दी  है  कि  कुछ  विशेष  पत्तनों  से

 कि  इस  के  लिये  अपेक्षित विधान  इस  सभा  में  ही  नहीं  वध  प्रत्येक  पत्तन  से  अत्यंत का

 पुरःस्थापित  कर  दिया  सहकारी  निर्यात  किया  सकेगा  ।  इस  का

 परिष्करण  व्यवस्था
 शाम

 यह  हुआ  हैं  कि
 फरवरी

 और

 at  जांच  मेरे  मंत्रालय में  की  जा  रही ई  और
 मैचों  में  मूंगफली  का  मूल्य  बहुत  बढ़  गया

 ।

 हम
 आक्या  करते  हें  कि  निकट  भविष्य  में  मैचो ंभ  मुंगफली  का  मूल्य  ९२०  रुपये  प्रति
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 टन  हो  गया  जत  कि  जनवरी  में  प्रति
 चा  हम  अभी  तक  सफल  नहीं  हुये  केवल  खाद

 ३०  रुपये  १०  आने  और  फरवरी  में  ३४  के  दाम  कुछ  सस्ते  हुये  हैं  ।  मेंने  अन्य  मंत्रालयों

 रुपये १४  आने  था  से  भी  कृषकों  को  कम  मूल्य  पर  अनाज  देने

 के  तरीकों  के  सम्  वध  में  परामर्श  मांगा  है  ॥

 इसी  प्रकार  में  दालों  को  लेता  हूं  ।  पिछले

 दस  वर्षों  में  दालों  का  निर्यात  नहीं  किया  अनाज  के  इन  गिरते  हुये  मूल्यों  से  मुझे

 गया  था  ।  जून  १९५४  के  अन्त  में  थोड़ा
 सा  वास्तव  में  चिन्ता  हो  रही  है  ।  हम  रुई  के

 निर्यात  हुआ  था  ।  उस  के  बाद  हम  नें  १५,०००  मूल्य  के  उतार  चढ़ाव  पर  भी  ध्यान  दे  रहे

 एक  गांठ  का  मूल्य  ४९५  रुपये  हैं
 ।

 चय
 टन  अत्यंत  के  निर्यात  की  अनुमति

 दी  और  हाल  ही  में  हम  ने  ५०,०००  टन

 के  निर्यात  की  अनुमति  दी  है  ।  चने  का  निर्यात
 छोटी  पुनी  की  रुई  के  निर्यात  को  हम

 प्रोत्साहित कर  रहे  हैं  और  अधिक्
 कोटा

 निर्बाध  है  ।  मुझे  कुछ  व्यापारियों  से
 निर्यात  किये  जाने  की  आशा  है  ।  इन  गिरते

 गैर-सरकारी  तौर  पर  ज्ञात  हुआ  है  कि  वे

 विदेशी  बाजारों  में  चने  के  निर्यात  के  लिये
 हुये  मूल्यों  को  रोकने  के  लिये  में  माननीय

 सदस्यों से  निवेदन  करता  हुं  वे
 बातचीत  चला  रहे  हें  ।  पिछले  वर्षों  में  हम

 रिक  सुझाव  प्रस्तुत  करें  जिससे  कि  हमें

 काफ़ी  चना  निर्यात  करते  थे  और  हमें  आदा

 a  कि  इस  वर्ष  भी  हम  यथेष्ठ  निर्यात  कर
 लाभ हो  सके  |

 सकेंगे  ।  अन्त  में  मुझे  यही  कहना  है  कि  हमारी

 खाद्य  स्थिति  aga  अच्छी  है  ।  मोटे  अनाज
 कण्ट्रोल ों  से  हमारी  निर्यात-नीति  बहुत

 प्रभावित  रही है  ।  में  नें  विभिन्न  वस्तुओं  के  का  आयात  हम  ने  बहुत  समय  पहले  ही  रोक

 प्रमुख  व्यापारियों  का  एक  शिष्ट  मण्डल  दिया  था  ।  हम  चावल  का  आयात  करना  भी

 नहीं  चाहते  हें  ।  पूर्व  निश्चयों  के  अनुसार विदेशों  में  भेजने  का  निश्चय  किया  है  ।  इस

 से  वे  विदेशी  बाजारों  से  वह  सम्पर्क  पुनः  हम  थोड़ा  सा  गेहूं  अवद्य  मंगा  रहे  हूं  और

 संयुक्त  राज्य  के  सहायता-कार्यक्रम के  अन्तर्गत स्थापित कर  सकेंगे  जो  कंट्रोल के  कारण

 टूट  गया  था  |
 हमें  कुछ  गेहूं  from

 जहां  तक  देशी  ct  का  हे
 इस  प्रकार  आयात  किये  गये  गेहूं  से

 हमारी  खाद्य  स्थिति  और  भी  दृढ़  हो  जायगी  ।
 समिति  नियुक्त  करना  चाहता  हूँ

 जो  ्  कृषि  सम्बन्धी  उत्पादनों  तथा
 श्री  एस०  एन०  दास  मध्य )

 अनाज  के  दामों  के  चढ़ाव  उतार  का  अध्ययन
 इस  गेहूं  के  दाम  क्या  होंगे

 ?

 करेगी ॥
 at  ए०  पी०  इस  विषय  मैं

 यह  समिति  खाद्यात्रों « सम्बन्धी सम्बन्धी  सभी

 समस्याओं का  सकेगी
 मौत  चल  रही  हैं  और  गेहूं  खरीदना  सरकार

 के  सहायता  कार्यक्रम  का  अंग  है  ।  यह  गेह
 ~  NS

 कृषक  जितने  अनाज  की  खपत
 करता  बाज़ार  म  बचन  के  लिये  नहीं  होंगा  afer

 हैं  उसके  मूल्य  को  कम  करने  का  भी  हम  स्थिति  को  सुदृढ़  करने  के  लिये  होगा
 ।

 अमरीका  म  जो  आवश्यकता  से  अधिक  उत्पा

 anit  पर  अनाज  मिल  सकता  है  इस  में
 दन  है  उस  से  हम  लाभ  उठाते  हैं  और

 अपनी
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 विकास  योजना  का  प्रबन्ध  करते  हें  अतः  श्री  ए०  पी०  जने  :  जहाँ  तर्क  गेहूं  के

 खाद्यानों
 के

 मूल्यों
 में  जो

 परिवहन
 हो  रहे  है

 आयात  ar  प्रव् है  हम  अपने  पुर्व  वायदों के

 वे  स्थायी  नहीं  हैं  ।  जब  लोगों  के  अनुसर  उसे  अपनी  स्थिति  को  ae  करने

 पास  धन  अधिक  होगा  और  स्थिति  साधारण  के  लिये  क  रहे  हैं  ।  उससे  कोई  हानि  नहीं

 हो  जायगी  तब  ये  सत  कठिनाइयां  दूर  हो  होगी

 जायेंगी  ।
 सभापति  महोदय  :  अब  हम  मांगों  को

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :
 लेते हें  ।

 कृषि  सम्बन्धी  मूल्यों  में  स्थायित्व  लाने  के  सभापति  महोदय  द्वारा  समस्त  कटौती

 लिये  योजना  आयोग  नें  एक  समिति  नाने
 प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  किये

 ग

 को  कहा  था  ।  वह  बना  ली  गई  है
 ?

 तथा  अस्वीकृत हुये  ।

 श्री  ए०  पो०  जन  :  सरकार  के

 धीन  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  योजना  सभापति  महोदय  द्वारा  मांग  संख्या

 आयोग  नें  उसे  अव्यवहारिक  समझ  कर  हैदर  BR,  हैहृ  BS,  Su,  228,  १२२  और

 रह  कर  दिया  ।  १२३  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  की  गई  तथा

 स्वीकृत  हुईं  ।
 सरदार  लाल

 सिंह

 :  कया  गेहूं  के
 आयात  से  अधिक  अन्न  की  जो  लोक-सभा  द्वारा

 उपजाओਂ  आंदोलन  पर  बुरा  प्रभाव  नहीं  स्वीकृत  की  गई  वे  नीचे  दी  जाती

 पड़ेगा  ?  संसदीय

 ह een

 मांग  संख्या  शिक्षक  राशि

 लॉटरी

 रुपय

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  KIg,W¥,a00  UP

 हरे  बन  €19,2  ४,०००  (4

 कृषि रहे  ¥%,20,000  ”

 असैनिक  पशु-चिकित्सा  सेवायें  e  98,4R,000  (1

 ४
 ध्

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  अधीन  विविध  विभाग  तथा  अन्य  ५  २५,८९,०००  ”

 व्यय ।

 १२१  वनों  पर  पूंजी व्यय  Vo,2  2,000  गे

 १२२  खाद्यान्नों को  थ  ७७,  है  1,0  0,00 O°  ”

 १२३  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  का  अन्य  पूंजी  व्यय  e  &3,  80,  G2,  000
 मि
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 सभापति  महोदय  :  अब  रक्षा  मंत्रालय  यथावश्यक बीस  मिनिट  fet  जायेंगे

 की  मांगों  पर  चर्चा  होगी  ।  इस  के  लिये  आठ

 घंटे  निश्चित  किये  गये  हैं  ।  कठौती  प्रस्तावों  इसके  परिचय  सभापति  महोदय  द्वारा

 को  पन्द्रह  मिनिट  और  दल  के  नेताओं  को  रक्षा  मंत्रालय  की  ये  मांगें  प्रस्तुत  की  गई  ।

 मांग  संख्या  शीर्षक  राशि

 क  य  अ  क  अ  य  अ

 रुपये

 श  रक्षा  मंत्रालय  R5  RG,000  पी

 १२  रक्षा  सवायें--क्रियाकारी--सेना  2,82, 58,2U,000  प

 श्रे  रक्षा  22,4 R, 80,000  पै

 न  रक्षा  सवाय--क्रियारारी--वायु  बल
 रे  R42, 9%,0 oo  yy

 १५  रक्षा  सदायें--अशीया  हारी--व्यय  १४,९५७,७९,०  00  पै

 १११  २२,५५८,  ६७,०००  »> रक्षा  पूजी

 श्री  qo  ato  पटनायक  :  स्संथाओं  पूर्ण  सहयोग  होना  चाहिये  ।

 मेरे  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ५८५  से  ५९६  स्काउट  ह» ज  राइफ़ल

 तक  हैं  ।  मुझे  सर्व  प्रथम  तो  यह  कहना  हे  सियेन  आदि  संस्थायें  इस  कार्य  में  सहायक

 कि  राज के  ay  युग  में  केवल  पुराने  सिद्ध  होंगी  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  सैनिक

 यारों  से  काम  नहीं  चल  सकता  हमें  युद्ध  शिक्षा  केवल  एक  या  दो  महीने  तक  देने  से

 से  बचे  रहने  की  अत्यन्त  आवश्यकता है  ।  ही  काम  नहीं  चलेगा  ।  उस  के  लिये  लम्बी

 सरकार  नें  प्रादेशिक सेना  oars है  अवधि  होनी  चाहियें

 यह  एक  प्रशंसनीय  कार्य  अवश्य  है  किन्तु
 प्रादेशिक  निदेशालय के  लिये  ३५  लाख

 विधेयक  द्वारा  स्वीकृत  उस  की  पुरी  शक्ति

 का  उपयोग  किया  जाना  ।  उस  में
 रुपये  का  उपलब्ध  है  किन्तु  में  समझता  हूं

 फि  यह  उपबन्ध  और  अधिक  होना  चाहिये  ।
 सैनिकों  की  संख्या  में  वृद्धि  शि ये जाने  की

 जरूरत  है  क्योंकि  हमारा  देश  एक  विशाल
 सारे  देश  में  सैनी  रक्षा  संगठन  ला  जाल

 fast  दिया  जाना  चाहिये  ।  असैनिक  संगठन
 देवा हैं  ।

 पर  केवल  एक  लाख  रुपये  व्यय  करने  से

 हम  प्रधान  मंत्री  के  बहुत
 आभारी  हें  काम  नहीं  चलेगा ।  अब  at  प्रादेशिक

 सेना  निदेशालय  में  बड़े  योग्य  व्यतीत  काम जिन्होंने  प्रादेशिक  परामर्शदात्री  समिति

 का  सभापति  बन  कर  हमारा  बहुत  हित  ज्या  फर  रहे  हें  और  यदि  उन्हें  अधिक  सहायता  दी

 है  ।  सरकार एक  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  सेना
 li

 तो  dar  का  अधिक  कल्याण  हो  सकता

 भी  बनाना  चाहती  है  किन्तु  उस  में  असैनिक  हं



 र५७१  १९५५-५६  के  लिए  २५  १९५५  अ्रनुदानों
 की  मांगें  २५७२

 हमारे  देश  में  यह  समझा  जाता  हैं  कारी  यदि  हम  इन  छोटी  छोटी  बातों  पर

 कि  असैनिक  रक्षा  संगठन  का  कार्य  सेना  के  ध्यान  दें  तो  हमारे  वैज्ञानिक  और  अधि क

 कमंचारियों  को  सौंपा  जाना  किन्तु  उत्साह  से  कार्य  करेंगे  ।  मेरा  विचार  तीनों

 यह  एक  भ्रांति  है  ।  ब्रिटेन  में  असैनिक  रक्षा  रक्षा  सेवाओं  के  महत्त्व  को  कम  करना  नहीं

 है  क्योंकि  उनका  अपना  पुरातन  गौरव
 संगठन  का  प्र  वध  असैनिक  कमंँचारी  ही

 करते  हैं  ।  वहां  इस  के  अध्यक्ष  लार्ड  होल्डन  परन्तु  में  उनसे  अपील  करूंगा  कि  वर्तमान

 हैं  जो  पहले  एक  वकील  थे  ।  हमारे  यहां  भी  स्थिति  पर  विचार  रक्षा  संगठन  की

 सौभाग्य  से  डाक्टर  काटजू  रक्षा  मंत्री  हैं  विज्ञान  शाखा  को  भी  उतना  ही  महत्त्व

 और  मुझे  आशा  है  कि  वह  इस  वात  की  ओर
 प्रदान  करें  जिससे  कि  वैज्ञानिक  गवेषणा

 ध्यान  देंगे  ।  काय  सुचारु  रूप  से  चल  सके  |

 इस  के  अतिरिक्त  रक्षा  मंत्रालय  ने
 दूसरा  महत्त्वपूर्ण  विषय  यह  है  कि  रक्षा

 रक्षा  विज्ञान  संगठन  की  संस्थापना  करके
 सेवाओं  को  विभिन्न  राष्ट्रीय  कार्यों  में  भी

 एक  *  हुए  ही  प्रशंसनीय  कार्य  किया  आज
 समान  रूप  से  भाग  लेना  चाहिये  ।  इसलिये

 च्
 रक्षा  तथा  रक्षा  संगठन  मंत्री  से

 के  वैज्ञानिक  युग  में  इस  की  डी  आवश्यकता

 है
 ।

 किन्तु  केवल  ५०  व्यक्तियों  से  काम
 आशा  करता  हुं  कि  वे  रक्षा  मंत्रालय  की  अन्य

 मंत्रालयों  से  समन्वय  करने की  ओਂ  ध्यान
 नहीं  चलेगा  ।  हमें  ज्ञात  हुआ  है  कि  उस  के

 दें  तथा  देश  में  हो  रहे  राष्ट्र  निर्माण  कामों  पर लिये  १५०  व्यक्तियों का  उप  cay  किया

 गया  हे  और  इस  वर्ष  उस  के  लिये  ११.०२
 भी  ध्यान दें  ।

 लाख  रुपये  की  अनुमति  दी  गई  है  ।  यदि  हमारे  देश  में  लगभग  २०  युद्धास्त्र

 ऐसा  हैं  तो  हमें  आशा  है  कि  इस  उपबन्ध  कारखाने  हें
 ।

 हमें  बताया  गया  है  कि  इन

 का  निःसन्देह  सदुपयोग  जायगा  |
 कारखानों  में  अधिकतम  उत्पादन

 हो
 रहा  है

 रक्षा  सेवा  का  थोड़ा  बहुत  परन्तु  में  एक  उदाहरण  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 पिछले  वर्ष  श्री  त्यागी  जी  ने  बताया  था  कि
 ae  wy  प्राविधिक  संस्थापन  से  भी  है  ।  परन्तु

 मेरे  विचार  से  इन  दोनों  में  और  अधिक
 २२  राइफलें  पुलिस  चौकियों को  दे  दी

 जायेंगी  ।  प्रत्येक  व्यक्ति
 राइफ़ल  चलाने  का

 सहयोजन  होना  चाहिये  क्योंकि  प्राविधिक

 प्रशिक्षण  प्राप्त
 कर

 सकता  है  तथा  एक
 विकास  हमारे  उत्पाद  के  विकास

 तथा  निरीक्षण से  सम्बन्धित  है  ।
 कारतूस  का  मूल्य  केवल  एक  आना  होगा

 क्योंकि  विदेशों  &  आयात  किये  गये  भांडार

 मेरा  एक  और  भी  सुझाव  है  कि  हमारे  में  अतिरेक हो  गया  इस  पर  ६४  प्रतिशत

 वैज्ञानिकों  के  सैनिक  पदाधिकारियों  सीमा  शुल्क  २२  प्रतिशत  यातायात  में

 के  समान  ही  व्यवहार  किया  जाना  चाहिये  ।  व्यय  हुआ  और  तो  भी  विक्रय  केवल  ६  रुपये

 हमारे  वैज्ञानिकों  का  वेतन  सैनिक  ४
 आने  प्रति  सौ  कारतुस  किया  गया  ।  परन्तु

 कारियों की  तुलना  में
 ८

 हुत  कम  है  ।  सुविधायें  हमारे  युद्धास्त्र  कारखानों  में  नये  गये

 सेनिक  पदाधिकारियों को  अधिक  दी  जाती  कारतूसों  का  मूल्य  १६  रुपये  ८  आने  प्रति

 एक  लैपिंटनेन्ट  को  पहले  दर्जे  का  रेलवे  सौ  ह  जा  कि  इस  पर  यातायात  तथा  सीमा

 शुल्क  आदि  भी  नहीं  लगता  है  ।  में  माननीय पास  दिया  जाता  है  जब्र  कि  उसी  स्तर  का

 जब  तक  कि  उसका  वेतन  ८००  मंत्री  को  इस  सम्बन्ध  में  कई  बार  लिख

 न  दूसरे  दर्जे  के  पास  का  ही  चुका  हूं  कि  इन  युद्धास्त्र  कारख़ानों  का  उत्पादन
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 यू०  सी०

 किस  प्रकार  बढ़ाया  जा  सकता  है  1  और  जब  हज़ारों  बन्द  पड़े  हें  तब  करोड़ों

 इनमें  किस  प्रकार  सुधार  किया  जा  सकता  ह  |  रुपये  का  दास्त्रास्त्र क्यों  मंगाया  जाता  है  ।

 माननीय  मंत्री  ने  मझे  आश्वासन दिया  ह  इन  पेटियों  में  नद  दास्त्रास्त्रों  का  पुस्त-मूल्य

 कि  वह  व्यक्तिगत  रूप  से  मुझ  से  बातें  करेंगे
 ।  ६१९  करोड़  रुपये  हैं  तथा  ठीक  मूल्य  इससे

 मुझे  पूर्ण  आका  है  कि  में  उन्हें  यह  विश्वास  दुगना हे  ।  ये  डी  ही  क़ीमती  सामग्री  हैं  परन्तु

 दिला  gat  कि  इन  कारखानों  में  बहुत  से  दुर्भाग्यवश  यह  बेकार  पड़ी  प्रायः  इन

 सुधार  किये  जा  सकते  हें
 ।

 सरदार  बलदेव
 को  उत्स जतन  के  योग्य  घोषित  कर  दिया  जाता

 fag  समिति  के  प्रतिवेदन  को  गुप्त  रखा  गया  ह  ।  इस  प्रकार  बिना  किसी  उपयुक्त  योजना

 उपरि  व्यय  क्यों  अधिक  होता  हूं  तथा  इन  के  हम  ast  भेजते  हें  ।  इसीलिये  मेरा  सुझाव

 कारखानों  के  उत्पादन  को  किस  हैं  कि  इन  दास्त्रास्त्र  कारखानों  का  समन्वय

 प्रकार  नियंत्रित  रखा  जाता है  इस  के  सम्  वध  हो  जाना  चाहिये  जिससे  कि  इनका  उत्पादन

 में  एक  या  दो  उदारहण  देता  हं  ।  एक  सिचाई  भंडार  व्यवस्था  तथा  उत्पादन  का  वितरण

 ठीक  प्रकार  से  हो  सके  और  हज़ारों  करोड़ों सुपरिन्टेण्डिग  असैनिक  इंजीनियर  इस

 विशाल  संगठन  के  अध्यक्ष  हैं  ।  हम  उनकी  रुपये  के  क़ीमती  सामान  को  राष्ट्रीय  fea

 अहंता  जानना  चाहते  हैं  कि  एक  सिंचाई  के  काम  में  लाया  जा  सके  ॥

 इंजीनियर  को  किन  विशेष  अहं ताओं  के  यद्ध  काल  में  शस्त्रास्त्र  डिपो  में  १,२००

 ब्रिटिश  पदाधिकारियों  से  बड़ी  पदवी  असैनिक  पदाधिकारी  परन्तु  इस  समय

 दी  गई  है  ।  कुछ  ब्रिटिश  अधिकारियों  में  से  उन  की  संख्या  केवल  ४००  है  ।  इन  ४००  में

 कुछ  पाकिस्तान चले  गये  ह  |  युद्धास्त्र  से  तीन  सौ  १०-१५  वर्ष  का  अनुभव  होने

 खानों  के  वरिष्ठतम  भारतीय  पदाधिकारी  पर  सेवा  की  कोई  सुरक्षा  नहीं  है  ।  केवल

 को  सेवा-निवृत  कर  दिया  गया  ह  अथवा
 १०४  अथवा  १०६  व्यक्ति  स्थायी F  ।  यही

 अवधि  से  पूर्वे  ही  सेवा  से  अलग  कर  दिया  दशा  अघोषित  कर्मचारियों की  भी  है  ।

 गया  है  ।  एक  अनुभवी  भारतीय  पदाधिकारी
 इसलिये  सभी  का  परस्पर  समन्वय

 को  इस  प्रकार  निकाला  जाता  है  जब  कि
 किया  जाना  चाहिये  जिससे  कि  किसी  भी

 उन  विदेशियों  की  सेवा  अवधियां  बढ़ाई
 सामग्री  को  अतिरेक  घोषित  करने  से  पृ

 जाती  हैं  जो  यहां  से  निवास  हो  कर  अन्य  सभी  विभागों  को  उसकी  जांच  का  अवसर

 देशों  में  सेवा  करने  के  इच्छुक  हैं  ।
 मिल  सके  ।  में  नें  एक  डिपो  विशेष  में  ऐसी

 इसी  प्रकार  प्राविधिक  विभाग  में  भी  एक  वस्तुयें  देखी  हे  जो  नौसेना तथा  वायुसेना

 पदाधिकारी  जिसने  विदेशों में  प्रशिक्षण  के  ल्  grant  परन्तु  वहां  बेकार  पड़ी

 प्राप्त  किया  एक  वर्ष  पुर्व  निकाल  दिया  थीं  ।  आप  इनका  समन्वय  भी  नहीं  करना

 गया  था  ।  में  अधिक  ब्यौरे  में  जाना  नहीं  चाहते  हूं  और  न  वैज्ञानिक  तथा  इंजीनियरिंग

 चाहता  हूं  ।  क्योंकि  मुझे  माननीय  मंत्री  से  विभाग  के  द्वारा  इनकी  जांच  ही  कराना  चाहते

 चर्चा  का  aaa  मिल  चुका  हूं  ।  a  |

 कई  दास्वास्त्र भांडारों  में  बहुंत  सा  qa  असन्तत  ह  रक्षा  मंत्रालय  का

 दास्त्रास्त्र  का  सामान  बन्द  ही  पड़ा  प्रतिवेदन  इस  वर्ष  भक्त  रखा  है

 उत्पादन  बढ़ाया  जा
 रहां  है  तथा  अन्य  वस्तुओं  में  यह  बता  देनाਂ  ara  ह  फि  ब्रिटेन

 में
 जहां

 तक  का  सम्बन्ध ह  तीनों  सिवाय का  क्रय  किंया  जा
 !

 प्रदान  यही  हू  कि
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 की  शिथिलता  आये  frat  इतनी  बचत  करना

 हैं  ।  में  नहीं  समझ  सका  कि  सभी  बातों  को  सचमुच  में  एक  सराहनीय  कार्य है  तथा

 अन्य  विभागों  से  गुप्त  क्यों  रखा  जाता  है
 |  इसका  श्रेय  हमारे  रक्षा  संगठन  मंत्री  श्री

 विभाग  में  रक्षा  योजना  का  सहयोगी  त्यागी को  जाता  है  ।

 क्यों  नहीं  हो  सकता  है
 ?

 अध्यापकों  तथा  रक्षा  संगठन  मंत्री  इस

 फिजिकल  ट्रेनिंग  निर्देशकों  का  शिक्षा  विभाग
 बचत  का  सम्पूर्ण  श्रेय  मुझी

 को
 नहीं  है  |  यह

 से  समन्वय  क्यों  नहीं  हो  सकता  है
 ?

 अणु  श्रेय  मेरे  रक्षा  वित्त  तथा

 afer  को  प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक
 सदस्य  बलों  की  तीनों  सेनाओं  के  मेरे  अन्य

 गवेषणा से  क्यों  समन्वित नहीं  किया  जा  साथियों  तथा  पदाधिकारियों को  भी  है  ।

 सकता  है  ?  इसी  प्रकार  सभी  विभागों  में  डा०  एस०  एन०  में  भी  यही
 कुछ  न  कुछ  समन्वय  किया  जा  सकता  है  और

 कहने  जा  रहा  था  कि  इसका  श्रेय  पदाधिकारियों
 इस  के  द्वारा  राष्ट्र  का  जीवन  ही  बदला  जा

 सकता  हे  ।
 आदि  को  भी  है  तथा  संभव  है  कि  उनकी

 पदोन्नति कर  दी  जायेंगी

 डा०  एस०  एन०  सिन्हा  यदि  देश  की  विशालता तथा  रक्षा

 :  रक्षा  मंत्रालय  के  कार्यों  के  संक्षिप्त  सेवाओं को  सौपें  उत्तरदायित्व के

 विवरण  से  लगभग  सभी  को  बड़ा  ara  आधार  पर  रक्षा  मंत्रालय  को  दी  जानें  वाली

 हुआ  है  ।  इस  पर  पुर्णतया  विचार  करनें  पर  धनराशि  का  विचार  किया  जाये  तो  यह

 ज्ञात  होता  है  कि  हमारी  सेनाओं  ने  बड़ी  हमको  बहुत  कम  प्रतीत  होगी  |

 प्रगति  की  है  ।  में  छोटे  छोटे  विषयों  पर  परन्तु  फिर  भी  कुछ  व्यक्ति  इससे  बिल्कुल

 कुछ  कह  कर  महत्वपूर्ण  जेसे
 विपरीत  विचारों  का  प्रतिपादन  करते  हें  ।

 राष्ट्रीय  स्वयं  सेवक  सेना  का  रक्षा  उनका  कहना  हैं  कि  हमें  सेना  की  कोई

 अकादमी  का  खडकवसला में  खोला  यकता  नहीं  है  |  हम  किसी  पर  आक्रमण

 रक्षा  उद्योगों  का  प्रयोग  शालाओं
 नहीं  करना  चाहते  हैं  ।  परन्तु  उनका यह  हसन

 सफल  वायु  सेना  तथा  नौ  सेना  दो  आधारों  पर  व्यथ  सिद्ध  होता  है  ।  पहला

 a  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  कुछ  यह  है  कि  सुदृढ़  सशस्त्र  सेना  होने  से  कोई

 कहूंगा  |
 भी  हम  पर  हमला  नहों  कर  सकता  है  और

 इससे  राष्ट्र  की  सुरक्षा  होगी  ।  दूसरे  सशस्त्र

 सत्र  से  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  रक्षा  सेवायें  देश  के  वातावरण तथा  sa  को  इस

 आश  व्यय  में  कुछ  भी  बढ़ोतरी  किये  बिना  प्रकार  का  बनायें  रखती  हें  जिससे  कि  युद्ध  का

 ही  यह  प्रगति  की  गई  है  ।  रक्षा  व्यय  में  ६
 भय  नहीं  रहता  है  ।

 ais  मये  की  बचत  हुई  हे
 ।

 यदि  चार
 सच  तो  यह  है  कि  शांति  काल  में  सदस्य

 प्रतिशत  के  पर  गणना  की  जाये  ती

 मूलधन  लग जरा
 fag  अथवा  १६०  करोड़

 सेवायें  अनुशासन पुर्वक  राष्ट्रीय  जीवन

 ata  करती  है  ।  यह  केवल  इस  कारण  सम्भव
 रुपये  होता  |  अग्रेतर  जांच  करने के  ध

 मुझे  ज्ञात  कि  बचत  आतंक
 होता है  क्योंकि  उनकी  प्रशिक्षण

 दिया  जाता  रहता  है  ।

 व्यय  में  हुई  है  और  प्रारम्भिक  व्यय  में  भी

 लगभग  चार  करोड़  की  हुई  है  ।  श्री  qo  सी०  पटनायक  ने  कि

 सदस्य  बलों  की  कार्यकर्ता  में  किसी  प्रकार  असैनिक  संस्थाओं  को  भी  रक्षा  सम्बन्धी
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 एस०  एन०

 विषयों  में  परीक्षण  देना  चाहिये
 ।

 परन्तु  उद्जन  म  पर्याप्त  होंगे  जश  कि  हमारे  देश

 मेरे  विचार से  उनका  माग  बदलना .  ठीक
 के  लियें

 सौ  '
 मों  की  आवदइय्रकता  होगी  ।

 नहीं  होगा  ।  पिछले  वर्ष  भी  चीन  के  उदाहरण

 दिये  गये  थे  ।  चीन  में  तीन  से  पांच  लाख  तक
 कुछ  मास  पूर्व  यह  उर्पास्थद  हो  चुका

 हूं  कि  एशिया  के  देशों  को  इन  ग़मों  द्वारा

 सैनिक  हैं  ।  परन्तु  रक्षा  का  थे  केवल  जन  नहीं  हराया  सकता है  ।  तथा  इसीलिये

 शक्ति  ही  नहीं  उसमें  औद्योगिक  संसाधनों

 हम  पर  कोई  हमला
 भी

 नहीं  कर  सकता
 तथा  दिव्यास्त्रों के  भी  प्रदान  सन्निहित  हे  ।  ह

 मुझे  सन्देह  है  कि  चीन  तीन  से  पांच  लाख

 सैनिकों  को  नवीनतम  राइफ़लें  दे  सकेगा  |  इन  विचारों  के  आधार  पर  हमें  अपने

 पुरातन  सुन्दर  वायु
 इतनी  बड़ी  सेना  के  लिये  इतना  उपबन्ध

 कार्यो पटु  नौ  सेना  तथा  सुदृढ़  तोपखाना  पर
 जुटाना  उस  के  लियें  असम्भव  हूं  ।  तुलना

 निर्भर  रहना  चाहती  ।  पिछले  कुछ  वर्षों
 करना  सदैव  ही  ठीक  नहीं  होता  है  परन्तु

 फिर  हम  कह  सकते  हें  कि  हमारा  सामान्य  में  हमारे  उद्योगों  में  बढ़ोतरी  हुई  है  ।  इसलिये

 विदेशों  से  वायुयान  तथा  टेंक  न  खरीद  कर
 सैनिक  एशिया  के  किसी  भी  देश  के  सेनिक  से

 हम  अपने  देश  अपनी  विमान
 युद्धकला में  निपुण  है  ।

 इयकताओं  के  aa  इनका  निर्माण  कर

 अर  में
 चग  सकते हैं  ।

 युद्ध  के  कुछ  नवीन  शस्त्रास्त्रों

 के  सम्बन्ध  में  कहुंगा  ।  यह  सच  है  कि  हम  बड़ी
 में एक  उदाहरण  देता हूं

 ।  ज  जमाने

 सैनिक  शक्तियों  की  बराबरी  नहीं  कर  सकते  टेंक  नहीं  बना  सका  तो  उसने  अन्य  देशों  में

 प्रयोग  किये  |  उसके  पदाधिकारी  वहां  गये
 हैं  तथा  हम  बराबरी  करना  चाहते  भी

 हैं  ।  क्योंकि  हमारी  समस्यायें भिन्न  हें  ।  जब  तथा  उस  समय  में  उनका  दुभाषिया  था  ।

 सिजेरियन  टेंक  डा  भारी  होता  है  तथा तक  देश  की  सुरक्षा  का  सम्बन्ध  हैं  और  अपनी

 स्वतन्त्रता  तथा  निष्पक्षता  बनाये  रखने  का  हमारे  देश  के  पुलों  पर  होकर  उसे  नहीं  ले

 प्रशन  है  हमारा  वर्तमान  रक्षा  संस्थापन  बहुत  जाया  जा  सकता  है  ।  उसका  मूल्य  लगभग

 १०  लाख  रुपये  होता  है  ।  इसलिये  हमें  इसके अच्छा  है  ।  उसमें  केवल  कुछ  सुधारों  की

 आवश्यकता है  स्थान  पर  दूसरे  प्रकार  के  टेंक  बनाने  चाहिये

 ज़ो  हमारी  वर्तमान  दशाओं  के  अनुसार हों  ।

 अणु  नये  शस्त्रास्त्रों आदि  के  अभी तक  ब्रिटेन  द्वारा  बनाये गये  tal  की

 सम्बन्ध  में  सभी  चर्चा  करते  हें  ।  कैप्टन  सिडल  ओर  ही  हमारा  ध्यान  गया  है  ।  परन्तु  हमें

 हार्ट  जैसे  एक  विशेषज्ञ  का  कथन  हैं  कि  उसके  दूसर  देशों  की  ओर  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  |

 पिछले
 vo

 वर्षों  के  अनुभव  अब  व्यथें  हो  गये  किसी  भी  देश  का  विचार  पहले  के  समान

 हैं  ।  अमरीका  तथा  जैसे  बड़े  राष्ट्रों  इस  समय  भारी  tal  के  निर्माण  की  ओर

 का  भी  यहीं  मत  हूं  कि  पुरातन  हथियारों  नही ंहै  ।  उसी  धन  राशि  में  अब  वे  २०  अथवा

 तथा पुरानी चालों  से  कुछ  नहीं  किया  जा  -३०  अथवा  ५०  टेंक  *.नाते  हैं  ह्म  उस  प्रकार

 सकता  है  ।  जहां  तक  नये  का  का  ईंजन  बना  अपनी  देश  की  दशा  के

 सम्बन्ध  यूरोप  के  देशों  की  तुलना  में  अनुसार  उसका  ढांचा  बना  सकते  हैं  zat

 हमारा देश  शीघ्य  नहीं  जोता  जा  सकता  हैं  ।
 आधुनिकीकरण का  विषय  बड़ा

 ब्रिटेन  के  लिये  केवल  छः  अणु  बम  अथवा  पूर्ण  है  ।  यदि  रक्षा  मंत्री  अथवा  उनक  कोई
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 सलाहकार  विदेशों  में  जाकर  इस  समस्या  जोजिला  मोर्चे  पर  जनरल  थिमैया  इतनी

 का  अध्ययन  करें  तो  मेरे  विचार  से  अधिक  ऊंचाई  तक  टैंक  ले  गये  हैं  जहां  पहले  वे  कभी

 उपयुक्त  होगा  ।  चूंकि  यह  ऐसा  कठिन  समय  नहीं  ले  जाये  गये  थे  ।  सेना  विज्ञान
 और

 है  जब  कि  सारी  दुनिया  में  ऐसी  गाड़ियों  और
 सेना-कौशल  की  दृष्टि  से  यह  बहुत  महत्व

 दास्तरास्त्रों  का  विकास  हो  रहा  इसलिये  की  बात  हैं  और  इस  प्रकार  जनरल  थिमैया

 हमें हुत  अधिक  लाभ  होगा  |  इसमें  बनीं
 ने  हमारी  सेना  के  गौरव  में  और  सेना  विज्ञान

 भी  सन्देह  नहीं  है  कि  कम  से  कम  एशियाई
 में  वृद्धि  की  है

 ।  हम  यह  देखना  चाहते  हें
 कि

 क्षेत्र  में  ये  हथियार  निर्णयात्मक  होंगे  ।
 हमारे  देश  में  अनेक  ऐसे  थिमैया  हों  जो

 fate  जनरलों  से  अधिक  अच्छा  काम  व्र

 जहां  तक  सेनिक  प्रशिक्षण  और
 सकें  ।  इन  बातों  का  अवस्य  संग्रह

 चारी  at  का  सम्बन्ध  है  मुझे  अपनी  सेना
 किया  जाना  चाहिये  और  में  आशा  करता

 पर  अभिमान  है  ।  हमारे  सेनिक  संसार  के

 किसी  भी  देश  के  सैनिकों  से  युद्धकल  में  हूं  कि  यह  सैनिक  इतिहास  उचित  प्रकार

 से  पढ़ाया  जायगा
 |

 अथवा  अन्य  गुणों  में  किसी  प्रकार  भी  कम

 नहीं  हैं
 ।

 यदि  उन्हें  प्रोत्साहन  दिया  जाय  तो
 द  मेरा  अन्तिम  कथन  यह  है  कि  हमारे

 वे  उनसे  भी  श्रेष्ठ  सिद्ध  होंगे
 |  संसार

 भर  में
 सशस्त्र  बलों  के  वर्तमान  पदाधिकारियों

 हमारे  सैनिकों  के  लिये  वड़ा  सम्मान  है
 ।

 और  कर्मचारियों  के  रूप  में  हमने  एक  बहुत

 हमारे  गुटखा  सैनिक  संसार  भर  में  कहीं  भी
 अच्छा  हथियार  निकाला  है  जिस  पर  देश  की

 नज़दीक़ी  लड़ाई  में  सर्वोत्क्रिप्ट  हं  |

 सुरक्षा  के  लिये  हम  fait
 रह

 सकते  हैं
 ।

 अब  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक  दल  बनने  जा  हमारे  रक्षा  मंत्रालय  का  इतिहास  एक  बहुत

 ै
 अच्छा  इतिहास  रहा  हूँ

 और
 वह  देश

 के
 रहा  है  और  में  आशा  करता  हूं  कि  हमारे

 सैनिक  पदाधिकारियों  न  केवल  हमारे  लिये  बहुत  लाभदायक  सिद्ध
 हो

 रहा  है
 |

 अब  समय आ  गया  है  जब  कि  हम  पूरे  विश्वास
 feat  को  ठोस  सैनिक  प्रशिक्षण  ही  देंगे

 = fea  अच्छे  नागरिक  भी  जायेंगे  ॥  के  साथ  की  जन  सेना  को  सफलता

 के  साथ  आगे  बढ़ने  के  लिये  प्रोत्साहन  दे

 यहां  में  एक  बत  और  यह  कहूंगा  कि
 सकते  हैं  । थ

 भारत  और  पाकिस्तान  के  बारे  में  सम्मिलित

 अन्तर्सेंवा  इतिहास  विभाग
 ब्रह्मा

 श्री  wo  एच ०  देशपांडे

 से  चिकित्सा  सेवा  अराकान  मध्य
 :  में  रक्षा  विभाग  के  कार्यों  के  बारे

 युद्ध  आदि  के  विषय  में  २६  खंड  तैयार  किये  में  संक्षेप  में  अपन  दृष्टिकोण  सभा
 के

 समक्ष

 जा  रहे  हें
 ।  इस  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  रखना  चाहता  हूं  ।  राष्ट्रीय  रक्षा  अकादमी

 कि  आज  के  दृष्टिकोण  से  वे  कदाचित  इतने  भवन  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  जो  प्रगति  हुई

 है  उस  देख  कर  मुझे  at  होता  भारत महत्वपूर्ण  न  हों  किन्तु  इन  ऐतिहासिक

 वेदों  से  ब्रिटिश  पदाधिकारियों  का  सारा  सरकार  के  रक्षा  विभाग  से  मेरी  प्रवक्ता  है

 कि  ag  अपनी  मूल  प्रस्थापना  पर  क़ायम
 चित्र  प्रत्यक्ष  हो  जायेगा

 ।

 रहें  और  इस  बात  की  ओर  ध्यान  दें  कि  वहां

 हमें  यह  देखना  है
 कि

 काश्मीर  में  क्या
 सैनिक  छात्रों  को  तीनों  शाखाओं  अर्थात्

 हुआ  ।  वहां  हमने  एसे  अनेक  काम  किये  हैं

 ज  को  बाहरी  देश
 नहीं  उदाहर्णाथिं  दिया  जाये  ।
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 [st  जी०  एच०  देशपांडे |

 मुझे  यह  देख  भी  प्रसन्नता  होती  दै  में  रक्षा  मंत्रालय  के  माननीय  मंत्रियों

 कि  राष्ट्रीय  छात्र  सैनिक  दलों  के  सम्बन्ध  में  को  समझाना  चाहता  हूं  कि  यह  एक  बहुत

 कुछ  प्रगति  हुई  है  ।  छात्र  सैनिकों  की  संख्या  बड़ी  शिकायत  हैं  ।  यह  १७  गांवों  का  और

 में  पर्याप्त  वृद्ध  हुई  हैं
 और

 उन्होंने  विकास
 ५,०००  परिवारों  का  प्रश्न हैं  और  २६,०००

 दिखाओं  में  असैनिक  art  भी  किया  है  |
 एकड़  भूमि  के  लिये  प्रतिकर  दिया  जाना  है

 |

 अभी  कुछ  ga  घोटी  नामक  महत्वपूर्ण  यह  केवल  प्रतिकर  देने  का  ही  प्रशन  नहीं  है

 ग्रामीण  केन्द्र  में  बम्बई  विश्वविद्यालय के  बल्कि  सरकार  का  यह  गतंव्य  हैं  कि  वह  उन्हें

 राष्ट्रीय  छात्र  सेनिक  दल  के  एक  यूनिट  ने  अन्यत्र  कही  पुनर्वासित  होन  में  सहायता

 बहुत  महत्वपूर्ण  सामाजिक  कायें  किया  है  ।  दे  ।  में  रक्षा  विभाग  से  आग्रह  करूंगा  कि

 सारे  तालुका  में  इसका  बहुत  अच्छा  प्रभाव  इस  विषय  में  दक्षिणी  कमान  के  एक  सैनिक

 पड़ा  है
 और

 उस  से  सामाजिक  काय  की
 पदाधिकारी पर  जो  गम्भीर  आरोप  लगाये

 स्थानीय  योजनाओं  को  बहुत  प्रोत्साहन  गये  हैं  उनके  बारे  में  जांच  की  जाय  ।  मुझे

 मिला है
 ।

 दूसरे  क्षेत्रों  में  भी  की  जा  रही  विश्वास  है  और  में  आशा  करता  हूं  कि  इस

 वासियों  का  काफी  विस्तार  हुआ  हैं  और  हमारी  अप्रिय  विषय  को  दिव्य  समाप्त  कर  दिया

 लोगों  को  तुरन्त  पुरा  पूरा  प्रतिकर सेना
 में  सर्वागीण सुधार  हो  रहा  है  ।

 दिया  जायगा  और  उनके  भावी  पुनर्वास  में

 अब  में  सभा  के  समक्ष  दूसरा  चित्र  भी  उन्हें  सहायता दी  जायगी

 रखना  चाहता  हुं  |  देवीलाल नामक

 बड़  सेनिक  केन्द्र  में  एक  तोपखाना स्कूल
 श्रीमती रेणु  चक्रवती  :

 है  जिसके  लिये  २६,०००  एकड़  भूमि  ली

 गयी हे  ।  वह  ज़मीन  १९४२ में  या  उसके
 गत  हमने  रक्षा-आय  व्यय  की  चर्चा

 पाकिस्तान-अमरीकी समझौते  के  आधार  पर
 एक  वर्ष  पूर्वे  अधिग्रहीत  की  गयी  थी  ।  एक  या

 की  आज  भी  स्थिति  में  कुछ  अधिक  सुधार
 दो  वह  तक  उस  ज़मीन  का  किराया  भी

 नहीं  हुआ  है  क्योंकि  आज  ग्रीस  युद्ध-कुचक्र

 दिया  गया  |  तब  अजन-कार्यवाहियां प्रारम्भ  का  केन्द्र  बन  गया  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप

 हुईं  और  रक्षा  विभाग  न  उन  लोगों  को
 समुद्र  में  खलबली  मची  हुई  है

 ।

 किराया  देना  बन्द  कर  दिया  |  वह  जमीन
 अभी  हाल में  बैंकाक  में  सीडो  को  अन्तिम

 अब  सेना  के  कब्ज़  में  है  ।  वर्षों  तक  हम  रक्षा
 रूप  दिया  गया  हू  जहां  यह  स्पष्ट  निर्णय  दिया

 विभाग  से  भुगतान  करने  के  लिये  कहते  रहे  गया  हैं  कि  सिंगापुर  बड़े  बड़े  सैनिक

 मुझे  यह  कहते  खेद  होता  है  कि
 आज

 तक  करणों  का  अड्डा  बनेगा  और  आस्ट्रेलिया

 लोगों  को  पूरा  प्रतिकर  नहीं  दिया गया  है  ब्रिटेन  को  सहायता  देगा  और  श्री  लैस  ने

 यद्यपि  प्रतिकर  का  कुछ  भाग  कुछ  लोगों
 उन्हें  प्रत्येक  सहायता  देने  का  वचन  दिया  हूँ

 t

 को  दे  दिया  गया
 ।

 मुझे  इस  बात
 की

 इस  पाइ वं भूमि  में  हमें  रक्षा  आयव्ययक  पर

 शिकायत  नहीं  है  कि  जमीनें  ले  ली  गयी  हैं  विचार करना  होगा  ।

 किन्तु
 आप

 उन  लोगों
 की

 दयनीय  स्थिति
 पर

 विचार  करें  जिनकी  जीविका  का  एकमात्र  यह  ठीक  है  कि  पाकिस्तान-अमरीकी

 आधार  वह  ज़मीनें  थीं  और  जिन्हें  आज  न  समझौते  और  काश्मीर  की  घटनाओं  से  इस

 कोई  किराया  मिलता  हैं
 और  न

 कोई  मूल्य
 बात  की  जानकारी  बढ़ती  जा  रही  हैकि

 या  कोई  प्रतिकर  हामिला  है  |  अमरीका  पर  निसार  रहने  के  विषय  में  हमें
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 बहुत  wae  और  सावधान  होना  चाहिये  और  उत्तरी  कोरिया  इस  बात
 अनपेक्ष

 आज  की  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  को  देखते  ध  भी  कि  वह  एक  aga  पिछड़ा  देश  क्यों

 यह  आवश्यक  है  कि  रक्षा  का  हमारा  सफल  हुआ  है
 |

 यदि  उनके  पास  जनशक्ति

 है  तो  हमारे  पास  भी  जनशक्ति  है
 ।
 में  नहीं जो  ब्रिटिश  प्रतिरूप  हैं  और

 जो  ब्रिटेन  से  प्राप्त  होने  वाली  शिल्पी  सहायता  जानती  कि  उनके  पास  क्या  क्या  चीजें  हूं

 पर  निसार  कुछ  विभिन्न  प्रकार  का  होना  इसकी  जानकारी  हमें  दी  जायगी  अथवा

 चाहिये  ।  अन्तराष्ट्रीय क्षेत्र  में  कुछ  नीतियां  नहों  ।  रक्षा  के  इन  जैसे  मामलों  में  लोग

 निर्धारित  करने  के  साथ  साथ  इस  पर  भी  दूसरे  देशों  को  यह  जानकारी  नहीं  देते  हैं

 विचार  करना  आवश्यक  है  कि  उस  प्रतिरूप  में  कि  उनके  पास  क्या  क्या  चीजें  हें  ।  फिर
 भी

 हम  कहां  और  किस  प्रकार  और  हम  उनके  अनुभव  को  अपनी  वर्तमान  दशाओं

 किस  गति  से  परिवर्तन  करेंगे  ।  सब  से  में  बुद्धिमानी  द्विक  क्यों
 न

 लागू  करें  और

 आवश्यक  बात  यह  हैं  कि  उसके  प्रति  हमारी  पिछले  देश  के  उपयुक्त  एक  ढंग  विशेष  को

 ay  विचारधारा  और  दृष्टिकोण  में  ही  विकसित  क्यों  न  यह  एक  एसी  बात

 परवर्तन  होना  चाहिये  |  है  जिस  पर  विचार  जाना  चाहिए

 प्रधान  मंत्री  ने  कई  बार  यह  कहा  हे  कि  नवीनतम

 में  ने  रक्षा  आय  व्ययक  सम्बन्धी  अपन  शास्त्रों  पर  निसार  रहने  से  कोई  लाभ  नहीं

 पहले  भाषण  में  च्रिदेशी  सलाहकार  और  होगा  और  यदि  हम  उन  पर  ही  धन  खर्च

 कर्मचारी  वर्ग  रखने  की  बात  की  ओर  ध्यान  करते  चले  जायें  तो  aga  शीघ्र  ही  हमें  यह

 आकृष्ट  किया  था  और  सरकार  को  उसके  प्रतीत  होगा  कि  वे  सभी  हथियार  पुराने

 बारे  में  चेतावनी  दी  थी  |  सरकार  ने  उस  हो  गये  हैं  और  तब  हम  हस  स्थिति  में  नहीं

 कथन  की  सत्यता  की  अनुभव  किया  है  किन्तु  होंगे  कि  अधिक  धन  खर्चे
 कर

 सके  और
 यदि

 आज  भी  उनकी  संख्या  कम  नहीं  है  ।  हमारे  पास  और  अधिक  धन  व्यय  करने  को

 पिछड़ी  हुई  at  व्यवस्था  में  यह

 न  हुआ  तो  हमारे  कुछ  भी  हाथ  नहीं
 लगता

 ॥

 इस  पाइवंभमि  में  हमें  सम्पूर्ण  विषय  पर

 यक  है  कि  जानकार  शिल्पी  कर्मचारी
 चर्चा करनी  होगी  ।

 वर्ग  हो  किन्तु  यह  सभा  और  यह  मंत्रालय

 इस  बात  का  पुनर्विलोकन करें  कि  जो  विशेषज्ञ
 १९५४-५५  में  ३१  १९५५,

 हमें  मिल  रहे  हें  वे  हमारे  रक्षा-उद्योगों को
 तक  ३३  सेना  २२  नौसेना

 आगे  बढ़ाने  वास्तव  में  कहां  तक  सहायता
 पदाधिकारी  और  ५७  वायु  बल  पदाधिकारी

 दे  रहे  हें  और  उनक  द्वारा  दिये  गये  प्रशिक्षण

 Qo  सेना  कनिष्ट  कमीशन  प्राप्त
 से  हमारे  पदाधिकारियों  और  कर्मचारियों

 को  कहां  तक  ज्ञान  प्राप्त  हुआ  है  जिससे  कि
 ९  ata  ७०  खलासी

 और  २४  वायु सैनिकों को  प्रशिक्षण  के  लिये
 वे  धीरे  धीरे  रक्षा  का  अपना  एक  स्वतन्त्र

 ढंग  निश्चित  कर  सकें  और  उसे  विकसित  आस्ट्रेलिया  और  कनाडा

 कर  सकें  ।  भेजा  गया  |  विभाजन  के  बाद  ब्रिटेन  में

 कुल  १६१  नौसैनिक  पदाधि  परियों  को

 गत  वर्ष  में  ने  कहा  था  कि  हमें  इस  बात  प्रशिक्षण  प्राप्त  हुआ  है
 ।

 किन्तु  अब  भी

 का  भी  अध्ययन  करना  चाहिये  कि  चीन  में  नौसेना में  ३३  ब्रिटिश  पदाधिकारी हें  और

 एक  सेब  से  अधिक  शक्तिशाली  और  विक्सित  उनके  स्थान  पर  भारतीय  कर्मचारियों  को

 रहा  है देश  से  किस  प्रकार युद्ध  किया  जा  1  ष
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 रेणु  चक्रवर्ती ]
 अब

 इसके  अतिरिक्त  हम  यह  भी  देखें  कुछ  जहाज़ों  के  लिय  आडंर  दिया  गया  था  |

 कि
 ये  विदेशी  विशेषज्ञ  कहां  तक  हमें  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  वे  समुद्री

 यता  दे  सकते  हें
 ।

 में  चाहती  हुं  कि  मंत्रालय  जहाज़  हमें  प्राप्त  हुय  हें
 ?

 इसका  उत्तर  दे
 ।

 में  चाहती  हुं  कि  मंत्रालय
 जहां  तक  मुझे  पता  हिन्दुस्तान

 इस  बात  को  समझ  fe  यह  हमारे  लिये  अत्यन्त

 महत्वपूर्ण  है  कि  हम  यथा  सम्भव  शीघ्र
 याड  में  काम  करने  वाल  विदेशी  विशषज्ञों

 की  अहृंतायें  भी  पूरी  नहीं  तीन-चार  महीनों
 स्वयं  ही  अपने  वायुयान  और  अपने  दिल्ली

 कर्मचारी  तैयार  करें  |  यहां  में  यह  भी  उल्लेख
 के  बाद  उनको  बदल  दिया  जाता  है  और

 ठेके की  शर्तें  भी  बदली  जाती re  ।  में  मंत्रालय करना  चाहती  हुं  कि  कारतूस  और

 हथगोलों  को  छोड़  कर  अन्य  कोई  विशेष
 से  इसका  जवाब  चाहती  हूं  ।  रक्षा

 उल्लेखनीय  भारत  में  नहों  बनायी  उद्योग  का  विकास  एक  महत्वपूर्ण  वात  है  ।

 गयी  हैं  |  कानपुर  के  शस्त्रास्त्र  कारखाने  में  औद्योगिक  विकास  के  सम्बन्ध  में  यदि  हम

 धन  बनें  बनयी  जाती  ।  में  चाहती  हूं  कि  आयव्ययक  तो  हमें  पता  लगेगा  कि

 मंत्रालय  हमें  यह  बताय  कि  उसके  १९५३-५४  में  इस  मद  में  १२  लाख  रुपया

 यक  भागों  में  से  कितने  भाग  आयात  किये  व्यय  किया  गया  ५४-५५  में  १.  २५

 जाते  हैं  और  जिन  को  जोड़  कर  ब्रेन  बनें  करोड़  रुपये  की  राशि  रखी  गयी  है  ।

 बनाई  जाती  हैं  और  कितने  वास्तव  में  यहां
 गीत  अनुमान  ७५  लाख  रुपये  था  ।  यह  लगातार

 तैयार  किये  जाते  हैं  ।  सभा  के  लिय  यहां  गिरावट  क्यों  हो  रही  है  ?  विकास  की

 दिलचस्पी  का  विषय  होगा  i  वास्तव  इस  अवस्था  में  जब  कि  देश  में  अधिकाधिक

 १९५१  उन  के  उत्पादन  में  पर्याप्त  वृद्धि
 औद्योगिक  विकास  होना  प्रति  ्

 हुई  है  अथवा  वह  उसी  स्तर  पर  है
 ?  ait  क्यों  गिरावट  होती  जा  रही  है  ?

 बताया  गया  हैं  कि  करीब  करीब  सभी
 अब  हम  युद्धास्त्र  कारख्लानों  के  मामले

 रेखायें  ब्रिटेन  से  तैयार  हो  कर  आती  हैं  ।
 को  लेंगे  ।  एक  पुनर्गठन  समिति  बनाई

 आयुध  कारखानों  में  अब  भी  ४५  गई  थी  ।  श्री  यू०  सी०  पटनायक ने  बताया

 भारतीय  हैं  ।  खमरिया  और  कि  समिति  के  प्रतिवेदन  को  गुप्त  रखा  गया

 अंबानी  में  स्विस  विशेषज्ञ  हूं  ।  वे  कौनसी  है  ।  में  यह  नहीं  जानती  कि  इन  कारखानों

 विशिष्ट  वस्तुयें  तैयार  करते  हे  ?  क्या  यह  में  किस  प्रकार  का  सामान  बनाये  जाने  की

 तथ्य  नहीं  हे  कि  एक  स्विस  संस्था  बा  वजूदे  faites  समिति  ने  की  है
 ।

 पर  में  समिति

 इसके  कि  उसने  अपना  ठेका  पुरा  नहीं  किया  का  प्रतिवेदन  देखना  चाहती  हूं  कि  उसमें

 एक  बहुत  बड़ी  रकम  दी  गयी  थी  ?  इन  क्या  सिफारिशें  की  गयी  हैं  ।  जहां  तक  मुझे

 विदेशी  विशषज्ञों  का  इस  देश  में  कोई  हित  पता  समिति  ने  उद्योगों  के  विकास
 की

 नहीं  होना  है  और  इसी  कारण  हमारी  यह  सिफारिश  की  पर  फिर  उम  देखते  हं

 धारणा  है  कि  यह  बहुत  आवश्यक  और  वांछित  कि  ५०  प्रतिशत  मशीनें  बेकार  पड़ी  हुई  हैं ।

 है  कि  उनके  स्थान  पर  कार्यक्षम  भारतीय
 हालांकि  यह  सच  है  कि  कर्मचारियों की  संख्या

 इंजीनियर  और  वैज्ञानिक  रखे  जायें  ।  ७,०००  से  घटाकर  २,०००  ३,०००

 गत  वर्ष  श्री  त्यागी  ने  हमें  बताया  था  कर
 दी

 गयी  है  पर  यह  लोग  अधिकतर

 कि  विशाखापटनम  के  जहाज़-कारखाने  को  टेक्नीशियन  हें  और
 उनकों  श्री  भी  बेकार
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 रहना  पड़ता  हैं  |  युद्धास्त्र  कारखानों  में  सभी  की  आवश्यकता है  तो  फिर  इतनी  गिरावट

 कार के  इ  जीनिर्यारिंग के  ड्राइंग  के  कयो ंहे  |  १९५४-५५  के

 यंत्र और  दरद शंक  यंत्र  तथा  सूक्ष्म  दशंक  पंत्र  व्ययक  मेँ  बड़े  निर्माण ह  के  लिये

 और  महत्वपूर्ण  आदि  तैयार  किये  १५  लाख  रुपय  हें  जब  कि  पुनरीक्षित  अनुमान

 जा  सकते  हू  |  उदाहणार्थ Fo  एम०  ट ०  १२  लाख  रुपय ेहै  ।  १९५४-५५  के  पूंजी

 वर्कशापों  में  आधुनिक  मशीनें  हें  और  उनमें  विनियोजन  के  अंतगर्त  ५  करोड़  रुपय  की

 मशीनों  के  ge  और  बड़ी  मोटरों  ट्रकों के  कमी  है  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  मामला  ह  और

 पुर्जे  आदि  बनाये  जा  सकते  हे  ।  इस  पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  |

 में  यह  बताना  चाहती  हुं  कि  सभी  अब  में  आय-व्यस्क  और  भष्टाचार

 चीज़ों  को  संगठित  करना  आवश्यक  है  और  को  लती  हु  ।  १९५३-५४  में  २३.५१  करोड़

 इसके  लिय  अर्सनिक  और  सैनिक  दोनों  रुपय  की  लागत  का  रक्षा  सामान  नीलाम

 प्रकार  के  कर्मचारियों  के  सहयोग  की  के  लिये  घोषित  किया  गया  था  ।  वास्तविक

 इसका हे  ।  मूल्य घट
 कर  ७.४७

 करोड़  रुपय  हो  गया

 था  और  विक्रय  मूल्य  केवल  ५.२५  करोड़
 असैनिक  कर्मचारियों की  सेवाओं  को

 रुपय था
 किसी  प्रकार  की  सुरक्षा  नहीं  यह  बात

 भी  खटकने  वाली  है  ।  area  है  कि  डेढ़
 पानागढ़  में  लोहे  का  कबाड़  बचा  जाने

 लाख  लोगों  को  अस्थायी  रखा  जाता  है  |
 वाला  था

 |  १०० टन  मान

 नवीनतम  सिफारिश  vo  प्रतिष्ठित  लोगों  को
 कर  बचा  जा  रहा  पर  वह  ३००  या

 स्थायी  बनाने  के  लिये  हैं  ।  अक्तूबर  में  यह  ४००  टन  था  |  अखिल  भारतीय  रक्षा

 सिफारिश  की  गयी  पर  कोई  नहीं  जानता
 चारी  संघ  न  प्राधिकारियों को  इसकी  सूचना

 कि  इस  मांग  के  सम्बन्ध  में  क्या  किया  जा  दी  ।  इसकी  कोई  जांच  नहीं  की  गयी  बल्कि

 रहा  है  कि  तीन  वर्ष  से  लगातार  a  करने
 सूचना  देने  वालों  को  आरोप  पत्र

 दिये
 गये  ।

 वालों को  स्थायी बना  दिया  जाय  ।  इस  प्रकार  भ्रष्टाचार  और  अपव्यय  से

 रक्षा  लेखों  की  भी  अजीब  स्थिति  है  ।  कोष  को  बड़ी  हानि  होती  है  ।

 यहां  ya  लेखा  परीक्षण  की  प्रथा  है
 ।

 नई  सुरक्षा  पदाधिकारियों की  संख्या  बढ़ा
 वेतन  संहिता  १-१-४७  १-१-४८  से

 दी  गयी  हैं  ।  साथ  ही  आग  लगनਂ  की  दुर्घटनायें

 लागू  हुई  पर  अनेक  कमंचारियों के  वेतन

 अभी  निश्चित  नहीं  किये  गय  हें  ।  किन्हीं

 भी  बढ़  गयी  हें  ।  फरवरी  और  मैच  के  महीने

 में  ज्यादातर  आग  लगती  है  और  इसी  समय

 किन्हीं  मामलों  में  इतना  विलम्ब  कर  दिया
 के  आसपास  सामान  की  च  किंग  की  जाती  है  ।

 जाता है  कि  उसकी  काल  अवधि  समाप्त  हो
 जो  सामान  ग़ायब  होता  है  उसे  आग

 है  और  सारे  मामल  को  फिर से
 में  जल  गया  बता  कर  काम  चलाया  जाता  हे  ।

 भारत  सरकार  के  सामन  रखा  जाता  है  ।
 में  कहना  चाहती  हूं  कि  रक्षा  का  स्वरूप  बदला

 हमें  उन  लोगों  के  प्रश्न  पर  भी  ध्यान  जाय  ।  पदाधिकारियों और  सेना  के  जवानों

 देना  है  जिनकी  छंटनी  की  जाने  वाली  के  बीच  बहुत  अन्तर न  रखा  जाय  ।  कम

 वेतन  पान  वाल  कर्मचारी  अधिक  वेतन  पाने हम  बता  चुक  हें  कि  काम  की  कमी  नहीं  है

 थर  वास्तव  में  कोई  योजना  नहीं  है  ।  निर्माण  वाल  पदाधिकारी का  नौकर  न  समझा  जाय  ॥

 और  आवासों  के  सम्बन्ध  में  जब  इतने  व्यय

 21  LSD
 उनमें  बन्धुत्व  होना  चाहिये  ।
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 ह [  श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  amy

 अभी  हाल  बनाया  गय  समझौता  में  प्रधान  मंत्री  बना  अपने  देश  की  रक्षा

 संगठन  की  अन्तिम  बैठक  में  कुछ  बातों  पर
 सेवाओं  का  बहुत  ध्यान  रखता  हूं  और  जब

 चर्चा  की  गयी  और  dow  स्थगित  कर  दी  रक्षा  मंत्री  बना  तो  मुझे  इसका

 गयी  ।  पर  राज्य-सभा  में  बैठक  को  भंग  कर  ध्यान  रखना  पड़ा  और  में  इसके  लिये  अधिक

 दिया  गया  ।  अतः  अब  रक्षा  कमंचारियों और  समय  देने  लगा  ।  में  ने  ऐसा  इसलिये  किया  कि

 रक्षा  मंत्रालय  के  प्रशासकों  को  मिल  कर  रक्षा  का  प्रश्न  बड़ा  महत्वपूर्ण  हैं  और  मुझे

 परस्पर  सहयोग  से  एक  सामूहिक  नीति  अपनी  वायु  बल  और  नोबल  में  कार्य

 निश्चित  करनी  चाहिये  ।  यदि  हम  एसा  करने  वाले  नवयुवकों  में  बड़ी  रुचि  है
 ।
 में

 करेंगे  तो  हमें  पूर्ण  विश्वास  है  कि  सेनिक  इन  सेवाओं  के  किसी  भी  स्तर  या  किसी

 और  असैनिक  दोनों  ओर  के  श्रमिकों  का  भी  सेवा  में  काम  करने  वाले  नवयुवकों  से

 मिलने  और  उनसे  बातचीत  करके  मामलों पूर्ण  सहयोग  हमें  प्राप्त  होगा
 |

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेंदेदिक-कायं  मंत्री  को  तय  करने  में  प्रसन्नता  का  अनुभव  करता

 उन  की  बौद्धिक  दक्षता  देख  कर  बड़ा जवाहरलाल  नेहरू  )
 में  प्राक्कलनों

 या  आलोचनाओं  के  सम्बन्ध  में
 कु

 छ  कहने  के  हम  होता  है  ।  मुझे  कहना  चाहिये

 लिये  बल्कि  अपनी  रक्षा-व्यवस्था  की  कि  हमारी  रक्षा  सेवायें  बहुत  अच्छी  हैं

 यद्यपि  हमारे  रक्षा  विभाग की  आलोचनायें
 कुछ  सामान्य  विशेषताओं  के  बारे में  कुछ

 कहना  चाहता  हूं  ।  की  गयी  हें  और  उनमे ंसे  अनक  आलोचनायें

 ठीक  भी  हो  सकती  पर  में  तो  अपने  रक्षा

 एसा  करने  से  में  माननीय  सदस्य

 की  उस  बात  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता
 विभाग  को  ठीक  ही  पाता  हुं  ।  हमें  विस्तृत

 दृष्टिकोण से  इसे  देखना  चाहिये  और  आग

 हूं  जो  अभी  उन्होंने  एक  नये  बन्धुत्व  और
 आने  वाली  कठिनाइयों  को  देख  कर  fro

 एक  नये  स्वरूप  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  नहीं  होना  चाहिये  ।  हमारा  रक्षा  विभाग

 कही  है  ।  में  नहीं  समझ  सका  कि  नय  स्वरूप  कुशल  और  अच्छा  है  और  हमारे  व्यक्ति

 से  उनका  क्या  अभिप्राय  है  ।  नया  स्वरूप  भी  अच्छा हैं  ।

 तो  होना  ही  वह  किस  प्रकार  का

 इंस  पर  विचार  करना  हैँ  ।  पर  अंगरेजों

 के  समय  के  पुराने  स्वरूप  उसकी  कुछ

 माननीया  महिला  सदस्या  ने  जहाज़ों

 के  सम्बन्ध में  कुछ  कहा  और  मेरा  नाम  भी
 एसी  बातों  को  छोड़  कर  जो  अच्छी  हम

 लिया  ।  में  उनकी  बात  समझ  नहीं
 उसे  समग्र  रूप  में  नहीं  अपना  और

 पर  उन्होंने  कुछ  एसी  बात  कहीं  कि  हम
 अनुशासन तथा  बन्धुत्व  तो  होना  चाहिये

 खराब  जहाज  मंगा  रहे  हैं  ।  मुझे  स्मरण  नहीं
 और  जहां  तक  मुझे  पता  हमारी  रक्षा

 सेवाओं  में  मामलों  में  काफी
 परिवर्तन

 कि  मेरी  किस  बात  के  सम्बन्ध  में  उन्होंन

 यह  कहा  ।  पर  नौबल  में  हमारे  पास  केवल
 हो  गया  है  ।  मुझे  यह  कहना  चाहिये

 एक  ही  बड़ा  पोत था  |  वह  एक  पुराना  युद्ध
 कि  मेरी  यह  इच्छा  हैं  कि  असैनिक  विभाग

 पोत  था  जिसे  हमने  पुराने  रूप  में  लिया  था
 ॥

 के  विभिन्न  पदों  में  भी  उतना  ही  बन्धुत्व  नये  युद्ध  पोत  को  लेने  में  बहुत  धन  की

 पैदा  हो  जाय  जितना  सैनिक  विभाग  में  है
 ।

 wana  अतः  हमने  प्रशिक्षण  प्रयोजन

 कुछ  महीनों  पुर्व॑  तक  में  रक्षा  मंत्री  का  के  लिय  या  इस  प्रकार  के  अन्य

 aa  कर  रहा  था  ।  इसके  पूर्वे  भी  जब  से  कामों  के  लिये  नहीं--इसे  लिया  था  ।  यह
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 एक  अच्छा  सौदा  था  क्योंकि  इसका  उपयोग  की  सेनाओं  के  पास  आणविक  शास्त्र  हें  ।  अतः

 केवल  प्रशिक्षण  के  लिये  ही  नहीं  किया  गया  कोई  भी  सेना  या  कोई  भी  रक्षा  सेना  रूढ़िगत

 बल्कि  संसार के  विभिन्न  भागों  में  जान  और  )  और  आधुनिक  दोनों  प्रकार

 अन्य  शिल्पी  अभ्यासों  के  लिये  भी  इसका  शास्त्र  नहीं  रख  सकती  और  किसी  भी

 सेना  को  दोनों  प्रकार  के  के प्रयोग  किया  गया  ।  इसने  खूब  काम  दिया

 हम  चाहते  तो  इसे  न  लेते  और  एक  नया  का  प्रशिक्षण नहीं  दिया  जा  सकता

 qe  पोत  काफी  धन  लगा  कर  खरीदते
 आज  हम  संक्रमण  काल  से  गुज़र  रहे

 पर  हमन  ईसी  को  खरीदना  ठीक  समझा  |

 न्य हू मं  नहीं  समझता  कि  भविष्य कया  होगा  ।
 नया  युद्ध  पोत  खरीदना उस  समय  उचित

 नहीं  था  और  ae  भी  में  इसे  उचित  नहीं
 पर  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  हे  हम  आणविक

 को  पसन्द  नहीं  करते  और  न  उसके समझता  |
 न  हमारे  पास  न  हम

 इससे  यह  प्रशन  पदा  हो  सकता  है  कि  उन्हें  चाहते  ही  हें  ।  ये  सब  बातें  रक्षा

 आधुनिक  या  नोबल  या  वायु  बल  सम्बन्धी  हमारी  विचारधारा को  स्पष्ट

 के  लिये  seat  at  आवश्यकता  होती  हैं  ।  करती  हैं  कि  हम  केवल  रक्षा  चाहते  आक्रमण

 यह  एक  दूसरा प्रदान  ह  ।  इस  प्रश्न  के  भी  दो  दूसरे  उसी  के  उपयुक्त  चाहते  हैं

 और  यथा  सम्भव  हम  अपने  लिये भाग  हो  सकते  हें  ।  एक  तो  यह  कि  क्या

 वह  रक्षा  का  रक्षा  ही  समझता  स्वयं  वस्त्र  और  सामान  पैदा  कर  सकें  ।

 है  या  रक्षा  से  कुछ  अधिक  ।  प्रत्येक  देश  रक्षा  स्पष्ट  है  कि  हम
 इस

 काय
 को

 एकाएक  नहीं
 और  अपनी  रक्षा  सेवाओं  की  बातें  करता  हे  ।  कर  सकते  |  में  यह  कहना  पसन्द  करूंगा

 पर  इसका  अथ  यह  नहीं  है  कि  कि
 हम  बाहर से  बहुत  बढ़यि  शास्त्र लने

 देश  अपनी  रक्षा  सेवायें  केवल  रक्षा  के  लिये  के  बजाय  स्वयं कुछ  कम  बढ़िया शस्त्र  बनाना

 ही  रखते  हें  ।  जहां  तक  भारत  का  सम्बन्ध  पसन्द  क्योंकि  उसमें  हमें  दूसरे  पर

 जब  हम  या  वायुबल  या  alas  के  निभंर रहना  पड़ता  है  ।  इन  सभी  मामलों का

 सामान  या  सत्रों  की  बातें  करते  हें  तो  हमारा  सन्तुलन  किसी-न-किसी  प्र  कार  करना  ही

 अभिप्राय  केवल  रक्षा  ही  होता  हें  ।  पर  पर  यह  हमारा  व्ही  साधन  है  |

 नीय  सदस्यों  को  यह  विचार  करना  चाहिये
 में

 इस
 सम्बन्ध

 में  एक  बात  कहना  चाहता कि  हज़ारों  मील  की  दूरी  तक  आक्रमण

 करने  वाली  सेना  की  दूसरी  बात  हैं  ।  हमें
 हूं  कि  अब  तक  दुर्भाग्यवश हम  आदेशों  के

 हज़ारों  मील  दूर  जा  कर  किसी  पर  आक्रमण
 लिये  सेना  में  अंग्रेज़ी  शब्दों  का  प्रयोग  करते

 रहे  हें
 ।

 यह  सच  है
 कि

 हमने  उनको  कुछ नहीं  करना  है  ।  अतः  हम  केवल  उस  सामान

 और  उन  शास्त्रों  का  ध्यान  रखते  जो  हमांरी
 बदल  दिया  है  और  माननीय  सदस्यों  को

 स्मरण  होगा  कि  गणतन्त्र  दिवस  पर  आदेशों
 रक्षा  के  लिय  ही  आवश्यक  हें  ।

 के  हिंदी  दाब्दों  का  प्रयोग  किया  गया  था  पर

 इसके  अतिरिक्त  टेक्नॉलोजी  के  विकास  अभी  उनका  प्रयोग  नहीं  किया

 के  इस  युग  में  एसा  कह  जाता  है  कि  अधिकांश  जाता  ।  मुझे  आशा  है  कि  शीघ्र  ही  इसे

 सेनाओं  के  पास  जो  शास्त्र  ह  वह  रूढ़िगत  ठीक  कर  दिया  जायेगा

 शर  पुराने  क्योंकि  आर्थिक  शक्ति

 सम्बन्धी  नय  शस्त्रों  को  प्रयोग  में  लाया  जा  रक्षा  उद्योगों  के  औद्योगिक

 रहा  हूं  ।  यूरोप  अमरीका  और  अन्य  देशों  पक्ष  के  विकास  और  रक्षा  के  वैज्ञानिक
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 अबा हर लाल

 संगठन  के  विकास--को हम  बहुत  महत्व  के  अपने  नामो देशके के
 साथ

 कर्मचारियों का  भी  दिया  गया देते  हे  ।  वास्तव  दोनों  एक  दूसरे  से  सम्बन्धित

 हैं  ।  जहां  तक  हमारे  रक्षा  उद्योगों  का  सम्बन्ध  कुछ  महीनों  व्  तीनों  सेवाओं  में  इन

 हम  उनका  प्रयोग  अधिकतर  असैनिक  पदों  को  एकरूप  बनाने  के  विचार  से  इन

 कामों  के  लिये  करते  क्योंकि  अन्यथा  amen  में  कुछ  परिवहन  किया  गया

 हमारी  मशीनें  बेकार  पड़ी  रहेंगी  ।  तथा  उनको  सेना  कर्मचारियों  के  प्रधान  तथा

 नौ  कर्मचारियों  के  प्रधान
 रक्षा  मंत्रालय  का  वैज्ञानिक  पक्ष  बहुत

 बड़ा  नहीं  हैं  तथापि  यह  बहुत  अच्छा  एवं
 तथा  भारतीय  नौसेना  के  महा  बला धिक ृत

 वायु  कर्मचारियों के  प्रधान  तथा  भारतीय सुयोग्य  हाथों  में  है
 ।

 अन्य  लोगों  ने  जिन्होंने

 रक्षा  के  वैज्ञानिक  पहलू  अथवा  अन्य  क्षेत्रों
 वायुसेना के  महाबलाधिकृत  कहा  गया

 |

 से  वैज्ञानिक  सरोकार  रखा  यह  स्वीकार
 यह  वर्तमान  स्थिति  है  ।

 किया हैं
 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  पश्चात  हमने

 हमारा  पद-संज्ञा  )  में  कुछ  अनुभव  किया  कि  ये  amie  कुछ  असंगत

 ada  करने  का  विचार  है  ।  जिसके  सम्बन्ध  ये  देश  के  परिवर्तन  के  भ्रनुरूप  नहीं

 में  में  सभा  को  बतलाऊँगा  सभा  अथवा  विशेषकर नये  संविधान  के  बनने  उसके

 उसके  कुछ  सदस्य  जानते  होंगे  कि  पहली  अनुसार--जेसा  कि  माननीय  सदस्यਂ  जानते

 तीनों  सेवाओं  में  एक  ही  महाबलाधिकृत  हें  अनुच्छेद  ५३२) के  अधीन  राष्ट्रपति

 सर्वोच्च  महाबलाघधि  कृत  हें  |
 होता  था  ।  अंग्रेजी राज्य  के  दिनों में  तीनों

 सेनाओं  का  महाबलाधिकृत वायसराय  को

 कार्यपालिका  परिषद  का  उप-सभापति  भी
 रूप  से  प्रजातांत्रिक  गठन  में

 महाबलाधिकृत ों  को  केवल  कायें-प्रवचन  के

 होता  था  ।  सामान्य  रूप  से  रक्षा  मामलों  को  लिये  चुवा  जाता  वे  स्थायी  प्रकार  के

 छोड़  कर  भी  वह  दूसरा  पदाधिकारी समझा
 नहीं  होते  हे  ।  में  साधारणी करण नहीं  कर

 जाता  किन्तु  यह  पद्धति  जारी
 न

 रह
 रहा हं  क्योंकि  मेरे  शब्द  प्रत्येक देश  के

 तथा  १९४६  के  उपरान्त इसमें  कुछ

 परिवर्तन  हुये  ।  पहिला  परिवर्तन  यह  हुआ
 लिये  प्रयुक्त  नहीं  हो  सकते  हें  ।  कुछ  देशों

 में  हमने  यह  अनुभव  किः  हनुमान

 वह  १९४६  से  वायसराय  की

 area  हमारे  संविधान
 तथा  प्रजातांत्रिक

 परिषद  के  उप-सभापति  नहीं  रहे  ।  वह

 केवल  तीन  सेनाओं  के  प्रधा न  सेनापति  ही
 देशों  में  प्रचलित  प्रथा  के  अनुरूप  नहीं है

 किन्तु कई  महत्वपूर्ण  बातें  होनी  इस
 रहें  ।  १९४७  में  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  उपरान्त

 लिये  हम  नामो देशों  में  परिवहन  के  लिये

 है  कुछ  अग्रेतर  परिवर्तन  हुये
 ।  तदुपरांत

 उपयुक्त  अवसर  को  प्रतीक्षा  में  रहें  ।]

 प्रत्येक  सेवा  अपन  पृथक्  सभापति  के  अधीन

 रखी  गई  ।  उनका  इस  प्रकार  नामोदेश  में  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं

 कि  इन  परिवर्तनों  के  करने  में  तमंचा  क्यों
 )  किया  गया  यथा  भारतीय  सेना

 के

 महाबलाधिकृत  फ्लैग  आफिसर  के  प्रधान  आफ  अथवा

 शाही  भारतीय  नौ  सेना  तथा  एयर  बलाधिकृतों के  प्राधिकारों  अथवा पद  को

 घटाने  का  कोई  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  हुआ
 |

 शाही  भारतीय  वायु  सेना

 इन  परिवर्तित  अधिकारों  को  प्रगट  करने  उनका  प्राधिकार  जिसमें  शप् रब तन  का



 र  ५९४५  १९५५-५६  के  लिये  २५  मान  १९५५  अनुदानों  की  मांग  २५९६

 कार  भी  शामिल  हे  वही  किन्तु  हमने  कमंचारियों का  प्रधान  तथा  महाबलाधिकृत

 यह  अनुभव  किया  कि  यह  अच्छा  होगा  हैं  ।  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  इन  अंग्रेजो

 यदि  भविष्य  में  महाबलाधिकृत wer  को  पदाधिकारियों ने  हमारी  रक्षा  सेवाओं  में

 हटा  कर  उसे  केवल  कर्मचारियों को  प्रधान  बहुत  उल्लेखनीय art  किया  हैं  |  उनके

 ही  कहा  जाय  ।  किन्तु  इसे  असंगत  समझा  कायें  की  में  प्रशंसा  करना  चाहता  हूं
 ।

 कितनी

 गया  इसलिये  यह  प्रस्ताव  किया  गया
 कि  बड़ी  बात  है  कि  उन्होंने  उन  सेवाओं

 —

 भविष्य  में  सेवाओं  के  सेना  कम  चोरियों  विशेषकर  वायुसेना  जल  सेना

 के
 नौ  कर्मचारियों के  प्रमुख  तथा

 —*
 विकास  का  दायित्व  अम्बाला

 क्योंकि  वे  अपेक्षाकृत  अविकसित  थीं  ।  हमारे वायु  कर्मचारियों के  प्रमुख  कहे  जायेंगे

 कुछ  दिनों  के  दौरान  इस  आदाय  के  भादेश  देश  की  सेना  समुचित  रूप  से  विकसित  थी
 ।

 जारी  हो  जायेंगे  ।  सभी  दिशाओं  में  सर्वागीण  सुधार  हो  रहा  हे
 |

 निःसन्देह  कुछ  समयोपरान्त  जल  सेना
 में

 कुछ  देशों  में--अधिक  प्रजातांत्रिक  देशों  भी  सुधार  हो  जायेगा  ।  सुप्रसिद्ध
 में--रक्षा  परिषदें  हें  ।  उदारहणायथं  इंगलैंड

 जो  हमारी  जल  सेना  का  नेतृत्व  कर

 में  सेना  वायु  तथा  भारतीय  सेवा  से  निवृत्त  हो  कर  कदाचित

 मिल  का  आदि  जो  कि  ब्रिटिश  जल  सेना  में  चला  जाय  तथा  हमें

 fara  के  कार्यों  को  करता  हे  ।  निःसन्देह  वहां  भी  भारतीय  पदाधिकारी* को  नियुक्त

 हमारे  लिय  भी  य  परिषदें  बनाना  वांछनीय  करना  होगा  ।  यह  प्रक्रिया  पिछले  दो  वर्षों

 होगा  ।  हम  इस  शामिल  पर  गौर  करेंगे  ।
 से  चली  आ  रही  जिससे  कि  हम  अपने

 हम  तत्काल  ही  एक  परिषद्  नहीं  बना  सकते  देशवासियों  को  प्रशिक्षित  करने  के

 परिषद् हमारे  ज्येष्ठ  पदाधिकारियों
 अनुभव  प्राप्त  ज्येष्ठ  पदाधिकारियों  का

 सर्वाघिक लाभ  उठा  सकें  । के  अनुभव  एवं  संचित  ज्ञान  का  प्रतिनिधित्व

 करती  है  ।  हम  इस  मामल  पर  विचार  कर

 रहे  हें  तथा  आशा  है  कि  हम  शिष्य  ही  प्रत्येक

 सेवा  के  लिय  एसी  परिषदों  का  विकास  कर  सेना  में  हम  लोग  नितान्त  स्वावलम्बी

 लेंगे  |  हैं
 ।

 कुछ  समय  से  हम  वायु  सेना  के  मामले

 में  भी  स्वावलम्बी  हो  गये  हें  ।  जलसेना  में

 सभा  को  स्मरण  होगा  कि  स्वतंत्रता  भी  हम  atta  स्वावलम्बी  हो  जायेंगे  ।  में

 प्राप्ति  के  कुछ  दिनों  ह  थोड़े  दिनों  के  qa:  दोहरा  दूं  कि  हमने  जो  ना  मोहसेन  निश्चित

 लिये  सेना  का  वायु  सेना  किये  और  जिनसे  कि  सेवाओं  के  प्रधान

 तथा  नौ  सेना  के  कमंचारियों के  प्रधान  तथा  भविष्य  में  जल  सेना  तथा  वायु  सेना

 महाबलाधिकृत अंग्रेज़  थे  ।  कुछ  समयोपरांत  के  कर्मचारियों के  प्रभुत्व  हम

 सेना  में  महाबलाधिकृत भारतीय  हो  गया  ।  उनके  प्राधिकार  अथवा  पद  को  घटाना  नहीं

 qa  वर्ष  अथवा  उससे  कुछ  समय  पूर्व  वायु  चाहते  हें  ।  हम  प्रत्येक  सेवा  के

 सेना  में  एक  ज्येष्ठ  भारतीय  पदाधिकारी  लिये  परिषद्  बनाने  के  प्रदान  पर  विचर  कर

 महाबलाधिकृत हो  गया  ।  इस  समय  केवल  रहे  हें  ।  वही  वह  काय  करेगी  जो  सामान्यतः

 जल  में  ही  एक  अंग्रेज़  अधिकारी  हमारे  एक  महाबलाधिकृत करता  है  ।

 यह  वक्तव्य  बाद  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा  संशोधित  gar  देखिये  इसी  वाद-विवाद का
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 २५९७  संसद
 सदस्यों  २५

 हमारे  १९५५  के  वेतन  तथा  भत्ते  २५९८

 घायल

 सभापति  महोदय :  में  अवशेष  सात  में  श्री  रामजी  वर्मा  से  यह  जानना  चाहता

 मिनटों का  उपयोग  वेतन  इत्यादि  के  विधेयक  हूं  कि  क्या  वह  अपना  संशोधन  प्रस्तुत  कर

 के  करूंगा  |  रहे  हें  ।  इसके  बाद  ही  चर्चा  या  खण्ड  का

 प्रश्न  उठंगा |

 संसद  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते
 at  रामजी  वर्मा

 wal  )
 विधेयक

 :
 में

 प्रस्ताव  करता हूं  कि  :
 संसद  कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  १२,  में
 ”

 first

 fag)  में  प्रस्ताव  करता  class
 passਂ

 दर्जे  का

 संसद्-सदस्यों  के  वेतन  तथा  दादो ंके  स्थान  पर

 भत्ते  १९५४  में  संशोधन  with  a  third class  pass

 करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  class  passਂ  दर्जे  का  पास

 जाय  ही  तीसरे  दर्ज  के  पास  दाब्द

 सभापति  महोदय  यह  आदिष्ट  किये  जायें  ।

 पक
 1.

 ू  द  पों  के  वेतनं  ae TT  में  ने  यह  अमेंडमेंट  इसलिये  मूव  किया
 भत्ते  १९५४  में  संशोधन

 है  कि  जब  यह  ऐक्ट  बना  था  उस  समय  उसमें
 करने  वालें  विधेयक  पर  विचार  किया

 यह  था  कि  सेकेंड  क्लास  पास  मिलेगा  |

 जाय  वी
 लेकिन  रेलवे  बोर्ड  ने  सेकेंड  क्लास  पास  का

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ay  यह  किया  कि  वह  सेकंड  क्लास  का  टिकट

 खंड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |  होगा  ।  यह  जो  रेलवे  बोड़  ने  पार्लियामेंट  के

 खंडਂ  -धारा  ६  आदि  का  ऐक्ट  का  इंटरप्रिटेशन  यह  ग़लत

 उसको  यह  अधिकार नहीं  था  कि  वह श्री  पी०  एन०  राजाभोज

 रक्षित--अनुसुचित
 :  इसमें  मुझे

 पास  को  टिकट  में  बदल  दें  ।  इसलिये  में

 यह  चाहता  हूं  कि  हाउस  में  यह  बात  साफ़
 एक  महत्वपूर्ण संशोधन  करना  है  ।

 हो  जाय fe  हमको  फस्ट  क्लास  का

 सभापति  यह  संशोधन  मंजूर
 पास  fas  और  हमको  अपने  साथ

 नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  यह  आज
 साथ  थड़े  क्लास  में  किसी  आदमी  को  भी

 ही  प्राप्त हुआ  है  जब
 कि

 इसे  एक  दिन  पव
 ले  जाने  का  अधिकार  हो  ।  यह

 प्राप्त  होना  चाहिये  था  ।
 हंसने की  बात  नहीं  है

 ।
 लोग  समझते हें  कि

 श्री  रामजी  वर्मा
 qs  क्लास  में  सीमेंट  ही  होना  चाहिये  |

 खड़  लेकिन  में  एसा  समझता  हूं  कि  वह  मेरा

 साथी  मेरा  मददगार  मेरा सभापति  महोदय :  क्या  वह  संशोधन

 सहायक  होगा  ।  यह  न  समझा  जाय  कि  अगर

 में ने  उसको  कहा  हे  तो  उसका
 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  खड़े  हुया

 मतलब  नौकर  ही  समझा  जाय  ।
 में  चाहता

 सभापति  महोदय :
 में

 किसी  और  सदस्य  हू  कि  हमको  एक  आदमी  अपने  साथ  ले

 को  नम  ले  रहा  हूं  और  वह  बाधा  डाल  रहे  जाने  at  दी  जाय  ।  में  समझता



 नन्दि
 २५९९  संसद  सदस्यों  द  च  र ६  मार्चे  १९५५

 के  वेतन  तथा  भत्ते
 २६०९०

 वरेय  क

 हूं  कि  इसमें  किसी  को  कोई  एतराज़  नहीं  होगा  ।  उसी  कभी  कभी  तक़लीफ़  हो  जाती

 हाउस  को  इसमें  कोई  एतराज़  नहीं  है  ।  ऐसा  कह  कर  में  आपको  क्रिटिसाइज  नहीं

 क्योंकि  सब  लोग  इसको  चाहते  हें  इतना  कर  रहा  आप  जिस  कुर्सी  पर  बैठ  हें  वह

 कह  कर  में  अपने  अमेंडमेंट  को  पेश  करना
 बड़ी  इज्जत  की  कुर्सी  है  और  उसकी  बड़ी

 चाहता  हूं  ।  मुझे  ज्यादा  कुछ  नहीं  कहना  प्रतिष्ठा  लेकिन  इतना  जरूर  निवेदन

 ह
 ।

 करूंगा  कि  जिनकी  हिन्दी  ठीक  नहीं
 उनके

 ऊपर  क्रिटीसिज्म  करने  की  को  शिष्  नहीं  करनी
 सभापति  महोदय :  कक आदमी  से

 मुराद
 a  ~  चाहिये  बल्कि  उनको  सम्हालना  चाहिये  और

 ह  या  इसमें  भी  शामिल
 समझाने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।

 z
 ?

 श्री  राम  जो  वर्मा  :  मेरा  मतलब  कामरेड
 अब्र  मैं  जो  मंत्री  महोदय  ने  कैलरीज

 एण्ड  अला उन् सेज़  आफ  yerad  अमेंडमेंट
 से  इसमें  जो  आ  जाय  ।

 बिल  रक्खा  है  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना
 श्री  पी०  एन०  खड़े  हुये  ।

 चाहता  हूं  ।  सर  जानते  हैं  कि
 जो

 सरकारी
 सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य

 अफ़सर  फर्स्ट  क्लास  में  जाते  उनको

 इतने  अधीर  न  हों  ।  में  यह  प्रस्ताव  मतदान
 चपरासी  और  विकट  साथ  में  ले  जाने  का

 के  fet  सभा  के  समक्ष रखेगा  |
 ऑश्तियार  रहता  है  और  भी  काफी  सहूलियतें

 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  उनको  मिलती  हैं  ।  मुझे  इसमें  कोई  ऐतराज़

 रक्षित--अनुसूचित  :  कृपया  हिन्दी  नहीं  है  लेकिन  पाल्या मेंट  के  मेयर  की

 में  बोलिये  ।  में  हमेशा  हिन्दी  में  अपनी  बात  पोजीशन  उनसे  कहीं  ऊंची  एक  एम०

 कहता  आप  भी  कृपया  हिन्दी  में  अपनी  पी०  की  पोज़ीशन  और  प्रेमी  का  ख्याल

 बात  कहिये  ।
 रखते  हुये  यह  जरूरी  हो  जाता  हैं  कि  उनको

 सभापति  मजीद  :  मुझे  माननीय  सदस्य
 साथ  में  सर्वेश  ले  जाने  की  सुविधा  दी  जाय

 ।

 की  बात  समझ  में  नहीं  आती  ।  में  यह  संशोधन  एक  पार्लियामेंट  के  Fefe  को  सबर  जानते

 मतदान  के  लिये  रख  रहा  हूं  और  वह  बाधा
 हैं  कितना  काम  करना  पड़ता  जगह  जगह

 डाल  रहे  हें  ।  दौरा  करना  पड़ता  है  और  पाल्यिमेंटरी

 aa  के  सिलसिले  में  दुनिया  भर  का  काम  करना संशोधन  प्रस्तुत  झा

 पृष्ठ १,  पंक्ति  १२  में
 “

 first  पड़ता  है  और  लिखना  पढ़ना  पड़ता  है

 class  pass
 पै

 दर्जे  का  इसलिये  यह  aga  ही  जरूरी  जाता  है

 दादों  के  स्थान पर  OC  first  कि  सफर  में  फस्ट  बलास  के  पास  के  साथ

 class  pass  with  a  third  class
 हमको  एक  पेनेटा  का  पास  भी  मिलना  चाहिये

 |

 passਂ  दर्ज  का  पास  तीसरे  दर्जे  इस  सिलसिले  में  में  आपको  बताऊं  कि  बर

 के  पास  शब्द  आदिष्ट  किये  में  और  स्वामी  रामानन्द  diy  पठानकोट

 जायें  ।
 एक्सप्रेस से  axe  जा  रहे  मानना  पर

 श्री  पी०  एन०  राजभोज  :  कभी  कभी  बहू  तो  उतर  गये  ।  में  अपने  बिस्तर  पर

 इस  तरह  का  कनफ्यूजन  हो  जाता  आपकी  पहले  तो  नींद  नहीं  आई  लेकिन

 अंग्रज़ी  हम  समझ  नहीं  पाते  और  जिस  तरह  नासिक  के  बाद  थोड़ी  नींद  आ  गई  और

 हमारे  मौलाना  साहब  उदू  का  मिक्सचर  we  मेरे  कम्पार्टमेंट  में  कोई  चोर  घुस

 बनाते  हें  और  उससे  तक़लीफ़  हो  जाती  आया  मौर  जागने  पर  मुझे  मालूम  gat
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 पी०  एन०

 कि  मेरे  सामान  इत्यादि  की  चोरी  हो  गयी  श्री  पो०  एन ०  राजाभोज  में  ने  बोलना

 मेरी  घड़ी  और  दूसरी  चीजें  चोरी  चली  बन्द  नहीं  किया  है  ।

 में  ने  फौरन  उसकी  इत्तिला  कल्याण
 सभापति  महोदय

 :
 शान्ति  1

 पुलिस में  की  ।
 में  दूसरे  माननीय  सदस्य  का  नाम  ले  चुका

 श्रम  मंत्री  खण्ड  भाई  वह  एक  बार  नीचे  बैठ  कर  फिर  उड़े

 हूँ  अब  वह  कृपया  बेठ  जायें  ।
 क्या  विधेयक  के  साथ  इसका  कोई  सम्बन्ध

 |
 =  2

 श्री  पी०  एन०  चूंकि  आप

 खड़े  हो  गये  इसलिये  में  बैठ  गया  था  ।
 सभापति  महोदय  :  यदि  उन  के  साथ

 नौकर  होता  तो  उन  का  कोट  या  और  सभापति  महोदय :  किन्तु  वह  भाषण

 कोई  चीज़  इस  तरह  चोरी  नहीं  चले  गये  समाप्त  कर  के  एक  बार  नीचे  बैठ  गयें  ।

 होत े।  उन्हें  बैठना  नहीं  चाहिये  था  ।

 थी  पी०  एन०  राज  भोज  :  मंत्री  महोदय
 at  पो०  एन०  राजभोज  मुझे  सिर्फ

 छुपा  करके  afer  और  धीरज  रक्खें  और  एक  बात  कहनी  थी  ।

 जो  में  कहता  हुं  उसे  सुनें  ।  तो  में  बतला
 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  नी  वे

 रहा  था  कि  जब  इज्जत पुरी  और  कल्याण
 बैठ  जायें  ।

 के  बीच  में  नींद  आगई  तो  उसी  समय  कोई

 चोर  मेरे  डिब्बे  में  घुस  आया  और  मेरा  श्री  आर०  डॉ०  मिश्र

 सामान  चोरी  करके  ले  गया  |  सी  ०  आई०  :
 तरमीम  की  ताईद  में  में  कुछ  कहना

 पुलिस  कुछ  नहीं  कर  सुरक्षा  का  ऐसा  चाहता  हुं  और  वह  यह  कि  जब  हमने  यहां

 इन्तजाम होता  है  और  झ  तो  कहने पर  पर  यह  पास  किया  कि  एक  पार्लियामेंट

 बाध्य  होना  पड़ता  हैं  कि  अंधेर  नगरी  चौपट  के  मेम्बर  को  सेकेंड  क्लास  का  पास  दिया

 राजा  वाला  हाल  हमारे  यहां  हो  रहा  है  ।  जाय  तो  उसका  मतलब  एक  पास  था  ।  इससे

 चोरी  आदि  से  हिफ़ाज़त  करने  के  लिये  भी  पहले  हमारे  कांस्टीट्यूशन में  यह  लिखा  हुआ

 हम  लोगों  को  ade  मिलना  जरूरी  उसके  था  कि  पार्लियामेंट के  मेजबां  को  सब्र  से

 रहते  हम  कम-से-कम  रात  भर  आराम  से  ऊंचा  दर्जा  मिलेगा  और  सब  जगह  पर  सबसे

 ऊंचा  दर्जा  उन्हें  मिलता  है  । सो  तो  सकेंगे  और  हमारा  सामान  तो  ह  में

 क़रार  रहेगा  ।  हमारी  पुलिस  का  इन्तजाम  सबसे  ऊंचा  दर्जा  एयर  कंडीशन है  परन्तु  उनको

 ठीक  नहीं  है  ।  उस  दर्जों  का  एलाऊंस  नहीं  दिया  गया  ॥

 हम  लोग  wee  क्लास  पाते  थे  ।  पिछली
 एयर  कंडीशन  के  बारे  में  मेरा  कहना

 यह  है  कि  पहले  ऐयर  कंडीशन  का  जो  किराया
 मंत्री  हमको  यह  यक़ीन  दिलाया  गया  कि

 TT  रेलवे  में  फस्ट  क्लास  नहीं  रहेगा  और  हम
 वह  कम  अब  किराया  बढ़  गया  है  ।

 चाहते  भी  यही  थे  कि  हमारे  यहां  पर  जितनी
 सरकार  उसी  हिसाब  से  हमारी  तरफ़  से

 ऐसी  भेद  वाली  चीजें  हैं  वे  दूर  की  जायें
 पैसा

 |
 और  ag

 सैकेंड  क्लास  और  थर्ड  क्लास  का  खत्म  किया सभापति  महोदय  :  श्री  ate  डी०

 ।
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 विधेयक

 अफ़सरान  चाहते  हें  कि  यह  क्लासिफिकेशन  ar  कैलरीज  एण्ड  अलाउंसेज  आफ  मेम्बरों

 खत्म  न  किया  लिहाज़ा  वह  इस  तरीक़े
 ल  के  अमेंडमेंट  मुसीबतें  हमारे  सामने

 का  रास्ता  अख्तियार  करते  हें  कि  जिससे
 आयें  ।  हमारे  रेलवे  मिनिस्टर  चाहते  तो  एयर

 हम  उनको  खत्म  न  कर  सकें  ।  रेलवे  में  यह  कंडीशन  क्लास  को  फर्स्ट  वना  देते  और

 लीन  सेकेंड  और  इस  19.0  के  आने  की  ज़रूरत  नहीं  पड़ती  ।

 थड़े  रेलवे  ने  बना  दी  और  हम  लोगों
 जब  यह  सेकेंड  क्लास  पास  हुआ  तो  रेलवे

 को  मजबूर  होकर  वह  क्लासिफिकेशन मानना  wea  के  मुताबिक़ यह  मालूम  पड़ा कि  जो

 पड़ता  |  फिर  हमें  यह  कौन  दिलाया  गया  फर्स्ट  क्लास  के  पास  पाने  वाले  हैं  उनकों

 कि  पुरी  रेलवे  में  फस्ट  क्लास  तोड़ा  जा  रहा  दो  सर्वेट्स  एलाऊ  होते  हैं  और  जो  सेकेंड

 है  और  हमें  यह  जान  कर  खुशी  हुई  कि  चलो  क्लास  के  पास  होल्ड सं  हें  उनको  एक  स्वेट

 यह  क्लासिफिकेशन  खत्म  हुआ  ।  जंत्र  एलान  होता  है  ।  रेलवे  बोर्ड  के  पास  लिखा

 मेंट  के  मेजबां  को  रेलवे  का  पास  देने  का  सवाल  गया  कि  जब  एक  सेकेंड  क्लास पास

 दरपेश  आया  तो  सेकेंड  क्लास  कर  दिया  मेंट  ने  पास  किया  है  तो  उसने  रेलवे

 क्योंकि  यह  हाए स्ट  क्लास  हो  गया  चोरियों  को  यह  क्यों  लिखा  कि  यह  पास

 थोड़े  दिन  ite  अप  वह  क्लास  फिर  फर्स्ट  सेकेंड  क्लास  टिकट  समझा  उसे  एक

 क्लास  का  कर  दिया  गया  हे  |  कुछ  समझ  पास का  ही  प्राचीन  रखना  चाहिये  are

 में  नहीं  आता  है  कि  यह  बारबार  पार्लियामेंट  तो  ऑल  पावरफुल  उसको  ही

 बदल  क्यों  करते  कभी  फस्ट  क्लास  बनाते  यह  पावर  डिसाइड करने  की  है  कि  हम  द

 हैं  और  कभी  सेकेंड  क्लास  कर  देते  हैं  ।  अब्  क्लास  में  हीਂ  सफर  तो  उसे  ऐसा  करने

 हम  सोशलिस्ट  पैटर्न  सोसायटी  से  कौन  रोक  सकता  है  ।  हमें  अख्तियार  है

 क़ायम  करने  जा  रहे  हें  लेकिन  रेलवे  में  फिर  कि  हम  कहें  कि  हमें  सेकेंड  क्लास  पास

 से  सेकेंड  क्लास  का  फस्ट  क्लास  बनाया  जाना  हम  तय  कर  सकते  हें  कि  हमें  नौकर

 समझ  में  नहीं  आता  |  इसी  प्रकार  पहले  इन्टर  एक  नौकर  मिलेगा या  हमें  यह  भी

 क्लास  तोड़ा  गया  था  फिर  कुछ  दिन  बाद  अख्तियार  हासिल  है  कि  हम  तय  कर  दें  कि

 उसे  फिर  चालू  किया  गया  |  एक  भी  नौकर  नहीं  सिर्फ  सेकेंड

 क्लास  पास  मिलेगा  ।  हमारी  सावरकर
 सभापति  महोदय  :  शान्ति  ।

 माननीय  सदस्य  पहले  नीचे  बैठ  जायें  ।  इस
 मेंट  है  और  हमें  सब  अख्तियार  हासिल  हैं

 और  में  चाहता  हूं  कि  हाउस  का  इस  बारे
 तरह  हाथ  से  इशारे  का  लाभ  ।  क्या

 में  यह  डिसीयन  हो  कि  एक  सेकेंड  बलास  के
 वह  यह  चाहते  हें  कि  में  ही  बेठ  जाऊं  ।  सभा

 पास  के  साथ  हमें  एक  नौकर  का  भी  पास
 के  समक्ष  यह  प्रश्न  है  कि  क्या  यह  संशोधन

 कि  | है  क्लास  पासਂ  के  स्थान  पर
 मिले

 ।
 मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  इस

 बारे  में  जो  कुछ  भी  फैसला  हो  वह  हम  करें

 भर
 रेलवे  बोर्ड

 को  कोई  अख्तियार नहीं  है
 माननीय  सदस्य  यहां  रेलवे  का  इतिहास

 कि  वह  पास  के  सम्बन्ध  में  यह  निश्चय  करे

 बता  रहे  हें  ।  प्रश्न  तो  दादों  के  बदले  में  दाऊद  कि
 यह  टिकट  समझा  जायगा ।  में  इसे

 रखने  का  है  ।  वह  कृपया  संगत  बातें  बतायें  ।
 पार्लियामेंट  की  तौहीन  समझता  हूं  ।  इसीलिये

 शी
 आर०  डी०  मेरे  यह  सब  म

 हूं  कि  इस  ऐमण्डमेंट  के  ऊपर

 बतलाने  का  मतलब  यह  था  कि  हम  यह  नहीं  हाउस  tier  सावरेन  पार्लियामेंट के

 थे  कि  ag  फस्ट  सेकेंड  क्लास  भेजना  राय  दें  te  बह  अपने  साथ  awe
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 faster

 -[att  कार  डी०

 चाहते  हैं  या  नहीं  ।  इस  पर  आप  का  फ़ैसला
 हूँ

 ।
 में

 केवल
 यही  चाहता  हूं  कि  इसमें  अधिक

 होना  यह  नहीं  कि  रेलवे  ats  के  समय  व्यय  न  किया  जाय  |

 कोई  अफसर  तप  करें  कि  हम  ने  जो
 श्री  आर०  आर०  शास्त्री

 पास  दिया  हैं  उस  के  खिलाफ  उसको
 जो  संशोधन  पेश  किया

 वना  दें  ।  में  इस  को  हाउस  की  तौहीन  समझता

 में  समझता  हूं  कि  ज+  कि  हम  को  यह  पास
 गया  में  उस  की  सख्त  मुख़ालिफ़त  करता

 हूं  ।  यह  इस  लिये  कि  यहां  पर  जो  दलीलें
 दिया  गया  है  तो  जब  हम  त्रिवेन्द्रम  या  किसी

 दूसरी  जगह  जा  कर  घूमना  चाहें  समय
 पेश  की  गई  हें  कि  पार्लियामेंट  के  मेम्बरों

 हमारे  साथ  नौकर  ज़रूर  होना  चाहिये  जो  को  सफर  करते  समय  कमी  भी  मिलना

 उस  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  बल्कि
 कि  हमारा  कपड़ा  और  जितना  वगेरह

 उठाये  और  हम  को  आराम  मिलें  |  अगर
 में  तो  यह  महसुस  करता  था  कि  हाउस  के

 मेम्:रान  इस  बात  को  महसुस  करेंगे  कि
 हम  कोई  जगह  देखना  चाहते  भाखरा

 नंगल  डेम  देखने  के  लिये  जाना  चाहते
 जब्र  कभी  हम  लोग  कोई  मुख्य  बहस  करते

 हैं  तो  हमेशा  यह  सवाल  पेश  होता  है  कि  देश त्रिवेन्द्रम  जाना  चाहते  और  अगर  हम
 के  भले  के  लिये  कौन  सी  चीज़  है  ।  हम  देश अकेले  ही  सेकेंड  क्लास  में  जा  कर  बेठ  जायें

 और  जब  उतरें  तो  कंधे  पर  बिस्तरा  लाद
 के  गरीबों  की  वात  करते  दूसरों  की  गत

 नहीं  करते  हम  हमेशा  यह  कोशिश  करते
 कर  ले  तो  यह  बड़ी  गलत  तात  है  |

 सेकेंड  क्लास  में  नौकर  ज़रूर  होना  चाहिये  ।
 हें  कि

 किसी  ३ तरीक़े
 से  हमारा

 जीवन  वही  होना

 चाहिये  जो  कि  यहां  के  साधारण  नागरिकों
 लेकिन  अगर  हाउस  यह  समझता  हे  और

 हमारे  मिनिस्टर  साहब  यह  समझते  हं  कि
 का  जीवन  है  ।  में  समझता  हूं  कि  जितने

 भी  माननीय  सदस्य  यहां  पर  आये  हुये  हैं
 नौकर  नहीं  होना  तो  यह  तय  कर

 लेकिन  फैसला  हाउस  का  होना
 सभी  सार्वजनिक  कार्यकर्ता  जनता  के  बीच

 में  घूमते  रहे  हूं  ।  किसान  मज़दूरों  का  काम
 चाहिये  कि  नौकर  साथ  रहे  या  नहीं  ।  वेसे

 में  इस  बात  को  ताईद  करता  हूं  कि  हमारे
 करते  रहे  हें  ।  में  इस  बात  की  आवश्यकता

 नहीं  समझता  हूं  कि  हमारी  पार्लियामेंट
 साथ  एक  व्यक्ति  ज़रूर  होना  चाहिये  +

 के  मेहर  जब  कभी  देश  का  दौरा  करें  और

 सभापति  महोदय  यह  प्रश्न  कि  तीसरी
 गरी  के  बीच  में  जायें  तो  वह  ह

 श्रेणी  का  पास  दिया  जाय  अथवा  बहुत  क्लास  में  जो  जाते  वह  तो  लेकिन

 साधारण  प्रश्न  इसके  लिये  चर्चा  की  कोई
 साथ  में  किसी  को  स्वेट  के  तौर  पर  ले  जायें  ।

 आवश्यकता  नहीं है
 ।  में  चाहता  हूं  कि  सदस्य

 में  इस  की  क़तई  ज़रूरत  नहीं  समझता  हूं
 लोग  मतदान  कर  के

 इस
 प्रश्न  का  निपटारा

 और  में  समझता  हुं  कि  सभा  इस  संशोधन

 कर  दें  ।
 निश्चित  रूप  नहीं  पास  करेगी  ॥

 श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी  हमीर

 :  कुछ  सदस्य  लोग  अपना  दृष्टिकोण
 सभापति  में  समझता  हुं  कि

 व्यक्त  करना  चाहते  हें  ।  इस  मामले  पर  काफ़ी  चर्चा  हो  चुकी  है  ।

 अब  में  इसे  सभा  के  समक्ष  रखना  चाहता

 सभापति  यदि  सदस्य  ऐसा  हूं  ।
 क्या  माननीय  सदस्य इस  पर  ज़ोर  दे

 ?
 चाहते  हैँ  तो

 में
 बाघा  डालना  नहीं  रहे
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 (  संशोधन  विधेयक

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  एक  मिनट  श्री  वीर स्वामी  :  वेतन  विधेयक  के

 से  अधिक  नहीं  लेना  चाहता  ।  उपबन्धों  के  अनुसार  सदस्य  को  अनुपस्थित

 अवधि  में  भी  दैनिक  अथवा  यात्रा
 सभापति  महोदय  :  बहुत

 में  जो  कुछ  भी  कम  राशि  दी

 श्री  एम०  एल०  सभापति  जायगी

 में  यही  चाहता  हूं
 कि

 में  इस
 बात

 पर  सभापति  महोदय :  हम  केवल  इस
 ज़ोर  नहीं  देता  कि  as  क्लास  का

 धन  पर  विचार  कर  रहे  हैं  कि  तृतीय  श्रेणी
 रिक्त  पास  मेम्बरों  को  दिया  ही  जाय  |  अगर

 का  पास
 .

 अथवा  नहीं  ।  यदि

 देने  की  जरूरत
 न  हो  तो  न

 दिया  लेकिन  वे  संशोधन  पर  बोलना  चाहें  तो  बोल  सकते
 में  यह  उचित  नहीं  समझता  कि  एक  ही  चीज़

 अन्यथा  में  उनसे  बैठ  जाने  को  |

 के
 दो

 माने  निकाले  जायें
 |

 फस्ट  क्लास  का

 पास  वाले  अधिकारियों  के  साथ  दो  सर्वेट्स
 श्री  साधन  गुप्त

 ्य

 जा  ते  उस  के  बाद  सेकेंड  बलास  के  में  साम्यवादी  दल  की  ओर  से  इस

 वालों  के  साथ  एक  नौकर  जा  सकता  है  संशोधन  का  पुरज़ोर  विरोध  करता  हूं  ।

 लेकिन  सदस्यों  के  पासों  के  सम्बन्ध  में  यह  संसद-सदस्य  होने  के  नाते  हमें  कई  सुविधायें

 अर्थ  नहीं  लगाया  जाता  ।  मेरी  समझ  के  प्राप्त  हूं  ।  अपने  देश  वासियों
 की  दुरावस्था

 अनुसार  तो  एक  ही  मतलब  निकल  सकता  है  को  देख  कर  हमें  ऊंची  श्रेणी  में  यात्रा  करने

 कि  पाल्या मेंट  के  मेम्बर  देश  के  सब  से  बड़े
 का  आग्रह  नहीं  करना  चाहिये

 ।

 नागरिक  कहलाते  अगर  हम  लोगों  को
 सेवक  के  तीसरी  श्रेणी  के  अतिरिक्त

 पास  की  मांग  नितांत  वाहियात  है  ।  संसार
 न

 करें  अथवा  उसे  वापस  कर  दें
 ।  यह  दूसरी

 बात  है  लेकिन  हमेशा  के  लिये  एक  निश्चित

 साथ  ले  जानें
 की

 सुविधा  दें  या
 न

 लेकिन

 में  जसा  कि  भारत  है  ।

 में  चाहता  हूं  कि  इस  बात  को  साफ  कर  दिया
 हमें  अपनी  सुविधा  देखने  के  साथ  ही

 जाय  कि  सदस्यों के  पासों  और  अन्य  पासों
 करोड़ों  देशवासियों  की  अवस्था  की  ओर

 में  भेद  न  किया  जाये  |
 भी  देखना  चाहिये  कि  वे  इस  योग्य

 हें
 भी  कि

 श्री  बीर स्वामी
 हमें  सुविधा दे  सकें  ।

 में  अपने  तथा  अपने  दल  की  भोर  से
 अनुसूचित

 :
 में  सदस्यों  के  वेतन

 इस  संशोधन  का  विरोध  करता  हूं

 जिस  के  द्वारा  इस  गरीर  देश  में  भी  विलासिता हता  हूं  ।  संसद्  के  पहिले  सत्र  के  दौरान  में

 च्  के  सचिव  ने  सभी  सदस्यों को  इस  आशय

 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री
 कटौती  चाहते  हैं  अथवा  वेतन  प्रणाली  चाहते

 क  #  क  कै  oe
 जवाहरलाल  मेरे  साथी  ने

 जो  विधेयक  पुरःस्थापित  किया  वह  cet

 सभापति  महोदय :  सदस्य  महोदय  अपने

 को  संशोधन  तक  ही  सीमित  रखें  भोर
 असंग

 रेलवे  में  नाम  तथा  पदवी  में  कुछ  परिवर्तन

 बातों  का  जिक्र  न  करें  ।  हो  रहा  है  भोर
 वही  परिवर्तन

 इसमें  बहा
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 के

 लिए
 भत्ते  विधेयक  ayer की  मांगें

 जवाहर  लाल

 रखा  गया  है  ।  इसके  अतिरिक्त  कोई  उससे  भी  मेरे  विचार  में  नौकर  रखने

 वर्तन  नहीं  है  ।  जिसे  गलती  से  पहले  द्वितीय  का  काम  एक  अस्थाई  समय  तक  के  लिये  रहने

 श्रेणी  कहा  जाता  क्योंकि  पहले  प्रथम  वाला  है--क्योंकि इस  समय  भारत  में

 श्रेणी  नहीं  उसे  अत्र  प्रथम  श्रेणी  कहा  आदमी  सस्ते  हैं  और  हम  उन्हें  अपने  पास

 जायेगा  ।  बात  वही  है  ।  इसलिये  उस  विधेयक  रखते  हूँ  और  वे  काम  भी  करवाते हैं  जो

 द्वारा  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  जा  हमें  स्वयं  ही  करने  चाहियें  ।  दूसरे  देशों

 केवल  इससे  रेलवे  के  नियम  तथा  विनियम  में  समाजवादी  तथा  साम्यवादी  देशों  के  बारे

 ठीक  ढंग  से  उपयुक्त  हो  जायेंगे  ।  इसलिये  में  नहीं  कह  रहा--नौकर aga  ही  कम

 तके  वितक  की  इसमें  कोई  विशेष  आवश्यकता  मिलते हैं  ।

 नहीं हे  ।
 इंग्लैंड  में  आपकों  बड़ी  कठिनाई  से

 जो  संशोधन  तृतीय  श्रेणी  के  किराये
 नौकर  मिल  सकता  है  और  अमरीका  जैसे

 वाले  किसी  संसद्  सदस्य  के  नौकर  को  द्वितीय
 अमीर  पूंजीवादी  देश  में  भी  ऐसा  ही  स्थिति

 श्रेणी  में  सहयात्री  करने  के  लिये  रखा  गया  क्योंकि  वहां  पर  आदमी  सस्ते  नहीं  हें  ।

 है  मुझे  ऐसा  प्रतीत  होता  सम्बन्ध  लोग  अपना  अपना  काम  स्वयं  करते  हें  ॥

 में  आप  भी  निर्णय  करें  कि  क्या  इस  प्रकार  और  में  समझता  हुं  कि  हमारे

 के  टेक्निकल  विधेयक  में  यह  संशोधन  रखा  सदस्यों  के  ऐसी  बात  को  बढ़ावा  देना

 जाना  ठीक  इस  समय  वह  बिल्कुल  ठीक  नहीं  होगा  ।

 अनुचित  है  ।  यहां  हम  यह  विचार  कर

 रहे  हें  कि  केवल  एक  नाम  को  बदल  दिया

 किन्तु  दूसरी  ओर  कुछ  सारवान  तथा  १९५५-९६  के  लिए  अनुदानों

 महत्व  की  बात  इस  विधेयक  में  लाई  जा रही
 की

 मांगें

 है  ।  यदि  हमने  उसे  लाना  है  तो  इस  पर  सभा
 रक्षा  मंत्रालय  के  बारे  में  मांगें--जारी को  उचित  रूप  में  पूर्वे  सूचना  आदि  से  विचार

 करना  किन्तु  इस  प्रकार  से  इसे  श्री  जवाहरलाल  तहूर हस  क्या  आपकी

 लाना  अनुचित  है  ।  आज्ञा  से  में  पहले  वक्तव्य  की  afe  को  ठीक

 यदि  केवल  इस  संशोधन  के  गुणावगुण  करने  वाला  एक  वक्तव्य  दे  सकता  हूं
 जो  कि

 पर  हमें  विचार  करना  हो  तो  इस  समय  में  अभी  रक्षा  प्राक्कलनों  के  शारे  में  में  ने  दिया

 विरोधी  माननीय  सदस्य  से  सहमत  हूं  कि

 गुणावगुण  के  आधार  पर  यह  उचित  संशोधन
 सभापति महोदय  निस्सन्देह

 नहीं  हूं  ।  यहां  रेलवे  अधिकारियों तथा  अन्य

 लोगों  से  तुलना  करना  ठीक  नहीं  है  ।  पहली  श्री  जवाहरलाल  अभी  में  नें

 बात  तो  यह  &  fe  रेलवे  पदाधिकारी  रेलवे  रक्षा  प्राक्कलनों पर  बोलते  हुये
 गलतीਂ

 से

 में  ही  रहते  हैं  और  वे  निरन्तर  रूप  में  वहां  एक  वक्तव्य  दिया  जो  ठीक  नहीं  था  ;

 रह  रहे  हूं  और  उनका  समस्त  इसलिये  में  yea  ही  इसे  ठीक  करना  चाहता

 का इत्यादि  चलता  फिरता
 रहता gl  खैर  हूं  ।

 NEES ARN  बनने-न

 *देखिये  इसी  वाद-विवाद  का  स्तम्भ  २५९६
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 विधेयक

 जो  कुछ  में  ने  कहा  में  उस  के  बारे  as  ३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 में  सोच  रहा  था  ।  उस  समय  में  नें  कहा  था  खंड  १,  नाम  तथा  अधिनियम  सूत्र

 कि  कुछ  ad  हमारी  सेना  में  एक  भारतीय  विधेयक में  जोड़  दिये  गये  ।
 कमांडर-दन-चीफ तथा  चीफ  आफ़  स्टाफ़

 में  प्रस्ताव

 होते  हमारे  विमान  बल  में  ने  कहा
 थी  सत्यनारायण

 करता एक  भारतीय  एक  वर्ष  पूर्वे  था  ;  और  नौ

 सेना  में  में  ने  कहा  था  कि  कुछ  महीनों  के  बाद  किस  विधेयक  को  पारित  किया  जाये

 एक  भारतीय चीफ़  आफ़  स्टाफ़  होगा  सभापति  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 पिछला  वक्तव्य  ठीक  नहीं  है  क्योंकि  अभी

 इस  में  कुछ  और  समय  लगने  की  सम्भावना

 है  ।  विद्यमान  एडमिरल  के  बाद  फिर  हमें
 विधेयक  को  पारित  कियां

 जाये  4.0
 कुछ  समय  के  बाद  एक  इंगलिश  एडमिरल

 रखना  होगा  और  उसके  बाद  हमें  भागा  है  कि  श्री  क०  के०  बस  :

 हमारे  हां  भारतीय  कमांडर  होगा ।  में  अपने  में  इस  सम्बन्ध कुछ  अधिक  नहीं  कहना

 वक्तव्य  इस  ठीक  करना  केवल  एक  बात  का  स्पष्टीकरण

 चाहता  था  ताकि  कोई  गलत  धारणा  न
 चाहता  हूं  कि  जहां  रेलवे  जेसे  कि

 बनाई  जाय े।  आदि  वहां की  स्थिति  क्या

 क्योंकि  यह  तो  केवल  रेलवे  से  ही  सम्बन्धित

 संसद्-सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते
 है

 ।
 इसलिये  जो  लोग  वाय-यात्रा  करते  हैं

 )
 विधेयक  क्या  उन्हें  भी  किराया  दिया  जायगा  ?

 att  रामजी  वर्मा  :  संशोधन  देने  में  जो  श्री  सत्यनारायण  सिंह :  मुझे  बताया

 मेरा  अभिप्राय  था  वह  में  ने  प्रकट  कर  दिया
 गया  है  कि  शीघ्र  ही  नियमों  का  पुनरीक्षण

 हैं  ।  मेरा  अभिप्राय  as  क्लास  पास  oa  किया  जा  रहा  हैं  और  तत्र  इन  सारी  बातों

 से  यह  नहीं  था  कि  हम  कोई  सीमेंट  अपने  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  में  नहीं  बता  सकता

 साथ  ला  सकें  ।  क्योंकि  में  अपना  अभिप्राय  कि  इस  समय  नियम  क्या  हैं  ।

 प्रकट कर  चुका  हूं  श्री  के०  हि ०  बसु  :  आप  कहते हैं  कि
 समाप़्त  महोदय  :

 माननीय  सदस्य  को  नियम  बनाने  के  अधिकारों  के  अन्तर्गत  आप

 भाषण  देने  की  आज्ञा  नहीं  है  ।  प्रश्न  केवल

 यह  है  कि  बया  वह  इसे  वापस  लेना  चाहते

 इस
 मामले  पर  विचार  करने  के  fer  सक्षम

 .  .

 हैं  या  नही ं?  थी  सत्यनारायण सिंह  :  वे  नियम  अब
 श्री  रामजी  वर्मा  :  जी  में  अपना

 लागू  होंगे  ।

 एमेंडमेंट  वापस  लेना  चाहता

 हूं  ।  सभापति  महोदय  :  विधेयक  केवल  रेलवे

 यात्रा  से  सम्बन्धित  हें  ।
 सभा  की  अनुमति  से  वापिस

 लिया  गया  ।  श्री  के०  के०  में  तो  केवल इस

 बात  का  स्पष्टीकरण चाहता  हूं  । भारती  महोदय
 :  प्रश्न  यह  है  :

 हि
 ३  विधेयक  का  अंग  ब  न  सभापति  महोदय  :  यह  विधेयक  तो

 प्रस्ताव  LAS स्वागत  हुआ न  केवल  रेलवे  यात्रा  से  सम्बन्धित है  ।



 २६१३  संसद  सदस्यों  २५  मार्च  १९५५  के  वेतन  तथा  भत्ते  २६१४

 विधेयक

 aft
 7०9

 के०  बसु
 :

 यह  ठीक  है
 fx

 AG  होता  है  और  न  स्टेनोग्राफर होता  हैं  ।  इससे

 संशोधन  केवल  एक  टैक्नीकल  स्वरूप का  हमको  काम  में  बहुत  दिक्क़त  होती  है  |  आपने

 किन्तु  में  तो  इस  बात  का  स्पष्टीकरण  हमको  एअरकंडीशन्ड  की  सहूलियत

 कराना  चाहता  था  नहीं  दी  है  ।  लेकिन  अगर  आप  बंगले  में  न

 रह  कर  झोपड़े  में  रहें  तो  मुझे  भी  आनन्द
 श्री  सत्यनारायण  जैसा  कि  मैं

 ने  कहा  सारे  नियमों  में  संशोधन  किया
 हो  ।  कम्युनिस्ट  भाई  तो  सत्र  मज़ा  करते  हैं

 जा
 रहा  है  और  हम  इस  मामले पर  भी

 और  हमारे  लिये  कहते  हैं  कि  तुम  थर्ड  बलास

 का  विरोध  करते  हो  ।  हम  चाहते  हें  कि  सब
 विचार  करेंगे  ।  यदि  माननीय  सदस्य  समिति

 को  समानता मिले  !
 के  पास  एक  ज्ञापक  भेज  दें  तो  समिति  उस  बात

 पर  भी  -  विचार  करेगी  ।  श्री  ato  ato  देशपांडे  ः

 इस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  में  छोटी  बातें  नहीं
 श्री  पी०  एन०  राजभोज  जो  कुछ

 प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  में  उनसे
 कहना  चाहता  |  Wisse  के  मेम्बर  देश

 के  प्रतिनिधि  हें  और  इसलिये  अगर  वे  अपने

 सहमत  हूं
 ।

 लेकिन  में  पुछना  चाहता  हूं  कि
 भत्ते  के  लिये  और  थ्  बलास  के  लिये  झगड़ा

 मिनिस्टर  साहिबान  अपने  पास  चार  चार
 यह  में  नहीं  चाहता  ।  लेकिन  हमारे

 चपड़ासी  और  दूसरे  सरकारी  कर्मचारी  क्यों
 प्रधान  मंत्री  ने  यहां  आकर  बड़ा  तत्वज्ञान

 रखते  हैं  ।  इसकी  क्या  आवश्यकता  है  ?  में

 अमरीका गया  था  और  में  ने  वहां  देखा  है
 बताया  हैं  कि  किसी  को  नौकर  साथ  नहीं

 लाना  चाहिये  |  इस  क्लास  और  नौकर
 एम०  पीज  को  प्राइवेट  सेक्रेटरी  मिलता

 स्टेनोग्राफर  मिलता  है  और  टाइपिस्ट  मिलता
 के  बारे  में  में  एक  बात  आप  से  कहना  चाहता

 हूं
 ।

 यह  खाली  दिखाने  के  लिये
 और

 प्रस्ताव
 है  ।  हम  चाहते  &  कि  हमें  भी  यहां  पर

 पास  कराने  के  लिये  कट्टा  जा  रहा  या  वास्तव
 कम  एक  एक  प्राइवेट  सेक्रेटरी  या  स्टेनोग्राफर

 दिया  जाये  |
 में  उनका  यही  मतलब  है  ?  क्या  वास्तव  में

 हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  इस  प्रकार

 हमारे  कम्यूनिस्ट  भाइयों  ने  जो  कुछ
 की  समाज-रचना करना  चाहते  हें  जिसमें

 कोई  भी  २  नहीं  रखेगा  और
 न

 रेल  में

 मेरे  बारे  में  कहा  है  में  उनसे  कहना  चाहता
 सरवेंट  ले  जायगा  ।  अगर  ऐसा  आप  करें

 हूं  किवे  बड़ी  बड़ी  कोठियों  में  कयों  रहते  हैं  ?

 थड़े  विलास
 तत्र  तो  यह  ठीक  है  ।

 झोंपड़ियों में  क्यों  नहीं  ठहरते  ?

 में  आनन्द  हो  जायेगा
 ।

 में
 उन

 से  यह  जहां  तक  मेरा  सवाल  में  इस  बिल

 भी
 कहता  हूं  कि  देश  का  उद्धार  करने  के  लिये  का  विरोध  करता  में  यह  नहीं  चाहता  कि

 सच  बोलना  ठीक  होता  है  ।  बगल  में  छूरी  हमको  फर्स्ट  क्लास  होना  चाहिये  ।  लेकिन

 मूंह  में  राम  रघुपति  राघव  राजा
 आपने  जो  पद्धति  निकाली है  वह  बड़ी

 वाली  बात  नहीं  होनी  चाहिये  ।  हम  भी  जनक  है  ।  में  मद्रास  जा  रहा  था  तो  में  ने  देखा

 चाहते  हैं
 कि

 हमें  अपने  देश  के  अन्दर
 सर्वोच्  कि  अनन्तशयनम् चष्व  अय्यंगार  साहव  तो  सेकेंड

 क्लास  में  जा  रहे  थे  और  सेक्रेटरी  एअर का  यूज़  नहीं  करना  चाहिये  |  stat कि  हमारे

 महात्मा  गांधी  जी  कहते  हम  भी  चाहते
 कंडीदान्ड  में  जा  रहे  थे  ।  यह  ae  की

 हैं  कि  हम  अपने  हाथ  से  काम  करें  ।  हम  इसके  पद्धति  तो  आपने  ही  शुरू
 की

 है
 ।

 में  तो  कहता

 खिलाफ़  नहीं  हैं  ।  लेकिन  हमारे  पास  काम  हूं  कि  वोटर  सब  से  बड़ा  हमें

 ज्यादा  =  |  हमारे  पास  न  कोई  टाइपिस्ट  वोटर  के  साथ  बैठना  चाहिये  |
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 संपन्न  २६१९

 भत्ते  )  विधेयक  के  बार  मं  संकल्प

 परन्तु  अभी  इस  प्रकार  की  समानता
 तो

 भाप  सदनों  की  यह  एक  स्थाई  समिति  है
 ।  इम

 सारे  मामलों  पर  उस  समिति  में  विचार समाज  में  लाये  नहीं  आप  अपने  उपाध्यक्ष

 को  तो  सेकेंड  क्लास  में  भेजते  हें  और  आपके  किया  जाता  है  ।  इसलिये  में  नहीं
 समझता

 कि  कसे  इस  के  निर्णय  दोनों  सदनों  पर
 अफसर एअर  कंडीशन्ड  में  चकते  हें  ।  इसीलिये

 में  इसका  विरोध  करता  हुं
 ।

 में  चाहता  हूं  प्रभावी  नहीं  हं  ।  यह  बात  मेरी  समझ  के  बाहर
 a

 कि  आप  या  तो  समानता  के  आधार  पर  AT  @  |

 प्रैक्टिकिबिलिटी  के  विचार  से  नियम  बनाइये  सभापति  महोदय :  प्रशन  यह

 जिसमें  स  को  सुविधा  मिले  ।  इतनी  ही  मेरी

 विधेयक
 को  पारित  किया

 प्रार्थना  है  ।
 जायें

 क

 श्री  बे लाय धन  व  मावेलिक्करा
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 :  में

 =  9
 एक  प्रश्न  पुछ  सकता  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों

 सभापति  महोदय  :  इस  मामले  पर  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 पर्याप्त  चर्चा  हो  चुकी  है  |  चौबीसवां  प्रतिवेदन

 श्री  कासलीवाल  : थ्री  वेलायुद्ध  :
 अब  तो  हम

 पासों  का  उपयोग  करते  किन्तु  नये  नियमों  में  प्रस्ताव करता  हूं

 के  अन्तर्गत  हमें  कई  फार्म  भरने  पड़ेंगे  जो
 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों

 ga  कठिन  काम है
 ।  लम्बी  रसीद  भी  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 रखी  है  जिसे  भर  कर  देना  है  ।
 समिति  के  चौबीसवें  प्रतिवेदन

 जो

 श्री  सत्यनारायण  सिह  :  इस  अधिनियम  कि  सभा  में  २३  १९५५  को

 के  अनुसार  यह  पुस्तक  नहीं  दी  गई  सभा  उपस्थापित  किया  गया  सहमत  हैਂ

 को  विदित  है  कि  दोनों  सदनों  की  एक  संयुक्त  यह  प्रतिवेदन  माननीय  सदस्यों  को

 समिति  है  जिसमें  सभी  दलों  के  सदस्य  हैं  पहले  से  ही  परिचालित  किया  गया  है  और

 जो  इन
 तों

 पर  विचार  करते  हैं
 ।

 माननीय  कोई  संशोधन  भी  प्राप्त
 नहीं  हुये  हे--मुझे

 सदस्य  से  प्रार्थना  हूं  कि  वह  यह  मामला  उस  आशा  है  कि  सभा  प्रतिवेदन  को  स्वीकार

 समिति  को  सुचित  करें  ।  वहां  इस  पर  चर्चा  करेगी  ।

 करनी  अधिक  संगत  होगा  ।  सभापति  महोदय  द्वारा  उपयु क्त  प्रस्ताव

 सभा  क  समक्ष  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  हुआ  +
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :

 कनाल
 क्या  उस  समिति  के  निर्णय  सदस्यों  को  मानने

 पड़ते  हें  ।  जब्र  तक  उनको  नियमों  में  न  रखा
 श्रमिकों  द्वारा  सामूहिक

 संपन्न

 जाये  तत्र  तक  उनका  कोई  प्रभाव  नहीं  के  बारे  में  संकल्प

 सकता  |
 सभापति  महोदय  :  अब  सभा  श्रमिकों

 द्वारा  सामूहिक  संपणन  के  दारे  में  श्री  के ० श्री  सत्यनारायण  सिंह  :  संयुक्त  समिति

 इस  अधिनियम  के  अनुसार  «.नाई  गई  है  ।  के०  बसु  के  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  चर्चा  करेगी  ।

 माननीय  सदस्य  को  पता  होगा कि  कई  बातें  श्री  नम्बियार  अपना  भाषण  जारी

 उस  समिति  को  निर्दिष्ट  की  गई  हैं  ।  दोनों  रखेंगे  ।
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 के

 बार म  संकल्प

 है  नम्बियार  :  मुझे  प्रसन्नता  संगठित  नहीं  हें  तथा  उन्हें  संसद्  में  मान्यता

 है  कि  आज  इस  समय  माननीय  श्रम  मंत्री  के  लिय  नहीं  आना  चाहिये  ।  सरकार  को

 भी  उपस्थित हैं  ।  स्पष्टतया  कह  देना  चाहिये  कि  वह  इस  मांग

 फल
 ज

 मेरे  विधेयक  पर  यहां  चर्चा  को  स्वीकार  करने  के  लिए  तैयार  नहीं हें  ।

 हुई  तो  में  यहां  नहीं  था  किन्तु  मेंने
 <

 डे
 ध्यान  ब्या  भावी  अधिवेशन  यही  भाव  है

 ?

 से  श्रम  मंत्री  तथा  अन्य  सदस्यों के  भाषण  क्या  समाजवादी  ढंग  का  समाज  श्रमिकों  को

 पढ़ें  हैं
 ।

 श्री  डी०  सी०  धर्मा  ने  कहा  है  कि  यदि  अनेक  मूलभूत  अधिकार  न  देकर  ही  बनेंगा
 ?

 ५  प्रतिशत  सदस्यता  को  मान  लिया  गया  तो  मुझे  इस  प्रदान का  उत्तर  अवद्य  चाहिये
 |

 एक  एक  उद्योग  में  बीस  बीस  कार्मिक  संघ  हमें  अनिवार्य  मान्यता  के  प्रदान  पर  वास्तविक

 बनेंगे
 ।

 श्री  केदावैयंगार  ने  कहा  है  कि  यदि  दृष्टिकोण  से  विचार  करना  होगा  ।  यह  बात

 यह  विधि  पारित  हुई  तो  श्रमिकों  के  लिये  ग़लत  है  कि  देश  के  श्रमिक सगठित  नहीं

 वैसे  तो  तथाकथित  पश्चिमी  लोकतन्त्रात्मक
 बहुत  बुरा  होगा

 ।

 देशों  में  इस  सम्बन्ध  में  दत  प्रतिशत  सदस्यता

 में  इन  बातों  को  नहीं  समझ  सका  हूं  ।
 नहीं  है  ।  यदि  आप  कहते  कि  ५  प्रतिशत

 श्री  के०  के  ०
 बसु  के  सुझावों  से  यह  बात

 सदस्यता  नहीं  है  यदि  आप
 कहते

 कि
 ५

 स्पष्ट  ह  कि  कार्मिक  संघों  को  afar  दत  सदस्यता की  शर्तें  कम  १०  प्रतिशत

 मान्यता  प्राप्त  होनी  चाहिये  ।  उनके
 होना  चाहिए  तो  में  इस  बात  को  समझ  भी

 निमित्त  का  प्रत्येक  विवाद  किसी  प्राधिकारी
 .  .

 को  सौंपा  जा  सकता  है  ।  वेसे  सरकार  यह

 देश  कर  सकती  है  कि  कार्मिक  संघों  की  मान्यता
 श्री  झूलन  fag

 के  लिय  किसी  विधि  की  आवश्यकता
 में  सभा  का  ध्यान  इस  ओर  दिलाना  चाहता

 हूं  कि  हम  उसी  विषय  पर  दोबारा  चर्चा  कर
 किन्तु  ये  सब  बातें  व्यर्थ  हें  ।  इस  देश  में  कार्मिक

 रहे  हें  ।  क्या  यह  उचित  है  और  क्या  इसकी
 संघ  आन्दोलन  बहुत  प्राचीन  है  और  उसकी

 जागृति  ने  अब  स्थिति  उत्पन्न  कर  दी  है  कि
 आज्ञा  दी  जायेगी  ?

 एसा  विधान  बनाया  जाय  कि  नियोजकों को  सभापति  महोदय  :  प्रशन  यह  उठाया

 कार्मिक  संघों  को  अनिवार्य  मान्यता  देनी  गया  हैं  कि  विधेयक  पर  चर्चा  करते  समय

 पड़े  ।  क्या  माननीय  मंत्री  इसके  लिये  सहमत  वास्तव  में  इन  सारी  बातों  का  उल्लेख हो

 हूँ  ।  भूतपूर्व  श्रम  मंत्री  ने  यही  बात  कई  बार  चुका  है  ।  में  माननीय  सदस्य  से  जानना  चाहता

 कही  थी  ।  इसके  बाद  भी  त्रेपारश्विक  हुं  कि  विधायक  तथा  संकल्प  में  क्या  अन्तर  है
 ?

 लगों  में  कार्मिक  संघों  तथा  नियोजकों  के
 श्री  नम्बियार :  अन्तर  केवल  यह  हैं  कि

 प्रतिनिधियों ने  इस  बात को  स्वीकार  फिया
 विधेयक में  ५  प्रतिशत  सदस्यता की  ad

 है  ।  इन  सब  बातों  के  होते  ga  में  नहीं  समझ

 सकता  कि  सरकार  न  कैसे  अब  उससे  हट
 थी  और  संकल्प  में  वह  भी  नहीं हैं  ।

 जाने  का  निचय  किया  है  |  क्या  इसका  कारण
 सभापति  महोदय  :  यदि  यही  अन्तर

 यह  है  कि  एक  मंत्री  के  बदल  जाने  पर  सरकार  हैं  तो  में  माननीय  मंत्री
 की

 बात  सुनूंगा
 ।

 की  नीति  ही  बदल  जाती  है  ?  यदि  एसी  बात  श्रम  मंत्री  खं डू भाई
 :

 है  तो  इस  सम्बन्ध  में  स्पष्ट  कह  देना  चाहिये  जिस  विधेयक  को  सभा  न  अस्वीकृत  किया

 उन्हें  श्रमिकों को  दोष  नहीं  चाहिये  उसमें  और  अब  श्री  बसु  द्वारा  रख  गये  संकल्प

 उन्हें  कह  दना  चाहिये  कि  इस  देश  के  श्रमिक  में  कोई  अन्तर  नहीं है
 ।  जैसाकि श्री  नम्बियार



 २६२९०
 २६१९  मूल्यों  के  संतुलन  २५  मैचों  १९५५  के  बारे  में  संकल्प

 ने  कहा  यदि  ५  प्रतिशत  सदस्यता  की  की  क़ीमतों  के  गिरने  से  देश  के  मूल्यों

 में  उत्पन्न  हुये  असंतुलन  को  दूर  करने
 सीमा  बहुत  कम  है

 तो
 यदि  इसे  बढ़ा  दिया

 के  लिय  तथा
 ह

 जाये  तो  वह  इसे  स्वीकार  कर  लेंगे
 ।  इसका

 अथ  स्पष्ट  है  कि  उस  अस्वीकृत  हुये  विधायक

 तथा  संकल्प  में  कोई  भी  अन्तर  नहीं  है
 ।  कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  :

 अन्त  में  मुझे  वही  बातें  कहनी  पड़ेंगी  जो  औचित्य  प्रश्न  के  हेतु  कहना  चाहता

 में  ने  उस  समय  कही  थीं  जब  विधायक
 पर  हूं  कि  वैसे  तो  हम  अपने  मंत्रालयों  के  सम्बन्ध

 अन्तिम  चर्चा  हो  रही  थी  ।  में  प्रत्येक  प्रकार  की  चर्चा  का  स्वागत  करते

 श्री  वेंकटरामन  :  में  आपका  किन्तु  मेरे  विचार  में  यह  संकल्प  खाद्य

 घ्यान  नियम  संख्या  ३२१  की  ओर  दिलाना
 तथा  कृषि  मंत्रालय  की  मांगों  पर  के

 विवाद  के  समान  विशेषकर  जब  कि  मूल्यों
 चाहता  हूं  जिसका  आशय  यह  है  कि  किसी

 के  सम्बन्ध  में  एक  से  अधिक  कटौती  प्रस्ताव
 प्रस्ताव  द्वारा  सभा  में  कोई  ऐसा  प्रश्न  नहीं

 रखे  जा  चुक  हें  ।  अतः  में  आपका  विनिश्चय
 उठाया  जा  सकता  जिसके  बारे  में  सभा  ने

 चाहता  हुं  कि  क्या  हमने  आज  ही  उसी  प्रकार
 उसी  सत्र  में  निर्णय  किया  जा  चुका  हो  |

 और  मेरे के  विषय  पर  चर्चा  नहीं

 सभापति  माननीय  मंत्री  को
 वरिष्ट  साथी  माननीय  खाद्य  तथा  कृषि

 मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  मौ  एक  व्यापक  वक्तव्य सुनने  के  बाद  में  ने  इस  पर  विचार  किया  हे

 और  श्री  नम्बियार  के  अनुसार
 भी

 केवल  भी  दिया  ।  यदि  इस  पर  भी  मुझे  एक  वक्तव्य

 ५  प्रतिशत  सदस्यता  के  अतिरिक्त  इन  दोनों  aq  को  कहा  गया  तो  वह  भी  ठीक  उससे

 में  कोई  अन्तर  नहीं  है  ।  क्योंकि  विधेयक
 तथा

 मिलता  जुलता  ही  होगा  जेसा  कि  अभी

 संकल्प  दोनों  का  अभिप्राय  एक  ही  सा  हूं  इस  सभा  में  दिया  जा  चुका  हैं  और  वादविवाद

 लिये  में  यह  मानता  हूं  कि  नियम
 ३२१

 के  भी  हो  चुका  है  और  साथ  ही  कटौती  प्रस्ताव

 अनुसार  इस  पर  चर्चा  प्रतिषिद्ध
 हे

 ।
 अस्वीकृत  भी  हो  चुके  हें  ।  मेरे  विचार  में

 इस  संकल्प  पर  भी  पहले  संकल्प  के  समान अब  हम  अगले  संकल्प  पर  विचार  करेंगे
 ।

 श्री  नम्बियार  क्या  में  एक  निवेदन
 ही  आपत्ति हे  ।

 कर  सकता हूं  ?  श्री  ए०  एम०  थामस

 सभापति  में  ने  जब  सभी  ara  तथा  कृषि  मंत्रालय  की  कुछ  मांगों  के

 लोगों  की  रायें  पूछीं  तो  उस  समय  कोई  कटौती  प्रस्ताव  क  ०  क  के  के

 खड़ा  नहीं  हुआ  और  में  ने  अपना
 विनिमय

 सुनाया  ।  विनिर्णय  ग़लत  हो  या  सभापति  सब  से  पहले

 किसी  भी  स्थिति  में  विनिवेश  हे  ।  वक  महोदय  अपने  विचार  प्रकट  करें  |

 श्री  अमजद  अली  :  मेरे  संकल्प  का  विषय

 मूल्यों के  संतुलन  के  बारें  में
 संकल्प

 यह  सिद्ध  कर  देगा  कि  कटौती  प्रस्ताव  जो

 श्री  अमजद  अली
 x

 प्रस्तुत किये  जाने  थे
 :
 में

 प्रस्ताव
 करता  हूं

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :
 जो  प्रस्तुत सभा  की  यह  राय  है  कि  कृषि

 होकर  अस्वीकृत हो  चुके  हैं

 21  LSD
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 st
 अमजद  अली  :  क्या  माननीय  मंत्री  कि  इस  विषय  पर  चर्चा  हो  चुकी  है  और

 का  यही  विचार  है  कि  मेरे  संकल्प  का  एक  निर्णय  हो  चुका है
 ।  इसलिये  माननीय  मंत्री

 समान  विषय  है  ?
 इसे  देख  कर  मुझे  सूचना  दें

 ।

 डा०  पो
 ०  एस०  देशमुख  मेरा  विचार

 यह  हैं  कि  कटौती  प्रस्तावों  में  यदि  एक  जैसी
 भी  बंसल  )

 :

 यह  संकल्प  केवल  मूल्यों  में  असंतुलन  के  बारे
 ही  नहीं  तो  लगभग  उसके  समान  बातें  हैं

 ।
 में  ही  नहीं  है  बल्कि  इसके  द्वारा  मूल्य-समर्थन

 सरदार  लाल  सिंह
 की  अपेक्षा  भी  की  गई  है

 ।
 यदि  किसी  कटौती

 :  में  मंत्री  जी  से  प्रार्थना  करता  हूं
 प्रस्ताव  में  एसी  बात  नहीं

 तो
 हमें

 इस  पर

 कि  वह  इस  चर्चा  को  चलने  क्योंकि  कई
 चर्चा  की  आज्ञा  देनी  चाहिए  ।

 आवश्यक  बातों  पर  विचार  करना  अभी
 a

 दोष  ह्  |  सभापति  इसी  लिये  में  यह

 देखना  चाहता  हूं  कि  कोई  स्पष्ट  तत्सम्बन्धी
 सभापति  महोदय :  इस  पर  चर्चा  करने

 कटौती  प्रस्ताव  तो  नहीं  था  ।  वैसे  तो  सारे
 की  वांछनीयता का  wet  नहीं  किन्तु

 ही  विषय  पर  चर्चा  हो  चुकी  हैं  और  माननीय
 प्रदान  यह  है  कि  क्या  इसी  प्रकार  के  सारवान  मंत्री  उत्तर  भी  दे  चुके  हें  ।

 प्रश्न  पर  चर्चा  चुकी है
 और  सभा  ने

 facia कर  लिया  कौर  क्या  हमें  इसकी
 सभा  को  कृषि  उत्पादों  के  साथ  साथ

 आज्ञा  देनी  चाहिये  अथवा  नहीं
 ?  भौद्योगिक  कच्चे  माल  के  मूल्यों  के  गिरने

 के  बारे  में  भी  चर्चा  करने  का  अधिकार  है  ।
 श्री ०७  एस०  थामस  :  चर्चा

 करने  में  अड़चनें  हैं  ।  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  att  एन०
 बी०  चौधरी

 ३८०  तथा  ४३२  द्वारा  कृषि  मूल्यों  पर
 प्रक्रिया

 सम्बन्धी  नियमो ंके  नियम  २२९  (९)

 हो  चुकीं हैं
 ।

 इसी  प्रकार  अन्य  कटौती  प्रस्ताव  में  कहा  गया  है  कि  जो  विषय  पूर्व  से  ही  उसी

 संख्या  ६०३  तथा  ६२०  भी  समान  विषयों  सत्र  में  विचार  करन  के  लिये  निश्चित  कर

 के  सम्बन्ध में  थे  ।  लिया  गया
 उस  सम्बन्ध  में  कटौती  का  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  नहीं  किया  जा  सकेगा  |  यह  संकल्प
 श्री  के  ०  कण  aq  :

 oft  थामस  एक  एसे  कटौती  प्रस्ताव  की  ओर
 खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्रालय से  सम्बन्धित  अनुदानों

 की
 मांगों

 के  सभा  में  प्रस्तुत  किये  जाने  के

 निर्देश  कर  रहे  थे  जो  कि  प्रस्तुत  ही  नहीं

 हुआ  है  |  qa  ही  सभा  के  समक्ष  था
 ।

 कटौती  प्रस्ताव

 को  उसी  समय  अस्वीकृत  कर  देना  चाहिये

 सभापति  क्या  इस  प्रकार  था  ।  क्योंकि  एसा  नहीं  किया  अतः

 का  एक  भी  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ हे
 ?  इस  संकल्प  की  चर्चा  पर  कोई  भी  आपत्ति  नहीं

 उठानी  चाहिये ं।
 श्री  के०  के०  किन्तु  यह  संकल्प

 श्री  फेज  Fo  एक  कटौती  प्रस्ताव अधिक  स्पष्ट है
 तथा

 सरकार  द्वारा  एक

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  चौधरी  के  नाम  में  था
 स्पष्ट  नीति  अपनाने  के  लिय  बनाया  गया
 a

 और  उसको  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  थामस @  |

 ने  पढ़  कर  सुनाया  ।  इसकी  वजह  से  ही  हमने

 समिति  यदि  इस  विषय  पर  उस  विशिष्ट  कटौती  प्रस्ताव को  जान  बूझ

 कोई  भी  कटौती  प्रस्ताव  हे  तो  में  समझूंगा  कर  प्रस्तुत  नहीं  किया  ।
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 Cory if  aya  पर  सभा  ने  उसी  सत्र  में  अपना  निर्णय सभापति  महोदय  :  कटौती  प्रस्ताव  संख्या

 ४३२  और  ६२०  प्रस्तुत  किये  गये  थे  और  उन  दे  दिया  वस्तुतः  उस  जैसे  ही  प्रदान  को

 पर  चर्चा की  गई  थी
 उठाने  वाला  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत  नहीं  किया

 जाना  चाहिये  |
 डा०  रामा  राव  :  इसके

 qa  कि  आप  अपना  निर्णय  दें  में  आपको  एक  श्री  साधन  गुप्त
 :  नृत्यों को

 गिरन
 से

 बात  बताना  चाहता  हूं  ।  आपने अभी  कहा  कि
 रोकने  के  विषय  पर  सभा  ने  अपना कोई  निर्णय

 यह  संकल्प  बहुत  व्यापक  यह  केवल  कृषि  नहीं  दिया  है  क्योंकि  इस  सम्बन्ध  में  सभा  के

 उत्पादकों  के  सम्बन्ध  में  न  हो  कर  समक्ष  कोई  प्रस्ताव  नहीं  था  ।  अतः  अब  सभा

 आयातित  और  निर्मित  वस्तुओं  के  मूल्यों  का  भी  यह  निर्णय  करे  कि  कया  वह  इस  प्र  काश  क़ा  नीति

 उल्लेख  करता है  ।  में  नहीं  समझता कि  खाद्य  चाहती हैं  और  यदि  हां  तो  वह  नीति

 तथा  कृषि  मंत्री इस  मामले  में  कुछ  कह  सकते  किस  प्रकार  की  होनी  चाहिये  ।

 मेरे  विचार  में सभापति  महोदय
 सभापति  महोदय :  मेरी  समझ  में  इस  अनेक  माननीय  सदस्यों  ने  इस  सम्बन्ध  में

 संकल्प  का  सारांश  यह  है  कि  कृषि  उत्पादों  के  अपने  विचार  प्रकट  किय  हैं  और  खाद्य

 मूल्य  गिर  गय  जब  कि  निर्मित  वस्तुओं  के  तथा  कृषि  मंत्री  ने  यह  बताया  हैं  कि  वे  इस

 मूल्यों में  उनके  अनुसार  कमी  नहीं  आई  है  ।  नीति का  समान  करते हे  आज  भी  सभा

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  से  सम्बन्धित
 में  स्पष्ट रूप  से  उन्होंन यह  बताया  है  कि

 प्रस्तावों  पर  चर्चा  करते  समय  इस  प्रदान  पर  सरकार  ने  इस  नीति  को  स्वीकार  कर  लिया

 भी  चर्चा कर  ली  गई  है  ।
 है  अब  मेरे  विचार  म  कुछ  भी  शेष  नहीं  रहता  ।

 श्री  साधन  गुप्त
 इस  विषय पर  पुरी  तरह  से  चर्चा  हो  गई  है

 और  सभा  की  इच्छाओं  के  अनुसार  निर्णय इस  संकल्प  के  दूसरे  भाग  में  मूल्यों  के  गिरने

 से  रोकन  की  नीति  के  बारे  में  कहा  गया  है  ।  सुना  दिया  गया  अब  हम  अगले  प्रदान  को

 में  नहीं  समझता  कि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कटौती  लें
 ।  में  सारे  सदस्यों  के  भाषण  सुन  चुका  हूं

 और  मेंने  अपना  विनिमय  दे  दिया  है  ।  में प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।  किन्तु यह  बात

 भी  यहां पर  है  ।  इसमें  कुछ  भी  संशोधन  करना  नहीं  चाहता  |

 सभापति  महोदय
 :  जहां तक  इस  प्रश्न  श्री  के०  Fo  बस  में  वे  fi

 का  सम्बन्ध  सभा  को  पुरी  तरह  से  ज्ञात  है  को  स्वीकार करता  हुं  किन्तु  में केवल एक  बात

 कि
 यद्यपि  मूल्यों  के  गिरने  से  रोकने  का  का  स्पष्टीकरण चाहता  हुं  ।  यह  संकल्प

 विषय  कटौती  प्रस्ताव  का  विषय  नहीं  हैं  औद्योगिक  कच्चे  माल  से  सम्बन्धित

 किन्तु  इस  पर  काफी  चर्चा  की  गई  थी  क्यों  कि  है  और  खाद्य  मंत्रालय  उस  सम्बन्ध  में  कुछ  भी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ने  अपने  उत्तर में  yea  नहीं कह  सकता  ।  यदि  यह  समझा  जाय  कि

 के  इस  भाग  पर  काफी  समय  लगाया  संकल्प  के  एक  भाग  पर  चर्चा  नहीं हुई  है  या

 उन्होंने  विस्तृत  रूप  में  यह  कि  इस  उस  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  नहीं  दिया  गया

 सम्बन्ध  में  उन्होंने  क्या  किया  हैं  और  क्या  तो  क्या  हम  उस  सम्बन्ध  में
 चर्चा  कर  सकते

 ह
 ?

 करने  का  विचार  हैं  ।  इस  विषय  को

 अवद्य  लेना  चाहिये  ताकि  उस  पर  भली  प्रकार  सभापति  महोदय  :  में  इस  विषय  पर

 चर्चा की  जा  सके  |  नियम यह  है  कि  जिस  चर्चा  करना  नहीं  चाहता  ।  यदि  माननीय
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 सदस्य  सारे  संकल्प  का  अध्ययन  तो  उन्हें  सभापति  महोदय  :  उसमें  आपत्ति  की

 मालूम  होगा  कि  प्रथमतः  असन्तुलन  का  प्रदान  कया  बात  है  ?

 आता  अर्थात्  कृषि  उत्पादों  के  मूल्य  गिर  गये
 श्री  हाथी  :

 बात  यह  हैं  ।  नियम  ३२५
 @  और  उसके  विपरीत  निर्मित  वस्तुओं  के

 में  कहा  गया  ह  कि  कोई  भी  सदस्य  ए  से  विषय
 मूल्यों  में  वृद्धि  हो  गई  है  ।  यह  स्पष्ट है

 कि  मूल्यों  के  गिरने  से  रोकन  की  नीति
 पर  चर्चा  नहीं  जिसके  बारे  में  सूचना

 पहले  ही  दे  दी  गई  परन्तु  उस  चर्चा  की
 नानी  और  इस  नीति  जैसा  कि

 नियम  विरुद्धता  पर  विचार  करते  समय
 में  ने  निवेदन  सरकार  a  स्वीकार

 कर  लिया  हैं  ।  माननीय  मंत्री  ने  इस  पर

 अध्यक्ष  महोदय  इस  बात  का  अवश्य  ध्यान

 रखेंगे  कि  उचित  समय  में  वह  मामला  सभा  में
 विस्तारपूर्वक कहा  है  ।  अतः  मेरे

 प्रस्तुत  होने  की  सम्भावना है  ।

 तकालय  इस  संकल्प  से  सम्बन्धित  सारे  विषयों

 पर  भली  प्रकार  चर्चा  की  जा  चुकी  हैं  |  जब  सिंचाई  मंत्रालय  के  लिय  अनुदानों

 श्री  के०  Fo  जहां  तक  निर्मित  की  मांगों  के  बारे  में  चर्चा  की  तभी

 वस्तुओं की  तुलना  में  औद्योगिक कच्चे  हम  इस  पर  चर्चा  करेंग  |  यह  नीति  का  प्रदान

 माल  की  चर्चा  का  मरने  इस  सम्बन्ध  में  है  |  दूसरी  बात  यह  है  कि  सिद्धान्त  रूप  में

 चर्चा नहीं  की  गई  हैं  ।  में  इस  बात  का  इसको  योजना  आयोग  न  स्वीकार  कर

 करण  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  औद्योगिक  लिया  है  |  यह  वही  मामला है  ;  एक

 कच्चे  माल  के  सम्बन्ध  में
 भी  मूल्यों को  नीति  की  घोषणा  की  गई  ह  और  वह  स्वीकार

 गिरने से  रोकने  की  नीति  अपनायेगी  ।  भी  कर
 ली  गई  है  ;  वस्तुतः वह  नीति  वही

 एक  बार  निर्णय  देने  पर  यह  भविष्य  के  लिये  है  किन्तु  वह  औचित्य  प्रश्न  से  प्रसंग  संगत  नहीं

 उदाहरण बन  जायेगा  ।  है  ।  नियम  के  अनुसार  प्रसंग  संगत  यह  है  कि

 श्री  बंसल  यदि  आप  उसको
 वह  विषय  उचित  समय  में  सभा  के  समक्ष

 चर्चा  हेतु  प्रस्तुत  किया  जायगा  ।  मेरी
 तो  आपको  पता  चलेगा  कि  मूल्यों  के  गिरने

 समझ  में  संकल्प  नियम  विरुद्ध  है  |
 से  रोकने  की  यह  नीति  कृषि  उत्पादों  तथा

 औद्योगिक  कच्चे  माल  दोनों  के  सम्बन्ध  में  सभापति  यह  तो  बिल्कुल

 2  |
 ठीक  ह  कि  जहां  तक  सिंचाई

 और
 विद्युत्

 मंत्रालय  का  सम्बन्ध  उसकी  मांग  प्रस्तुत सभापति  महोदय
 :  में

 ने
 अरपना  विनिर्णय

 दे  दिया  हूं  और  अब  में  उसको  बदलना  नहीं  होने  वाली  है  किन्तु  यह  हम  नहीं  कह  सकते  कि

 चाहता  |  अब  अगला  संकल्प  लिया  जाये
 ।  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  जायेंगें  अथवा

 नहीं  और  इस  सम्बन्ध  में  निश्चित  रूप  से  कुछ

 कहा  भी  नहीं  जा  सकता  |

 नदी  घाटी  योजनाओं  के  बारे  में

 संकल्प  में  निश्चय  रूप  में  यह  जानना

 सभापति  महोदय  :  श्री  झूलन  सिंह  |  चाहता  कि  जहां  तक  इस  संकल्प  का

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  सम्बन्ध  इंस  संकल्प  की  सुचना  कब  दी

 गई  थी  तथा  कटौती  प्रस्ताव  की  सूचना :  में  निवेदन  करता  हूं  कि  यह  संकल्प

 नियम  ३२५  के  उपबन्धों  के  अधीन  आता है  ?  कब  दी  गई  क्योंकि  जब  कि  सुचना
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 दी  गई  थी  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  था  कि  पंचवर्षीय  योजना  के  नवीनतम प्रगति

 यह  मामला  आयव्ययक  सम्बन्धी  चर्चा  के  प्रतिवेदन  से  हमको  पता  चलता  है  कि  ३१

 दौरान  में  श्री  जायगा  ।  यह  सम्भव  १९५४  तक  सिंचाई  और  विद्युत

 हें  कि  इस  विशिष्ट  मांग  के  अधीन  इस  प्रस्ताव  पर  कुल  ४४०  करोड़  रुपये  हुये  और

 पर  बिल्कुल  चर्चा  ही  न  जेसा
 कि

 अन्य  उससे  २८  लाख  एकड़  भूमि  को  लाभ  पहुंचने

 मांगों  के  अधीन  अनेक  कटौती  प्रस्ताव  के  की  आशा  है  और  vf,  लाख  किलोवाट

 सम्बन्ध  में  हुआ  है  ।  मेरा  विचार  हे  पैदा  होगी  ।  मेरी  अपनी  धारणा  यह

 कि  संकल्प  प्रस्तुत  किया  और  उस  पर  है  कि  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  में  जो  बड़ी

 अभी  चर्चा  की  जाये  ।  बड़ी  योजनायें  रखी  वे  केवल  इसलिये

 श्री
 क्०

 के०  बसु
 :  रखी  क्योंकि  कुछ  राज्यों  का  ध्यान

 कुछ  सरकार  के  उच्च  पदाधिकारियों
 इस  संकल्प  के  लिय  कितना  समय  नियत

 किया गया  हे  ।
 की

 प्रतिज्ञाओं  तथा  अन्य  कुछ  ऐसी  ही  बातों

 का  ध्यान  था  और  परियोजनाओं के
 सभापति  महोदय :  दो  घंट  ।  श्री  झूलन  गणों  की  ओर  विशेष  ध्यान  नहीं  दिया

 सिंह  |
 गया  था  ।  अपनी  बात  को  स्पष्ट  करने  के  लिये

 श्री  झूलन  fag  :  में  में  एक  विशिष्ट  योजना  का  उदाहरण  देता

 प्रस्ताव  करता हुं  जोकि  मेरे  राज्य  अर्थात्  बिहार  की  है

 और  जिसको  अभी  तक  प्रारम्भ  नहीं  किया

 सभा  की  यह  राय  है  कि  दूसरी
 गया  है

 ।
 भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किये

 पंचवर्षीय  योजना  में  क्रियान्वित  की  जाने
 गये  एक  इंजीनियर  ने  उस  योजना की  पूरी

 वाली  नदी  घाटी  योजनाओं  के  लियें

 पूर्ववर्तिता  निश्चित  करने  में  उन

 तरह  से  जांच  की  और  बिहार

 केन्द्रीय  सरकार  को  भी  अपना
 नाओं  को  अधिमान  दिया  जाना

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  ।  प्रसंगवश  में  उसके
 चाहिये  जिनसे  अपेक्षाकृत कम  लागत

 पर  शीघ्र  ही  परिणाम  निकल  सकते
 कतिपय  लाभों  का  उल्लेख  करता  हूं

 ।
 उस

 योजना  की  सत्र  से  प्रथम  विशेषता  यह  है
 ह  पप

 कि  भारत  में  अभी  तक  जितनी  योजनायें

 इस  संकल्प  की  भाषा  स्पष्ट  किन्तु
 ली  गई  उन  में  वह  सबसे  कम  लागत  की

 @  ।  इस  योजना  की  दूसरी  विशेषता  यह  है फिर  भी  इस  seer  से  कि  किसी  के  मन
 fe  इस  योजना  राजस्व  आय  अत्यन्त

 में  कोई  भाम  पदा  न  प्राक्कथन  के  रूप  में

 में  कुछ  शब्द  कहना  चहता  हूं  ।  इस  संकल्प

 सन्तोषजनक  अर्थात् कुक  पूंजी  व्यय  पर

 ७.७५  प्रतिशत  हे  ।  तीसरी  विशेषता  यह  है
 के  प्रस्तुत  करने  में  मेरा  एसा  कोई  अभिप्राय  कि  इस  योजना  की  कार्यान्वित के

 नहों  हैं  कि  में  प्रथम  योजना
 रामस्वरूप  खाद्यान्नों  तथा  जूट  और  गन्ने

 के  प्रथम  चार  वर्षों  में  जिस  रूप  में  योजनायें
 इत्यादि  की  जो  अतिरिक्त  उपज

 धलाई  गई  उस  पर  कोई  आक्षेप  कर  रहा
 उससे  एक  ही  साल  में  सारा  खर्चा  निकल

 में  तो  सरकार  को  केवल  यह  बताना  चाहता  आयेगा  ।  चौथी  विशेषता  यह  है  कि  feere

 हूं
 कि

 पंचवर्षीय  योजना  को  जिस  प्रकार  से  राज्य  में  योजना  की  कमी  पुरी  तरह  से

 चलाया  जा  रहा  उसका  मुझ  पर  क्या  टूर  हो  जायेगी  और  आवश्यकता  से  अधिक

 प्रभाव पड़ा  है  ।  पैदावार  होने  लगेगी  ।  इसकी  पांचवीं  विशेषता
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 झूलन

 यह  है  कि  इससे  उद्योगों  का  विकास  जिसका  हमें
 नियन्त्रण

 के  दिनों  में  सामना

 रेल  तथा  सड़क  यातायात  में  वृद्धि  होगी  और  करना  पड़ा  था  |

 गन्ना  कृषि  आयकर  इत्यादि  से  लोक  द

 वित्ता में  वृद्धि  होगी  ।
 अत  सरकार से  निवेदन  करूंगा

 कि  सरकार  इस  बात  को ध्यान  में  रखे  कि  कम

 बिहार  सरकार  इस  योजना  को  भारत  लागत  में  जल्दी  शर  अधिक  से  अधिक  अनन

 सरकार  के  समक्ष  प्रस्तुत  नहीं  कर  पैदा  इस  संकल्प के  द्वारा  में  केवल

 क्योंकि  उसे  कोसी  या  गंडक  दोनों  योजनाओं  इतना  ही  चाहता  हं  कि  नदी  घाटी  योजनाओं

 में  से  एक  को  चुनना  था  |  क्योंकि  का  चुनाव  करते  समय  सरकार  योजना
 कोसी  योजना  से  एक  बहुत  बड़ी  बरबादी  की

 की  उसकी  कार्यान्वित  तथा  उसके

 समस्या हल  होती  बिहार  सरकार  ने  उसी  लाभों  का  विद्वेष  ध्यान  रखे  ।

 को  चुना  और  उसी  के  लिये  आग्रह  किया  |

 कोसी  योजना  कार्यान्वित की  जा  रही  सरकार  ने  सार्वजनिक  रूप  से  यह  कहा

 हैं  |  में  यह  बताना  चाहता  था  कि  यह  ह  कि  वह  समाज  में  समाजवादी  व्यवस्था

 जो  कि  देश  भर  में  सब  से  कम  लागत  की  है  की  स्थापना करना  चाहती  है
 ।  मुझे आशा  है

 तथा  जिसको  सफलतापूर्वक  कार्यान्वित  किया  कि  वह  उन्हीं  कार्यों  को  करेगी  जो  कि  उसके

 जा  सकता  उसकी  विशेषताओं की  ओर  इस  उद्देश्य  की  पूर्ति  में  सहायक  सिद्ध  होंगे  ।

 देश  अब  एकता  की  ओर  अग्रसर  हो  रहा  हैं  ; सरकार  ने  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  है  और

 योजनाओं  का  चुनाव  करते  समय  जिन  बातों  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  वह  कोई

 की  ओर  ध्यान  देना  चाहिये  उनका  भी  काम  करते  समय  अन्य  प्रकार  के  विचारों

 का  ध्यान न  रखें बिल्कुल  भी  ध्यान  नहीं  रखा  है  ।  इसका  अथ

 यह  नहीं  हैं  कि  जो  योजनायें  चर  रही
 उनके  विरोध  में  हूं  अथवा  उनके  लाभों  को  में  इतना  कह  कर  समाप्त  करता  हूं

 कम  करके  दिखाने  की  कोशिश  कर  रहा  कि  जो  योजनायें  चलाई  जा  रही  हें  उन

 हूं  ।  में  केवल  इतना  कहना
 चाहता  हूं  कि  पर  आक्षेप  करने  का  मेरा  बिल्कुल  भी  इरादा

 अगली  पंचवर्षीय  योजना  में  बजाय  नही ंहूं
 ।

 वस्तुतः  ये  योजनायें इतनी  उत्तम

 इस  बात  का  ख्याल  करने  के  एक  राज्य  में  और  लाभदायक  हें  कि  केवल  बाहर  वाले

 एक  योजना  चले  रही  हे  या  दो  ही  इनकी  प्रशंसा  नहीं  अपितु  उनसे

 इस  बात  की  ओर  विशेष  ध्यान  दे  कि  किन  अपने  लोगों  को  भी  प्रोत्साहन  मिलता है  ।

 किन  योजनाओं  से  कम  लगता  में  और  aha  में  चाहता  हूं  कि  इन  योजनाओं  को  शीघ्र

 ही  अच्छे  परिणाम  निकल  सकते  हैं
 ।

 में  यही  ही  सफलतापूर्वक  पूरा  कर  दिया  ताकि

 कहना  चाहता  हूं
 |  जनता  उनका  लाभ  सके  |  मुझे  आशा  है

 कि  सरकार  अपने  संसाधनों  को  संचित  करके

 मध्यान्ह  से  पुर्व  चर्चा  के  दौरान  में  हमने  तीब्र  गति  से  इन  योजनाओं  को  पूरा  करेगी

 सुना  है  कि  योजना  के  रूप  में  हमारा  देश  और  अगली  पंचवर्षीय  योजना  में  गंडक

 स्वावलम्बी  हो  गया  है  और  अब  अन्य  देशों
 योजना  जेसी  योजनाओं  का  भी  ध्यान

 से  खाद्यान्न  मंगाने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।
 रखेगी  |

 किन्तु  स्थिति
 इतनी

 नाजुक
 है  कि  शीष

 हम  उसी  अवस्था  में  पहुंच  सकते
 सभापति  महोदय  :  संकल्प  प्रस्तुत  हुआ  |
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 श्रीमती  सुचेता  कृप।लानी  )
 :

 इस  से  एक  ओर
 के

 लोगों  को  तो  कुछ

 औचित्य  प्रदान  के  हेतु  में  यह  कहना  सुरक्षा  प्राप्त  हो  जाती  है  परन्तु  दूसरे  तट

 चाहती  हुं  कि  सभा  में  गणपूर्ति  नहीं है  ।  के  लाखों  लोगों  को  अधिक  बाढ़  के  तनय  न

 केवल  अपने  फसलों  और  घरों  की
 श्री  एन०  बी०  चोरों  :

 हानि  उठानी  पड़ती  है  और  कभी  कभी  जानों
 में  अपने  माननीय  मित्र  श्री  झूलन  सिंह  द्वारा

 से  भी  हाथ  धोना  पड़ता  हैं  ।  अतः  परिः
 रखे  गये  संकल्प  का  सामान्य  aaa  करने

 योजनायें  कुछ  इस  प्रकार  की  बनानी  चाहियें

 के  लिये  खड़ा  हुआ  हूं  ।  इस  देश  में  प्रति  वर्ष
 जिनसे  इन  लोगों  की  भी  सुरक्षा  हो  सके

 ॥

 बड़े  बड़े  क्षेत्र  बाढ़  ग्रस्त  होते  जहां  न  केवल
 इन  परियोजनाओं  को  एकीकृत  करने  से

 सम्पत्ति  और  फसलों  की  हानि  होती  है

 वरन  कई  जानें  भी  नष्ट  हो  जाती  हें  ।  कई

 भूमि  की  उपज  में  भी  वृद्धि  होगी  ।  अतः

 इन  दो  योजनाओं  को  एकीकृत  करने  के  लिये
 स्थानों  पर  समय  समय  पर  ऐसी  बाढ़ें  आती

 में  अनुरोध  करता  हूं  ।

 मेरा  सम्बन्ध  एसे  राज्य  से  हूँ  जहां  में  गंगा  बांध  परियोजना  के  सम्बन्ध

 प्रति  av  बाढ़  आती  हैं  ।  मिदनापुर  जिले
 में  भी  कुछ  कहना  चाहता  जो  कि  न  केवल

 के  घटाल  और  सदर  उप  डिवीजनों  में  तो
 पश्चिमी  बंगाल के  उत्तरी  भागों  के  लिय  ही

 प्रतिशत  बहुत  बाढ़  आती  हें  ।  इसी  कारण
 अत्यावश्यक  है  वरन  नदियों  के  समृद्रवर्ती

 सरकार  ने  कतिपय  सर्वेक्षण  किये  हें  और
 तट  पर  के  भागों  के  लिये  भी  महत्वपूर्ण  है  ।

 कतिपय  योजनाओं  का  परीक्षण  टेक्निकल

 समिति कर  रही  है
 संकल्प  में  रखे  गये  इस  सिद्धान्त  के

 में  इस  सम्बन्ध  में  कंसावती  जलाशय  सम्बन्ध  में  कि  उन  परियोजनाओं  को

 योजना  और  सिलावती  परियोजना  की  ओर  मान  देना  चाहिये  जिनसे  after  लाभ  हो  सकता

 ध्यान  दिलाते  हुए  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 है  और  जिन  पर  व्यय  अधिक  नहीं  होगा  में

 इन  योजनाओं  का  परस्पर  सम्बन्ध  अतः
 यह  कहना  चाहता  हुं  कि  कुछ  एसी  परियों

 इन्हें  एकत्रित  कर  छेना  चाहिये  और  इन्हें  नाये ंहें  जिन पर  अवश्य  अधिक

 एक  साथ  आरम्भ  करना  चाहिये  ।  अन्यथा  होगा  परन्तु  उनसे  शिष्य  ही  लाभ  प्राप्त  होने

 सरकार  के  प्राक्कलन  के  अनुसार  इस  पर
 की  आशा  है  ।  में  समझता  हूं  कि  हमें  केवल

 २३  करोड़  रुपये  तक  का  इतना  अधिक  व्यय  उन  योजनाओं  को  ही  आरम्भ  नहीं  करना

 भी  हो  जायेगा  और  उस  से  इतना  लाभ  नहीं  चाहिये  जिन  से  कम  लागत  पर  ata  लाभ

 होगा  ।  यद्यपि  इस  से  १४६  मील  लम्बे  बांध  होगा  प्रत्युत  कतिपय  मामलों  में  एवी

 की  रक्षा  हो  जायगी  परन्तु  जहां  अन्य  नदी  योजनाओं  को  भी  लना  चाहिये  जिन  पर

 के  कारण  बाढ़ें  आती  हे  उन  बाढ़ों  को  रोका
 लागत  कम  नहीं  आयेगी  |

 नहीं  जा  सकेगा  |  योजनाओं  के  एकीकृत  करने

 से  व्यय  अधिक  नहीं  होगा  ।
 कोसी  क्षेत्र  में  इन  कतिपय  इंजीनियरों

 देश  में  कतिपय  स्थानो  पर  नदी  की  एक  की  सहायता  से  जो  चीन  से  अनुभव  प्राप्त

 ओर  बांध  बने  हुये  हूं  और  दूसरे  तट  पर  कोई  करके  आये  एक  sar  प्रयोग  किया  जा

 रहा है  ।  हम  चाहते  हें  कि  वह  प्रयोग  सफल

 हुक्म  fag  पीठासीन  हो  ।  निश्चय  ही  वह  सस्ता  प्रयोग  होगा  ।
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 [>it  एन०  बी०

 परन्तु इस  नवीन  टेक्नीक की  अपेक्षा  हमें  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  मझे  संकल्प  के

 देश  के  बेरोज़गार  श्रमिकों  पर  अधिक  निभंर  मुख्य  उद्देश्य  से  पूरी  सहानुभूति  हूं  परन्तु

 करना  चाहिये  ।  तब  हमें  विदेश  से  बड़ी  में  उस  में  कतिपय  साधारण  परिवर्तन

 मशीनरी  भी  नहीं  मंगवानी  पड़ेगी  और  उस  चाहता हुं  |

 से  काफी  विदेशी  मुद्रा  बच  सकेगी
 |

 कृषक  केन्द्रीय  या  राज्य  सरकार

 श्रमिक  ay  में  अधिक  समय  बेकार  रहते हैं  ।  प्रायः  अभिमानता  निश्चित  करने  के  लिपे

 फसल  की  कटाई  के  परिचित  उन्हें  बांध  बनाने  उन  योजनाओं  को  चुनेगी  जिनका  कम  लागत

 और  बाढ़  नियंत्रण  परियोजनाओं के  अन्य  पर  शीघ्र  लाभ  हो  ।  परतु  एसे  अवसर  भी

 कार्यों  में  लगाया  जा  सकता  हे  ।  जो  इंजीनियर  हो  सकते  हें  जब  सरकार  को  सब  से  कम  लागत

 चीन  गये  थे  उन्होंने  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  वाली  योजनायें  चुनो  होंगी  ।

 में  बताया  है  कि  वहां  लोग  कटई  के  द  कोसी  योजना  को  ही  लीजिये  |

 2  ~v-0  रिया  से  २  रुपय  की  दैनिक
 यह  योजना  कम  लागत  वाली  और  दीघा

 मजूरी  पर  इन  परियोजनाओं में  काम  करते  फल  प्रदान  करने  वाली  नहीं  होगी  ।  परन्तु

 यदि  भारत  सरकार  भी  इन  श्रमिकों  को
 इसे  उन  कारणों  से  आरम्भ  करना  पड़ा  जो

 इन  कामों  में  लगाये  तो  काम  बहुत  सस्ता  सभा  के  सभी  सदस्यों  को  विदित  है  ।  एसी

 हो  सकेगा  ।  स्थिति  का  उपबन्ध  करत  के  लिये  में  संकट

 में  यह  संशोधन  करना  चाहता  था  राज्य

 पश्चिमी  बंगाल  में  २४  परगना  और  सरक र  या  केन्द्रीय  सरक  र  को  यह  रक्षित

 मिदनापुर  और  हुगली  के  जिले  में  कतिपय
 अधिकार  मिल  जायें  जिस  वह  afar

 परियोजनाओं की  आवश्यकता  है  और  वहां  विद्वेष  अवसरों  पर  अन्य  प्रकार  की  4  जनेओं

 उन  से  लाभ  भी  शीघ्र  ही  होगा  ।  विशेषतः
 को  अधिमान  दे  सके  ।  में  सभा  से  सिफारिश

 इस  वर्ष  वहां  पर  अन्ना भाव  रहा  है
 ।

 यदि  करता  हूं  कि  इस  सहित  संकल्प  को

 सरकार  इन  परियोजनाओं  HTT
 ET

 आरम्भ
 स्वीकार  किया  जाये

 करदे: जो जो  उसके  विचाराधीन  हें  तो  वह  इन
 कुमारों  एनी  सस् कर ोन  )

 लोगों  को  काम  में  लगा  सकती  है  और  उस
 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  करोड़ों  रुपये

 से  लाभ  भी  थाना  ही  हिना  ।
 व्यय  किया  गया  हैं  परन्तु  फिर  भी  दक्षिण

 और  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  से

 में  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हुं
 ।

 बहुत  अन्यायपूर्ण व्यवहार  किया  गया  है  ॥

 में  संकल्प  का  विरोध  करती  हूं  ।.

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  यदि
 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  कुछ

 आप  पुर्व  सुचना  की  शर्तें  को  हटा  देते  तो  में
 २६५ १०  करोड़  रुपया  व्यय  किया  गया

 इस  प्रस्ताव  का  संशोधन  प्रस्तुत  करना
 था  जिसमे ंसे  oo  or  करोड़  सिंचाई

 चाहता था  tt  योजनाओं  पर  और  १९५३  तक  ६६  cv

 करोड़  रुपया  विद्युत  परियोजनाओं पर  व्यय

 सभापति  महिला
 :

 इस  के  लिय  ज़बानी  हुआ  था
 ।

 परन्तु  उसका  कितने  प्रतिशत
 प्रार्थना  नहीं  की  जा  सकती  |  जब  तक  मेरे  दक्षिण  पर  व्यय  किया  गया  ?  इस  से  में  यह

 पांसे  लिखा  हुआ  कुछ
 न

 आये  में  पुत्र  बताना  चाहती  हूं  कि  दक्षिण  की  ओर  कितना

 कम  ध्यान  दिया  गया  है  ।
 की  शर्तें  को  कैसे  हटा  सकता  हूं  ?
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 दक्षिण के  क्षेत्र  और  जनसंख्या  तथा  मैंडरिन  ने  फरमायी  वे  चाहे  उस

 ब्ावनकोर-कोचीन  राज्य  द्वारा  केन्द्रीय  कोष  mere  में  विल्कुल  दुरुस्त  न  हों  जिस  कं टेक्स्ट

 के  अजित  राशि  का  ध्यान  रखते  हुये  में  उन्होंने  फरमायी  लेकिन  में  इस

 हम  देख  सकते  हें  कि  दक्षिण  का  कितना  wart  को  एबसोल्यूट  तौर  पर  मानने  को

 महत्व है  ।  हमारे  राज्य  की  जनसंख्या
 तैयार  नहीं  हु  ।

 ९२,८०,४२५  हैं  जब  कि  पंजाब  की  जनसंख्या

 पहली  फाइव  इअर  प्लान
 १,२६,४१,२००  हैं  परन्तु  पंजाब  की  केवल

 भाखड़ा-नंगल  परियोजना  पर  ५५००  में  जब  गवर्नमेंट  ने  यह  फैसला  किया

 लाख  रुपये  व्यय  किये  जाते  हें  ।  तो  उस  वक्त  तो  यह  फैसला  दुरुस्त  था  कि

 कोचीन  राज्य  ने  केवल  वीं  १९५४  के  सीमा  इस  फाइव  इअर  प्लान  में  जो  ज्यादा  वीर

 शुल्क  में  लगभग  TJ, OV AVS  रुपये  की  वैली  स्कीम्स  घाटी  थीं

 राशि  वर्जित  की  हैं  ।  एसी  स्थिति  में  प्रस्तावक  और  जो  ईरिंगेशन  प्रोडक्ट्स  थे  वह  उन  इलाकों

 को  क्या  अधिकार  हं  कि  वह  इस  प्रकार  का  के  अन्दर  बनाये  जायें  जहां  पानी  ज्यादा  है

 संकल्प  प्रस्तुत  करे  जिस  से  केवल  शीघ्र
 फल  और  जहां  इनको  बनाने  से  ज्यादा  फायदा

 प्रदान  करने  वाली  परियोजनाओं को  ही  हो  सकता  ह  और  जहां  इनको  आसानी  से

 पूरा  किया  जाये
 ।

 सारे  भारत  में  राष्ट्रीय
 बनाया जा  सकता  है  |  उस  मुसीबत  यह

 निधि  के  समान  वितरण  पर  क्या  आपत्ति  थी  कि  हमारे पास  खुराक़  नहीं
 a  ?  थी  और  खुराक़  की  पैदावार  ज़रूरी  चीज़ ह्

 थी  ।  इस  वास्ते  एसे  इलाकों  की  कि

 जहां  पर  इस  तरह  की  फैसिलिटी  नहीं
 सिंचाई  नल-ऋप  कमी  सुधार  और

 ज्यादा  ध्यान  नहीं  दिया  गया  और  यह  ठीक
 खाद  के  लिये  VCO" RR  करोड़  रुपया  रखा

 ही  किया  गया  |  उस  यह  ज़रूरी  था  कि
 गया  हूँ  जिस  में  से  त्रावणकोर-कोचीन  को

 जल्दी  खुराक़  पैदा  की  जाय  और  इसलिये

 कुछ  नहीं  मिला  और  दक्षिण  को  बहुत  कम

 मिला  हैं  ।  इसी  प्रकार  केन्द्रीय  ट्रक्टर  संगठन
 यह  वाजिब  नहीं  था  कि  उस  खराब

 इलाक़ों  पर  रुपया  जाया  किया  जाता  ।  उस
 के  लिये  रखी  गयी  राशि  में  से  त्रावणकोर

 वक्त  खुराक़  की  बहुत  ज्यादा  जरूरत  थी
 कोचीन  को  कुछ  भी  नहीं  मिला  और  दक्षिण

 और  इसलिये यह  अच्छा  ही  था  कि  जहां

 को  बहुत  कम  मिला  हूँ
 ।  यदि

 दूसरी  पंचवर्षीय  ज्यादा  से  ज्यादा  खुराक  हो  सकती  हैं
 योजना  में  नियत  की  गई  को  भी  उत्तर

 भारत  में  ही  बांट  दिया  गया  जहां  पहले  ही
 वहां  रुपया  aa  किया  जाय  ।  चुनांचे  ऐसा

 किया  गया  |  लेकिन  अब  dfs  फाइव  इअर
 विभिन्न  प्रकार  के  उद्योगों  में  करोड़ों  रुपया

 प्लान  में  भी  उन्हीं  इलाक़ों को  फायदा

 लगाया  गया  हैँ  तो  हम  भूखों  मर  जायेंगे  और
 कि  जहां  पानी  की  बहुतायत

 अपना  दक्षिण  भारतीय  गण-राज्य  बना  लेंगे  ।
 दुरुस्त  नहीं  हैं  ।  जब  हमने  कांस्टीट्यूशनल  में

 दफा  १४  रखी  थी  सभी  इन्सानों के  वास्ते

 पंडित  ठाकरे  दास  भागव  :  अगर  इस  कि  सब  को  ला  का  ईश्वर  प्रोटेक्शन

 उस  यह  भी  चाहिये  था  कि  हम  यह
 रिजोल्यूशन को  मामूली  तौर  पर

 देखा

 जाय  तो  शायद  ही  कोई  इसकी  मुख़ालिफ़त  उसूल  भी  मान  लेते  जहां  तक  कि  रिजर्व

 कर  सकता  है  |  ताहम  में  अदब  से  करना  का  सवाल  &  वहां  भी  क्वालिटी  रखी

 चाहता  हूं  कि  जो  बातें  मेरी  बहन  मिस  जायेंगी  ।  यह  ग़लत  हू  कि  fas  हिन्दुस्तान
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 पिंडित  ठाकुर  दास

 के  एक  ही  हिस्से  में  तरक्क़ी  करें  ।  जितने  धमकी  दे  सकता  था  और कह  सकता  था  कि

 मादा  लोग  या  इलाक़े  हें  उनका  हक़  है  कि
 हम  तुम्हारे  साथ  नहीं  रहना  चाहते

 ।  अगर

 उनको  दूसरे  लोगों ओर  इलाकों के  दर्जे
 मेरे  साथ  इन्साफ़  नहीं  होगा  तो  में  ऐसा

 तक  उठाया जाय  1  महसूस  जरूर  करूंगा  और  जब  में  साउथ

 की
 तरफ़  से  सुनता  हूं  कि  हमको  मदद  नहीं

 मुझे  इस  सिलसिले में  रायलसीमा की  दी  गयी  तो  में  नाराज़  नहीं  होता  बल्कि  में

 मिसाल  याद  आती  है  ।  रायलसीमा  वालों  ने  तो
 यह  समझता  हूं  कि  यह  लोग  बैकवर्ड

 कहा  था  कि  हम  बैकवडडे  एरिया  वाले  हैं  ।
 इनको  पहले  मदद  देनी  चाहिये  ।  और  में

 हमारा  मद्रास  से  फैसला  हो  चुका  है  ।  उन्होंने
 अदब  से  करूंगा  कि  जो  इलाक़े  पसमांदा

 कहा  कि  वे  weer  के  साथ  उस  तक  नहीं
 हें  और  जहां  पानी  की  तक़लीफ़  हैं  पहले  उनको

 जाना  चाहते  जब
 तक

 वह  यह  न  कहे  कि  प्रिफरेंस  देनी  चाहिये  ।

 हम  इतना  रुपया  तुम्हारे  लिये  बच  करना
 बदक़िस्मती  से  मेरे  इलाक़े  का  एक चाहते  हैं  ।  इसलिये  में  चाहता  हुं  कि  जो

 बेकराँ  इलाक़े  हें  उनका  खास  तौर  पर  ख्याल  हिस्सा  सारे  हिन्दुस्तान  से  ज्यादा  बेकराँ

 रखा  जाना  चाय  और  जब  स्कीमें  बनायी  है
 ।

 में  सारे  जिले  हिसार  की  शिकायत  नहीं

 करता  |  मेरा  वह  इलाक़ा  उतना ही  बैकवर्ड जायें  तो  उनको  पसेपुश्त  न  डाल  दिया

 पोलिटिकल  कंसीडरेशन से  या  किसी  और  है  जैसा  कि  मेरी  बहिन  का  इलाक़ा  है
 ।

 वजह  से  ।  अगर  एसा  नहीं  किया  जायगा  तो  सभापति  वह  भी  पानी  की

 में  हिन्दुस्तान के  हर  हिस्से  में  तमीज़  करने  शिकायत  करती  थीं  ।  तो  भाई  बहिन  आपस

 लगूंगा  और  में  हिन्दुस्तान  को
 एक

 नहीं  कह  में  कर  ले ं|

 सकूंगा  ।  इ  प्रे  जिन  कों  में
 4  ea

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :

 में  पेप्सू  या

 ज़रूरी है
 हिसार की  शिकायत  नहीं  करता  क्योंकि  ये

 इलाक़े  तो  भाखड़ा  डैम से  पानी  हासिल  करेंगे

 और  उनमें  भाकड़ा  डेम  के  पानी  से  आबपाशी

 मुझे  मेरे  दोस्त  हाथी  सिंह  साहब  की

 कर्ट सी  से  एक  किताब  पढ़ने  को  मिली  है
 होगी  ।  लेकिन  में  अपने  इलाक़े  भिवानी  की

 तरफ़  से  शिकायत  करता  हुं  ।  सारे  पंजा  में
 जिसमें  प्लानिंग  के  sae  वाज़ह

 तौर  पर  दिये  गये  हें
 ।

 मुझे  उनको  पढ़  कर

 एक  भिवानी  का  ऐसा  इलाक़ा  हैं  जिसकी  में

 शिकायत  करता  हूं  ।  वहां  पर  नेचर  नें  हमारे
 निहायत  खुशी  हुई

 ।
 उसमें  इन  चीज़ों  की

 साथ  यह  सख्ती  की  है  कि  तीन  तीन  सौ
 रियायत  रखी  गयी  है  ।  उसमें  यह  दिया  गया

 फूट  तक  कुंवर  खोदते  चले  जाओ  ।  हो  सकता
 है  कि  चीप  कास्ट  पर  काम  हो  ।  इससे  कौन

 है  कि  कहीं  दस  फुट  मीठा  पानी  मिल
 इन्कार  कर  सकता  है  ।  लेकिन  उसमें  जो

 पांच  चीज़ें  दी  गयी  हैं  उनसे  मालूम  होता  है
 वरना  खारी  पानी  ही  मिलता  हैं  ।  जिसका

 नतीजा  यह  होता  हैं  कि  आदमी  और  डंगर
 कि  जो  बेकार  रियाज़  हें  उनकी  तरफ

 पूरा  ध्यान  दिया  जायगा  |  अगर  ऐसा  नहीं

 तह  हो  जाते  हैं
 ।

 उस  इलाक़े  की  हालत

 बहुत  खराब  है  |

 होता  तो  में  शिकायत  करता  कि  इसमें  रीज़न

 वाइज  क्वालिटी  नहीं  है  ।  और  उस  हालत  इसी  तरह  से  गुड़गांव  के  बारे  में  क़िदवई

 में  कोई  भी  इलाका  हमसे  जमा  होने  की  साहब  ने  मेहरबानी  करके  फरमाया  था  कि
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 हम  तुमको  दो  करोड़  रुपया  या  तो  प्लानिंग  के  जमाने में  ३३  साल  तक  यह  स्कीम

 कमीशन  से  दिला  देंगे  या  अपने  पास  से  देंगे  ।  मेंट  के  सामने  रही  और  इन  कंसीडरेशन

 जो  आपकी  रिवर  वेली  स्कीम्स  हें  उनका  की  वजह  से  कि  यह  हिन्दूओं  का  इलाक़ा  है

 पानी  गुड़गांव  में  पहुंचाया  जा  सकता  है
 ।  इसको  पूरा  नहीं  किया  गया  i  इसके  थ

 वहां  के  लिये  कोई  स्कीम  नायी  जाय  ।  लेकिन  वाली  थल  स्कीम्स  पुरी  हो  गयी  लेकिन  इसको

 किदवई  साहब  की  वफ़ात  की  वजह  से  फिर  पुरा  नहीं  गया  ।  इस  इलाक़ें  की  तरफ़

 वह  मामला  रुक  गया  |  हमारा  ऐसा  इलाक़ा  किसी  ने  आंख  उठा  कर  नहीं  देखा  ।  गवर्नर

 है  जहां  से  कोई  मिनिस्टर  नहीं  और  साहा  आये  तो  उन्होंने  कहा  कि  अगर  इस

 तो  और  कोई  डिप्टी  कमिश्नर  सर  शादी  इलाक़े  को  पानी  दे  दिया  गया  तो  मवेशी

 लाल  को  छोड़  नहीं  खन्ना  |  वह  लोग  कहां  से  आवेंगे  और  रिक्कू  कहां  से  आवेंगे  |

 नौकरियों  में  नहीं  जाते  हें  और  वहां  के  लोगों  में  अदा  से  अज॑  करूंगा  कि  इस  तरह  के

 के  साथ  सलूक  नहीं  किया  गया  हे  ।  वहां  कंसीडरेशन  के  दिन  गुजर  चुके
 ।  जो  बैकवर्ड

 पर  आपकी  रिवर  वेली  प्रोजेक्ट्स  का  पानी  इलाक़े  हूं  उनके  साथ  अपको
 पूरी

 आसानी  से  पहुंच  सकता  हे  और  इसके  लिये  दर्दी  होनी  चाहिये  और  जल्द  रो  जल्द  उनको

 किदवई  ने  ५०  लाख  रुपया  का  वायदा  दूसरे  इलाक़ों  की  बराबरी  में  लाना  चाहिये  |

 इस  साल  में  वच  करने  का  किया  था  ।  लेकिन  जो  कांस्टीट्यूशनल  की  दफा  पहले  दफा  १६

 wa  में  ने  अजित  प्रसाद  जी  की  खिदमत  थी  वहू  अब  आपके  ३०१  रो  300  तक  की

 ः  किया  तो  उन्होंने  कहा  कि  हम  तो  दस  आटिकल्स  में  रखी  है  ।  अगर  किसी  इलाके

 लाख  से  ज्यादा  अपनी  मिनिस्टरी  से  नहीं  दे  में  अनाज  ज्यादा  हुआ हो  और  दूसरे  में  न

 सकते  ।  हमने  प्लानिंग  कमीशन  को  दरखास्त  हुआ  हो  तो  अगर  उस  इलाक़े  में  अनाज

 की  |  पता  नहीं  उन्होंने  इसे  किसी  स्कीम  में  बहुत  महंगा  मिले  जहां  वह  पैदा  नहीं  होता  तो

 शामिल  किया  है  या  नहीं  |  यहां  तो  यह  काम  में  समझेगा  कि  हिन्दुस्तान  एक  नहीं  है  ।

 फौरन  होना  चाहिये था  ।  यह  तो  एक
 बैकवर्ड

 हिन्दुस्तान  वकत  समझा

 एरिया  है  ।  मेरी  मूसा  को  जना  सोचें  ।
 जा  सकता जत  कि  जो  पैदावार

 गुड़गांव  में  से  जमना  नहर  निकलती  है
 ।

 एक  हिस्से  में  हो  वह  दूसरे  इलाक़े  में  उसी

 हमारे  इलाके  के  बीच  में  से  यह  पानी  चला  भाव  पर  हां  ट्रान्स्पोर्टेशन  चार्ज

 जाता  हे  लेकिन  हम  इसमें  से  एक  बूंद  भी  नहीं  और  लग  जांग  ।  अगर  आप  इस  नुक्ते  निगाह

 ले  सकते  |  यह  पानी  यू
 ०  पी०  चला  जाता  है  ।

 से  देखें  तो  आपको  मालूम  होगा  कि  यह  जो

 आपको जिला  गुड़गांव  में  पानी  ले  जाने  का  क्विक  रिजल्ट्स  की  दलील  दी  जाती  है  अतर

 अख्तियार  हैं  लेकिन  हम  उसमें  से  एक  बूंद  यह  उतनी  ठीक  नहीं  है  ।  इस  ऐसी

 पानी  अपने  यहां  आबपाशी  के  लिये  नहीं  क्विक  रिजल्ट  की  जरूरत  नहीं  है  ।  जिस

 ले  सकते  |  क्या  एक  मां  अपने  बच्चों  के  साथ  उसकी  जरूरत  थी  तो  में  ने  खुद  कहा  था

 ऐसा  सलक  कर  सकती  है
 कि  एक  के  इलाके  कि  इस  वक्त  यही  उसूल  रखा  जाय  कि  जहां

 में  से  पानी  निकाल  ले  जाय  और  उसको  एक  ज्यादा  अनाज  पैदा  हो  सकता  है  वहीं  हम  काम

 बूंद  पानी  भी
 न

 दे
 ।

 फिर  भी  शाप  कहते  हैं  करें  |  अब  हम  अनाज  के  मामले  में  सेल्फ

 कि  सेक्शन  १४  है
 ।

 इलाक़ों  लिये  आपका  सीमेंट  हो  गये  हें  ।  इसलिये  मुझे  उम्मीद

 सेक्शन  १४  नहीं  हैं  ।  गवर्नमेंट  को  सोचना  है  कि  जो  इलाक़े  पसमांदा  हें  उनके  साथ

 चाहिये  कि  ऐसे  इलाक़ों  को  पहले  मदद  दे  ।
 गवर्नमेंट  इन्साफ  करेगी

 |
 चाहे  यह  रिवर

 हमार  भाकपा  डेम  अब  बन  रहा  हे  ।  अंग्रेजों  वैली  स्कीमों  का  मामला  हो  या
 और  कोई
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 ठाकर  दास

 को  प्राथमिकता  जानी  जो  कि तरक्क़ी  का  मामला  हो  हम  चाहेंगे  कि

 गवर्नमेंट  सारे  मुल्क  को  एक  निगाह  से  देखे  ।  कम  लागत  में  जल्दी  लाभ  पहुंचा सकती

 जो  अच्छे  इलाक़े  हें  अगर  उन्हीं  को  आप  और
 क्योंकि  जैसा  पंडित  ठाकुरदास  भार्गव

 मदद  करेंगे
 तो  जो

 पिछड़ें  हुये  इलाक़े  हें  वह  ने  कि  हमारे  देश  में  कुछ  पिछड़े  हुये

 और भी  पीछे  रह  जायेंगे ।  इसलिये  में  भी  भाग  जिनको  प्राथमिकता दी  जानी

 अज  करता  हुं  कि  आप  इन  इलाक़ों  को  उसी  चाहिये
 ।

 में  ने  seer  योजना  और  सिंचाई

 निगाह  से  देखें  कि  जैसे  मां  अपने  छोटे  छोटे  मंत्री  से  यह  निवेदन  किया  है  कि  वे  उन

 बच्चों  को  देखती  है  ।  जो  ज्यादा  spas  क्षेत्रों  की  ओर  ध्यान  जो  कि  वर्षों  से

 इलाके  हैं  जहां  पीने  तक  को  पानी  नहीं  मिलता  fart  हैं
 ।

 औरंगाबाद  उसमें  से  एक  है  ।  यह

 है  उनकी  तरफ़  आप  पहले  ध्यान  दें  ।  fag  स्थान  सभ्यता  का  केन्द्र  है  तथा  अनेक  पेंट

 रिजल्ट्स को  ही  देखकर  आप  फैसला न  यहां  आते  हैं
 ।

 किन्तु  यहां  पर  पानी  का  बहुत

 प्रभाव  है
 ।

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  छोटी करें  ।  में  मानता  हूं  कि  रिजल्ट्स  भी  एक

 चीज  है  ।  उनका  भी  जरूर  ध्यान  रखना
 सिचाई  योजनाओं  में  माननीय  मंत्री  इसको

 चाहिये  ।  लेकिन  और  बातों  की  तरफ़  भी
 प्राथमिकता  दें  ।  हैदराबाद  में  जो  नदी  घाटी

 योजनायें  चलाई  जा  रही  उनमें  से
 आपको  ध्यान  देना  चाहिये  ।  सिफ  यही  नहीं

 देखना  चाहिये  कि  वहां  इतनी  कपास  पेदा
 कोश  उन  स्थानों  में  केन्द्रित  जहां  वानी

 तथा  सभी  चीजें  बहुतायत  से  हैं  ।
 हो  जायगी

 तो
 उससे  इतना

 आ
 जायेगा

 |

 एक  योजना  पूर्ण  परियोजना के  बारे
 लेकिन  जो  बेकराँ  एरियाज  हें  उनको  पहले

 मदद  दी  जानी  चाहिये
 में  भी  है

 ।
 मुझे  नांदीकोंडा  योजना या  तुंगभद्रा

 योजना  के  प्रति  कोई  आपत्ति  किन्तु

 साथ  ही  साथ  हमें  पिछड़े  हुये  क्षेत्रों  का  भी
 इसलिये  जो  sae  मेरे  दोस्त  ने  अपने

 रिजोल्यूशन  में  रखा  है  में  गो  कि  उससे
 ध्यान  रखना  चाहिये  |

 टशन  नहीं  ले  सकता  लेकिन  जो  चीजें  प्लानिंग
 में  एक  बात  बड़ी  नदी  घाटी  योजनाओं

 कमीशन  के  कोड  में  दर्ज  हैं  में  उनके  साथ

 उसको  पढ़ना  चाहता  हूं
 ।

 उनके  साथ  इस

 के  बारे  में  भी  कहना  चाहता हूं  ।  मुझे

 नंगल  योजना  या  दामोदर  घाटी  योजना  के
 रिजोल्यूशन  को  मिलाकर  ही  पूरी  पिक्चर

 बारे  में  कोई  आपत्ति  नहीं  हैं  ।  अन्ततः  वे
 पेशा  की  जा  सकती  है  ।  यह  नहीं  होना  चाहिये

 कि  क्विक  रिजल्ट्स  की
 खातिर

 आप
 seas

 भी  हमारे  देश  में  ही  है  ।  कोई  भी  नहीं  कह

 सकता  कि  भाखड़ा-नंगल  की  योजना  एक
 इलाक़ों  को  भूल  जायें

 ।
 इसलिये  में  चाहता

 हूं  कि  आप  इसकी  एक  कम्पलीट  पिक्चर
 गलत  क़दम  हैं  ।  जहां  तक  दामोदर  घाटी

 निगम  का  सम्बन्ध  हम  इस  पर  ८०  करोड़
 को  देखें  और  तब  फैसला  करें  तो  मुनासिब

 रुपये  खच  कर  रहे  हैं  ।  इस  परियोजना को
 होगा |

 प्रारम्भ करने  का  मुख्य  प्रयोजन  बाढ़  का

 डा०  सुर
 तन्

 में  माननीय  मित्र  श्री
 नियन्त्रण  करना  था  और  सिंचाई  तथा

 झूलन  सिंह  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  संकल्प  विद्या  का  उद्देश्य  उसके  बाद  आता  था
 t

 से  पूर्णतः  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 हम  इसको  सामान्य  किन्तु  अब  बाढ़  नियन्त्रण  के  उस  उद्देश्य
 को

 नियम  नहीं  बना  सकते  कि  उन्हीं  योजनाओं  भुला  दिया  गया  हैं
 ।

 में  ने  स्वयं
 उस

 क्षेत्र  का



 कप
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 निरीक्षण  किया  है  और  में  कह  सकता  हूं  की  इतनी  कमी  है  कि  लोगों  को  पीने  के  लिये

 भी  पानी  नहीं  मिलता  ।  मुझे  समझ  में  नहीं कि  इन  बांधों  से  बाढ़  पूरी  तरह  नहीं  रोकी

 जा  सकती  |  आता  कि  भारत  सरकार  ने  रायलसीमा

 की  इतनी  उपेक्षा  क्यों  कर  रखी  हैं
 ।

 डा०  एम०  एम०  दास
 यह  कहना

 मं
 a

 ee  परियोजनाओं  ar  विरोध
 गलत  कि  उनसे  बाढ़  नियंत्रण

 का  उद्देश्य  पूरा  नहीं  होगा  ।  नहीं  परन्तु  यह  में  अवश्य  कहूंगा  कि

 रायलसीमा  पिछड़े क्षेत्र  में  सिचाई

 डा०  ata  चन्द्र  विशेषज्ञों  की  राय
 का  कोई  भी  काम  नहीं  है

 ।
 मंत्री  महोदय

 हैं  कि  कुछ  सालों  के  बाद  इन  बांधों  से  बढ़  को  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिये
 ।

 नियन्त्रण  का  उद्देश्य  पुरा  नहीं  होगा  |  हमने  यदि  सिंचाई  के  छोटे  काम  पुरे  हो  जायें
 तो

 जो  कुछ  काम  किया  वह  पिछडी  दस  या  वर्षा  का  जल  भी  संभाल  कर  रखा  जा  सकता

 पन्द्रह  सालों  को  बाढ़  के  अनुभव  पर  ही  किया
 @  |

 &  यदि  भविष्य  में  गत  बाढ़ों  से  बढ़  कर  कोई

 arg  आ  जाती
 तो  इन  बांधों  से  काम  नहीं  मूंगफली  रायलसीमा  मुख्य  उपज

 चलेगा  |  परन्तु  राज्य  सरकार  ने  वहां  की  रैयत

 के  प्रति  सहानुभूति  न  दिखाते  हुये  उन्हें  अधिक

 बमन  पीठासीन
 निर्धन  बना  दिया  हैं  ।  मुझे  आशा  है  कि  केन्द्रीय

 श्री  एस०  एन०  दास  सर  गर  रायलसीमा  के  मामलों  में  अधिक

 दिलचस्पी  लिया  करेगी  i  रायलसीमा में  उन  विशेषज्ञों
 के

 नाम  जानना  चाहता  हूं  ।

 समाज  की  प्रजातन्त्रात्मक तथा
 समाजवादी

 डा०  सरदा  चन्द  :  आप  दामोदर  घाटी
 रूपरेखा  की  सफलता  का  आदर्श  उपस्थित

 निगम  के  प्रतिवेदनों  को  देख  सकते  हैं  ।  में

 कह  रहा  था  कि  जिस  उद्देश्य  के  लिये  दामोदर
 किया है  ।  रायलसीमा में  सिंचाई  के

 पर्याप्त  छोटे  काम  प्रारम्भ  करने  चा: हेये । घाटी  परियोजना  आरम्भ  की  गई  वह

 पुरा  न  होगा  |  पहला  प्राक्कलन  ४०  करोड़  श्री  आर०  एस०  दौरान  :  इस  संकल्प

 रुपये  का  और  Al  यह  बहुत  बढ़  गया  का  उद्देश्य  यह  दिखाई  देता  है  कि  पिछड़े  हुये

 है  ।  क्षेत्रों  में  छोटी  परियोजनाओं  को  प्राथमिकता

 कई  बांध  तैयार  हो  चुके  किन्तु  दी  जाये  ।  रायलसीमा  जेसे  क्षेत्रों  मे  बड़ी

 सिचाई  की  नहरें  अभी  तैयार  नहीं  हुई  हें  ।
 परियोजनाओं  सम्भव  नहीं  और  इसी

 आधार  पर  उन्हें  अपेक्षित  क्षेत्र  मान  लेने  का
 में  इस  यात  से  सहमत  हूं  कि  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  में  उन  क्षेत्रों  की  परियोजनाओं
 कोई  कारण  नहीं  हैं  ।  रायलसीमा  के  समान

 मेरे  इलाक़े  में  भी  डी  परियोजनायें सम्भव
 को  सब  से  पहने  सम्मिलित  करना

 नहीं  हें
 ।

 में  मान  सकता  हुं  कि  छोटी

 जो  पिछड़े  हुये  और  जहां  अभी  तक  कोई
 योजनाओं  को  सत्र  से  पहले  अपनाना  चाहिये  ।

 काम  नहीं  हुआ  हे  तथा  जहां  पीने  का  पानी  इसलिये  केन्द्रीय  सरकार  को  चाहिये  कि  इन

 भी  नहीं  है  ।  सरकार  को  इन  बातों  की  ओर  पिछड़े  क्षेत्रों  में  सिचाई  के  काम  आरम्भ

 ध्यान  देना  चाहिये  ।  करवाये  |  जहां  पहले  ही  सिंचाई  परियोजनाओं

 डा०  गंगाधर  शिव
 विद्यमान  वहां  कुंओं  के  लिये  पानी  इकट्ठा

 अनुसूचित  :  रायलसीमा  में  पानी  करने  का  प्रबन्ध  होना  जिससे  खेती
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 आर०  एस०

 ले  ली  गई  है  और  शेष  छोटी  और  शीघ्रकारी

 बाड़ी  को  लाभ  पहुंचे  और  पीने  के  लिये
 योजनाओं  के  नाम  पर  ले

 ली
 जायगी

 ।  इन

 पानी  मिल  सके  ।  जहां  नदियां  हों  वहां  परियोजनाओं का  दक्षिण  भारत  के  ऊपर
 उनका  उपयोग  उठाना  चाहिये  ।

 कोई  प्रभाव  नहीं  पड़  सकता  ।  यदि  यह

 दक्षिण  भारत  के  सदस्यों  ने  इस  संकल्प
 संकल्प  स्वीकार  कर  लिया  जायगा  तो  दक्षिण

 का  अर्थ  दूसरी  ओर  लगा  लिया  है
 |

 वास्तव  में
 की  अनेक  परियोजनाओं  द्वितीय

 इस  का  आशय  यह  &  कि  पिछड़े  और  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित की  जा  सकती  है

 हमें  तो  भूखे  और  आवश्यकता  वाले  क्षेत्रों सित  क्षेत्रों  जहां  est  परियोजनाओं  सम्भव

 नहीं  सिचाई  की  छोटी  परियोजनायें  को  बचाना  चाहिये  ।

 चालू  की  जानी  इसलिये  में  इस

 अन्त  में  में
 कहना

 चाहता  हूं  कि  पिछड़े
 संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  |

 क्षेत्रों  और  कमी  वालें  क्षेत्रों  को  सिचाई  की

 श्री  लक्ष्मणा  :  जब  देश  तथा  अन्य  प्रकार  की  सुविधायें  प्रदान  करनी

 में  खाद्यान्न  की  कमी  उस  की  दृष्टि  से
 ताकि  उनका  जीवन-स्तर  और

 आधिक  स्तर  अन्य  क्षेत्रों  के  समान  ऊंचा यह  संकल्प  ठीक  परन्तु  अब  जब्र  कि  हम

 स्वावलम्बी  हो  गये  हमें  इस  पर  उठ  सके  |

 दूसरे  दृष्टिकोण  से  विचार  करना  चाहिये  ।  श्री  एम०  एल०

 देश  की  प्रगतिशील अवस्था  में  निर्धन
 :  सभापति  प्रस्तावक  ने  जो  छोटी

 सिंचाई  योजनाओं  के  पक्ष  में  प्रस्ताव  पेश  किया भर  पिछड़े  क्षेत्र  देश  के  नाम  पर  धब्बे  @

 जिन्हें  दूर  करना  हमारा  कर्तव्य  है  ।  अतएव  इसमें  कोई
 शक

 नहीं
 कि

 यह  बहुत
 अच्छा

 हमें  कमी  वाले  क्षेत्रों  की  उन्नति  करनी  चाहिये  ।  प्रस्ताव  है  ।  जो  हमारी  पहली  पंचवर्षीय

 दक्षिण  में  यह  प्रचार  फैला  हुआ है
 योजना  पूरी  होने  वाली  उसमें  हमारी

 कि  योजना  की  अधिक  धनराशि  उत्तर  भारत
 सरकार ने  ड़े  बड़े  Tay  की  योजना बनाई

 थी
 ।

 और  इन  दांतों  में  देश  का  eat  हित की  परियोजनाओं पर  खर्च  हो  रही  है  ।

 रामस्वरूप  दक्षिण  भारत  में  तुंगभद्रा
 निहित  हैं

 ।  अब
 जो  अगली  योजना  बन रही

 में  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना
 योजना  को  छोड़  कर  और  कोई  बड़ी

 पड़ेगा  कि  छोटे  परन्तु  आवश्यक  काम  पहले
 योजना  नहीं  है  ।  रायलसीमा  के  लोग  तुंगभद्रा

 पर  उच्च  धरातल  का  नाला  निकालना  चाहते  हों  कि  हम  कहते  हैं  कि  जो  हमारी  योजना

 वह  जनता  की  योजना  होगी  ।  इसके
 Teg  मीनारखाने  में  तूती  की  आवाज

 कौन  सुनता  है
 ?

 इसका  फल  यह  हुआ  है
 लिये  बहुत  सी  आवश्यक  बातें  ऐसी  हैं  कि  जो

 सरकार  को  ध्यान  में  रखनी  हैं  ।  मिसाल  के
 fe  इतनी  लागत  से  तुंगभद्रा  परियोजना

 लियें  में  आपको  बतलाऊं  कि  बहुत  से  ऐसे
 तैयार  हुई  परन्तु

 लीस
 मील  के  क्षेत्र  क्षेत्र  हूं  कि  जहां  पर  बड़ी  नदियां  नहीं  हैं

 तक
 पानी  की  एक  बूंद  भी  नहीं  पहुंचती  और

 वहां  पर  बड़े  बोध  बनाये  नहीं  जा  सकते
 हैं

 ।
 फिर  इतना  खर्च  करने  का  क्या  लाभ

 हुआ  है
 ?  ऐसी  स्थिति  में  अगर  हम  बड़े  बड़े  बांधों  की

 ata  सोचते  तो  जिन  क्षेत्रों  में  कोई

 दक्षिण  के  लोग  समझते  हैं  कि  rie  से  आबपाशी  के  साधन  नहीं  तथा  सिंचाई

 नियंत्रण  योजनाओं  के  नाम  पर  बड़ी  धनराशि  की  कोई  अन्य  व्यवस्था  नहीं  वहां  पर  कोई
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 बांध  बनेंगे  ही  नहीं  ।  इसलिये  जरूरी  हो  इसके  अतिरिक्त मेरी  शिकायत  यह  हैं

 कि  जो  नाले  मौजूद  हें  उन  नालों  की  तरफ जाता  है  कि  हम  उन  क्षेत्रों  की  तरफ़  भी

 ध्यान  दें  कि  जहां  पर  बड़े  बांध  तो  नहीं  हमारा  ध्यान  नहीं  गया  हैं  ।  नालों  से
 दो

 बनाये  जा  सकते  लेकिन  जहां  पर  सिंचाई  नुक़सान  हमको  होते  हें  ।  एक  तो  यह  कि
 ar

 सात के  दिनों  में  में  ने  अपनी  कान्स्टीट्यूएंसी
 के  सधन  हमें  पैदा  करना  है  ।  इन  साधनों को

 पेदा  करने  के  लिये  एक  तो  छोटे  छोटे  zg  में  जराखर  तहसील  राठ  में  देखा हे  कि  ६,  ६

 छोटी  बघिया  नालों  पर  बांधी
 और  ७,  ७  मील  के  घेरे  में  पानी  भरा  रहता

 जा  सकती  हें  ।  छोटे  छोटे  बांध  बांध  कर  वहां  दो  तीन  महीने  तक  पानी  वहां  पर  भरा

 पर  श्राप  सिंचाई  काम  ले  सते  रहता  है  और  बरसात  निकल  जाने  के  फवद

 वह  पानी  बिलकुल  सुख  जाता  और  उस कई  राज्यों में  यह  क्राम चल  रहा  है

 लेकिन जो  सब  बड़े  दुःख  को  व्रत  पानी  का  कोई  इस्तेमाल  नहीं  हो  पाता  है  ।

 हे  वह  यह  कि  हमारे  राज्य  में  यह  किया  गया  साथ  ही  साथ  बरसात  के  दिनों  में  तमाम

 है  कि  एक  एकड़  जमीन  में  पानी  केवल  १००  ट्रैफिक  रुक  जाता  न  बैलगाड़ी  जा  सकती

 रुपये  की  लागत  में  भर  जाये  ।  उत्तर  प्रदेश  में  है  न  घोड़ागाड़ी  आ  जा  सकती  और

 यह  औसत  रक्खा  गया  हे  कि  १००  रुपये  किसी  सवारी  की  बात  तो

 में  अगर  एक  एकड़  जमीन  में  पानी  भर  जाय

 ~
 में

 a  ~
 में  भी  काफ़ी

 तो  ag  वद्ध  लेकिन  अगर  १००  दुश्वारी  पेदा  आती  हू  ।  ऐसा  एक  नाला

 पांड्वाहक हैं  जो  अनेकों  गांवों को  छोपवत
 रुपये  से  ज्यादा  लगते  तो  वह  बांध  नहीं

 बनायेंगे  ।  अब  में  आपको  बतलाऊं  कि  कुछ  बना  देता  है  ।  यह  नाला  इतना  गहरा  और

 ऐसे  क्षेत्र  जैसे  जो  एक  पहाड़ी  तेज  ह  कि  तैर  कर  पार  करना भी  आसान

 तथा  ऊंचा  नीचा  इलाक़ा  है  और  वहां  पर  नहीं  ।  आप  समझ  सकते  हें  कि  अगर  आप

 सम्भव  नहीं  हैं  कि  सभी  जगह  १००  रुपये  ऐसे  नालों  पर  *  घ  am  दें  तो  उसका  एक

 में  एक  एकड़  जमीन  में  पानी  फैल  लाभ  तो  यह  होगा  कि  उस  पानी  का  हम

 इसलिये  वहां  जो  बांध  बनाने  के  लिये  अर्जियां  इस्तेमाल कर  सकेंगे  और  साथ  ही  साथ

 आती  वे  मंजूर  नहीं  की  जाती  हें  ।  इस  यातायात  भी  चलता  रहेगा  ।  एक  काम  तो

 सम्बन्ध  में  मेरा  कहना  यह  है  कि  औसतन  आपको  यह  करना  चाहिये  कि  जहां  जहां  पर

 मगर  यह  हो  जाय  कि  किसी  क्षेत्र  में  २  बीघे  ऐसे  ख़तरनाक  नाले  उन  पर  बांध  बना

 में  १०  रुपये  लगते  हें  और  किसी  जगह  आधे  और  उससे  आपका  आ  पानी  का

 बीघे  में  सौ  रुपये  लगते  तो  दोनों  को  जोड़  भी  काम  चलेगा  और  यातायात  का  साधन

 कर  अगर  दो  सौ  रुपये  में  दो  एकड़  में  पानी  भी  लोगों  को  उपलब्ध  होगा  ।  मेरे  क्षेत्र  में

 भरने  का  औसत  पड़  जाता  हे  तो  ऐसी  स्थिति  ates  बड़  घ  बनाये  गये  हें  जिन  से  कई

 में  वहां  पर  बांध  मंजूर  करना  चाहिये  ।  किसी  लाभ  हुये  हूं  ।  कमरा  धि  पर  सत्तरह  लाख

 में  औसतन  कम  लगे  और  दूसरे  में  ज्यादा  रुपया  खच  आया  और  जिससे  ५  हजार  एकड़

 तो  दोनों  को  जोड़  कर  औसत  ठीक  की  आबपाशी  दूसरे  अर्जुन  बांध  <  नाने

 होने  पर  बांध  खड़ा  कर  दिया  जाय  और  पर  ९५  लाख  रुपया  हुआ  जिससे  २९

 ऐसा  करने  से  जिस  इलाके  में  ज्यादा  खर्चा  हजार  एकड़  जमीन  की  सिंचाई  हुई  जिसका

 अन्दाजा यह  है  कि  १७  लाख  का  ५.५  गुना करना  वहां  के  लोगों  को  भी  लाभ  पहुंचेगा

 और  कम  वालें  इलाक़े  को  भी  लाभ  तो  खर्चे  हुआ  लेकिन  सिंचाई  हुई  ६  गुनी
 ।

 पहुंचेगा  ।  ag  ठीक  है
 कि  बड़े

 <
 ड़े

 बांध  बनाने
 से

 काफी
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 क्षेत्र में  सिचाई  हो  सकती है  ।  इसलिये  में  उत्साह  बढ़ेगा  ।  असली  जरूरत  सरकार

 छोटे  cit  के  लिये  में  कहता  हूं  तो  उसका  की  मदद  की  वहां  पर  होती  है  जहां  कि  लोग

 यह  नहीं  है  कि  बड़े  बांधों  की  योजना  श्रमदान  देने  को  तैयार  होते  हें
 ।

 जहां  जरूरत

 बिल्कुल  छोड़  दी  मेरा  कहना  तो  यह  नहीं  होती  वहां के  लोग  खामोश  बैठे

 है  कि  बड़े  बांध  जहां  पर  बनाये  जा  सकते
 रहते  हें

 ।  आपके  जो  संसद-सदस्य

 अवश्य  '  नायें  जायें  लेकिन  इसके  साथ  साथ  तथा  अन्य  प्रतिनिधि  हैं  वह  अपने  अपने

 ऐसा  प्रबन्ध  होना  चाहिये  और  ऐसी  व्यवस्था  क्षत्रों  की  खपत  जानते  आप  जो  योजना

 होनी  चाहिये  कि  जहां  जहां  बड़े  च्व्घ  उनमें  उनकी  भी  राय  लीजिये  और

 सम्भव  नहीं  और  वहां  सिंचाई  की  जरूरत  विधान  सभा  के  जो  सदस्य  हें  उनसे  भी  राय

 ऐसे  स्थानों  पर  छोटे  छोटे  cia  ears  जो  अधिकारियों  के  स्तर

 जाने  अगर  इस  क़िस्म की  योजना  शियल  पर  योजनायें  बनती

 आप  करेंगे  तो  मुझे  विश्वास  हैं  कि  आप  अपने  उनमें  सही  सही  बातों  का  पता  नहीं  चल  पाता
 ।

 उद्देश्य  में  पूर्णतया  सफल  होंगे  और  आपके  इसलिये  सरकार  को  चाहिये  कि  भी

 ऐसा  करने  से  जनता  में  आपके  प्रति  वह  योजना  बनाये  उन्हें  कार्यकर्ता  लिक

 विस्वास  उत्पन्न  होगा  ।  लेकिन जो  सब  से  देहातों  में  जो  काम  करते  हैं  उनकी

 बड़ी  बात  में  आप  से  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  राय  लेकर  बनाना  क्योंकि  ऐसा

 है
 कि

 कुछ  इलाक़े  ऐसे  हैं  कि  जहां  से  निवासी  करने  से  आपके  जो  प्रोजेक्ट्स  बनेंगे  वह  ज्यादा

 श्रमदान  देने  को  तेयार  हें  और  श्रमदान  सरल  कम  खर्चीले  होंगे  और  ज्यादा

 देकर  वह  काम  करना  चाहते  हैं  ।  ऐसे  कार्यों  लाभदायक होंगे  ।  अगर  आप  मेरे  सुझाव

 को  मान  लेंगे  और  राज्य  सरकारों  को  इस के  लिये  एक  तिहाई  रुपया  या  आधा  रुपया

 आप  देते हैं  और  की  वह  श्रमदान से  पूरा  सिलसिले  में  आवश्यक  ताक़ीद  करेंगे  तो

 मुझे  विश्वास  है  कि  आपकी  अगली  पंचवर्षीय
 कर  देते  हें  ।  इसलिये  में  चाहूंगा  कि  जहां

 जनता  श्रमदान करने  को  तैयार '  है  और  योजना  सही  माइने  में  जनता  की  सच्ची

 अपना  योग  देने  को  तैयार  वहां
 सा

 से
 योजना  होगी  और  सब  लोग  उसकी  कद्र

 करेंगे  ।
 पहले  योजना  तैयार  की  जो  लोग

 श्रमदान  देने  को  तैयार  न  उनको  प्रायर टी  श्री  पी०  Uso  बारूपाल

 न  दी
 जाय

 ।
 हमारे  इलाक़े  जिला  हमीरपुर  झुझन--रक्षित--अनुसूचित

 में  ३६  मील  की  नहर  श्रमदान  से  बनाई  हमारे  बहुत  से  साथी  पहले  बोल  चुके  ह

 गई  और  भी  काम  हुये  हैं  जैसे  लगभग  हर  एक  ने  बताया  कि  हमारा  ऐरिया  बैकवर्ड

 १००  मील  विनो  में  सहमत  लेकिन

 अस्पताल  आदि  आदि  |  उसके  राजस्थान  जो  कि  वीर भूमि  जरूर  है  परन्तु

 लिये  से  एक  कौड़ी  भी  नहीं  ली  गई
 वह  प्रदेश  कितना  सूखा  है

 और
 भूखा  है  यह

 सरकार  कोई  मदद  हमको  नहीं  किसी  से  छिपा  हुआ  नहीं  है
 ।

 में  आपको

 यहां  तक कि  तिहाई  की  भी  सहायता  बताऊं  कि  हमारे  राजस्थान  प्रदेश  की  समस्या

 नहीं  मिली  |  सरकार  उस  इलाके  में  मदद  बड़ी  वहां  पर  बीस  मील

 करती  है  जहां  कि  जनता  श्रमदान  में  सहयोग  दूरी  तक  पीने  को  पानी  नहीं  मिलता  ह

 सिंचाई की  बात  तो  दूर  बीकानेर की

 श्रमदान  के  काम  पर  आप  जोर  देंगे  at  देर
 नही ंदे  रही  है  अतएव  में  कहना  हूं  कि

 यदि

 तहसीलों  लूनकरनसर  आदि  में  पानी  नहीं



 २६५ १
 नदी  घाटी  २५  मार्च  १९५५  योजनाओं के  बारे  में  संकल्प  २६५२

 निकलता  है  और  अगर  निकलता  भी  है  तो  कि  क्या  इस  सभा  को  उस  संकल्प  से  बद्ध

 ३००  फुट  गहरा  और  खारा  पानी  पीने  से  करना  चाहते  हें  ।  वास्तव  में  वाद-विवाद

 पशु  भी  मर  जाते  हें  ।  कई  गांवों  की  ऐसी  के  अंतगर्त यही  बात  हुई  है  |

 हालत  है  ।  में  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  उस  जेसा  कि  हम  से  देखते  हैं
 मरुभूमि की  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  इस  संकल्प  के  प्रस्तावक  ने  इस  का  जमीन
 हूं  कि  वहां  पर  ऐसे  ata  बांधे  जायें  जिससे

 किया  हैं  |  दूसरे  वक्ता  ने  यह  बातें  लगा  दी  है
 सिंचाई  होती  तो  बड़ी  खुशी की  बात  है

 लेकिन  कम  से  कम  लोगों  को  पानी  तो  पीने

 कि  कम  खर्च  ही  मुख्य  आधार  नहीं  होना

 चाहिये  और  बाढ़ों  का  उदाहरण  दिया  ।  बाढ़
 को  मिल  जाय  और  अगर  वहां  पर  पानी

 रोकने  के  लिये  कम  खच  नहीं  आ

 लोगों  को  सुलभ  हो  जाय  तो  वहां  की  जनता

 बड़ी  सुखी  और  सन्तुष्ट  हो  सकती  ।  पानी
 हो  सकता  ह  कि  इन  परियोजनाओं का  अन्य

 परियोजनाओं के  समान लाभ  न  हो  ।  उन्होंने
 की  वहां  पर  कितनी  कमी  महसूस  की  जाती

 अन्य  क्षेत्रों  की  आवश्यकताओं पर  भी  जोर
 इसके  बारे  में  तो  राजस्थान  की  हिस्ट्री  में

 दिया  और  अन्य  दो  परियोजनाओं का  उल्लेख
 और  दूसरी  की  किताबों  में  भी  पढ़ा  होगा  कि

 किया  i  तीसरे  एक  संशोधन  रखना

 वहां  के  ग्रामीण  लोग  आपको  पीने  के  लिये
 चाहते  और  सभा  को  इस  संकल्प  से  वद्ध

 दूध  दे  सकते  हैं  लेकिन  पानी  क्योंकि

 पानी  को  वह  बचा  कर  रखना  चाहते  हें  ।
 करना  उचित  नहीं  समझते  थे  और  उस  में

 रूप  मेंਂ  दाब्द  जोड़ना  चाहते  थे  |
 पानी  उनको  अति  प्रिय  है  क्योंकि  उसकी

 वादविवाद  के  साथ  अन्य  बनात  भी  सामने
 वहां  पर  बहुत  ही  कमी  हैं  ।  पानी  बड़ी  मुश्किल  आने  और  प्रादेशिक  पिछड़े
 से  मिलता  है  ।  जिसको  छोटे  कुंडों  में  वर्षा  कमी  वाले  राष्ट्रीय  धन  के  वितरण
 होने पर  इकट्ठा  करते  हें

 ।
 अन्त  में  में  और

 अधिक  न  कह  कर  यह  कहना  चाहूंगा  कि  जो  तथा  अन्य  बहुत  सी  «८  तों  का  विचार  हमारे

 सामने
 आ

 गया  ।  बाद  पण्डित  ठाकुर  दास जैसलमेर  और  बीकानेर  के  इलाक़े  हू  वहां

 भार्गव  बोले  और  उन्होंने  योजना  आयोग
 पर  नहरें  और  बांध  बनाये  जायें  जो  कम  से

 कम  ग्रामीण  लोगों  को  पीने  के  पानी  की  और
 के  प्रतिवेदन  और  विभिन्न  माप-दण्डों  का

 उल्लेख  किया  तथा  जो  प्राथमिकताओं के
 खेती  की  सुविधा  हो  जाय  ।  में  आपको  धन्यवाद

 निर्धारण  के  लिये  नियत  किये  गये  हूँ  ।
 देता  हूं  कि  आपने मुझे  थोड़ा सा  समय  अपन

 विचार  प्रकट  करने  के  हेतु  दिया
 ।

 इन  स+  ata  से  एक  निष्कष  निकलता

 सभा  की  चर्चा  के  रुख  को  देखते  हुये  भी

 श्री  यह  संकल्प  स्पष्ट  रूप  से  एक
 और  यहां  व्यवत  किये  गये  विभिन्न  मतों  का

 ऐसा  आदश  प्रस्ताव  जिसके  सम्बन्ध  में
 विचार  करते  हुये  यह  पता  चलता  है  कि  संकल्प

 किसी  को  भी  आपत्ति  नहीं  हो  सकती  ।  यह
 अपनें मूल  रूप  में  स्वीकार नहीं  होगा  ।

 विचार  पहली  दुष्टि  में  ही  प्राप्त  होता  है
 |

 जैसा  कि  में  ने  आरम्भ  में

 किन्तु  इसका  गम्भीर  अध्ययन  करने  पर  यह  परोक्ष  रूप  में  आदर्श  प्रतीत  होता  है  ।

 किसी  भी  व्यक्ति  को  इसे  स्वीकार

 करने  में  हिचकिचाहट होती  है  ।  संकल्प  अब  में  बताऊंगा  कि  योजना  आयोग

 की  भावना  ग्राहय  हो  सकती  परन्तु
 जब  नें  इस  विषय  में  क्यो  नियत  किया है  ।

 इस  सभा  ने  एक  संकल्प  स्वीकार कर  लिया  अपने  मूल  रूप  यह  चाहता  है  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कार्यान्वित
 तो  सभा  के  समक्ष  यह  प्रदान  उत्पन्न  होता हूं



 ग  क  में
 २६५३  नदी  घाटी  २५  मार्चे  १९५५  योजन

 अ | |  बार  मस  कल्प  २६५४

 की  जाने  वाली  नदी  घोटी  योजनाओं  की  निस्सन्देह  हमें  योजना  में  सम्मिलित  करने

 प्राथमिकताओं  का  faa  करने  के  के  लिये  तुलनात्मक  सस्ती  योजनाओं  की

 उन  योजनाओं  को  प्राथमिकता  दी  जानी  बात  पर  विचार  करना  होगा  ।  परन्तु  सस्ते

 चाहिये  जो  सस्ते  दामों  area  फल  दे  शब्द  की  परिभाषा  कई  दृष्टिकोणों से  करनी

 सकती  हैं  ।  सस्ते  दामों  से  क्या  अभिप्राय  पड़ेगी  ।  मूल  संकल्प  में  सस्ते  की  कोई

 हे  ?  किसी  योजना  को  सस्ती  या  महंगी  भाषा  नहीं  दी  गई  हैं  ।  केवल  धन  के  रूप  में

 बनाने  वाली  कई  चीजें  होती  हे  ।  एक  ही  क्षेत्र  सस्तापन  नहीं  देखा  जाता  ।  समाज  को

 में  दो  योजनायें  हो  सकती  एक  योजना  अन्य  दृष्टियों  से  लाभ  इस  दृष्टिकोण

 कुछ  भूमि  में  सिंचाई  कर  सकती  यह  सस्ती  से  भी  सस्तापन  देखा  जायगा  ।  मानव  जीवन

 हो  सकती  है  ।  उसी  राज्य  में  दूसरी  योजना
 को  बचाने  के  सम्  नथ  में  भी  सस्तापन  आ

 सकता  है  ।  ये  स  बातें  योजना  आयोग  के भी  हो  सकती  किन्तु  योजना  कमी  वाले

 क्षेत्र  या  पिछड़े  क्षेत्र  या  आवश्यकता  वाले  प्रतिवेदन में  पृष्ठ  ३६७  पर  कसौटी के  रूप

 क्षेत्र  में  हो  सकती  है  ।  यह  दूसरी  योजना  की  में  दी  गई  हैं  ।  में  आपकी  अनुमति  के  साथ

 संगत  खण्ड  पढ़ना  जिस  की  संख्या  २
 तुलना  में  महंगी  हो  सकती  हैं  ।  बात  यह

 fe  आज  यदि  पहली  योजना  पर  लगभग

 १५०  रुपय  प्रति  एकड़  खर्च  आता  तो
 परियोजनाओं  एकड़

 सिंचाई  की  लागत  या  तैयार  की  गई

 दूसरी  पर  २००  रुपये  प्रति  एकड़  का  खं

 आ  सकता  किन्तु  दूसरी  महंगी  योजना
 प्रति  यूनिट  बिजली  की  लागत  की

 तुलना  में  सीधी  वित्तीय  आय  की  दृष्टि
 द्वारा  जिस  क्षेत्र  में  सिचाई  वह  काफी

 से  अधिक  लाभदायक  और  जो  समाज
 बड़ा  हो  सकता  है  और  उस  में  वे  क्षेत्र  भी

 सम्मिलित  हो  सकते  जिन्हें  सस्ती  योजनाओं  को  अधिक  लाभ  पहुंचाती  हैं  तथा  जो

 area  फल  देती  उन  को  प्राथमिकता

 द्वारा  सींचा  जाने  का  विचार  किया  गया  है  |

 यदि  हम  दो  योजनाओं  को  तुलना
 मिलनी  चाहिये  पी

 यह  निर्धारित  किये  गये  मापदण्डों  में  से  एक
 पहली  जो  केवल  सीमित  विशिष्ट  क्षेत्र

 की  सिंचाई  के  लिये  सस्ती  जिसमें  कमी  है  ।  इसका  मतलब  दोनों  बातें  ।  इसका

 अभिप्राय  है  कि  परिणाम  की  प्राप्ति  शीघ्र वाला  क्षेत्र सम्मिलित नहीं  किन्तु  प्रति  एकड़

 कुछ  और  रुपये  लगा  कर  आप  उस  क्षेत्र  को
 हो  ।  इसमें  यह  भी  बताया  गया  है

 कि
 इसकी

 भी  बीच  में  ले  संकते  हैं  और  बड़े  क्षेत्र
 को  लागत कम  होनी  परन्तु और  तों

 को  छोड़  कर  केवल  लागत  में  ही  कमी  न  हो
 लाभ  पहुंचा  सकते  हैं  तथा  कमी  या

 पिछड़े  या  पानो  की  आवश्यकता  वाले  क्षेत्र
 समूचे  भाग  के  सम्बन्ध  में  जो

 कि
 किसी

 को  लाभ  पहुंचा  सकते  हैं
 ।

 दीनों  में  से  हम
 राष्ट्र  को  योजना  से  प्राप्त  अर्थात

 किस  को  चुनें
 ?

 क्या  हम  पानी  और  सिंचाई  एक  एकीकृत  ढंग  जिसमें  हमें  किसी  विशिष्ट

 की  अत्यन्त  आवश्यकता  वाले  क्षेत्र  के  योजना  पर  दृष्तिपात  करना  है  ।  और  फिर
 ~

 बल  में  किसी  gat  क्षेत्र  को  केवल  सस्ते  अन्य  मान  जो  कि  खण्ड  4  में  निर्धारित

 होने  के  कारण  चुन  लेंगे
 ?  इस

 विषय  में  किया  गया  इस  प्रकार

 माननीय  सदस्यों  ने  इसी  आधार  को  मापदंड

 मानने से  इनकार  किया है  ।
 और  विद्युत्  की  क्षेत्रानुसार

 आवश्यकताओं  तथा  पिछड़े  हुये  क्षेत्रों

 ही  एकमात्र  कसौटी  नहीं  हो  सकती



 २६५५  नदी  घाटी  २५  मैच  R344  योजनाओं  के  बारे  में  संकल्प  २६५६

 की  भी  आवश्यकताओं  पर  उचित  के  और  अपूर्ण  जांच  पड़ताल  के  आधार  पर

 विचार  होना  चाहिये  ही  ही  आरम्भ  की  गई  जिसके  परिणाम

 यदि  हम  प्राथमिकता  निर्धारित  करने  स्वरूप  हमें  यह  विदित  कि  जिसे  सभा

 में  नीति  को  उसी  प्रकार  लेते  हैं  जैसे  कि  जानती  कि  प्रायः  हमें  आगे  पूछताछ

 करनी  पड़ी  ।  कुछ  भी  उस  समय  देश  को योजना  आयोग  ने  बनाई  तो  इससे  प्रस्तुत

 किये  गये  लगभग  समस्त  तर्कों  की  पूति  हो
 आवश्यकताओं  की  दृष्टि  से  और  इस  बात

 जाती  ।  इसमें  कहा  गया  है  कि  केवल  सस्तेपन
 का  ध्यान  रख  कर  कि  कुछ  योजनायें  पहिले

 पर  ही  ध्यान  नहीं  देना  केवल  शीघ्रतापूर्वक
 से  ही  चल  रही  इन  योजनाओं  को

 फल  प्राप्ति  पर  ही  विचार  नहीं  करना  हे
 चलाया  गया  और  योजना  में  सम्मिलित

 किया  गया  ।  अ  ।  हम  इस  स्थिति  में  हें  कि
 अपितु  हमें  क्षेत्र  की  आवश्यकताओं पर  भी

 विचार  करना  है  और  यह  भी  ध्यान  रखना  हम  समूचे  देश  का  एक  स्पष्ट  रूप  देख  सकते

 है  कि  कोई  eta  faa  पिछड़ा  हुआ  क्षेत्र
 और  हमारे  पास  देश  के  विभिन्न  मांगों

 को  आवश्यकताओं  की  ओर  ध्यान  देने  के तो  नहीं  ।  समूचे रूप  में  हमें  विभिन्न

 कारणों  का  ध्यान  रखना  है  और  तत
 लिये  समय  और  हम  यह  देख  सकते  हैं

 मिकतायें  निर्धारित करनी  हें  ।  अतः  इस  fe  किसी  क्षेत्र-विज्षेष  में  योजना-विशेष

 सभा  को  किसी  एसे  संकल्प  से  बांधना  उचित  को  कार्यान्वित  करता  कहां  तक  व्यावहारिक

 नहीं  जिससे  कभी  प्राथमिकतायें  निर्धारित  योजना-विशेष  की  पुष्टि  के  लिये  जनता

 करने  में  कोई  कठिनाई  उत्पन्न  हो  सके  |  का  कितना  सहयोग  और  जनता

 प्राथमिकतायें  निर्धारित
 कहां  तक  योजनाओं  को  अपनाने  के  लिये

 करने
 तयार है  ।

 अनेकों  सदस्यों  ने  भिन्न  योजनाओं

 के  दरे  में  उठाये  ह  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  यह  ॒  सुझाव  दिया  गया  था  कि  जहां

 इस  अवसर  पर  किसी  भी  योजना  विशे  जन-सहयोग  प्राप्त  वहां  की  योजनाओं

 पर  कोई  मत  प्रकट  करना  मेरे  लिये  उचित  को  प्राथमिकता दी  जानी  चाहिये  ।  वास्तव

 नहीं  क्योंकि  जब  किसी  विशिष्टि  योजना  में  इस  सुझाव  का  स्वागत  करता  हूं  ।  वास्तव

 पर  चर्चा  होती  उस  समय  उस  पर  उन  हम  एक  ऐसा  प्रयोग  कर  रहे  हें  जो  यदि

 विभिन्न  दृष्टियों  से  विचार  किया  जा  सकता  सफल  होता  है--मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि

 प्रयोग  सफल  हो  रहा  e—ar  हम  इसे  अन्य

 करने  में  रखना  है  ।  कोई  योजना  विशेष  स्थानों  पर  कर  सकते  हें  ।  हम  ऐसी  और

 क्यों  सम्मिलित  की  कोई  योजना-विशेष  परियोजनाओं आरम्भ  कर  सकते  हें  और

 क्यों  सम्मिलित की  गई  इन  सब्र  बातों पर  जनसहयोग  के  क्षेत्र  में  नदी  घाटी

 हम  इस  समय  विस्तृत  रूप
 से  विचार  विमश  योजनाओं  का  क्षेत्र  बढ़  जायगा  और  यदि

 कर  सकते  हैं  जब  कि  हमें  इसके  लिये  उचित  ऐसा  होता  तो  इस  देश  में  थोड़े  समय  में

 समय  प्राप्त  परन्तु  जहां  तक  प्रश्न  योजना  उत्तम  परिणाम  प्राप्त  करने  में  कोई  भी

 का  सम्बन्ध  साधारणतया हम  सब  जानते  कठिनाई  न  होगी  ।  हमारे  पास  पर्याप्त

 हैं  कि  कुछ  योजनायें  ऐसी  थीं  जो  पहिले  से
 जन-शक्ति  है  और  यदि  देश  भी  अधिक

 ही  आरम्भ  हो  गई  थी  ।  हमें  पर्याप्त  सामग्री  शाक्ति  विभिन्न  कच्चे  हों  और

 प्राप्त  न  थी  और  यहां  तक  हमने जो  पक्के  बांधों  के  निर्माण  में  सहयोग  at

 योजनायें  आरम्भ  कीं  वे  पुणें  सामग्री
 हमारे  लिये  आज  की  गति  की  अपेक्षा  थोड़े



 २६५७  नदी  ait ANG  ी  २५ मचे  Say  योजनाओं  के  बारे  में  संदीप  २६५८

 समय  में  लक्ष्य  प्राप्ति  करना  तनिक  भी  दूसरी  बात  सामूहिक  योजनाओं  के

 कठिन
 न

 होगा  |  मुझे  विश्वास  है  कि  जनता  बारे  में  थी  जिनमें  जनता  से  तिहाई  या  आधे
 सहयोग  देगी  |  जहां  तक  सरकार  का  सम्  ङ्घ  की  मांग  की  जाती  है  ।  यह  एक  सर्वथा  भिन्न

 हम  पहिले  जैसा  कि  में  कह  चुका  विषय  है  ।  में  उस  बात  का  उल्लेख
 करूंगा

 |

 कोसी  में  प्रयोग  ०  आरम्भ  कर  चुके  हैं  जा  में  नदी  घाटीं  परियोजनाओं के  निर्माण

 कौर  हमें  आशा  है  कि  हमें  इसमें  सफलता  में  जनता  के  सहयोग  की
 <  त  कर  रहा

 होगी  त  मेरा  विचार  agar  भिन्न  था  और  वह

 श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी  :  जहां  श्रमदान  जनता  के  सहयोग  से  पुश्ते  और  कच्चे  बांध

 आन्दोलन  से  कार्य  हो  रहा  हे
 और

 जहां  सरकार  बनाने  के  बारे  में  था--चाहे  यह  श्रमदान

 तिहाई  सहायता  देने  का  वचन  दिया  द्वारा  हो  या  यह  भुगतान  द्वारा--हमारा

 वहां  उन्हें  यदि  वह
 भी

 नहीं  दी  तो  एसा  करने  का  विचार  तो  था  ।

 वह  एक  कठिन  समस्या  पैदा  हो  जाती  है  ।

 अन्य  बात  राष्ट्रीय धन  के  समान
 श्री  कदाचित्  हम  दो  तों

 को  मिला  रहे  हू  ।  एक  स्थानीय  विकास
 वितरण  के  बारे  में  कही गई  थी  ।  इस

 चना  से  मुझे  दुख  हुआ
 कि

 उत्तर  में  क्षेत्र कार्यों  का  और  दूसरी  जिसकी
 विशेष  को  अधिक  धन  दिया  जा  रहा  हूं  और

 में  चर्चा  कर  रहा  हूं  और  जिसका  माननीय

 सदस्य  ने  उल्लेख  किया  हमारे  इंजीनियरों
 दूसरे  क्षेत्र  को  थोड़ा  विचार  यह  है  कि  जहां

 कहीं  और  ज  ।  कभी  सम्भव  हो  वितरण
 के  चीन  जाने  और  कच्चे  stat  के  निर्माण

 किया  जाय  ।  दिल्ली  दृष्टि  से  जहां  सम्भव
 में  जनता  द्वारा  सहयोग  देने  की  बात  है  ।  ऐसे

 कार्यों  में  तिहाई  या  आधी  सहायता  देने  का
 होता  हम  देश  के  विभिन्न  भागों  में  विभिन्न

 योजनायें  आरम्भ  करते  हें  ।  यह  बात  नहीं
 कोई  नहीं  था  |  यह  चाहे  श्रमदान  हो  या

 चाहे  मजदूर  सहयोग  हो  ।  यह  बात  नहीं  है
 है  कि  उत्तर  का  दक्षिण  की  अपेक्षा  अधिक

 पक्ष  किया  जाता  है  या  पूर्व  का  पश्चिम  को
 कि  हम  केवल  श्रमदान  चाहते  हें  ।  हो  सकता

 अपेक्षा  ।  में  समझता  कि  हमें  परियोजना

 है  कि  लोग  श्रमदान  न  दे  वे  भुगतान

 qt  ः  करने  के  लिये  लोगों  को  राजी
 योजनाओं  पर  या  देश  के  किसी  भाग  पर

 इस  भावना  से  दृष्टिपात  नहीं  करना  चाहिये
 ।

 सकते  हें  ।
 और  न  ही  में  रायल  सीमा  पर

 इस
 दृष्टि

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  हमारे  क्षेत्र  से  विचार  करूंगा  कि  यह

 म  लोग  तैयार  हैं  ।
 पूर्व  या  में  है  या  नहीं

 ।
 योजना  आयोग

 श्री  हाथी  :
 यह  हो  सकता  हैं

 ।
 हो  सकता

 ने  यह  कहा  है  कि  क्षेत्र  की  आवश्यकताओं

 है  कि  वहां  के  लोग  wes  हों  और
 वै

 कुछ
 क्षेत्र  का  पिछड़ापन  और  क्षेत्र  के  हित

 अवश्य

 आधार  होने  चाहियें
 न

 कि  यह  कि  यह  देश
 भी  सहायता  न  कर  सकें

 ।
 इसका  कोई  महत्व

 नहीं  है  ।  हम  धन  या  मुफ्त  श्रम  का  सहयोग
 का  कौन  सा  भाग  है  या  किस  दिशा  में  है

 ॥

 हमारा  at  ay  केवल  इससे  है
 कि

 उस  क्षेत्र
 नहीं  चाहते

 ।
 हमें  अधिक  लोग

 अधिक

 मजदूर  चाहियें
 ।

 हो  सकता  हे  कि  यह  ग्राम
 को  सिंचाई  की  आवश्यकता  है  या  नहीं

 ।

 सहयोगी  संस्थायें  हों  मजदूर  सहयोगी  क्या  वहां  अभाव  है  और  योजनायें  कार्यान्वित

 संस्थायें  हों  ।  वे  आगे  आ  सकती  हें  और  कायें  होना  सम्भव  है  या  नहीं
 ?

 अभाव  के  क्षेत्र
 pay

 कर  सकती  हैं  |
 *  भी  हम  कोई  उच्च  सीमा

 निर्धारित  नहीं



 २६५९  १९५५-५६  के  लिए  २५  मार्चे  १९५५  झगुदानों  की  मांगें  २६६०

 कर  रहे
 है--यह

 नहीं
 कि

 यह  केवल
 १००  श्री  हाथी

 :
 मेरा  निवेदन  यह  है

 ह

 जैसा  कि  हम  सभा  के  मत  से  देख  चुके रुपये  प्रति  एकड़  हो--और  अभाव  के  क्षेत्रों

 में  ऐसी  योजनायें  भी  हैं  जिनके  लिये  हमने
 संकल्प  को  ज्यों  का  त्यों  स्वीकार  करना

 ५००  रुपये  या  इससे  भी  अधिक  धन  प्रति  सम्भव  नहीं  है  ।  यद्यपि  भाव  की  दृष्टि  से

 एकड़  स्वीकार  किया  है  ।  अभाव  के  क्षेत्रों  के  योजना  आयोग  ने  यह  स्वीकार  कर  लिया  हैं

 लिये  लगभग  २००  करोड़  रुपये  की  लागत  फिर  भी  अनेकों  अन्य  ऐसी  आतें  हें  जिन  पर

 की  योजनायें  स्वीकार  की  गई  हैं  ।  वह  हमें  ध्यान  देना  है  ।  परन्तु  मुझे  आशा  है  कि

 १००  २००  रुपये  या  ३००  रुपये  आयोग  द्वारा  स्पष्ट  रूप  से  निश्चित  की

 प्रति  एकड़  पर  हम  डटे  नहीं  रहे  हें  ।  वास्तव  गई  नीति  की  दृष्टि  माननीय  सदस्य  अपने

 उसके  अनेकों  मामलों  का  पालन  नहीं  संकल्प  पर  जोर  नहीं  देंगे  ।

 किया  गया  हे  क्योंकि  दिये  जाने  वाले  पानी

 att  झलक  मुझे  प्रसन्नता  है
 कि

 की  अपेक्षा  इसका  कोई  महत्व  नहीं  है  |

 मेरे  संकल्प  के  आधारभूत  सिद्धान्तों  को

 हम  जानते  हें  कि  क्षेत्र  को  पानी  की  बहुत

 आवश्यकता है  और  उसे  सिंचाई  के  लिये  योजना  आयोग  ने  स्वीकार  कर  लिया  हैं  ।

 में  चाहता  था  कि  राष्ट्रीय  धन  का  संरक्षण पानी  देना  है--यदि  वहां  इसकी  सम्भावना

 किया  जाय  और  उसका  देश  के  अधिकाधिक
 हे--तो  यह  मत  कि  लागत  २००  रुपये

 या  ५००  रुपये  तक  अभाव के  क्षेत्रों  के
 लाभ  के  लिये  प्रयोग  किया  जाय  ।  यदि  यह

 सिद्धान्त  स्वीकार  कर  लिया  जाता  तो  मुझे
 बीच  में  नहीं  आ  सकती  ।

 सन्तोष  है  कि  मेरे  संकल्प  का  sew  पूरा

 हो  गया  ।  अतः  में  इसे  वापस  लेने  के  लिये सभापति  महोदय  माननीय  मंत्री

 अपने  समय  से  अधिक ले  चुके  हैं  ।  वह
 सभा  की  अनुमति  चाहता  हूं  ।

 हो  मिनट  में  अपना  भाषण  समाप्त  करें  ।  areq  सभा  अनुमति  से  वापस

 लिया  गया  | थि

 १९५५-५६  के  लिए  अनुदानों
 की  मांगें

 रक्षा  मंत्रालय  के  बार  में  मांगें

 निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्र

 नगा

 किये  गये

 ee

 x

 मांग
 कटौती  प्रस्तावक  GIT  आधार  कटौती

 eee  eee

 ११  १०० श्री  वीर स्वामी  नौ  सेना  तथा  वायु  सेना  में  अनुसूचित

 रक्षित--अनुसूचित  जातियों का  प्रतिनिधित्व  ।

 १  श्री  पी०  एन०  राजाभोज  रक्षा  सेवाओं  में  अनुसूचित  जातियों  के  १००

 पर्याप्त  व्यक्तियों  की  भर्ती  न  करना  ।

 अनुसूचित  जातियां  ।



 र६६१  १९५५-५६  के  लिए  २५  मान  १९५५  अ्रनुदानों  की  मांगें  २६६२

 लल  हटना

 श  २  2  v

 काटी  SN  NS  SS  SRD  SSD

 रुपये

 ११  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  सन्तोषजनक  आयव्ययक  बनाना  १००

 |

 शश  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी
 सेन्य  आयुध  निकायों  में  )  आयुध  १००

 |

 ११  आयुध  कारखानों  के  पुनर्गठन  द्वारा  युद्ध  १००

 सामग्री  में  आत्म-निर्भरता  प्राप्त  करने

 की  आवश्यकता

 ११  श्री  श्री  on  Eel aro  जी०  देशपांडे  .  अनिवार्य  सैन्य  प्रशिक्षण  १००

 ११  सरदार  हकम  सिंह  सेना  कमीशन  प्राप्त  कनिष्ठ  पदाधिकारी  १००

 भला--भटिंडा  |

 ११  श्री  qo  सी०  पटनायक  सामाजिक-आर्थिक  योजना  के  साथ  रक्षा  के  १००

 ।  एकीकरण की  आवश्यकता  ।

 ११  श्री  य०  सी  ०  पटनायक  रक्षा  सेवाओं  का  अभि नवीकरण  १००

 ११  श्री यू०  सी०  पटनायक  जे०  सी०  ओ०  प्राप्त  कनिष्ट  १००

 पदाधिकारी )  पदावली  को  फिर  बनाना  |

 रक्षा  तथा  अन्य  मंत्रालयों  और  विभागों  के  Roo ११  श्री  यू०  सी
 ०

 पटनायक

 बीच  समन्वय का  अभाव

 र  श्री यू०  सी०  पटनायक  रक्षा  विज्ञान  संगठन  पर  अधिक  जोर  की  १००

 आवश्यकता  |

 १०० ११  थ्री  प्र०  सी०  पटनायक  एम०  ई०  एस०  इंजीनियरिंग

 का  पुनर्गठन

 99
 श्री  यू०  सी०  पटनायक  आयुध  तथा  इंजीनियरिंग  डिपो  में  मूल्यवान  १००

 वस्तुओं  के  उचित  रक्षण  तथा  प्रयोग

 की  व्यवस्था न  करना

 ११  प्री  यूं  ०
 सी०  पटनायक  राष्ट्रीय  हित  में  आयुध  कारखानों  के  १००

 संगठन  की  तुरन्त  आवश्यकता |

 ३  रक्षा  मंत्रालय  के  अधीन  artery  और  प्रशिक्षण  200.0
 श्री  यू०  सी

 ०  पटनायक

 केन्द्रों  के  विस्तार  की  वांछनीयता |
 ee



 २६६ ३  १९५५-५६  के  लिए  २५  मार्च  १९५५  अनुदानों  की  मांगें  २६६४

 ह
 |

 —_—  ee  ~
 रुपय

 र  पत्तन  विकास  तथा  अन्य  १००
 श्री यू०  सी ०  पटनायक

 असैनिक  कार्यों  के  साथ  एकीकरण  द्वारा

 नौ  रक्षा  का  विस्तार  ।

 ११  श्री  यू०  सी०  पटनायक  रक्षित  रक्षित  रक्षा  सेना  तथा  १००

 सहायक  वायु  सेना  का  विस्तार  |

 ्  श्री  यू०  सी ०  पटनायक  राष्ट्रीय  सेवा  और  रक्षा  के  लिये  सैनिकों  १००

 के  प्रशिक्षण  के  लिये  तीनों  सेवाओं  का

 समन्वय  |

 ११  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  रक्षा  विभाग  के  लेखों  में  सामान्य  १००

 मितायें  ।
 )  ।

 ११  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  देश  के  सामाजिक  आर्थिक  पुननिर्माण  के  १००

 लिये  रक्षा  बलों  का  प्रयोग  ।

 १  श्री  आर०  आर०  शास्त्री  आयुध  डिपुओं  में  सामान  की  देखभाल  और  १००

 रक्षण ।

 ११  श्री  आर०  आर०  शास्त्री  आयुध  डिपुओं  के  पुनर्गठन  की  आवश्यकता  १००

 ११  सेन्य  आयुध  निकायों  में  आयुध  १००

 पदाधिकारियों  का  स्थायीकरण  ।

 ११  श्री  आर०  आर ०  शास्त्री  सेन्य  आयुध  निकाले  में
 )  आयुध  १००

 पदाधिकारियों  का  वर्गीकरण  ।

 ११  श्री  आर०  आर ०  शास्त्री  रक्षा  कमंचारियों की  सेवा  की  शर्तें  १००

 ११  श्री  आर०  आर०  शास्त्री  वर्तमान  सेनाओं  और  भूतपूर्व  सैनिकों  से  एक  १००

 भूमि  सेना  बनाने  की  वांछनीयता  ।

 १५  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  विदेशों  में  सामान  का  क्रम  १००

 ब्

 इसक  पश्चात  लोक-सभा  २८  १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई

 60


